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ترصد طلبات 

المستثمرين من 
الحكومة لـ»2020«

تقارير وأخبار

 الحكومة توافق 
على إنشاء 

بورصة
السلع

بورصة وبنوك

الذباب الإلكترونى 
لـ»أبوريدة« يشعل 
نيران الفتنة ضد 

محمد صلاح 

السوق الرياضى

صفحة
3 جنيهات 12

»مرحبا بكم فى إفريقيا« شعار مصر خلال عام من رئاستها للاتحاد الإفريقى

وزير الآثار: »كباش« الكرنك بالأقصر ومسلة »رمسيس« أهم ملامح تطوير ميدان التحرير

حلم العرب

رئيس مجلس الإدارة

ياسر هاشمأمانى الموجى
رئيس التحرير

أشرف أبوطالب
رئيس التحرير التنفيذى

المهندس محمد جنيدى: الخريطة الاستثمارية 
والصناعية لمصر أهم إنجازات الحكومة السابقة

د. محمد فريد: قيد 4 شركات 
جديدة بالبورصة خلال 2020 

المركزى  البنك  إدارة  مجلس   قرر 
إيقاف  عامر،  طارق  برئاسة  المصري، 
م�����ب�����ادرة إح�������ال وتج����دي����د ال���ف���ن���ادق، 
وإصدار مبادرة جديدة عبر إتاحة مبلغ 
البنوك،  خ���ال  م���ن  ج��ن��ي��ه،  م��ل��ي��ار   50
على  م��ت��ن��اق��ص��ة،   10% ع���ائ���د  ب��س��ع��ر 
أن ي��ك��ون ال��غ��رض م��ن ال��ت��م��وي��ل إجراء 
الازمة  والتجديد  الإح���ال  عمليات 
العائمة  وال��ف��ن��ادق  الإق���ام���ة  ل��ف��ن��ادق 

السياحي. النقل  وأساطيل 
 وقال المركزي، فى بيان له، إن مدة 
أقصى،  ب��ح��د  س��ن��ة   15 ال��ق��رض 
الائتمانية  ل����ل����دراس����ة  وف���ق���ا 
النقدية  والتدفقات  للبنك 

للعماء.

السوقكاميرا

13729.81

2749.26

5075.69

3944٫48

8345.77

1585.32

1825.93

6234.50

11921.77

البحرين تدعم الرئيس السيسى فى الحفاظ على استقرار مصر وأمنها القومى
عبدالرحمن حسن هاشم القائم بأعمال سفير البحرين بالقاهرة فى حوار خاص لـ»السوق العربية المشتركة«:

خبر xكلمتين

رسمنا على القلب 
وجه الوطن

639.25

CIB

كتبت- نجلاء النعمانى 
التكهنات  باب  التحرير«  ميدان  »تطوير  فتح 
على  ستطرأ  التى  التحديات  أهم  هى  ما  حول 
وزارة  دور  وما  المقبلة،  الفترة  خلال  »الميدان« 
الذى  الم��ي��دان  تطوير  آلية  ف��ى  الآث��ار تح��دي��دًا 
منها  الجهات  من  العديد  تطويره  فى  يشارك 
القاهرة،  ومحافظة  العرب  والم��ق��اول��ون  الآث��ار 
العربية  »السوق  ووزارة الإسكان، حيث رصدت 
المشتركة« ملامح التطوير من خلال وضع مسلة 

الملك رمسيس الثانى وسط الميدان.
وكشف مصدر مسؤول بوزارة الآثار، إلى أن 
أجزاء من المسلة الفرعونية تم نقلها بالفعل إلى 
قاعدة  على  وتثبيتها  لتجميعها  تمهيدًا  الميدان 
من صبها  الانتهاء  على  العمل  يجرى  خرسانية 
فى الوقت الحالى، فيما أضاف المصدر، إلى ان 
 145 وزنها  يبلغ  كما  مترًا   19 نحو  تبلغ  المسلة 
التى  الخرسانية  القاعدة  وزن  يبلغ  كما  طنًا 

سيتم تثبيت المسلة عليها نحو 600 طن.
وزير  العنانى  خالد  الدكتور  قال  جانبه  من 
أيضا  يجرى  أنه  خاصة،  تصريحات  فى  الآثار 
بالأقصر  الكرنك  معبد  »كباش«  من  جزء  نقل 
ولكن  الميدان  مدخل  فى  الموجودة  ليست  ولكن 
نرمم  الآن  ونحن  المعبد،  واجهة  خلف  الموجودة 
الكباش  وضع  وسيتم  بالأقصر،  الكباش  طريق 
الآتية من الأقصر فى قلب ميدان التحرير على 
أثرية تم جلبها  إلى جانب مسلة  قواعد عالية، 

من صان الحجر بالشرقية.

فى  كثيرة  مسلات  يوجد  إنه  العنانى،  وق��ال 
صان الحجر بالشرقية كانت متهالكة على مدار 
اثنتين  بتصليح  قمنا  ونحن  الماضية،  السنوات 
من المسلات فى صان الحجر ووضعهما هناك 
فى  مسلتين  »وضعنا  مضيفًا  م��رة،  لأول  وه��ذا 
وأمام  المتحف  أمام  الجديدة  الإدارية  العاصمة 
الأوبرا، ووقفنا مسلة فى العلمين، ونقلنا مسلة 
بارتفاع  التحرير  ميدان  إلى  الحجر  صان  من 
18 مترا، ويتم ترميمها الآن«. وأكد العنانى، أن 
التحرير ستبهر  الخطة الخاصة بتطوير ميدان 
الإعلانات  للوحات  وج��ود  متحديًا  المصريين، 

ف��ى م��ي��دان ال��ت��ح��ري��ر، وغ���دا آخ��ر يوم 
لتعليق الإعلانات، وواجهات العمارات 

واحد،  كلها بشكل  والمحلات ستكون 
بآثار  فخورة  تبقى  هتيجى  والناس 

بلدها.
نقل  ال���ب���ع���ض  رف�����ض  وح������ول 
ال���ك���رن���ك« قال  »تم���اث���ي���ل م��ع��ب��د 
الأمين  وزي��رى،  مصطفى  الدكتور 
إن  للآثار،  الأعلى  للمجلس  العام 
التماثيل المزمع نقلها لتزيين ميدان 
ال��ت��ح��ري��ر ل��ي��س ل��ه��ا ع��لاق��ة على 
على  الم��وج��ودة  بالتماثيل  الإط���لاق 

الكباش  ط��ري��ق  جانبى 
أبوالهول(  )طريق 

الذى  المعروف 
يربط معبدى 

الأقصر والكرنك.
وأكد وزيرى، »لدينا فى الصرح الأول بمعبد 
الكرنك بعض التماثيل سيتم أخذ أربعة تماثيل 
أحد  يرهم  لم  كبش  ورأس  أسد  بجسم  كباش 
ميدان  لتزيين  نقلهم  على  الاتفاق  وتم  قبل  من 
التحرير، مشددا أنه »سيتم وضعهم حول المسلة 
وسيوضع حولهم سياج حتى يتم حمايتهم تمامًا 

والحفاظ عليهم«.
العربية  ال��س��وق  رص���دت  أخ���رى  ناحية  م��ن 
ونقل  الميدان«  تطوير  آليات  حول  الناس  »آراء 
فى  سعادتهم  عن  البعض  عبر  حيث  له،  الآث��ار 
لتسهيل  التحرير  ميدان  إلى  الآثار  نقل 
آثار مصر فى ميدان  لرؤية  الفرص 
الأقصر  إلى  السفر  دون  التحرير 

لرؤيتهم.
طبيب،  ح��س��ن  أح��م��د  وق����ال 
وتشجع  وح��ل��وة  ج��دي��دة،  الفكرة 
بنظافة  الاه��ت��م��ام  ع��ل��ى  ال��ن��اس 
الشوارع  على  والحفاظ  »مصر« 
والميادين الموجودة فى كل مصر، 
مشددًا على ضرورة وجود رقابة 
»الآث���ار«  على  الم��س��ؤول��ين  قبل  م��ن 
حتى  ل�»الميدان«  نقلها  سيتم  التى 
قبل  م��ن  للضرر  تتعرض  لا 

الكثيرين.
جانبها  م���ن 
أط�����ل�����ق�����ت 

التراث  وح��دة  رئيسة  حنا،  مونيكا  ال��دك��ت��ورة 
والتكنولوجيا  للعلوم  العربية  بالأكاديمية  والآثار 
التماس  على  توقيعات  حملة  أطلقت  بأسوان 
السيسى  عبدالفتاح  الم��ص��رى  للرئيس  موجه 
على  تعمل  أنها  إلى  مشيرة  النقل،  قرار  لوقف 
ال�4  نقل  لوقف  الجمهورية  لرئاسة  »التماس 

كباش من معبد الكرنك لميدان التحرير«.
وكشفت حنا، أنها حصلت على توقيع 1300 
عالم وأستاذ أثرى لرفض نقل الكباش ل�»ميدان 
لرئاسة  م��ن��ه  نسخة  إرس����ال  وتم  ال��ت��ح��ري��ر«، 
»قرار  أن  بالالتماس  أشرنا  حيث  الجمهورية، 
صان  م��ن  والمسلة  ال��ك��رن��ك،  م��ن  الكباش  نقل 
الدولية  للأعراف  مخالف  بالشرقية،  الحجر 
التاريخية،  المنظمة للحفاظ على الآثار والمبانى 
البندقية  ميثاق  من  السابع  البند  غ��رار  على 
والمبانى  الم��واق��ع  على  الحفاظ  لأعمال  المنظم 
لوثيقة  الأس��اس��ى  الم��رج��ع  يعد  ال��ذى  الأث��ري��ة، 
عام  الصادرة  التى  باليونسكو  العالمى  التراث 

1974 والتى وقعت عليها مصر«.
من ناحية أخرى أيدت مها حسام ربة منزل 
على  المعمولة  »الضجة«  قائلة:  التطوير  فكرة 
نقل الكباش والمسلة »زيادة عن الحد«، مضيفة 
بلد زى بلدنا مفروض نكون عايشين فى متحف 
مفتوح عندنا آثار تغطى جميع ميادين مصر فى 
كل المحافظات.. إحنا غير كل دول العالم عندنا 
ثلث آثار العالم مفروض نستفيد بيها مش تبقى 

متشونة فى مخازن الوزارة. العنانى



للإعلان فى السوق العربية  الاتصال بالأرقام التالية:
ت: 0020235864522  ف: 0020235864523

حلم العرب
أسبوعية اقتصادية متخصصة تصدر

 عن  شركة السوق العربية المشتركة للصحافة 
والطباعة والنشر»ش.م.م« 

بترخيص من المجلس الاعلى للصحافة

info@elsokelarabia.net
http.www.elsokelarabia.net

facebook.com/elsok.elarabia
twitter.com/elsokelarabia

مدير  التحرير

ساجد النورى
■■

نائب مدير  التحرير

محمد غراب
■■

سكرتير  التحرير

شيماء صلاح
■■

نائب سكرتير  التحرير

محمود عبدالرحمن
■■

نائب رئيس التحرير

سوزان جعفر
■■

ديسك

أحمد محفوظ- محمد المسلمى-  عماد النجار
■■

التصوير

سيد عبدربه- شريف عبدربه
هانى عبدربه - محمد الحلفاوى

■■

المستشار القانونى

منى مكى
■■

مدير مكتب  الإمارات

محمد الجداوى
جوال: 00971507913909

■■

elgeedawy@hotmail. com: بريد الكترونى
محمود علام

malam876@yahoo.com: بريد الكترونى

التوزيع داخل مصر:
مؤسسة الأهرام شارع الجلاء - القاهرة

 ت: 27704213 - 27703196

التوزيع خارج مصر
الشركة القومية للتوزيع 40 شارع رمسيس - القاهرة

سعر النسخة:
مصر 2.00 جنيه - الكويت 0.300 دينار - السعودية 

3.00 ريالات - الأمارات 3.00 دراهم - سوريا 10.00 ليرات 
- قطر 3.00 ريالات - سلطنة عمان 0.300 ريال - المغرب 

10.00 دراهم - الأردن 0.800 دينار - البحرين 0.300 
دينار - تونس 1.00 دينار - لبنان 2000 ليرة.
الاشتراكات داخل جمهرية مصر العربية

 3 أشهر: 26 جنيهاً - 6 أشهر: 52 جنيهاً - سنة: 104 جنيهات
الاشتراكات خارج مصر )لمدة سنة(

الكويت 15.6 دينار - السعودية 156 ريالا - الإمارات 
156 درهما - سوريا 520 ليرة - قطر 156 ريالا - سلطنة 

عمان 15.6 ريال - المغرب 520 درهما - الأردن 20.8 دينار - 
البحرين 15.6 دينار -تونس 52 دينارا - لبنان 208000 ليرة

المحاسب القانونى

محمد الزفتاوى
■■

المراجعة اللغوية

  رأفت محمد - زينب على 
■■

مكتب الإسكندية

سميرة سالم- ريهام يونس- محمد عبدالغنى
680 طريق الحرية - لوران - شارع أبوقير برج أ-الدور الرابع

■■

الإخراج الفنى

 أسامة مصطفى
■■

الإدارة والتحرير

تجهيزات السوق العربية المشتركة
6 ش كلية التربية الرياضية- المساحة - الهرم
ت:0020235864522 ف: 0020235864523

■
■

وأخبار تقارير 
العرب حلم 
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»مرحبا بكم فى إفريقيا« شعار مصر خلال عام من رئاستها للاتحاد الإفريقى

طرح الأراضى.. وتشغيل المصانع المتعثرة.. ودعم العمالة الفنية.. وتفعيل الشباك الواحد
السوق العربية ترصد طلبات المستثمرين من الحكومة لـ»2020«

خبراء الاقتصاد: »أوبر عامل«..  خطوة لتحسين أوضاع العمال ومعيشتهم

إنشاء 101 ورشة بمجمع الصناعات الصغيرة »خطة 2020« للغرفة التجارية المصرية فرع أسيوط
كتب- محسن سالم

بأسيوط  التجارية  ال��غ��رف��ة  ع��ام  أم��ن  أع��ل��ن 
أن خطة  العربية"  السوق  ل�"جريدة  ثابت  محمود 
فعاليات الغرفة التجارية خلال عام 2020م تشتمل 
على استكمال المرحلة الثانية من مجمع الصناعات 
الصغيرة  للمشروعات  بعدد 101ورش��ة  الصغيرة 
ومتناهية الصغر، فضلا عن المساهمة والمشاركة 
فى مجمع الصناعات الغذائية بالاشتراك مع هيئة 
تنمية الصعيد، وتتضمن أيضا خطة 2020م على 
الطبى  البرنامج  تطوير  فى  المجتمعية  المشاركة 

للتجار ليشمل جميع الشعب التجارية بالغرفة.
بأسيوط  التجارية  الغرفة  "حصاد"  أبرز  وعن 
خلال عام 2019م أوضح "محمود ثابت" أن افتتاح 
"مركز التميز" بمقر الغرفة الذى يعتبر الأول من 
أهم  يعتبر من  نوعه على مستوى صعيد مصرو 
الغرفة فى عام 2019م وذل��ك لتسهيل  إنج��ازات 
الإجراءات على التجار وطالبى الخدمة من خلال 
أن  إلى  الواحد"، مشيرا  "الشباك  بنظام  التعامل 

المركز يقدم 4 خدمات هامة للتجار كمرحلة أولى، 
ثم يتم استكمالها إلى 10 خدمات مميزة للتجار، 
خلال  من  الضرائب  بخدمات  العمل  يتم  حيث 
والتأمينات الاجتماعية،  الضريبى  مركز الإرشاد 
والسجل التجارى، وكافة الشهادات التى تصدرها 

الغرفة، من مزاولة نشاط، وشهادة قيد، وسمعة 
مالية، بالإضافة إلى كافة الخدمات التى تقدمها 
الأثاث الخاص  افتتاح معرض  يعد  ، كما  الغرفة 
بالغرفة التجارية بدمياط لخدمة أهالى أسيوط 

من ابرز خدمات الغرفة خلال عام 2019م.

وأضاف أمن الغرفة انه تم خلال عام 2019م 
المجمع  من  أولى  كمرحلة  ورشة عمل  تسليم 48 
الغرفة  أقامته  الذى  الصغيرة،  للصناعات  الثانى 
على مساحة 26ألف متر تم الانتهاء من 48ورشة 
توفير  على  لشباب مما عمل  تسليم عقودها  تم 

أكثر من 300 فرصة عمل.
خدمات  عن  حديثه  ثابت"  "محمود  واستكمل 
2019م  ع��ام  خ��لال  بأسيوط  التجارية  الغرفة 
الواقع  أرض  على  فعال  دور  للغرفة  أن  قائلا 
وت��ك��ث��ف ج��ه��وده��ا ف��ى الأزم�����ات م��ث��ل مواجهة 
ارتفاع الأسعار خلال المواسم المختلفة من خلال 
المنتسبن  التجار  مع  بالتنسيق  المعارض  إقامة 
)معارض  مثل  معارض  ع��دة  إقامة  فتم  للغرفة 
ومعارض   ، المدارس  ومستلزمات  رمضان،  أهلا 
أسيوط(،  أمن  مديرية  مع  بالتنسيق  واحد  كلنا 
فضلا عن دور الغرفة لتشجيع الاستثمار وتوفير 
فرص عمل للشباب حيث أنشئت الغرفة مجمع 
من  المكون  المركزى"  و"السوق  الصفا"  "صناعات 

إنشاء مظلة خارجية  وتم  بكية  و172  85 محلا 
بعرض السوق وتم عرضها للإيجار بأسعار زهيدة 
مع  بأسيوط،  الذى عقد  التوظيف  ملتقى  خلال 
صغار  تواجه  التى  المعوقات  إزال��ة  على  العمل 
عليهم  الإج��راءات  وتبسيط  والمستثمرين  التجار 
فرص  لتوفير  الصغيرة  مشروعاتهم  لتنفيذ 
عمل جديدة للشباب، مشيرًا إلى اهتمام الدولة 
عبدالفتاح  الرئيس  بقيادة  السياسية  وقيادتها 
السيسى رئيس الجمهورية بتوفير كافة مقومات 
البنية الأساسية للمناطق الصناعية بمحافظات 

الصعيد.
وعن خدمات الغرفة للتجار قال" ثابت" انه تم 
خلال عام 2019م الانتهاء من برنامج تكافل طبى 
للتجار، وتم أعادة تشكيل الشعب التجارية بالغرفة، 
الإقرارات  لشرح  ن��دوات  تشكيل  إل��ى  بالإضافة 
وندوات  الضرائب،  مسؤولى  بحضور  الضريبية 
الإلكترونى  والتسويق  الإع��م��ال  ب��ري��ادة  تعريفية 

والحرف اليدوية.

عامل«  »أوب��ر  الاقتصاد بمشروع  خبراء  أش��اد 
الذى تعتزم وزارة القوى العاملة إطلاقه بالتنسيق 
غير  العمالة  لطلب  المحلية،  التنمية  وزارة  م��ع 
من  وذل��ك  لهم،  المناسب  العمل  وتوفير  المنتظمة 
خلال قاعدة بيانات فى ال��وزارة على غرار »أوبر 
أنها  إلى  الذكية، مشيرين  الهواتف  وك��ريم«، على 
وتسهيلا  ومعيشتهم  أوضاعهم  لتحسن  خطوة 
احتياجاتهم  إنهاء  فى  الراغبن  المواطنن  على 
دون استغلالهم، موضحن أن حجم العمالة غير 

المنتظمة بمصر يتجاوز 2 مليون شخص.
وفى هذا السياق ترصد »السوق العربية« تعقيب 
عدد من الخبراء حول أهمية هذا المشروع؟ وهل 

سيساهم فى تشغيل العمالة غير المنتظمة؟
فى البداية أكد الدكتور على الإدريسى، الخبير 
العاملة  ال��ق��وى  وزارة  م��ب��ادرة  أن  الاق��ت��ص��ادى، 
" خطوة جيدة ستساهم فى  "أوبر عامل  بإطلاق 
توفير فرص عمل للشباب، كما أن من خلال هذا 
البرنامج يستطيع العمال المساعدة بشكل أو بآخر 
فى تحسن مستوى معيشته وفتح فرص عمل أكثر 
اعتمدت  الفكرة  ه��ذه  أن  مؤكدا  العاملن،  أم��ام 
من  مختلفة،  مجالات  فى  عديدة  شركات  عليها 
خلال طلب المواطنن على هذه الشركات بحثًا عن 

وظيفة.
وأضاف الإدريسى، فى تصريح خاص ل�"السوق 
المسؤولية  العاملة  القوى  وزارة  تولى  أن  العربية"، 
أمام  ودقتها  جودتها  سيضمن  البرنامج  على 

والثقة،  المزيد من المصداقية  المواطنن وسيعطى 
لأنه سيوفر المعلومات التى يحتاجها المواطن عن 
تعد  مما  الخ��ب��رة"،  المهنة،  "الاس���م،  مثل:  العامل 
أمورا إيجابية، فهناك نوع من أنواع البطالة تسمى 
"البطالة الموسمية"، والتى ترتبط بالعمل فى مواسم 
محددة، والتى سيتم مواجهتها من خلال البرنامج، 
بالإضافة إلى مواكبة العمالة غير المنتظمة، مما 
عمل  ف��رص  سيوفر  إن��ه  حيث  هاما،  ج��زءا  يعد 
عديدة لهم خاصة أن حجم العمالة غير المنتظمة 

بمصر يتجاوز 2 مليون شخص.
وي����رى ال��دك��ت��ور إي��ه��اب ال��دس��وق��ى، الخبير 
"اوبر  مشروع  فكرة  من  الهدف  أن  الاقتصادى، 

مع  بالتنسيق  إطلاقه  ال��وزارة  تعتزم  الذى  عامل" 
التنمية المحلية لطب العمالة غير المنتظمة  وزارة 
ضم  هو  البرنامج  خ��لال  من  لهم  العمل  وتوفير 
القطاع غير الرسمى إلى القطاع الرسمى، مؤكدا 
جميع  رص��د  إل��ى  يحتاج  الأم���ر  ه��ذا  تنفيذ  أن 
بها،  يعملون  التى  والمهن  العمال  عن  المعلومات 
وحصر عدد عمال القطاع غير الرسمى وجذبهم 
للدخول للقطاع الرسمى، لافتًا إلى أن هذه خطوة 
إيجابية ستساهم فى حصر هم ومساعدتهم فى 
الحصول على فرصة عمل خاصة أن حجم العمالة 

غير المنتظمة بمصر يتجاوز 2 مليون شخص.
وأضاف الدسوقى، فى تصريح خاص ل�"السوق 

العربية"، أن تنفيذ هذه الفكرة يتطلب التعاون مع 
ال��وزارات الأخ��رى، وخاصةً التضامن الاجتماعى 
للعمال  وصحى  اجتماعى  تأمن  توفير  أجل  من 
للقطاع  الدخول  إلى  يجذبهم  ما  شهرى  ومعاش 

الرسمى.
أن مسؤولية الحكومة عن  الدسوقى"  واوضح" 
البرنامج صعبة جدًا، مقترحًا أن تعود مسؤوليته 
للقطاع الخاص لتتولى مسؤوليتها وتطويرها لمواكبةً 
التطور العالمى حاليًا، موضحا أن وجود أكثر من 
شركة قطاع خاص سيحقق نجاحا أكبر، وستقضى 
على أزمات المواطنن مع عمال اليومية، لأن هذه 
الشركات لن تعلن فقط أسماء العمال، ولكن أسعار 
محددة للخدمات التى يريدها كل مواطن، كما أن 
وجود أكثر من شركة أيضا سيخلق منافسة فيما 
بينهم، مما سينتج عنه انخفاض أسعار الخدمات 
كاملة  دراي���ة  على  المستهلك  سيكون  وب��ال��ت��ال��ى 
بالأسعار، وسيكون لديه الفرص لعدد عمال أكبر 

للاختيار بينهم وعدم تعرضه للاستغلال.
فيما أكد عبدالمنعم الجمل نائب رئيس الاتحاد 
العام لنقابات عمال مصر، أن تطبيق مشروع "اوبر 
مع  بالتنسيق  إطلاقه  ال��وزارة  تعتزم  الذى  عامل" 
وزارة التنمية المحلية لطلب العمالة غير المنتظمة 
وتوفير العمل المناسب لهم من خلاله، ان الفكرة 
فى مجملها جيدة وإنما تحتاج إلى تضافر الجهود 
والعمل عليها حتى تؤدى للغرض الذى أطلقت من 
أجله، موضحا أن هناك بعض الأشخاص سبقوا 

ولكن بشكل محدود فى  الشأن  ال��وزارة فى هذا 
مصر، ويتم تقديم هذه الخدمة عبر تطبيق أو رقم 

يتم الاتصال بهم.
وأض����اف »الج���م���ل«، ف��ى ت��ص��ري��ح��ات خاصة 
ل�"السوق العربية"، إن التحول والتطور الذى نعيش 
فيه حاليا يتطلب ذلك لتأهيل العمالة حتى تواكب 
التطورات، مشددا على أن العمالة غير المنتظمة 
التقنية الجديدة  تحتاج تدريب وتوعية على هذه 

والتطبيق الذى تعتزم الوزارة إطلاقه.
وأوض��ح الجمل أن��ه يتوقع نج��اح الم��ش��روع إذا 
م��ن الج��ه��ات ذات  العديد  م��ع  تنسيق  م��ا ح��دث 
العاملة  ال��ق��وى  وم��دي��ري��ات  ال����وزارة  مثل  الصلة 
غير  للعمالة  والتوعية  والتوجيه  المحافظات،  فى 
المنتظمة عند ربطهم، واستغلال اللجان النقابية فى 
المحافظات من خلال القوى العاملة لتدريب هؤلاء 
والمشروع  التطبيق  مع  التعامل  على  وتجهيزهم 
الجديد. وتابع الجمل، أن دور النقابة فى المشروع 
سيكون حول توفير قاعدة بيانات خاصة بالعمالة 
واستغلال  لهم،  اللازمة  والتوعية  المنتظمة،  غير 
على  العمالة  لتدريب  بها  الخاص  التدريب  مركز 

المهن فى تأهيلهم.

انتهت 2109 بكل ما فيها من قرارات اقتصادية وصفها 
البعض بالصعبة، وراهن فيها الرئيس عبد الفتاح السيسى 
لاستكمال  الصبر  على  وقدرته  المصرى  الشعب  وعى  على 
مخطط مصر للنهوض مرة أخرى بعد عدد كبير من المشاكل 
التى عانت منها على مدار الفترات السابقة، وبالفعل كسب 
الراهن الرئيس السيسى بسبب إيمانه بوعى الشعب المصرى 

بكافة المخاطر التى تحيط بمصر اقتصاديًا وسياسيًا.
ورصدت »السوق العربية المشتركة« فى عددها السابق أهم 
القرارات الاقتصادية والتى ساهمت فى بداية تحول  وأبرز 
للاقتصاد المصرى للأفضل ووفق شهادات مؤسسات عالمية 
وكبيرة خارجيًا، والتى استطاعت مصر من خلالها ووفق خطة 
الإصلاح الاقتصادى تخطى عنق الزجاجة والتحرر من القيود 

التى فرضت عليها على مدار سنوات طويلة.
الجديد  عددها  فى  المشتركة«  العربية  »السوق  وترصد 
أبرز طلبات المستثمرين ورجال الأعمال من الحكومة المصرية 
ب�2020، حيث قال أيمن الناجولى عضو مجلس إدارة غرفة 
الصناعات الهندسية، أن 2020 يحتاج من الحكومة مراجعة 
أسعار الطاقة الكهربائية للمصانع الطاقة وتخفيض سعرها 
والصينى  التركى  البضائع  مع  المنافسة  لتواجه  للصناعة 

وغيرها.
الجمعية  رئيس  نائب  الشنوانى  بسام  جانبه  من  وطالب 
المصرية لشباب الأعمال »رجال الصناعة« بمصر بالاهتمام 
بالعامل المصرى، والسعى لتغير ثقافة المجتمع بأن أصحاب 
الِحرف والمهن والفنين هم أساس النهضة الصناعية أسوة 

بالتجارب الصناعية الناجحة.
العام  أن »شباب الأعمال«، وقعت خلال  الشنوانى،  وأكد 
الماضى العديد من الاتفاقيات الهامة فى مجالات دعم الفنين 

والمهنين بهدف دعم التدريب الفنى لاحتياج السوق المصرى له 
والمصانع فى ظل ندرة العمالة غير المدربة.

الصناعات  غرفة  رئيس  شكرى  محمد  ق��ال  ناحيته  من 
الغذائية السابق، أن هناك ضرورة للاهتمام بإنشاء مصانع 
للألبان البودرة بدلًا من الاستيراد من الخارج والذى يكلف 
الدولة مليارات الدولارات سنويًا، بالإضافة إلى دعم الصناع 

المصرين من خلال تذليل العقبات أمامهم.
الاستمرار  بضرورة   2020 خلال  الدولة  شكرى،  وطالب 
الطاقة،  أسعار  وخفض  الإق���راض  فائدة  سعر  خفض  فى 
وتوفير أراض مرفقة بأسعار منخفضة للصناعة والمشروعات 
الاقتصادية المتنوعة مع إزالة أى عوائق إجرائية تحول دون 

وصول أى مستثمر سواء كان صغيرا أم كبيرا لها.
للمستثمرين  العامة  النقابة  طالبت  أخ��رى  ناحية  م��ن 
الصناعين فى ورقة عمل أعدتها فى وقت سابق تحت عنوان 
ب�2020«،  الوطنى  الاقتصاد  لدعم  المستثمرين  »نقابة  رؤية 
حيث رصدت ورقة العمل عددًا من الملفات الهامة والتى تشغل 
ورجال  الصناع  الصناعين  المستثمرين  من  عريضا  قطاعا 

الأعمال.
آلية لطرح  الطلبات، ضرورة وجود  تلك  وجاء على رأس 
التنمية  العالقة مع هيئة  المشاكل  الصناعية، وحل  الأراضى 
آليات  فتح  إلى  بالإضافة  الفنى،  التدريب  ودعم  الصناعية، 
جديدة للتمويل من خلال البنوك بتسهيلات، مع ضرورة إيجاد 
الدولة لإعادة  من  ووفق خطط  فورى  وتدخل  حلول جذرية 

تشغيل المصانع المتعثرة.
النقابة  عضو  مختار  مجدى  الدكتور  ناحيته  من  وطالب 
العملاء  تعويم  ب��ض��رورة  الصناعين،  للمستثمرين  العامة 
المصانع  تشغيل  بهدف  معهم  تسويات  إج��راء  عند  المتعثرين 

إلى  بالإضافة  الهامشية،  الفوائد  الكامل من  الإعفاء  وليس 
بدلا  ليصبح %50  الارتباط  بخصوص  البنوك  قانون  تعديل 

من %10.
وط��ال��ب م��ن جانبه وائ��ل الخ��ول��ى الأم��ن ال��ع��ام للنقابة، 
التوسع  عدم  مع  للشركات،  السلبية  القوائم  إلغاء  بضرورة 
حتى  وبعضها  المساهمة  الشركات  بن  ضمانات  أخ��ذ  فى 
ضرورة  إلى  بالإضافة  الأخ��رى،  تتعثر  لا  شركة  تعثرت  إذا 
تشكيل لجان مشتركة لمراجعة رخص التشغيل، ونقل إصدار 
التنمية الصناعية مع عدم ربط بن  لهيئة  التشغيل  رخصة 
استخراج  تكون  أن  على  الجدية،  ومعيار  التشغيل  رخصة 
رخص التشغيل بالإخطار لمدة 5 سنوات مع مراجعتها كل 5 
سنوات، مع تفعيل الشباك الواحد وأفرع »التنمية الصناعية 
المعيارية، ووضع حافز  الرسوم  وإلغاء  والم��دن«،  بالمحافظات 

الصناعية  والتنمية  والصناعة  التجارة  بوزارة  للعاملن  إثابة 
لسرعة إنهاء الملفات مثل ما يتم العمل به بوزارة المالية.

م��ن ن��اح��ي��ة أخ���رى ق���ال ع��م��ر ال��ص��ع��ي��دى ع��ض��و اتحاد 
المستثمرين: هناك ضرورة لإنهاء الأزمات التى تواجه الصناع 
فى ملف "طرح الأراضى" الصناعية، بالإضافة إلى التراخيص 
فى  الإفريقية  بالسوق  والاهتمام  الخارجية،  المعارض  ودعم 
الصناع  تواجد  وتعزيز  ل��ه،  السياسية  القيادات  توجه  ظل 

والمستثمرين المصرين بالسوق الإفريقى.
العربى  المجلس  رئيس  عصام  عبير  قالت  جانبها  وم��ن 
لسيدات الأعمال، أن 2020 سيشهد طفرة صناعية خاصة 
من  كثير  وتعديل  الاقتصادى،  الإص��لاح  برنامج  نج��اح  بعد 
بالمستثمرين، مما ساهم فى  والقوانن الخاصة  التشريعات 
وعلى  عام،  بشكل  والصناعة  للاستثمار  مناسبة  بيئة  تهيئة 
العقارى بشكل خاص  البناء والاستثمار  مستوى قطاع مواد 
خاصة بعد تعديل كثير من الإجراءات الخاصة بالتراخيص، 
الرئيس عبدالفتاح  بها  التى قام  والمبادرات  وطرح الأراضى 

السيسى والبنك المركزى.
ومن ناحيته قال عبدالرحمن عسل رئيس لجنة الصناعة 
بالجمعية المصرية لشباب الأعمال، أن 2020 سيشهد زيادة 
أن  مؤكدًا  والأدوي��ة،  السياحة  لقطاع  الصادرات خاصة  فى 
الرئيس عبدالفتاح السيسى عمل على حل كثير من المشكلات 
خلال برنامج الإصلاح الاقتصادى، لافتًا إلى أن قطاع الدواء 
تم حل أكبر مشاكله، وتم تخصيص هيئة عليا للدواء سوف 
من  مزيدا  توقع  كما  المشكلات،  من  الكثير  فى حل  تساهم 
انخفاض سعر الدولار خلال العام المقبل، فضلا عن حصول 
مصر على مكانات عالمية اكبر بكافة التوقيعات التى تقوم بها 

مصر لدعم المصانع المتعثرة.

وتوقع عسل أن 2020 سيشهد تحسن فى الأوضاع الصناعية 
وبدء تشغيل المزيد من المصانع بعد المبادرات الخاصة بالقطاع 
الصناعى نهاية 2020، والتى ستوفر العديد من فرص العمل، 
فضلا عن توقعات بثبات النمو حول معدله الحالى مع المزيد 
من خفض سعر الفائدة، بالإضافة إلى مراجعة إنشاء وتشغيل 

المشروعات الصناعية، وذلك لتيسيرها وتبسيطها.
جمعية  رئيس  مصطفى  سطوحى  ناحيته  م��ن  وط��ال��ب 
مستثمرى أسوان، بأنه من المتوقع من 2020 أن يتم تسهيل 
الإجراءات الخاصة بإنشاء المشاريع الصناعية، بما يعود على 
تيسير  أن  ومنافع جمة، مضيفًا  المحلى بمكاسب  الاقتصاد 
افتتاح مشروع جديد ليس فى صالح صاحبه، وإنما يصب 
فى صالح الخزانة العامة للدولة والاقتصاد المحلى فى المقام 
الأول، وإنشاء أى مشروع صناعى تتحصل الحكومة منه على 
نحو 40% من رأسمالها، حيث يخرج منها 14% ضريبة قيمة 

مضافة، ونحو10% جمارك.
البهى رئيس اتح��اد جمعيات  ق��ال ع��لاء  من جانب آخ��ر 
المستثمرين، أن 2020 انتعاشة مقبلة على مستوى النواحى 
والاستثمار  البناء  م��واد  قطاع  مستوى  وعلى  الاقتصادية، 
عبدالفتاح  الرئيس  بها  قام  التى  والمبادرات  بشكل  العقارى 
السيسى والبنك المركزى لدعم المصانع المتعثرة، بالإضافة إلى 

استمرار تنفيذ خطط الحكومة للإصلاح الاقتصادى.

راية  لتسليم  مصر  استعداد  عن  تفصلنا  قليلة  أسابيع 
الاتحاد الإفريقى لجنوب إفريقيا، وذلك خلال أعمال القمة 
الإفريقية العادية فى دورتها الثالثة والثلاثن على مستوى 
فى  إقامتها  والمقرر  والحكومات،  ال��دول  ورؤس��اء  الزعماء 

أديس أبابا فى فبراير المقبل.
عام كامل مر على مصر أثناء قيادتها إفريقيا، شهد فيه 
مجهودا جبارا للرئيس عبدالفتاح السيسى لكى تعود إفريقيا 
من جديد إلى قلب العالم، وليثبت دائمًا ان إفريقيا أرض 
الروابط  لتعزيز  السيسى  الرئيس  سعى  وأيضا  الخيرات، 
وعلاقات التعاون مع الدول الإفريقية الشقيقة خلال 2019، 
وأدى كل هذا إلى تحقيق إنج��ازات إفريقية مميزة، وذلك 
القارة  انحاء  والتنمية فى  والسلام  الأمن  من أجل تحقيق 

السمراء.
العام  خ���لال  السيسى  ع��ب��دال��ف��ت��اح  ال��رئ��ي��س  وال��ت��ق��ى 
إفريقيا،  جنوب  من  كل  وحكومات  دول  رؤس���اء  الم��اض��ى، 
والصومال،  والسنغال،  ديفوار،  وكوت  وغينيا،  وموزمبيق، 
وتشاد، وجيبوتى، وإريتريا، والنيجر، وبوركينافاسو، وكينيا، 
وسيراليون، وإثيوبيا، وغانا، ونيجيريا، ورواندا، وجزر القمر، 
وذلك فى إطار جولات الرئيس السيسى فى القارة أو على 
هامش فعاليات دولية مختلفة، فى إطار العمل على تعزيز 
العلاقات الثنائية مع الدول الإفريقية ودفع العمل الإفريقى 

المشترك.
مع  لقاءات  الخارجية،  وزير  سامح شكرى  عقد  وأيضا 
وغينيا  والصومال،  وجيبوتى،  كينيا،  من  كل  من  نظرائه 
وناميبيا،  وغانا،  والسنغال،  وروان���دا،  وإريتريا،  كوناكرى، 
وسيراليون، وموزمبيق، وشاركت وزارة الخارجية فى إعداد 
المسؤولن  كبار  بن  الثنائية  والمقابلات  ال��زي��ارات  وتنظيم 
المصرين ونظرائهم الأفارقة بالتنسيق مع الجهات الوطنية 
المعنية، لتشمل لقاءات مع كل من رئيس ال��وزراء التنزانى، 
ووزيرى داخلية الصومال وتنزانيا، ووزير الصحة الصومالى، 
ووزير  الصومالى،  العدل  ووزير  التشادى،  الاقتصاد  ووزير 
الكهرباء التنزانى، ووزير الثقافة الأنجولى، ووزير الاتصالات 

الإيفوارى.
كما تم التوقيع على عدة اتفاقيات، منها 5 مذكرات تفاهم 
مع الصومال فى مجالات »الأمن، والتعاون الصحى، وإنشاء 
لجنة وزارية مشتركة، وآلية للتشاور السياسى، وبروتوكول 
للتعاون مع المعهد الدبلوماسى«، و3 مذكرات تفاهم مع كوت 
ديفوار فى مجالات »التعاون الأمنى، والصحة، والاتصالات«، 
وتوقيع اتفاقيتن مع السنغال فى مجالى »الإنتاج المشترك 
فى مجال الإعلام، والتشاور السياسى«، وتوقيع 3 مذكرات 
تفاهم مع موزمبيق فى مجالات »التشاور السياسى، والزراعة، 
والإعفاء المتبادل لتأشيرات الدخول للجوازات الدبلوماسية«، 
بالإضافة لتوقيع كل من عقد المزرعة النموذجية المشتركة 
الحرائق  مكافحة  مجال  فى  التعاون  واتفاقية  أوغندا،  مع 
وخدمات الإنقاذ مع تنزانيا، و4 اتفاقيات تعاون مع غينيا 
والطاقة  والكهرباء  البحرى،  »النقل  مجالات  فى  كوناكرى 

المتجددة، والآثار، وحماية البيئة«.
وعلى مستوى الاتحاد الإفريقى والمنظمات والتجمعات 
الثانية  ل��ل��دورة  الإف��ري��ق��ي��ة، ش��ارك��ت مصر ف��ى الإع���داد 
فبراير  أبابا-  »أدي��س  الإفريقى  الاتح��اد  لقمة  والثلاثن 
السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  فيها  تسلم  والتى   ،»2019
رئاسة الاتحاد الإفريقى لمدة عام، وتعتبر هذه المرة الأولى 
التى تتولى فيها مصر رئاسة الاتحاد الإفريقى منذ تدشينه 

بصورته الحالية فى 2002.
ومن اهم إنجازات مصر فى رئاسة الاتحاد الإفريقى هو 
تمرير قرارين مهمن خلال قمة الاتحاد الإفريقى فى فبراير 
2019، الأول خاص بتولى الرئيس عبدالفتاح السيسى ريادة 
ملف تفعيل سياسة الاتحاد الإفريقى لإعادة الأعمار والتنمية 
ما بعد النزاعات، والثانى خاص باستضافة مصر لمقر وكالة 
بالإعداد  الخارجية  وزارة  قامت  كما  الإفريقية،  الفضاء 
الاستثنائية  الإفريقى  الاتح��اد  المصرية فى قمة  للمشاركة 
لإطلاق منطقة التجارة الحرة القارية الإفريقية، التى عُقدت 
يوم 7 يوليو 2019 بنيامى - النيجر تحت رئاسة الرئيس 
السيسى، بعد دخول اتفاقية التجارة الحرة القارية الإفريقية 
الرئاسة  إنج��ازات  أحد  مايو 2019، وهى  النفاذ فى  حيز 
المصرية للاتحاد الإفريقى، فضلًا عن الإع��داد للمشاركة 
المصرية فى القمة التنسيقية الأولى بن الاتحاد الإفريقى 
والتجمعات الاقتصادية الإقليمية، التى عُقدت يوم 8 يوليو 
2019 فى نيامى، بالنيجر تحت رئاسة الرئيس السيسى، 
للتيكاد  السابعة  القمة  فى  المصرية  للمشاركة  والإع���داد 
)مؤتمر طوكيو للتنمية فى إفريقيا(، والتى ترأسها الرئيس 
بصفته  اليابان،  وزراء  رئيس  مع  مشترك  بشكل  السيسى 
الرئيس الحالى للاتحاد الإفريقى، وذلك فى الفترة من 28 

إلى 30 أغسطس 2019، فى مدينة »يوكوهاما« اليابانية.
وساهمت مصر أيضا فى الإعداد للمشاركة المصرية فى 
قمة روسيا- إفريقيا الأولى، والمنتدى الاقتصادى الروسى 
القمة  الرئيس عبدالفتاح السيسى  الإفريقى، حيث ترأس 
بشكل مشترك مع الرئيس الروسى، ونظمت وزارة الخارجية 
النسخة الأولى من منتدى أسوان للسلام والتنمية المستدامة 
الرئيس  »11- 12 ديسمبر 2019« بمدينة أسوان، برعاية 
وكبار  الأف��ارق��ة،  ال��رؤس��اء  من  ع��دد  وبمشاركة  السيسى، 
التنمية  مجال  فى  والباحثن  الدولية  المنظمات  مسؤولى 
بالتوقيع على  قام شكرى  الإفريقى، حيث  والأم��ن  والسلم 
لإعادة  الإفريقى  الاتح��اد  لمركز  مصر  استضافة  اتفاقية 
مفوضية  رئيس  مع  النزاعات،  بعد  ما  والتنمية  الإعمار 

الاتحاد الإفريقى، على هامش المنتدى.
كما حققت مصر عددًا من النجاحات خلال اجتماعات 
للاتحاد  التنفيذى  للمجلس  والثلاثن  الخامسة  ال���دورة 
بالنيجر،  الم��اض��ى  يوليو  ف��ى  عُ��ق��دت  وال��ت��ى  الإف��ري��ق��ى، 
وبرئاسة وزير الخارجية، وعلى رأسها: إقرار إعادة إحياء 
الصادرة  المقررات  صياغة  ستتولى  والتى  الصياغة  لجنة 
الاتحاد  ميزانية  واعتماد  السياسية للاتحاد،  الأجهزة  عن 
تقريبًا،  دولار  مليون   647 بإجمالى   2020 لعام  الإفريقى 
 18.5 حوالى  مصر  من  المطلوبة  المساهمة  تبلغ  أن  على 
مليون دولار بانخفاض يصل إلى 40% تقريبًا مقارنةً بعام 
2018، وهو ما يعكس نجاحًا كبيرًا لجهود مصر على صعيد 
الإفريقى على  الاتح��اد  والإدارى لمفوضية  المالى  الإص��لاح 

مدار السنوات الأخيرة.
ومن اهم إنجازات مصر انها جعلت إفريقيا قارة شابة 
فاصبح عام 2019 هو عام الشباب الإفريقى وأسوان هى 

محافظة الشباب الإفريقى.
لعلاج  مبادرة  السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  اطلق  كما 
مليون إفريقى من فيروس سى، كما وقع الاتحاد الإفريقى 
اتفاق بن الاتحاد وشركة هواوى، بالإضافة إلى استضافة 
بالذكاء  الخاصة  العمل  لمجموعة  الأول  الاجتماع  فعاليات 

الاصطناعى.

الاقتصادى، أن مصر اتخذت قرارات حاسمة فى الكثير من 
القضايا السياسية والاقتصادية والاجتماعية خلال ترأسها 
للاتحاد الإفريقى فى دورته الحالية، كما فتحت مصر نوافذ 
وظهرت  الإفريقية،  للقارة  الاقتصادية  للمعاملات  جديدة 
بشكل واضح خلال المنتدى الروسى بسوتشى، كذلك مؤتمر 

طوكيو للتنمية الإفريقية )تيكاد(، وقمة العشرين بألمانيا.
العربية«،  ل�»السوق  تصريحاته  فى  الدين  زين  وأض��اف 
أن من أهم الإنج��ازات المصرية التى حققتها مصر خلال 
رئاستها للاتحاد الإفريقى هو إنشاء صندوق ضمان مخاطر 
الاستثمار فى إفريقيا، وذلك لتشجيع المستثمرين المصرين 
القارة،  تنمية  فى  والمشاركة  لإفريقيا  استثماراتهم  لتوجيه 
والتفاوض مع المؤسسات الدولية لدعم البنية الأساسية فى 
قارة إفريقيا، وتحفيز وتيسير عمل الشركات الإفريقية فى 
مصر، لتحفيز الاستثمارات المشتركة والاستفادة من التطور 
مع  الفنى  التعاون  وزي��ادة  المصرى،  الاقتصاد  فى  المستمر 
دول القارة فى مجالات الاستثمار فى رأس المال البشرى، 
والتحول الرقمى، وإدارة التمويلات الدولية، والحوكمة ونظم 

المتابعة والتقييم.
وأشار الباحث الاقتصادى، إلى أن مصر ساهمت فى إنشاء 
صندوق للاستثمار فى البنية التحتية المعلوماتية بهدف دعم 
التطور التكنولوجى والتحول الرقمى فى القارة، وذلك لبناء 
اقتصاديات حديثة قائمة على أحدث النظم التكنولوجية، كما 
وقعت الهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة، ومفوضية 
إثيوبيا الديمقراطية مذكرة  الاستثمار الإثيوبية بجمهورية 
تفاهم فى مجال تعزيز العلاقات الاستثمارية الثنائية، كما 
تم توقيع اتفاقات استثمارية أخرى فى عدة دول مثل مالى 

وجيبوتى.
الاقتصادى،  الادريسى، الخبير  الدكتور على  قال  بينما 
ان مصر كان لها رؤية واضحة خلال عام 2019 فى خلال 
مجموعة  فى  متمثلة  وكانت  الإفريقى،  للاتحاد  رئاستها 
بالوحدة  التمسك  ض��رورة  وأهمها  الأساسية،  النقاط  من 
الملفات الأساسية مثل  العديد من  والعمل على  الإفريقية، 
مكافحة الإرهاب ونشر السلم والأمان فى القارة ومكافحة 
الهجرة غير الشرعية ومكافحة الفساد، والعمل على وحدة 
إفريقيا مثل إنشاء منطقة التجارة الحرة الإفريقية، والعمل 

على توفير فرص عمل للشباب فى إفريقيا.
وأضاف الادريسى، فى تصريحاته ل�»السوق العربية«، إن 
رئاسة مصر للاتحاد الإفريقى وضعت القارة بشكل كبير 
على الخريطة الاقتصادية والسياسية على مستوى العالم، 
حيث كانت الكثير من دول العالم تتعامل مع إفريقيا بمفهوم 
التبعية الاقتصادية، ولكن الآن أصبح هناك مفهوم جديد، 

ومعنى جديد للعلاقات وهو الشراكة. 
قائد  وجود  من  لابد  كان  أنه  الاقتصادى،  الخبير  واكد 
يوصل هذا المعنى، وأن يتفق الزعماء الأفارقة على منطقة 
للتجارة الحرة تدخل حيز التنفيذ، وهذا أمر لم يتخيله الكثير 
من المتفائلن، ويعتبر هذا من اهم إنجازات الرئيس السيسى 

أثناء توليه رئاسة مصر للاتحاد الإفريقى.

المجهود  باستمرارية  السيسى  الرئيس  وج��ه  وأي��ض��ا 
الكبير الذى بذلته الحكومة المصرية تجاه القارة الإفريقية 
الاستمرارية،  وضمان  الأنشطة  تلك  لمتابعة  آلية  وتوافر 
وسيكون هناك تنسيق مع الرئاسة القادمة للاتحاد لضمان 
استمرارية ومتابعة جهود مصر واستثمارها على المستوى 
الأمثل، وسيكون هناك تحرك لمصر داخل الاتحاد الإفريقى 
المستقبل،  فى  استمراريتها  وضمان  الجهود  تلك  لمتابعة 
وتحدث الرئيس فى جميع المحافل عن أهمية وضع إفريقيا 
على الخريطة الاستثمارية الدولية، وحصول شعوبها على 
حقوقهم أو نصيبهم من التنمية المستدامة والاستفادة من 

ثرواتهم الطبيعية.
كما استطاعت مصر التدخل فى بعض الأزمات السياسية 
بشكل إيجابى لاسيما فى جنوب السودان بما يحفظ استقرار 
بدول حوض  اهتماما خاصا  الرئيس  اهتم  كما  البلد  هذا 
النيل خلال فترة رئاسته للاتحاد الإفريقى، ونجحت مصر 
بشكل جاذب  إفريقيا  فى  الاستثمارية  الفرص  فى عرض 
وسلط الأضواء على القارة باعتبارها منطقة آمنة وليست 
خطرة حسبما يتم الترويج لذلك ووجه الرئيس دعوات إلى 
كبرى الشركات ورجال الأعمال فى العالم إلى الاستثمار فى 

دول القارة، التى تتمتع بموارد طبيعية ومواد خام ضخمة.
وبعد أن رصدنا أهم إنجازات مصر فى رئاسة الاتحاد 
الإفريقى خلال العام الماضى، استطلعت »السوق العربية« 
رأى الخبراء للتعرف أكثر على نتائج مجهودات مصر خلال 

توليها رئاسة الاتحاد الإفريقى.
ف��ى ال��ب��داي��ة ق���ال ال��دك��ت��ور ول��ي��د ج���اب الله، الخبير 
الاقتصادى، أن ما قامت به مصر خلال رئاستها للاتحاد 
إنشائه فلم يسبق  الإفريقى هو الأكبر على الإط��لاق منذ 
لدولة تولت الرئاسة أن قامت بكل هذا النشاط، وقد بدأت 
نحو  تبنيها  الإفريقية 2063 من خلال  الأجندة  مصر من 
بالترويج  وقامت  التحتية،  البنية  مجال  فى  مشروعا   50

لها للحصول على أفضل شروط الاستثمار فى كل المحافل 
الدولية ومنها منتدى ألمانيا إفريقيا، ومنتدى الصن إفريقيا، 
ومنتدى روسيا إفريقيا ومنتدى اليابان إفريقيا حيث سيترتب 
على ذلك الكثير من الإج��راءات التنفيذية بجانب كبير من 

تلك المشروعات فى الفترة القادمة.
ل�»السوق  خاصة  تصريحات  ف��ى  الله،  ج��اب  واض���اف 
العربية«، أن الرئيس عبدالفتاح السيسى لم يدخر جهدا فى 
الترويج للاستثمار فى إفريقيا، وتوضيح المزايا التى يمكن 
أن يجنيها المستثمرين بعد دخول اتفاقية التجارة الحرة حيز 

التنفيذ.
وأكد الخبير الاقتصادى، ان إعلان مصر لمدينة أسوان 
عاصمة للثقافة والاقتصاد الإفريقى بشكل دائم واستضافت 
والتى  للشباب،  للكبار  الإفريقية  القدم  كرة  بطولة  مصر 
الإدارية  بالعاصمة  إفريقيا 2019  منتدى  انعقاد  عاصرها 
بلجان  الهامة  والأنشطة  الفاعليات  من  وغيرها  الجديدة، 
التى تمثل أساسا  الاتحاد الإفريقى وغيرها من الأنشطة 

مهما لكى يتم البناء عليها من أجل مصلحة القارة.
عادت  وإفريقيا  لإفريقيا  ع��ادت  مصر  إن  قائلًا:  وتابع 
إليها، وسيظل الوجود والتأثير المصرى حتى بعد انتهاء فترة 
قيادتها للاتحاد الإفريقى. كما أكدت الدكتورة بسنت فهمى، 
عضو لجنة الشؤون الاقتصادية بمجلس النواب، أن التكامل 
بن مصر وإفريقيا من أجل إقامة منطقة تجارة حرة يعد من 
أهم المكاسب الاقتصادية أثناء تسلم مصر لرئاسة الاتحاد 
الإفريقى. وأضافت فهمى، فى بيانها، أن الرئيس عبدالفتاح 
السيسى أكد احتياج إفريقيا إلى استراتيجية واضحة وكبيرة 

فى ظل انتشار حالة من عدم الاستقرار بالقارة.
وأشارت عضو لجنة الشؤون الاقتصادية بمجلس النواب، 
إلى أن اتفاق حكام قارة إفريقيا على خطة التنمية ساهم 

بشكل كبير فى تنمية القارة.
الباحث  الدين،  السياق قال أحمد على زين  وفى نفس 
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المملكة تأسف 
لعدم جدية قطر فى 

إنهاء أزمتها 
مع الدول الأربع

نستنكر 
افتتاح البرازيل
 مكتبا تجاريا
 فى القدس

عبدالرحمن حسن هاشم الوزير المفوض والقائم بأعمال سفير البحرين بالقاهرة بالإنابة فى حوار خاص لـ»السوق العربية المشتركة«:

البحرين تدعم الرئيس السيسى فى الحفاظ 
على استقرار مصر وأمنها القومى

2030 ل�������������رؤي�������������ة  وف�����������ق�����������ا  وال����������ب����������ح����������ري����������ن  م���������ص���������ر  ب�������������ن  اق������������ت������������ص������������ادى  ت���������ك���������ام���������ل  ه�����������ن�����������اك 

ن������دع������م م�����ص�����ر ف��������ى م�����س�����اع�����ى ح�����م�����اي�����ة الأم������������ن ال������ق������وم������ى ال������ع������رب������ى وت������ع������زي������ز الاس��������ت��������ق��������رار ف��������ى الم���ن���ط���ق���ة

■ فى البداية نرحب بك فى بلدك الثانى مصر 
العلاقات  عن  بنبذة  معك  حديثنا  نبدأ  أن  ونريد 

المصرية- البحرينية؟
بداية حديثه  أعرب عبدالرحمن هاشم فى   -
لجريدة السوق العربية المشتركة على مدى سعادته 
بجميع الحضور الذى دل على الشعور النبيل تجاه 
وعريقو  قيمة  بالبحرين  مصر  فعلاقة  البحرين، 
وزادت فى الفترة الأخيرة بعد تبادل الزيارات بين 
الملك حمد بن عيسى والرئيس السيسى الهادفة 
السياسية  المجالات  كافة  فى  العلاقات  لتوطيد 
أيضا،  والتعليمية  والاستثمارية  والاقتصادية 
بييين مملكة  الييعييلاقييات  تتميز  الييتيياريييخ  ميير  فعلى 
والأخوية،  بالاستقرار  الشقيقة  ومصر  البحرين 
الدول  أوليييى  ميين  البحرين  مملكة  كييانييت  حيث 
الملك  زيارات  يونيو، وجاءت  ثورة 30  أيدت  التى 
المفدى  البلاد  عاهل  خليفة  آل  عيسى  بن  حمد 
الرئيس  القاهرة ولقاءاته المستمرة مع أخيه  إلى 
المصرى عبدالفتاح السيسى لتؤكد وحدة المصير 
المشترك الذى يجمع البلدين الكبيرين منذ عقود، 
وحرص قيادتهما على مواصلة التشاور والتنسيق 
الدائم لمواجهة التحديات التى تواجه أمن المنطقة 
سبيل  تعترض  قد  عقبات  أى  وتذليل  والعالم، 
والتى  الأمييد،  الطويلة  البلدين  علاقات  مسيرة 
تجسد عمق التفاهم الاستراتيجى بينهما. مؤكدا 
علاقة  هييى  بمصر  البحرين  مملكة  عييلاقيية  ان 
وتعد  وتقوم على قاعدة صلبة،  تاريخية متميزة، 
نموذجًا للعلاقات الوثيقة بين البلدين، وقد لعب 
نهضة  فى  بييارزا  دورا  وميييازال،  المييصييرى،  المعلم 
عام..   100 قبل  انطلاقه  منذ  بالمملكة  التعليم 
البحرينى  التعاون بين الجانبين  وتشهد مسارات 
والمصرى ازدهارًا كبيرًا خلال السنوات الماضية، 
بدور الأخرى، حيث  البلدين  إلى وعى  بالإضافة 
استراتيجيًا  عمقًا  تمثل  مصر  بأن  المملكة  تؤمن 
البحرين  أميين  من  أمنها  بييأن  مصر  وتؤمن  لها، 
يمكن  لا  أحمر  خييط  وهييو  ككل،  للخليج  ويمتد 
التهاون بشأنه، فإن البلدين يحملان الرؤية ذاتها 
مقدمتها  وفى  المنطقة،  قضايا  من  العديد  إزاء 
تنظيمات  خطر  ومييواجييهيية  الإرهيييياب،  مكافحة 
التطرف والإرهاب وتجفيف منابع تمويلها وتؤكد 
مملكة البحرين دائما تدعم للرئيس السيسى فى 
الحفاظ على أمن واستقرار مصر وتساند الجهود 
التنمية  لتعزيز  والمييتييواصييليية  الييدؤوبيية  المييصييرييية 

والرخاء والازدهار للشعب المصرى.
مصر  بين  الاقتصادية  العلاقات  وعيين 

والبحرين وحجم الاستثمارات بينهما 
من  توجها  هناك  إن  هاشم  قييال 

الاستثمار  ليييزييييادة  الجييانييبييين 
الجانب  ناحية  فمن  بينهما، 
التعاون  يييتييخييذ  الاقييتييصييادى 
أشكالًا  والبحرين  مصر  بين 
تشمل  ومييتيينييوعيية  ميييتيييعيييددة 
تقريبًا جميع أوجه النشاطات 
اليييتيييجييياريييية والاسيييتيييثيييمييياريييية 

وتشهد  والسياحية  والتنموية 
حييركيية الييتييبييادل الييتييجييارى بين 

البلدين نموًا متزايدًا.
البحرين  ممييلييكيية  آمييينيييت  وقيييييد 

بييأهييمييييية الييتييسييارع والييتييطييور فييى عصر 
جديد  اقتصاد  إلييى  أدى  ما  الرقمية،  المعرفة 

سياسات  وفق  جديدة  عالمية  قواعد  إلى  يحتكم 
واستراتيجيات تلائم تحديات ومتغيرات الطفرة 
يتخذ  الاقييتييصييادى  الجييانييب  وعلى  الإلكترونية، 
متعددة  أشييكييالًا  والبحرين  مصر  بييين  الييتييعيياون 
النشاطات  أوجييه  جميع  تقريبًا  تشمل  ومتنوعة 
والسياحية  والتنموية  والاستثمارية  التجارية 
البلدين نموًا  بين  التجارى  التبادل  وتشهد حركة 
متزايدًا. وتحتل الاستثمارات البحرينية فى مصر 
فى  المستثمرة  الييدول  قائمة  فى   14 رقم  المرتبة 
مصر على مستوى العالم حيث تصل الاستثمارات 
وما  دولار.  مليارات   3 إلى  مصر  فى  البحرينية 
تلك  لزيادة  زالت الجهود مستمرة على الجانبين 
بين  العلاقات  مستوى  مع  يتماشى  بما  الأرقييام 
الشقيقان  البلدان  ويرتبط  الشقيقين.  البلدين 
باتفاقيات تعاون ومذكرات تفاهم تشمل مختلف 
تعاون فى مقدمتها  اتفاقيات   9 المجالات فهناك 
الاستثمار،  وحماية  وتشجيع  والتجارية  القانونية 
وهناك 14 مذكرة تفاهم فى مجالات عديدة منها 
التعاون والتنسيق الأمنى والطيران المدنى والمجال 
القانونى والقضائى وسوق الأوراق المالية وبلغ عدد 
الشركات المستثمرة بمساهمات بحرينية إلى 183 
شركة فتعود اتفاقيات التبادل التجارى بين مصر 
اتفاقية  توقيع  تم  إذ   ،1982 عام  إلى  والبحرين 
العربية ضمن  الدول  بين  التجارة  وتنمية  تيسير 
فعاليات جامعة الدول العربية، وبلغ حجم التبادل 
فى  دولار  مليون   160.35 البحرين  مع  التجارى 
التكامل  أنييواع  من  نوع  يحدث  والان   2016 عام 
الاقتصادية  البحرين  لييرؤييية  طبقا  الاقييتييصييادى 

2030 ورؤية مصر 2030.
مشروعات  حاليا  توجد  أنييه  هاشم  وأضييياف 

كافة  فى  الشقيقين  البلدين  بين  مشتركة  تنموية 
ما تشهده مصر من  المجالات خصوصا فى ظل 
نوعية  إنجازات  حققت  رائدة  تنموية  مشروعات 
السيسى،  الرئيس  بقيادة  القطاعات  فى مختلف 
معربًا عن تقديره لمواقف مصر الثابتة والداعمة 
على الدوام وإسهاماتها البارزة على امتداد عقود 
فى  والتنمية  النهضة  مسيرة  دعييم  فييى  طويلة 
البحرين، مثمنًا الدور التاريخى الريادى لمصر فى 
حماية الأمن القومى العربى والدفاع عن القضايا 
والأمن  السلام  أسس  وتعزيز  العربية  والمصالح 
الييشييرق الأوسيييط، كما  والاسييتييقييرار فييى منطقة 
والاستثمارى  الاقتصادى  التعاون  ان  أضاف 
والييتييجييارى يييعييد ميين الييركييائييز المهمة 
العلاقات  هذه  عصب  تقوى  التى 
حظى  حيث  الناجحة،  الأخوية 
التجارى  اليييتيييبيييادل  ميييييييزان 
فى  كبير  بنمو  البلدين  بييين 

السنوات الأخيرة.
البحرين  رؤييييية  عييين  أميييا 
عبدالرحمن  فأكد  ليييي2030 
وفق  تسير  المملكة  ان  هاشم 
مدروسة  استراتيجية  خطط 
من  الأمييد  بعيد  لمستقبل  تمتد 
 »2030 الييبييحييرييين  »رؤيييييية  خيييلال 
البحرين  ورؤى  تييوجييهييات  تضع  الييتييى 
البحرين  مملكة  تشهد  كما  للمستقبل  التنموية 
لمرحلة  عنوانًا  تشكل  إنجازات حضارية ضخمة 
المشروع  خلال  من  الشامل  التحديث  من  زاهييرة 
يشكل  الييذى  المييفييدى،  الملك  الإصييلاحييى لجلالة 
والنهضة  التطور  مشاريع  لكل  أساسية  دعامة 
صعيد  على  خييصييوصًييا  المييسييتييويييات،  كييافيية  على 
وصون  والديمقراطية،  السياسية  الإصييلاحييات 
الاقتصادية،  التنمية  ومجالات  الإنسان،  حقوق 
والبشرية المستدامة فهدفنا الانتقال من اليرييادة 
إقليميياً إلى المنيافسية عيالميياً فالمملكة نطمح فى 
الانتقال من اقتصاد قائم على الثروة النفطية إلى 
بعد  الحكومة  المنافسة  على  قادر  منتج  اقتصاد 
التنسيق مع السلطة التشريعية والقطاع الخاص 
خطط  بوضع  قامت  المدنى  المجتمع  ومؤسسات 
استراتيجية مفصلة وخطط تنفيذية كفيلة بتحويل 
هذه الطموحات إلى واقع يحقق تطلعات القيادة 
التنمية  مجلس  بييدأ  وقييد  البحرينى،  والمجتمع 
طريق  عيين   2030 رؤييية  تنفيذ  فييى  الاقتصادية 
مع  بالتنسيق  الاقتصادية  للإصلاحات  برنامج 
"استراتيجية  أول  لوضع  المختلفة  الدولة  وزارات 
الطريق  اعتمادها كخارطة  اقتصادية وطنية" تم 
التى يلزم اتباعها لتحقيق رؤية اقتصادية شاملة 
من شأنها تحديد وجهة واضحة للتطوير المستمر 
للاقتصاد البحرينى. وهدفها الأساسى بناء حياةٍ 

أفضل لكافة المواطنين البحرينيين.
العالمى  حمد  الملك  مركز  عن  هاشم  قال  كما 
برعاية  فكرته  تبنت  السلمى  التعايش  تعزيز  فى 
بن  عيسى  بن  حمد  الملك  من  وتوجيه  ومييبييادرة 
سلمان آل خليفة لعديد من المبادرات لنشر ثقافة 
الملك  تنفيذها من خلال مركز  التى تم  التسامح 
حمد العالمى، وقد عمل منذ إنشائه على أن يكون 
منارة لنشر رؤية جلالته التى تدعو إلى الانفتاح 

على الآخر واحترام كافة الديانات والثقافات.
ويعد إعلان البحرين برنامج التسامح والتعايش 
مرجعًا عالميًا يهدف إلى تعزيز التسامح والتعايش 
السلمى من أجل تحقيق السلام ومكافحة الإرهاب 
فتمتلك  والكراهية،  والتعصب  والعنف  والتطرف 
العالم،  إلى  التسامح  فى  رائييدة  تجربة  البحرين 
والتعايش  التسامح  فى  عالميًّا  نموذجًا  تمثل  إذ 
وكذلك احترام الكرامة الإنسانية لكل من يعيش 
وأكد  العريق،  تاريخها  إلى  استنادًا  أرضها،  على 
عبدالرحمن أن برنامج الملك حمد العالمى الشباب 
الإلكترونى  الإرهيياب  مكافحة  فى  روادا  لجعلهم 
والتسامح  والتطرف  الكراهية  خطاب  ومحاربة 
بين الأديان وتقبل الآخر فى ظل علاقات قائمة 
كل  عن  بعيدا  والسلام،  والتعاون  الاحترام  على 
المفاهيم المتشددة والثقافات السلبية والممارسات 
التى تولد الإرهاب والعنف والكراهية والتحريض، 
وحماية  دعييم  على  التركيز  إلييى  يهدف  وأيييضييا 
الدينية  الحرية  فى  المتمثل  البحرينى  الميييوروث 
إقامة  ميين  وتمكينهم  الييديييانييات  مختلف  ودعيييم 
الأماكن  وتوفير  بحرية،  البحرين  فى  طقوسهم 
المخصصة لممارسة شعائرهم، وهو ما جعل مملكة 
البحرين تزخر بمئات المساجد والكنائس والمعابد، 
العالم  أنحاء  جميع  فى  البحرين  عن  وقد عرف 
بأنها واحة من السلام والحب والوئام، ومشروعها 
الحضارى الرائد خلال العهد الزاهر للملك حمد 
بن عيسى آل خليفة عاهل البلاد المفدى، ويحمل 
أيضا أرقى سمات الإنسانية ويعتبر شاهدًا على 
أنه  جانب  إلى  البحرين،  مملكة  وحاضر  ماضى 
يعكس روح التعايش الحقيقى الذى كانت ومازالت 

تتوارثه الأجيال فى المملكة.
ومع دخول عام ميلادى جديد طلبنا من 

حييصيياد سريع  المييفييوض عمل  الييوزييير 
للإنجازات والمناسبات المهمة لمملكة 

 ،2019 فى  تمت  التى  البحرين 
فقال انه فى عام 2019 حققت 
دوليا  إنجييازا  البحرين  مملكة 
الأمم  منظمة  اعييتييميياد  بييعييد 
المتحدة، مشروع قرار تقدمت 
باعتماد  البحرين  مملكة  بييه 
يوم الخامس من إبريل من كل 
عام يومًا دوليًا للضمير، وذلك 

التى  الكريمة  للمبادرة  استجابة 
أطلقها الأمير خليفة بن سلمان آل 

بتدشين  الموقر  الييوزراء  رئيس  خليفة 
إبريل  شهر  فييى  للضمير  العالمى  اليييييوم 

الماضى، بهدف تحفيز المجتمع الدولى على حل 
النزاعات بطريقة سلمية.

الذهبى  باليوبيل  البحرين  احتفلت مملكة  كما 
البحرينية  الخييارجييييية  وشييهييدت  للدبلوماسية، 
تطورات عدة خاصة مع تولى جلالة الملك المفدى 
البحرينية  الدبلوماسية  قيياد  الييذى   ،1999 عييام 
المستويين  على  النجاحات  ميين  المييزيييد  لتحقيق 

الإقليمى والدولى.
بدء  على  عييام،   100 بمييرور  احتفلت  وأيييضييا 
التعليم النظامى، وما كان للمدرسين المصريين فى 
البحرين من دور لأنهم من أوائل المؤسسين للتعليم 
التعليمية  البحرين  سياسة  وتمضى  بالمملكة، 

قدما لتؤكد أن الاستثمار فى رأس المال البشرى 
بالتنمية  ارتباط حيوى  وذات  أولوية قصوى  مثل 
مسيرة  ظل  فى  تتواصل  التى  الشامل  بمفهومها 
عطاء ورؤية تستلهم متطلبات الحاضر والمستقبل، 
مسيرة تنموية شاملة قادها بحنكة ومهارة حضرة 
البلاد  عاهل  خليفة  آل  عيسى  بيين  حمد  الملك 

المفدى حركة التحديث والتطوير.
واحتفلت أيضا مملكة البحرين فى العام الماضى 
بمئوية القطاع المصرفى الذى شهد منذ منتصف 
السبعينيات، بفضل توجيهات وقرارات حكيمة من 
الأمير خليفة بن سلمان آل خليفة رئيس الوزراء، 

التى ساهمت فى تحقيق طفرة غير مسبوقة.
البحرين بمرور 100  احتفال مملكة  يأتى  كما 
العام  هييذا  البحرين  شرطة  تأسيس  على  عييام 
لاستنهاض ذاكرة الوطن ورجاله المخلصين الذين 
حملوا على مدار العقود رسالة حفظه واستقراره، 
موضحا أن البحرين فى كل مئوية لها تعانق المجد 
الأوائل  البناة  جهود  بفضل  التنمية  ثمار  وتجنى 

ورؤى الملك حمد السديدة فى كافة المجالات.
بكرة  عيين  البحرينية  الجماهير  خرجت  كما 
الأولى  للمرة  احتفالات ضخمة تحدث  فى  أبيها 
إلى شوارع المملكة، احتفالًا باللقب الخليجى غير 
المسبوق عندما توج المنتخب البحرينى لكرة القدم 
البحرينى  الأحمر  ونييال   24 الخليج  كييأس  بلقب 
اللقب الخليجى الأول بعد مرور نحو نصف قرن 
ختاما  الانجاز  هذا  وكان  البطولة،  انطلاق  على 

سعيدا لعام 2019.
وتواصل مملكة البحرين فى ظل العهد الزاهر 
عيسى  بن  حمد  الملك  الجلالة  صاحب  لحضرة 
آل خليفة عاهل البلاد المفدى تحقيق المزيد من 
المنجزات والمكتسبات التى يفخر ويعتز بها 
شعب البحرين بما فى ذلك إنجازات 
المصرفى  الييقييطيياع  ومييكييتييسييبييات 

بمختلف أنشطته ومكوناته.
فى  للأوضاع  تطرقنا  وقييد 
منها  العربية  اليييدول  بعض 
الوزير  لنا  فأكد  ليبيا  دوليية 
دائما  البحرين  أن  المفوض 
لمساعى  دعمها  على  تشدد 
العربية  مييصيير  جييمييهييورييية 
الحثيثة لاستتباب الأمن والسلم 
فى دولة ليبيا الشقيقة، وتأييدها 
لكل ما من شأنه الحفاظ على أمنها 
ويسهم  أراضيها،  ووحدة  ويكفل سلامة 
فى  الشقيق  الليبى  الشعب  تطلعات  فى تحقيق 
أشكال  مختلف  على  والقضاء  والتقدم،  التنمية 
تؤكد  المملكة  كما  والإرهييياب  والتطرف  العنف 
دعمها لجهود جمهورية مصر العربية فى حماية 
الأمن القومى العربى، ومساعيها لاستتباب الأمن 
البحرين  مملكة  تجييدد  ليبيا  دوليية  فييى  والسلم 
العربية  مصر  لجمهورية  الداعم  الثابت  موقفها 
التامة  ومساندتها  واستقرارها  وأمنها  الشقيقة 
للجهود الدؤوبة والمتواصلة التى يقوم بها الرئيس 
والرخاء  التنمية  لتعزيز  السيسى  عبدالفتاح 
والازدهار للشعب المصرى الشقيق، وحماية الأمن 

القومى العربى وتعزيز الاستقرار فى المنطقة.
مع  الخليجية  الأزمييية  ميين  المملكة  موقف  امييا 

دولة  جدية  لعدم  تأسف  المملكة  أن  فأكد  قطر 
كما  الأربيييع،  اليييدول  مييع  أزمتها  إنييهيياء  فييى  قطر 
تأسف أيضا لسلبيتها الشديدة والمتكررة بإرسال 
تفويض يمكن  أى  دون  أميييييرهييا  عيين  ييينييوب  ميين 
تمامًا  تتمسك  ودولتنا  أزمتها  حل  فى  يسهم  أن 
على  والقائمة  المييشييروعيية  وبمطالبها  بموقفها 
فى  القاهرة  اجتماع  عن  الصادرة  الستة  المبادئ 
التى  العام 2017م،  من  يوليو  الخامس من شهر 
تنص على الالتزام بمكافحة التطرف والإرهاب، 
الحض  وخطاب  التحريض  أعمال  كافة  وإيقاف 
على الكراهية أو العنف، والالتزام الكامل باتفاق 
لعام  التكميلى  والاتييفيياق  2013م،  لعام  الرياض 
2014م، والالتزام بكافة مخرجات القمة العربية 
الإسلامية الأمريكية التى عقدت فى الرياض فى 
الشؤون  فى  التدخل  عن  والامتناع  2017م،  مايو 
عن  الخارجة  الكيانات  ودعييم  للدول،  الداخلية 
القانون، ومسؤولية كافة دول المجتمع الدولى عن 
بوصفها  والإرهيياب  التطرف  أشكال  كل  مواجهة 

تمثل تهديدًا للسلم والأمن الدوليين«.
الفلسطينية  القضية  ملف  المملكة  تقييم  وعن 
لنا هيياشييم إن قضية  قييال  الييوقييت الحييالييي  فييى 
من  حييدث  ومييا  الأوليييى  الييعييرب  فلسطين قضية 
الفترة الأخيرة خاصة فى موضوع  تجاوزات فى 
الييقييدس وشييرعييييية المييسييتييوطيينييات اصييبييح مقلق 
فى  مكتبا تجاريا  البرازيل  افتتاح  نستنكر  ونحن 
القدس المحتلة فهذا الإجراء يتناقض مع مبادئ 
الدولى  الأميين  مجلس  وقييرارات  الدولى  القانون 
مواقفها  تغيير  القرار  بهذا  البرازيلية  فالحكومة 
والمساندة  الدولى  بالقانون  الملتزمة  التاريخية 
للحقوق المشروعة للشعب الفلسطينى التى تشكل 
لسياساته  ودعمًا  الإسرائيلى  للاحتلال  انحيازًا 
غير القانونية الهادفة للمساس بالوضع القانونى 
والتاريخى لمدينة القدس المحتلة فهذا يعتبر تجاوز 

للخطوط الحمراء.
وكان ختام حديثنا عن دور المرأة البحرينية فى 
أن  عبدالرحمن هاشم  لنا  فأكد  بالمملكة  التنمية 
المرأة البحرينية بدأت تحتل دورا مهما عن طريق 
مرحلة التمكين لها سياسيًا واقتصاديًا واجتماعيًا 
تقدمًا  أكثر  مرحلة  إلى  لتصل  الحقوق،  وكسب 
تكون فيها على قدم المساواة مع الرجل فى ميادين 
الاقتصاد  محرك  أساسيات  ميين  وتعد  العمل، 
التى  الحثيثة  والجهود  الدعم  فى ضوء  الوطنى، 
برئاسة  للمرأة  الأعلى  المجلس  جانب  من  تبذل 

الأميرة سبيكة بنت إبراهيم آل خليفة قرينة 
المجلس  رئيسة  المفدى  البلاد  عاهل 

الأعلى للمرأة، ودشنت وزارة العمل 
من  حزمة  الاجتماعية  والتنمية 
الحالية  والميييبيييادرات  المييشيياريييع 
إلى  تهدف  التى  والمستقبلية 
زييييادة مييعييدلات إدمييياج المرأة 
العمل  سييوق  فييى  البحرينية 
ورفييييع نييسييبيية مييشيياركييتييهييا فى 
الييعييمييل فييى الييقييطيياع الخاص 

العمل  فييرص  توفير  خييلال  من 
وشروط  بيئة  وتحسين  المناسبة 

العمل لتتلاءم مع خصوصية المرأة 
كما تتضمن الخطة الوطنية للنهوض 

لضمان  تسعى  محاور  البحرينية  بالمرأة 
الترابط  إطار  فى  الأسييرى  الاستقرار  تحقيق 

العائلى وتمكين المرأة من المساهمة التنافسية فى 
الفرص  تكافؤ  مبدأ  على  القائم  التنمية،  مسار 
وإدماج احتياجات المرأة فى التنمية برؤية قائمة 
تنافسى  مجتمع  لبناء  المتكافئة  الشراكة  على 
باهتمام  المييرأة  تحظى  أن  إلييى  مشيرا  مستدام، 
المجالات  جميع  فى  البحرين  حكومة  من  كبير 

بشكل عام
هذا وقد شهدت مملكة البحرين خلال الفترة 
الماضية إنجازات حضارية ضخمة تشكل عنوانًا 
خلال  من  الشامل  التحديث  من  زاهييرة  لمرحلة 
أساسية  دعامة  يشكل  الذى  الإصلاحى  المشروع 
لكل مشاريع التطور والنهضة على كافة المستويات، 
السياسية  الإصييلاحييات  صعيد  على  وخصوصًا 
والديمقراطية، وصون حقوق الإنسان، ومجالات 
وتقدم  المستدامة،  والبشرية  الاقتصادية،  التنمية 
خطط  وفييق  البحرين  مملكة  وتسير  المييرأة  دور 
الأمد  بعيد  لمستقبل  تمتد  مدروسة  استراتيجية 
تضع  الييتييى   »2030 البحرين  »رؤيييية  خييلال  ميين 
توجهات ورؤى البحرين التنموية للمستقبل، وفق 
والتنافسية  العدالة  إلى  واستنادًا  محكمة،  خطة 
ما  مع  المتوافقة  التنمية  من  قييدر  أكبر  وتحقيق 
تشهده البلاد من تجربة ديمقراطية رائدة، تعزز 
والتطور،  والانييفييتيياح،  الحييرييية  مناخ  خلالها  ميين 
والمواطنة، وحقوق الإنسان، حيث ازداد فيها نطاق 

التقدم والإصلاحات إلى ما وراء الحدود.
وتنتهج مملكة البحرين سياسة خارجية معتدلة، 
الوطنية،  المصلحة  تحقق  وفيياعييليية،  ومييتييوازنيية، 
والإسلامية،  والعربية  الخليجية  القضايا  وتدعم 
ومنها موقفها الواضح من قطر ومن تدخلاتها فى 

الشأن الخليجى والعربى.
على  البحرينية  الخييارجييييية  السياسة  وتييركييز 
إطار  فى  والشعوب  الييدول  بين  التعاون  أهمية 
مبادئ الشرعية الدولية، والتمسك بقيم التسامح 
ثقافة  وترسيخ  السلمى،  والتعايش  والاعييتييدال 
العمل  ومواصلة  والثقافات،  الأديييان  بين  الحييوار 
فى إطار الشرعية الدولية، وبالشراكة مع المجتمع 
الجريمة  أشييكييال  كييافيية  مكافحة  فييى  اليييدوليييى، 
مواقف مملكة  وتؤكد  الإرهاب  وخاصة  المنظمة، 

البحرين انتماءها العربى.
أما فى المجال الاقتصادى، فحافظت البحرين 
على المرونة الاقتصادية، ولاتزال رائدة فى المنطقة 
مركزًا  أصبحت  أنها  كما  الاقتصادية،  بالحرية 
التجارة والاستثمار  ماليًا نشطًا، فى ظل تحقيق 
مستويات عالية، مدعومة ببيئة تنظيمية تنافسية 
وكفاءة، على الرغم من البيئة الخارجية والداخلية 

الصعبة. 
والجدير بالذكر ان تاريخ العلاقات بين البلدين 
المتبادل، حيث دعمت  والرسمى  الشعبى  بالدعم 
البحرين مصر عَبر كافة حركات التحرر الوطنية 
المييصييرييية وخيييلال كييافيية الأزمييييات الييتييى واجهت 
والتى  العشرين  الييقييرن  طييوال  المييصييرى  الشعب 
بالاعتراف  الرسمية  البحرين  مُييبييادرَات  جيياءت 
بالحكومات والقيادات المصرية تأكيدًا لهذا الدعم 
اللحظات  فى  خاصةً  لمصر،  البحرينى  الشعبى 
ثمُ   ،1952 يوليو  ثييورة  مثل  الفارقة  التاريخية 
السبَّاقة  العربية  الدول  أولى  من  البحرين  كانت 
 1987 نوفمبر  فى  بالقاهرة  علاقاتها  لاستعادة 
توقيع  أعقبت  التى  العربية  القطيعة  فترة  عقب 
مصر على معاهدة السلام الإسرائيلية، واستمرت 
معالم الدعم البحرينى لخيار الشعب المصرى منذ 
قيام ثورة يناير 2011، وكانت أبرز الدول العربية 
من  الثلاثين  ثييورة  بتأييد  السباقة  والخليجية 
يونيو 2013، حيث أكد قيادات المملكة دعم كافة 
واستقرار  أمن  حفظ  فى  تسُاهم  التى  القرارات 

مصر.
كما كانت مصر سبَّاقة بإعلان الدعم الرسمى 
أوائل  من  كانت  حيث  تاريخها،  طييوال  للبحرين 
الدول التى سارعت بالاعتراف باستقلال البحرين 
عام 1971 لمواجهة المزاعم الإيرانية، وتقديم أول 
سفير مصرى أوراق اعتماده بالمنامة عام 1973، 
التعديلات   2002 عام  رسميًا  مصر  أقرت  حتى 
البحرين  أعقابها  فى  تحولت  التى  الدستورية 
إليييى اليينييظييام المييلييكييى، وجييياء مييوقييف شيخ 
الإيرانى  الرئيس  لقائه  الأزهر خلال 
الإسلامية  الييقييميية  هييامييش  عييلييى 
 ،2013 فييبييراييير  فييى  بالقاهرة 
احترام  ضييييرورة  أكيييد  الييييذى 
البحرين  اسييتييقييلال  الجميع 
فى  التدخُل  وعدم  وعروبتها 
ليضيف  الييداخييلييى،  شييأنييهييا 
المزيد لرصيد الدعم المصرى 
المملكة  ليييسيييييييادة  المييسييتييميير 
العوامل  تشُكِل  كما  وعروبتها. 
اللغة  مثل  البلدين  بين  المشتركة 
الدعائم  المشترك  والتاريخ  والدين 
الرئيسية لتلك العلاقات الوطيدة، وكما 
السياسية  المواقف  من  العديد  التاريخ  يسجل 
لييآخيير، يسجل أيضا  الييطييرفييين  ميين  الييداعييميية 
العلاقات  أواصييير  عيين  للتعبير  رمييزييية  مييواقييف 
الثقافية بين البلدين الشقيقين، نذكر منها هدية 
المرُصَعة  الذهبية  نخلتها  فى  المتُمثلة  البحرين 
أهدتها  التى  رموزها،  كأحد  الآلئ،  من  برُطبِها 
مطلع  فى  شوقى«  »أحمد  الشُعراء  أمير  لمبايعة 
القرن الماضى، وسيفها الذهبى الذى أهدته لأديب 
نوبل »نجيب محفوظ« قبل نهاية القرن ذاته، وما 
التاريخية  للعلاقات  رمزية  من  كلاهما  تحمله 
التواجد  ولايزال  الجانبين.  بين  والوطيدة  الودية 
المصرى بارزًا بمملكة البحرين، ومتمثلًا فى عمل 
مختلف الُخبراء والاستشاريين المصريين بالعديد 
والمؤسسات  الحكومية  والهيئات  اليييوزارات  من 
الخاصة بالمملكة. حيث يزخر تاريخ العلاقات بين 
العلاقات  تعكس  التى  بالمواقف  والبحرين  مصر 
المواقف  الأمر  هذا  ويؤكد  شعبيهما،  بين  الودية 
الداعمة والمسُانِدة من كلا الجانبين لآخر، التى 
العلاقات  أواصيير  تعميق  فى  بالأساس  ساهمت 
الرسمية بين البلدين الشقيقين فى النهاية تتقدم 
بقياده  المشتركة  العربية  الييسييوق  جييريييدة  أسييرة 
الدكتورة أمانى الموجى رئيس مجلس الإدارة بكل 
الشكر والتقدير للشيخ راشد بن عبدالرحمن آل 
خليفة سفير المملكة السابق بالقاهرة على جهوده 
العربية  الدول  جامعة  مسيرة  دعم  فى  المخلصة 

خلال فترة عمله متمنيا له دوام التوفيق.

عبدالرحمن حسن هاشم يتحدث لمحررة السوق العربية

حوار

 شيماء صلاح

علاقة مصر بمملكة البحرين علاقة استثنائية بين البلدين 
الشقيقين، لها أكثر من منظور، لا تجمعها رؤى سياسية قد 
تتباين فى بعض الأحايين، أو علاقات تجارية واقتصادية 

ضخمة؛ برغم أهمية ما سبق لكن الرابط الأقوى هو تاريخ 
العلاقة بين الشعبين الشقيقين التى تصل جذورها لأعماق 
التاريخ، فلا يمكن لأى قوة أن تؤثر فيها لأنها علاقات بُنيت 

عبر عقود كثيرة نمت وترعرعت وسط أزمات مرت بها المنطقة.
أقامت سفارة مملكة البحرين لدى جمهورية مصر العربية 

مؤخرا حفل استقبال بمناسبة احتفال مملكة البحرين 
بأعيادها الوطنية إحياء لذكرى قيام الدولة البحرينية، 

وكان عبدالرحمن حسن هاشم الوزير المفوض والقائم بأعمال 
سفارة البحرين بالقاهرة بالإنابة ودبلوماسيو السفارة فى 

استقبال ضيوف الحفل، وقد حضر الاحتفال لفيف من 
السياسيين ونجوم المجتمع، فى مقدمتهم الدكتور طارق 

شوقى وزير التربية والتعليم نائبا عن رئيس الوزراء الدكتور 
مصطفى مدبولى، علاوة على لفيف من سفراء الدول العربية، 

فى مقدمتهم أسامة نقلى سفير المملكة العربية السعودية 
لدى جمهورية مصر العربية، وعدد من سفراء الدول العربية 

والأجنبية، وعدد من الفنانين، كما حرصت الدكتورة أمانى 
الموجى رئيس مجلس إدارة السوق العربية المشتركة وموقع 

صدى العرب وياسر هاشم رئيس التحرير على الحضور 
للمشاركة فى احتفالات المملكة بأعيادها الوطنية وإحياء 

لذكرى قيام الدولة البحرينية فى عهد المؤسس أحمد الفاتح، 
كدولة عربية مسلمة عام 1783 ميلادية والذكرى الـ20 لتسلم 

الملك حمد بن عيسى آل خليفة مقاليد الحكم فى البلاد، 
ويواكب الاحتفالان السابقان الذكرى الـ48 لانضمام مملكة 

البحرين إلى الأمم المتحدة كدولة كاملة العضوية.
واستطاعت جريدة السوق العربية المشتركة أن تتحاور مع 

الوزير المفوض والقائم بأعمال سفير البحرين بالقاهرة 
وفتح ملفات مهمة تشغل الساحة العربية الآن.

وصلت 
الاستثمارات 

البحرينية
 فى مصر إلى 

3 مليارات دولار مؤخرا
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السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  349

 برغم أن »رأس المال جبان« لكن »بورصة مصر بخير«

 فى تحد صارخ للتداعيات الجيو سياسية.. بورصة 
المحروسة تتجاوز الأزمة بارتدادة فى مؤشراتها 

 أدت التوترات الجيوسياسية بالمنطقة إلى اهتزاز كبير بجميع مؤشرات 
البورصة المصرية بأسهمها بقطاعاتها ليتحول الأمر إلى عمليات بيع مكثفة 
من شأنها أن تسببت فى هبوط معظم أسهم البورصة وهو ماأدى إلى إيقاف 
أكثر من 30 سهما لمدة 10 دقائق وهذا فى جلسة الأحد 6 يناير الجارى. قابل 
ذلك مع كل أسف عمليات شراء مكثفة من الأجانب وهو ما كان عكس سلوك 

المستثمرين المصريين والذين اتجهوا نحو البيع بأسلوب متعارف عليه باسم 
"القطيع" وهو ما يدعنا نتشكك أن هذا الهبوط فى أسعار الأسهم 

بمستوياتها  الأسهم  تلك  لاصطياد  جيدة  فرصة  إلا  هو  ما 
وبرغم  استثمارى،  وربما  بها شق مضاربى  ربما  السعرية، 

البورصة  رئيس  أداء  بخصوص  الواقعه  الإختلافات  كل 
ورئيس الهيئه وملف الضرائب وتأخر الطروحات إلا أنه 
المحروسة بخير، ويصنف  بورصة  أن  القول  يجب علينا 
هذا الهبوط حسب رأى الخبراء الاستثماريين بأنه هبوط 
مؤشرات  لتتجاوز  فقط.  وخ��وف  ف��زع  عن  "ب��ان��ك"ن��اتج 

البورصة المصرية الأزمه وتصعد أسهمها بعد هذا الهبوط 
بيومين فى تحد صارخ لكل الظروف الدولية المحيطة.

فى  الثقه  لحالة  إش���ارة  كانت  الأجنبى  المستثمر   مشتريات 
السوق المصرى 

"إيهاب يعقوب" مدير شركة "جارانتى"   وتعليقا على تلك الأح��داث قال 
للتداول وخبير أسواق المال أن الهبوط الذى حدث طبيعى ومفيد لإيجاد فرص 

جديده لدخول المشترى الجديد الذى ينتظر تلك المستويات السعرية 
المنخفضة. خصوصا فئة مستثمرى الأزمات، خصوصا أن السوق 

"هش" منذ فترة طويلة وسريع التأثر سلبا فقط وليس إيجابا. 
وللمصداقية علينا أن نعرف جميعا أن الأسواق تتأثر عادة 
حين يشاع خبر حرب أو مناوشات عسكرية وذلك تطبيقا 
الإعلامية  المغالاة  مع  وخاصة  جبان"  المال  "رأس  لمقولة 
فكان  خالصة،  وطنية  عن  الناتجة  المصريين  وانفعالات 
لابد من هذا الهبوط الذى سرعان ما تحول إلى صعود 
نتيجة ظهور مشترى الأزمات والانهيارات حيث من عادته 

أنه ينتظر حالات الذعر ليبنى مواقع شرائية جديدة .
الأجنبى  المستثمر  مشتريات  أن  "يعقوب"  أض��اف   وهنا 

للأسهم كانت إشارة لحالة الثقة التى بناها هذا المشترى على 
معلومات حقيقية حتى ولو كان بها الجزء المضاربى. فباعتبارنا من 

أقدم بورصات العالم. ومع الحالة الأمنية المستقرة والتى لا تخفى على العالم 
أجمع. وهو ما يجعل مصر من أقوى الدول وأكثرها استقرارا وأمنا وجذبا 

للإستثمارات .
 "يعقوب".. وجود تأمين لاستثمارات البورصة غير واقعى والسوق تحكمه 

آليات العرض والطلب
 وعن مدى المخاطرة والتحوطات التأمينية لقطاع الأسهم يقول 

"يعقوب" أن البورصة فى الأصل من الإستثمارات عالية المخاطر 
بطبيعتها حيث لا تخضع لنظام تأمينى. ولكن يوجد صندوق 

لتأمين المخاطر وتؤخذ نسبة من قيمة العملية المنفذة بيعا 
وشراءا لتأمين المستثمر فى حال وجود مشكلة بشركات 
التداول. ومؤخرا يتم التأمين على الطروحات الحديثة فى 
حال أنها تعرضت لهبوط فور الاكتتاب. ولكنها لن تغطى 
كامل القيمة. كما أن وجود تأمين للاستثمار فى البورصة 

أم��ر غير واق��ع��ى ويشبه الخ��ي��ال وذل��ك م��ن وجهة نظر 
ويكفى  والطلب.  العرض  آليات  فالسوق تحكمه  "يعقوب". 
تأمين المستثمر من خطر شركات التداول أو التلاعب فقط.

 على مستثمر البورصة أن يلجأ للتحوط بأسهم ذات ملاءة مالية 
عالية والبعد عن المضاربة 

التنفيذى  والرئيس  المحلل الاقتصادى   ومن جانبه قال "محمود شكرى" 
لإحدى شركات الاستثمار. أنه بالتأكيد قد يلجأ المستثمر إلى التحوط فى 
ظل أى إضرابات سياسية كبيرة أو أحداث جيوسياسية كنشوب الحروب، 
ويرجع ذلك إلى نوع المستثمر ومدى تقبلة للمخاطر ، فى ظل عوامل السوق 
العادية يعتبر مستثمر البورصة مستثمر مغامر يقبل بمعدلات مخاطر أعلى 

إلى  المستثمر  يلجأ  هنا  ومن  والعائد،  المخاطر  قليلة  الأدوات  مستثمر  من 
التنويع بين أدوات عالية المخاطر وأخرى قليلة المخاطر كأذونات أو سندات أو 

شهادات إدخاريه خاصة مع إستمرار ارتفاع الفائدة نسبيا.
البورصة فيلجأ إلى التحوط باسهم ذات ملاءة مالية   أما عن مستثمر 
كبيرة  تباين  نسب  بها  تكون  التى  نسبيا  المضاربة  أسهم  والبعد عن  عالية 
أسهم  بين  استثماراته  داخ��ل  المراكز  فى  التبديل  عليه  لذا  وعاليه، 
بالأسهم  نسميها  ما  عالية  مالية  ذات ملاءة  وأسهم  التوزيعات 
الدفاعية، ويكون بها نسب التباين منخفضة، كما أن معدلات 
التسييل بها تكون كافيه حيث تتمتع بقيم تداول عالية بغض 
وقف الخسائر  آلية  تفعيل  مع  السهم،  النظر عن حجم 
وعدم التشبت باسهم كسرت مقاومتين خاصة لو أسهم 
ت��داول حر قليل، فكل هذا من شأنه  مضاربية أو ذات 
محيطة  جيوسياسية  توترات  ظل  فى  الخسائر  تقليل 
بالمنطقة من مقتل سليمانى وتهديدات أمريكا وأنباء بوادر 
حرب بين دول جوار المتوسط وتوجه تركيا إلى ليبيا  مما 

يشكل خطورة على الحدود الغربية لمصر.
إتخاذ  يجب  أن��ه  "ش��ك��رى"   أض��اف  المحفزة  العوامل   وعن 
إجراءات تشريعية تنظم آليات السوق فى ظل حدوث عوامل مؤثرة 
ويجب التدخل لوقف نزيف  خارجيه ليس لها أساس فى داخل الشركات, 
الخسائر المتكرر التى أوصلت بعض الأسهم إلى أسعار متدنية للغاية بعضها 
لم يحدث حتى فى أحداث 2008 والأزمة المالية العالمية، لذا يجب 
بحث آليات لحماية أموال المستثمرين وتشريع آليات تحفيزية 
تعيد الثقة للسوق مرة أخرى من شأنها إعادة ضح سيولة 

ودماء جديدة داخل السوق المصري.  
 الأداء الفنى جيد وإيجابى على المدى الطويل بشرط 

الحفاظ على مستوى 12700 نقطة خلال يناير 
  وعلى المستوى الفنى لأداء البورصة فى وقت يعتبر 
من  العديد  هبوط  الدوليه ومع  المناوشات  تلك  وق��ت 
نبيل"  "ريم��ون  ق��ال  والذهب  النفط  وإرت��ف��اع  البورصات 
خبير أسواق المال أنه يوجد ارتدادة لأعلى والمؤشر إستطاع 
التحول من الهبوط إلى الصعود ولو كانت معظم الأسهم بعيدة 
من  إنتهينا  أننا  أن نجزم  نستطيع  فلا  السابقة.  أسعارها  عن 
فى  جنيه  مليون  من 800  أعلى  التنفيذ  نعاود  أن  بعد  إلا  التصحيح 
الجلسة الواحدة. وأيضا مطلوب أن يغلق المؤشر أعلى 14100 نقطة على 
إعتبار أن المؤشر الرئيسى يواجه دعم رئيسى عند مستوى 13000 نقطة 
ومقاومة 14100 رئيسية ومقاومة فرعية عند 13700 نقطة. وأضاف "نبيل" 
أن آداء البورصة يعتبر إيجابى ولكن حجم التنفيذات مازال ضعيفا. وعن 
فى  ويشترى  المتوسط  المدى  على  يعمل  الأجنبى فهو  المشترى  ظهور 
الأسهم القوية ماليا والتى قد تدنت أسعارها وأصبحت جاذبة 
له. فهو يركز على الشراء فى قطاع البنوك والصناعات ثم 
شراء انتقائى فى قطاع العقارات. وأشار "نبيل" أن الأداء 
بشرط  الطويل  الم��دى  على  وإيجابيا  جيدا  يعتبر  الفنى 

الحفاظ على مستوى 12700 نقطة وذلك خلال يناير .
 ونهاية هنا يمكننا القول على صفحات جريدتنا "السوق 
العربية" أنه وبرغم الظروف المحيطة والتى تسببت فى 
هبوط العديد من البورصات وقفت بورصة مصر جاذبة 
بأسهمها وأسعارها وهو ما أدى لعملية جذب للمستثمر 
المستثمرالمصرى على   إقدام  أن  القول  الأجنبى، ويحضرنا 
عمليات بيع أسهمه بأسعار متدنية كان وراءه هبوط "بانك" ناتج 
عن فزع وخوف من أخبار المناوشات العسكرية أو ربما  كانت خطته 

الاستثمارية تستدعى ذلك.

ضمن دوره المتنامى لدعم مدينة زويل للعلوم والتكنولوجيا

البنك الاهلى المصرى يقوم بتطوير شامل لمنطقة الملاعب بالمدينة
بشراكة  الم���ص���رى  الاه���ل���ى  ال��ب��ن��ك  ي��رت��ب��ط 
والتكنولوجيا  للعلوم  زويل  مدينة  مع  استراتيجية 
احمد  الجليل  العالم  من  كمبادرة  تأسست  التى 
 2011 عام  منذ  الشراكة  تلك  زوي��ل، حيث تمتد 
وحتى الان، وفى إطار تلك الشراكة افتتح البنك 
عمليات التطوير الشاملة لكافة ملاعب الجامعة 
التعليمية  بالأبنية  المحيطة  المناطق  تشجير  مع 

بالمدينة والتى قام بها البنك بالكامل.
مجلس  رئيس  عكاشة  هشام  الافتتاح  حضر 
شريف  وال��دك��ت��ور  الم��ص��رى  الاه��ل��ى  البنك  ادارة 
والتكنولوجيا  للعلوم  زوي��ل  مدينة  رئيس  صدقى 
والتنمية  التسويق  رئيس  الدين  شهاب  ونرمين 
المجتمعية وفريق عمل المسئولية المجتمعية بالبنك 

ولفيف من اساتذة مدينة زويل.
مدينة  ملاعب  افتتاح  عقب  له  تصريح  وف��ى 
الاهلى  البنك  ان  عكاشة  ه��ش��ام  ص��رح  زوي���ل، 
مدينة  مع  الممتدة  شراكته  خلال  ساهم  المصرى 
جنيه  مليون   300 يجاوز  بما  المدينة  بدعم  زويل 
تتبناه  الذى  العملاق  المشروع  لهذا  البنك  قدمها 
العلمية  للنهضة  قومياً  مشروعاً  باعتباره  الدولة 
بشكل  يعكس  ما  وهو  فى مصر  العلمى  والبحث 
عملى قناعة ادارة البنك الاهلى المصرى بأهمية 
التعليم والبحث العلمى كإحدى الركائز الأساسية 
للتقدم، والذى يتوافق مع الاهداف العالمية للتنمية 
المستدامة ومع رؤية مصر 2030، مؤكدا ان البنك 
مدروسة  استراتيجية  ينتهج  الم��ص��رى  الاه��ل��ى 
ومتوافقة مع المعايير العالمية للمسئولية المجتمعية 
فى  التعليمية  العملية  لدعم  المستدام  بمفهومها 
مصر بكافة محاورها بشكل عام،  حيث ان دعم 
تطوير  على  فقط  يقتصر  لم  زويل  لمدينة  البنك 

المدرسية  التجهيزات  وتوفير  والمنشآت  المبانى 
العنصر  بتطوير  الاه��ت��م��ام  ليشمل  امتد  وانم��ا 
تلك  فى  الاساسية  الركيزة  يعد  ال��ذى  البشرى 
بيئة  خلق  ليتضمن  الدعم  يأتى  والان  العملية 

نظيفة للطلبة ودعم نشاطهم الرياضى.
اعتزازه  عن  صدقى  شريف  الدكتور  واع��رب 
بالتعاون المستمر مع البنك الاهلى المصرى والذى 
واستغلال  الجامعة  ملاعب  تطوير  ليشمل  امتد 
زراعة  فى  بالمدينة  الممتدة  الشاسعة  المساحات 
للمدينة،  دخل  توفير  فى  تساهم  مثمرة  اشجار 
البحثية  العملية  اثراء  فى  المساهمة  الى  اضافة 
للأبحاث  كحقل  ال��ط��لاب  يستخدمها  بحيث 
الرى  اساليب  واحدث  الاسمدة  بتطوير  الخاصة 
الموفرة للمياه، مضيفا ان مساهمات البنك الاهلى 
العديد من  ع��ن  اس��ف��رت عبر س��ن��وات  الم��ص��رى 
لجامعة  والدعم  والتحديث  التطوير  مشروعات 

جامعة  ليست  زوي���ل  مدينة  ان  خ��اص��ة   ، زوي���ل 
بالمفهوم التقليدى وانما تمتد لتشمل مختلف اوجه 
العالمية  المعايير  اعلى  مع  تماشيا  العلمى  البحث 
فى  جديدة  تخصصات  المدينة  استحدثت  حيث 
عدد من المجالات العلمية والهندسية الحديثة مثل 
الطاقة المتجددة وهندسة النانو تكنولوجى لتخدم 
يعظم  ما  وهو  للدولة  الاستراتيجية  الاحتياجات 
كافة  القومية، ودعا  الاه��داف  دوره��ا فى خدمة 
المؤسسات القومية لتبنى تلك المشروعات الكبرى 
بالرعاية اسوة بالدور القومى الذى يقوم به البنك 

الاهلى المصري.
تطوير  ان  ال��دي��ن  ش��ه��اب  ن��رم��ين  واض���اف���ت 
يصل  بمبلغ  وتشجيرها  المدينة  لملاعب  البنك 
الى  ايجابى  بشكل  سيؤدى  جنيه  ملايين   5 الى 
البحث  على  للطلاب  ومهيئة  مناسبة  بيئة  خلق 
العلمى والابتكار وهو ما يخدم بالضرورة العملية 

التعليمية ويوفر لها الإطار الحضارى الملائم وهو 
ما تم بالاستعانة ايضا بالخبرات الفنية الانشائية 
التى يمتلكها البنك ، حيث تم انشاء ملعب متعدد 
قدم-  كرة  سلة-  كرة  متضمن  للطلاب  الأنشطة 
كرة يد- كرة طائرة، إضافة الى تجهيز 8 محطات 
وتجهيز  دراج����ة   80 بسعة  ل��ل��دراج��ات  خ��اص��ة 
المدينة  داخ���ل  لها  المخصصة  ال��ط��رق  وتمهيد 
المدينة  داخل  والطالبات  الطلبة  انتقال  لتسهيل 
بين المبانى المختلفة بما يواكب توجه الدولة بشكل 
الحفاظ  فى  والمساهمة  الرياضة  دعم  نحو  عام 
العامة  الصحة  على  وانعكاسها  نظيفة  بيئة  على 
للطلبة، مؤكدة انه سبق للبنك الاهلى دعم مدينة 
زويل من خلال انشاء المبنى الجديد لمعهد البنك 
سيسهم  ال���ذى  ال��ن��ان��و  وه��ن��دس��ة  لعلوم  الاه��ل��ى 
لديهم  والعلماء  الباحثين  من  أجيال  تخريج  فى 
لتصنيع  اللازمة  التكنولوجيا  تطوير  على  القدرة 
والعلوم  الدقة فى مجالات الصحة  أجهزة عالية 
البحث  لدعم  مشروع  أكبر  يعد  وال��ذى  والطاقة 
معهد  اكبر  وهو  مصر  فى  والتكنولوجى  العلمى 
هرم  تكوين  من خلال  بالمنطقة  تكنولوجى  للنانو 
معرفى لتغذية الصناعات المحلية ودعم تنافسيتها 
وتطوير أساليب العلاج الطبى المقدم للمواطنين، 
البنك  ح��رص  الاستراتيجية  تلك  تكتمل  وحتى 
زويل  بمدينة  دراس��ي��ة  منحة   119 ت��ق��ديم  على 
بقيمة10ملايين جنيه استهدفت الطلبة الموهوبين 
غير القادرين على تحمل تكاليف الدراسة بالمدينة 
الثانوية  خريجى  من  مصرية  محافظة   20 من 
العامة الحكومية، من أجل دعم هؤلاء الطلاب فى 
استكمال دراستهم وتحقيق اهدافهم العلمية وكذا 

معاونة مدينة زويل على اداء رسالتها الفريدة .

 الحكومة توافق على إنشاء بورصة السلع
 كتب -  عمرو بكير - جمال خليل- إيمان 

شهاب- خالد عامر
 وافقت اللجنة الوزارية الاقتصادية، على إنشاء 
عقدته  اجتماع  وذل��ك  للسلع،  المصرية  البورصة 
رئيس  مدبولى،  مصطفى  الدكتور  برئاسة  اللجنة 
الموقع الإلكترونى  بيان على  الوزراء.  وقال  مجلس 
الوزارية  اللجنة  م��واف��ق��ة  إن  ال�����وزراء،  لمجلس 
للسلع،  المصرية  البورصة  إنشاء  على  الاقتصادية 
جاء بناء على طلب وزارة التموين والتجارة الداخلية، 
والهيئة العامة للسلع التموينية، والبورصة المصرية، 

والشركة القابضة للصوامع والتخزين.
وزير  مصيلحى،  على  الدكتور  لفت  جانبه   ومن 
شركة  إن��ش��اء  إل��ى  الداخلية  وال��ت��ج��ارة  التموين 
باسم  الح��اض��رة  السلعية  للبورصات  متخصصة 
بالاشتراك بين كل من  للسلع(  المصرية  )البورصة 
الهيئة العامة للسلع التموينية وجهاز تنمية التجارة 
للصوامع  القابضة  المصرية  والشركة  الداخلية، 
والتخزين بالإضافة إلى البورصة المصرية بإجمالى 
نسبة مساهمة 50%، ومساهمون محتملون آخرون 
أبرزهم شركة مصر  بنسبة %49،  الصلة  من ذوى 
القابضة  وال��ش��رك��ة  الم��رك��زى  والإي����داع  للمقاصة 
حكومية،  وبنوك  التجارية،  الغرف  وبعض  للتأمين 
وتجارية واستثمارية برأسمال مصدر ومدفوع 100 

مليون جنيه.
تأتى  المصرية  السلع  بورصة  إقامة  أن   وأضاف 
لتداول  منظم  س��وق  إنشاء  على  العمل  إط��ار  فى 
المشكلات  بعض  ومعالجة  للتخزين،  القابلة  السلع 
الناتجة عن تعدد الوسطاء، عند التعامل على سلع 
السلع،  بعض  على  المتعاملين  بعض  وهيمنة  معينة 
التى  للسلع  استرشادى  سعر  وج��ود  لعدم  نظراً 

يرغب المتعامل فى شرائها أو بيعها، هذا بالإضافة 
إلى توفير البيانات والمعلومات الخاصة بهذه السلع 

بما يحد من التفاوت الكبير فى أسعارها.
 وقال محمد فريد، رئيس البورصة المصرية إن 
إلى  يهدف  الحاضر  للسوق  سلعية  بورصة  إنشاء 
للتخزين،  القابلة  السلع  لتداول  منظم  سوق  خلق 
التجار  من  أكبر  لشريحة  يكون سوقها جاذبا  وأن 
من  الذى  الأمر  عليها،  التعامل  على  والمستثمرين 
الإقليمية  البورصات  ينافس  س��وق  توفير  شأنه 
والعالمية.  وأضاف أن مزايا إنشاء البورصة المصرية 
للسلع  تتمثل فى وضع مصر على الخريطة العالمية 
لتداول السلع، من خلال البورصة المزمع إنشاؤها 
استغلالا لموقعها الاستراتيجى والمساهمة فى جذب 
الدولة على  رؤوس الأموال الأجنبية، وزيادة قدرة 
تخطيط احتياجاتها من السلع الاساسية التى قد 
تكون متداولة فى السوق نظرا لتوافر البيانات عن 

هذه التداولات.
متطلبات  هناك  سيكون  أن��ه  إل��ى  فريد   وأشار 
على  بناء  والوسطاء  للمتعاملين  بالنسبة  للإفصاح 

يمكن  بم��ا  وال��ب��ورص��ة،  معهم  التعاقدية  العلاقة 
الدولة من استيداء حقها بناء على هذه المعلومات.

فى  للسلع  ب��ورص��ة  وج���ود  أهمية  أن   وأوض���ح 
مصر بالنسبة للمزارع تتمثل فى وجود سوق منظم 
للسلعة  المنزرعة  المساحات  زيادة  يحفز  قد  للسلع 
المتداولة– إذا ما اقترن بالعقود المستقبلية وعقود 
الشركة(–  ذات  )ليست  آخر  سوق  فى  الخيارات 
لوجود بيانات تفصيلية عن عمليات تداول  اً  نظر 
هذه السلع، تمكن المزارع من التخطيط الزراعى، 
كما أنها ستكون مفيدة  على مستوى المتعاملين فى 
السوق؛ إذ أنها تمثل آلية مهمة لتسعير السلع من 
خلال آليات السوق والمتمثلة فى العرض والطلب، 
)التجار  المتعاملين  عن  تدريجياً  البيانات  وتجميع 
كمخازن  ستستخدم  التى  والم��خ��ازن  وال��وس��ط��اء(، 
وكذا تجميع  بيانات  البورصة  فى  للتعامل  مؤهلة 
عن الكميات المعروضة والمطلوبة وموسمية التداول 

وأسعار التداول الحاضر للسلع.
 وتسهم البورصة السلعية فى إمكانية استحداث 
عقود مستقبلية أو عقود خيارات على هذه السلع 
مستقبلا )فى سوق آخر(، بما يمكن المتعاملين من 
قابل  غير  الام��ر  وه��و  الأفضل،  المالى  التخطيط 
الح���دوث ب���دون وج���ود ب��ورص��ة ح��اض��رة،  فضلًا 
للتعامل  جدد  دخول تجار  إمكانية  تتيح  أنها  على 
عدد  مع  التجارة  تركز  من  بدلا  معينة  سلعة  على 
محدود من التجار، وكذا الإسهام فى وضع معايير 
تطبيقها  يتم  للسلع  ومحددة  قياسية  ومواصفات 

والرجوع اليها متى لزم الامر.
 وترأس الدكتور مصطفى مدبولى، رئيس مجلس 
الوزراء، اجتماع اللجنة الوزارية الاقتصادية، مساء 
مصيلحى،  على  ال��دك��ت��ور  بحضور  وذل���ك  أم���س، 

هالة  والدكتورة  الداخلية،  والتجارة  التموين  وزير 
الاقتصادية،  والتنمية  التخطيط  وزي��رة  السعيد، 
الدولى،  التعاون  وزي��رة  المشّاط،  رانيا  والدكتورة 
ونيين  العام،  الأعمال  قطاع  وزير  توفيق،  وهشام 
كچوك،  وأحمد  والصناعة،  التجارة  وزيرة  جامع، 
نائب وزير المالية للسياسات المالية، والدكتور أحمد 
التخطيط،  لشئون  التخطيط  وزي��ر  نائب  كمالى، 
المركزى،  البنك  محافظ  نائب  النجا،  ابو  ورام��ى 
التنفيذى  الرئيس  عبدالوهاب،  محمد  والمستشار 
رئيس  فريد،  ومحمد  للاستثمار،  العامة  للهيئة 

البورصة المصرية.
على  بالتأكيد  الاجتماع  ال��وزراء  رئيس   واستهل 
اهتمامات  أجندة  على  يأتى  الاستثمار  ملف  أن 
الحكومة خلال المرحلة الحالية، مُشيراً إلى قراره 
الصادر بتشكيل مجموعة وزارية للاستثمار؛ لسرعة 
الاستثمارات  وج��ذب  المستثمرين،  مشكلات  حل 
وكذا  الشركات،  ومتابعة  القطاعات،  مختلف  فى 

الترويج للمشروعات الاستثمارية.
اقتراح  اللجنة،  اختصاصات  من  أن   وأضاف 
معاملات  إنج����از  ل��س��رع��ة  ال���لازم���ة  ال���وس���ائ���ل 
السياسات  ووض��ع  عليهم،  والتيسير  المستثمرين 
تنفيذها،  وأول��وي��ات  قواعد  واقتراح  الاستثمارية 
وسياسة  القطاعية  الاستثمار  سياسات  ووض��ع 
تنمية الاستثمار المباشر فى مصر، ومتابعة تنفيذ 
اللجنة  عن  الصادرة  للقرارات  المختصة  الجهات 
مع  والتنسيق  الاستثمار،  منازعات  لفض  الوزارية 
القرارات  اتساق  لضمان  ال��وزاري��ة  اللجان  باقى 
ووضع  مصر،  ف��ى  الاستثمار  مناخ  على  الم��ؤث��رة 
سياسات الترويج للاستثمار فى مصر، والقيام بأى 

مهام أخرى يتطلبها تحقيق أهداف الاستثمار.

بنك مصر يتيح خدمة الإنترنت البنكى BM Online للشركات والمؤسسات
الإنترنت  واتاحة خدمة  بتطوير  بنك مصر  قام 
والمؤسسات،  للشركات   ،BM Online البنكى 
بتقديم باقة متنوعة من الخدمات المصرفية التى 
يمكن للعملاء من الشركات والمؤسسات الحصول 
البنكى، حرصاً  الانترنت  عليها، من خلال خدمة 
من البنك على توفير قناة مصرفية رقمية مبتكرة 
البنكية،  معاملاتهم  بإجراء  العملاء  قيام  تضمن 
ومتابعة الحسابات بكل سهولة وأمان، من أى مكان 

وفى أى وقت. 
هذا وتتيح هذه الخدمة لعملاء البنك من الشركات 
المصرفية  الخ��دم��ات  م��ن  العديد  الم��ؤس��س��ات،  و 
الإلكترونية المتميزة التى تلبى احتياجاتهم مثل؛ فتح 
حساب،  ربط ودائع، شراء شهادات، إصدار دفتر 
شيكات،  إيقاف صرف شيك، عرض حالة شيك، 

التحويل بين الحسابات داخل البنك، إصدار بطاقة 
الشركة  حسابات  ملخص  ع��رض  ف���ورى،  خصم 
بمختلف العملات، عرض كشوف الحسابات، إضافة 
من  المنفذة  العمليات  عرض  مستديمة،  تعليمات 
خلال الإنترنت البنكى، مع إمكانية الاطلاع وتنفيذ 
و  التابعة  الشركة  على حسابات  المالية  المعاملات 
امكانية إدارة الحسابات وحسابات الشركات التابعة 

للشركة من خلال حساب مستخدم واحد.
 هذا وقد قام بنك مصر مؤخرا بتحديث وتطوير 
البنكى BM Online، للأفراد،  الانترنت  خدمة 
التى  المصرفية  باقة جديدة من الخدمات  بإتاحة 
الاف��راد الحصول عليها من خلال  للعملاء  يمكن 
البنك  أطلق  كما  ه��ذا  البنكى،  الانترنت  خدمة 
لعملائه الخدمات البنكية الالكترونية عبر الهاتف 

وذلك  البنكى،  الموبايل  تطبيق  من خلال  المحمول 
حرصاً من البنك على توفير قناة مصرفية رقمية 
معاملاتهم  ب��إج��راء  العملاء  قيام  تضمن  مبتكرة 
البنكية الروتينية بكل سهولة وأمان، من أى مكان 

وفى أى وقت.

هذا ويحرص البنك على اتاحة الخدمات المالية 
لمختلف فئات المجتمع من خلال عدة قنوات منها؛ 
انتشار شبكة فروعه والتى تصل إلى حوالى 700 
فرع منتشرة على مستوى الجمهورية ليصبح بنك 
مصر الأقرب لعملائه أينماً وجدوا، بالإضافة إلى 
العربية  الإم���ارات  فى  والإقليمى  العالمى  تواجده 
روسيا،  الصين،  ألمانيا،  فرنسا،  لبنان،  المتحدة، 
هذا  )ميلانو(،  إيطاليا  )سيول(،   الجنوبية  كوريا 
ويستهدف البنك خلال الفترة القادمة التواجد فى 
كينيا )نيروبي( بالإضافة إلى بعض الدول الأفريقية 
الأخ��رى، هذا بجانب شبكة واسعة من المراسلين 

تغطى جميع بلدان العالم .
كما يمتلك البنك شبكة متطورة من آلات الصراف 
الآلى ATM تصل إلى نحو 2700 آلة تقدم خدمات 

وسداد  العملات،  واستبدال  والإي����داع،  السحب 
الفواتير، والتبرعات، وغيرها من الخدمات، هذا كما 
يتيح البنك لعملائه إمكانية التواصل معه على مدار 
الرئيسية  بنك مصر  الساعة من خلال صفحات 
على وسائل التواصل الاجتماعى منها؛ الفيس بوك 
وتويتر وانستجرام، الخ. هذا وقد قام بنك مصر 
ولأول مرة فى مصر باستخدام تكنولوجيا الذكاء 
الاصطناعى؛ لتقديم خدمة Chat Bot "المساعد 
الآلي" من خلال موقعه الإلكترونى وذلك لخدمة 
الخدمة  تلك  وتعد  الساعة،  م��دار  على  العملاء 
التحول  فى  قدماً  المضى  نحو  خطوة  التفاعلية 
الرقمى حيث يتمكن العملاء من اجراء حوار تفاعلى 
مع المساعد الآلى فى كافة الأوقات دون انتظار؛ بما 
ينعكس على سرعة ومرونة خدمة العملاء للارتقاء 

بكفاءة وانسيابية الخدمة، كما يمكن التواصل عبر 
BanqueMisr.@BM19888 البريد الإلكترونى
 SMS  وكذلك الرسائل النصية القصيرة  com

على رقم 01019888000.
ومن الجدير بالذكر أن بنك مصر يقوم بتقديم 
المصرفية  الإلكترونية  الخدمات  من  متنوعة  باقة 
لا  المثال  سبيل  على  منها  الرقمى  للتحول  دعماً 
التى   )BM Wallet( الذكية  المحفظة  الحصر؛ 
الهواتف  مالى عن طريق  مبلغ  أى  بتحويل  تسمح 
المحمولة، والتى توفر أيضاً قناة آمنة للدفع تتم من 

خلالها سداد جميع الفواتير وشحن الهواتف. 
وتطوير  بتحديث  دائماً  مصر  بنك  ويقوم  هذا 
خدماته ومنتجاته بما يتناسب مع احتياجات عملائه 

بهدف تقديم خدماته بصورة أكثر كفاءة. 

الدكتور محمد فريد رئيس البورصة فى حوار لـ»السوق العربية«: 2019 عام الآليات المالية الجديدة

قيد 4 شركات جديدة بالبورصة خلال 2020.. والمشروعات الصغيرة والمتوسطة وبورصة العقود أهم ملفات البورصة حالياً 
قال الدكتور محمد فريد، رئيس البورصة المصرية، إن عام 2019 

شهد العديد من الأحداث الإيجابية وطرح العديد من الأدوات المالية 
الجديدة التى من شأنها أن تعزز بيئة التداول بسوق المال.

وأضاف خلال حوارة مع السوق العربية المشتركة أن السوق يستعد 
خلال 2020 لاستقبال من 3 إلى 4 شركات جديدة.

وأكد أن عام 2020 سيشهد إعادة هيكلة سوق المشروعات الصغيرة 
والمتوسطة، التى سيتم الانتهاء من دراستها خلال أسابيع وسيتم 

عرضها على الرقابة المالية والعمل على الهيكلة عقب موافقتها 
مباشرة.

وأشار إلى أنه عقب الانتهاء من تعديلات الإيداع والقيد سنعمل 
على تأسيس الشركة الخاصة للعمل على تداول المشتقات، لافتا إلى 

أنه تم بالفعل تأسيس شركة لأسواق العقود أو بورصة العقود.
 ■ ما أبرز الآليات الجديدة التى طرحتها البورصة خلال 2019؟

- يعد العام الماضى الأبرز فى طرح الأدوات المالية الجديدة وعلى 
رأسها آلية الشورت سيلنج والتى ظلمت كثيرا ولم تأخذ حقها عقب 
سنوات،  منذ  بتطبيقها  السوق  ينادى  تحديدا  الآلية  فهذه  تفعيلها، 

وعقب تطبيقها لم تلق الاهتمام المرجو من السوق.
■  ماذا عن أبرز ملامح العمل على تهيئه بيئة التداول؟

- كما تحدثنا أن عام 2019 كان عام طرح الآليات المالية الجديدة 
لذلك قامت البورصة بتطوير معدلات الإفصاح ومضمونها والترويج 
البورصة المصرية ووزارة  اتفاق تعاون بين  لقيد شركات جديدة، كما 

قطاع الأعمال العام لتطوير قدرات مديرى علاقات المستثمرين.
والبرنامج التدريبى يستفيد منه نحو 56 شركة تتبع القانون رقم 

203 المنظم لقطاع الأعمال العام.
■ ما كان دور البورصة فى تبسيط الإجراءات للقيد؟

لإنهاء  ال��لازم��ة  الم��دة  متوسط  بخفض  البورصة  إدارة  قامت   -
إجراءات قيد زيادة رؤوس

اسهم  فى  للاكتتاب  المساهمين  قدامى  دع��وة  طريق  عن  الأم��وال 
كانت  انها  حين  فى   2019 فى  يوما   58 إلى  ليصل  النقدية  الزيادة 
فى  يوما  و65   2017 فى  يوما  و58   2016 فى  يوما   117 الى  تصل 

عام2018.
■ كيف تتعامل البورصة فى تنظيم قطاعات السوق؟

القطاع  داخل  الشركات  تسكين  عملية  فى  غريبا  أمرا  وجدنا   -
الخاص بها بالبورصة، فهناك شركة فى قطاع التكنولوجيا لكنها لم 
النظر  تم  لذلك  بالقطاع،  مسكنة  مازالت  ولكن  الان  بالقطاع  تعمل 
الشأن  الشأن، وتم تعدلات هامة فى هذا  الدولية فى هذا  للتجارب 
حيث قررنا أن يكون تسكين الشركات فى القطاع الخاص بها مرتبطا 
بدخل الشركة الرئيس من القطاع بمعنى أن كانت أرباح الشركة ناتجة 
فى  تسكن  تكنولوجيا  عن  ناتجة  قطاعها،  فى  تسكن  ع��ق��ارات  عن 
البورصة  انتهت  القطاع، وهذا الأمر لم يكن متبعا من قبل، وبالفعل 

المصرية من هيكلة شاملة لقطاعات السوق والتفعيل بداية 2020.
الشركات،  وتبويب  القطاعات  تصنيف  إع��ادة  الهيكلة  وتضمنت 
جديد  قطاع  وإضافة  قطاعا   17 من  بدلا  قطاعا   18 هناك  لتصبح 

للخدمات التعليمية.
■ ما أبرز التعديلات التى تم على صانع السوق والعضوية؟

المالية  الأوراق  على  ال��س��وق  صانع  عمل  ق��واع��د  يخص  فيما   -
على سهم  السوق  تسجيل صانع  ليتضمن  المصرية  بالبورصة  المقيدة 
أو أكثر، ومعايير اختيار الأسهم المسموح لصانع السوق التعامل عليها، 
والتزامات صانع السوق، المتضمنة كميات العروض والطلبات والفرق 
نشاط  ومعدلات  السيولة،  لفئات  وفقًا  تحديده  يتم  ال��ذى  السعرى 
الوفاء  من  مؤقتًا  السوق  إعفاء صانع  يجوز  التى  والمحددات  الأسهم 

بكل أو بعض التزاماته.
 2019 يناير  البورصة  فى  العضوية  قواعد  بتعديل  أيضا  وقمنا 
المقيدة،  المالية  الأوراق  على  السوق  صانع  عمل  قواعد  مع  لتتماشى 
مالية  وآليات  أدوات  واستحداث  التداول  بيئة  تطوير  على  وعملنا 
اقتراض  عمليات  مزاولة  تنظيم  آلية  بتنظيم  سمحنا  كما  جديدة، 
الحجم  ذات  عمليات  بتنفيذ  والسماح  البيع،  بغرض  المالية  الأوراق 

الكبير دون التقيد بالضوابط المتعلقة بالعروض والطلبات.
عليها،  المسموح  المالية  الأوراق  اختيار  معايير  على  العمل  تم  كما 
وذلك تمهيدًا  البيع  بغرض  المالية  الأوراق  اقتراض  تعاملات  وإج��راء 

لتفعيل نشاط اقتراض الأوراق المالية بغرض البيع.
■ حدثنا عن أبرز قرارات مجلس إدارة البورصة التى تهدف لتنظيم 

السوق؟
الشأن،  هذا  فى  المهمة  القرارات  من  العديد  البورصة  اتخذت   -
إدراج  قواعد  بشأن   2019 لسنة   1014 رقم  قرار  المثال  وعلى سبيل 
القبول  بنظام  بالبورصة  القيد  ج��داول  من  المشطوبة  المالية  الأوراق 

الآلى للأوامر.
بالإجراءات  ق��رارا  البورصة  أص��درت   :2019 نوفمبر   27 وف��ى 
بعد  وذلك  والخاص  العام  الطرح  عمليات  وتنفيذ  لتسجيل  التنفيذية 
اعتمادها من الهيئة العامة للرقابة المالية وذلك فى خطوة تستهدف 

مزيدا من التنظيم والمتابعة للطروحات.
وثائق صناديق  إضافة  بشأن   2019 لسنة   1390 قرار  كما صدر 
مالك  للعميل  الهامشى  الشراء  لعمليات  كضمان  النقدية  الاستثمار 

الوثيقة. 
■ ما أهمية بروتوكول تبادل المعلومات المالية المعروفة؟

ونظام  الخلفية  المكاتب  بين  للربط  آلية  استحداث  كان  الهدف   -
بروتوكول  بتفعيل  ذلك  وج��اء  الأولية  بالطروحات  الخ��اص  البورصة 
 Exchange Information( ب�  المعروفة  المالية  المعلومات  تبادل 
بإمكانية  الآلية  تلك  وتسمح  الأولية  الطروحات  بسوق   )Financial
الربط بالمكاتب الخلفية للتحقق من ملاءة العميل المالية، وسرعة تنفيذ 

أوامر العميل.
العميل  مباشرة من  الأوامر بصورة  ومتابعة  إدراج  إمكانية  وأيضا 

خلال موقع شركة السمسرة للتداول عبر الإنترنت.
بتقليص  التنفيذ  أخطاء  وتقليل  للأوامر  المباشر  الإدراج  وأيضا 

التدخل البشرى فى كافة المراحل.
الربط مع جهات أخرى عن طريق شركات  إتاحة  كما تعمل على 

الوساطة مثل صناديق الاستثمار وشبكات التداول العالمية.
■ كانت هناك أزمة تواجه المستثمرين وشركات السمسرة حول نقل 

للأرصدة من الكود القديم إلى الكود الجديد؟
للعميل  يمكن  كان  وبالفعل  نهائيا،  الأزم��ة  هذه  من  الانتهاء  تم   -

محمد فريد يتحدث لمحرر السوق ا لعربية

انتهت  أو الشركة بفتح أكثر من كود الأمر الذى تم تداركه، وبالفعل 
البورصة المصرية فى تاريخ 13 فبراير 2019، من تطوير الإجراءات 
بيانات  بقاعدة  )المكودين(  المسجلين  العملاء  أسماء  لتحديث  المنظمة 
العملاء سواء من الأشخاص الطبيعية أو الاعتبارية، وذلك بناء على 
دراسة أعدتها البورصة المصرية بمناقشة أطراف السوق العاملة والتى 
انتهت إلى أن النظام المتبع حاليًا فى تحديث بيانات أكواد المتعاملين 
نتج عنه وجود أكواد قديمة لذات العملاء موقوفة بيعًا وشراء، وبعضها 
قبل  من  ووقت  بذل مجهود  لضرورة  بالإضافة  أرص��دة،  لديه  لايزال 
أرصدة  ملكية  نقل  لإثبات  طويلة  لفترات  السمسرة  وشركة  العميل 

الأوراق المالية بين الكود القديم والكود الجديد.
وبناء عليه، قامت إدارة البورصة بتعديل وتبسيط إجراءات تحديث 
أسماء العملاء على ذات الكود بدلًا من الإجراء السابق والذى يتضمن 
بالبورصة"،  للعميل  الموحد   Unified Cod" الحالى  الكود  ايقاف 

والقيام بعملية نقل للأرصدة من الكود القديم إلى الكود الجديد.
 Kit ك��م��ا ش��م��ل��ت ال���ت���ع���دي���لات، إت���اح���ة أن��ظ��م��ة رب����ط آل���ي���ة
الأكواد  لسحب  السمسرة  لشركات    Development Software
الخلفية  والمكاتب  السمسرة  بشركات  الإلكترونية  الأنظمة  خلال  من 
بها، وتسمح تلك باستمرارية العمل دون التدخل البشرى اللازم لسحب 

الأكواد الجديدة مما يضمن تلافى أخطاء التنفيذ أو تأخير الأوامر.

■ بالرغم من تواجد العديد من المؤشرات لكن هناك أزمة فى عدم 
المصداقية؟

طرق  هناك  بالفعل  ولكن  بالمصداقية  علاقة  له  ليس  الأم��ر   -
لحساب المؤشر صحيحة ومتبعة عالميا، ولكن لا تناسبنا، لذلك سيتم 
والصغيرة  المتوسطة  الشركات  مؤشر  عمل  آلية  تعديل  على  العمل 
 Capped EGX30( البورصة المصرية مؤشر جديد ولذلك أطلقت 

) محدد الأوزان.
داخل  مالية  ورق��ة  لأى  النسبى  للوزن  أقصى  ح��دًا  يحدد  المؤشر 
المؤشر بنحو %15، والمؤشر الجديد يعزز من فرص نمو وتطور صناعة 
صناديق الاستثمار ويسهم فى تنويع الخيارات الاستثمارية، كما أطلقت 
شركة   30 )لأنشط   EGX 30  TR( جديد  مؤشر  المصرية  البورصة 
النقدية  التوزيعات  اعتباره  فى  الجديد  المؤشر  ويأخذ  الكلى  للعائد 
التى تقوم بها الشركات المكونة لمؤشرEGX30، حيث يتم تحويل قيمة 
التوزيعات النقدية إلى نقاط فى المؤشر الجديد، وهو ما يعكس كلا من 
التغير السعرى للأوراق المالية والعائد من التوزيعات النقدية. وأيضا 
تفعيل آلية اقتراض الأوراق المالية بغرض البيع Selling Short، كما 
بتلك  الخاصة  القواعد  بإضافة  وذلك  التداول  دليل  بتحديث  قامت 

الآلية.
■ الترويج والتدريب ملفات مهمة وتحتاجها البورصة ماذا تم العمل 

فى هذا الملف؟
المعنى  أن  من  وبالرغم  المهمة،  الملفات  من  الترويج  ملف  يعد   -
الرئيسى بها جهات أخرى ولكن البورصة عملت بجدية واهتمام على 
الترويج والتدريب والوصول لكل المهتمين بسوق المال سواء من خلال 
المستمرة مع  اللقاءات  أو عقد  للشركات  تتم  التى  التدريبية  الدورات 
أطراف المنظومة المختلفة، بالإضافة إلى أن البورصة طورت موقعها 
الإلكترونى ليكون أكثر تفاعلا، حيث تم إنشاء حسابات على منصات 

التواصل الاجتماعى لسهولة التواصل مع المستثمرين.
■ حدثنا عن المكتسبات الخارجية التى حصلت عليها البورصة؟

الخارجية،  المكتسبات  من  العديد  شهدت  المصرية  البورصة   -
وكانت هناك إشادات من مؤسسات دولية مثل مورجان استانلى بأداء 
البورصة المصرية، كما تم اختيار البورصة المصرية من جانب الاتحاد 
الدولى )WFE ) ضمن اللجنة المختارة من اتحاد البورصات العالمية 
فى تقييم بورصة OSI FMDQ النيجيرية للدخول كعضو فى اتحاد 
البورصات العالمى، وذلك تأكيدا لمكانة البورصة المصرية الرائدة فى 
المنطقة، وفى سبتمبر 2019: شاركت البورصة المصرية فى فعاليات 
والذى  المستثمرين  ثقافة  لتعزيز  العالمى  المستثمر  بأسبوع  الاحتفال 
نظمه اتحاد البورصات العالمية )WFE،) بالتعاون مع المنظمة الدولية 

لهيئات سوق المال )IOSCO )والذى شارك بها 33 بورصة عالمية.
■  وما أهم وأبرز الإجراءات التى اتخذتها البورصة خلال 2019؟

الم��ال وتطوير  ال��ك��وادر فى س��وق رأس  البورصة على تدريب  - عملت 
البنية التكنولوجية

وإنشاء نظام علاقات العملاء لخدمة الشركات المقيدة والشركات 
العامة  والعلاقات  الاستثمار  بهيئة  البورصة  مقر  فى  قيدها  المزمع 
والمكاتب  المستثمرين  إدارة  نظام  بين  الربط  نظام  وإنشاء  والاتصال، 

.)SDK Investor ( الخلفية
..)OPR - IPO FIX( إنشاء نظام الربط مع نظام الطروحات

إنشاء وتطوير نظام القوائم المالية الخاصة بالإفصاح
 .EGX30 Total Return ومؤشر، EGX30 Cappedمؤشر 

استحداث 
إنشاء وتطوير أنظمة الشراء بالهامش بالضمان المرهون. 

تطوير نظام الحسابات المجمعة. 
الخاصة  الهامشى  الشراء  بيانات  لاستقبال  الم��لاءة  نظام  تطوير 

بشركات السمسرة مع البنوك. 
 توحيد وتطوير مخرجات التقارير وتوفير البنية اللازمة لذلك عن 

طريق مركز المعلومات. 
 تطوير نظام إدارة وتسجيل المستثمرين )التكويد(.

 إضافة قائمة الدخل- الدخل الشامل- قائمة التدفقات الخاصة 
بشركات السمسرة إلى نظام العضوية.

.EGID تطوير النظام الخاص بنقل بيانات الطروحات إلى شركة
الخاصة  ال��ت��داول  منظومة  بتطوير  المصرية  البورصة  تقوم  كما 
بسندات الخزانة الحكومية المصرية، وذلك بالتعاون مع البنك المركزى 
للمتطلبات  وفقا  المنظومة  تصميم  من  الانتهاء  تم  حيث  الم��ص��رى، 
الموضوعة فى هذا الشأن، كما تم الانتهاء من اعداد النسخة الأولية 
من البرنامج والتى تم اختبارها وعرضها على المتعاملين  الرئيسيين 

فى السوق.
وفقا  المشروع  المعنية لاستكمال  الجهات  مع  التنسيق  حاليا  وجارٍ 
لأحدث آليات العمل المستخدمة عالميا بما يلبى احتياجات المتعاملين 

مع السوق المصرى.
■ لم��اذا لم تنعكس كل تلك الإص��لاح��ات والإج���راءات على رأس المال 

السوقى؟
- فيما يخص رأس المال السوقى الاسهم المقيدة بالبورصة يجب 
الاخذ فى الاعتبار ان هناك 12 شركة تم شطبها منذ عام 2018 حتى 

ديسمبر 2019، بقيمة رأس مال سوقى قدره نحو 60 مليار جنيه.
ل��م نستطع أن تج��ذب تلك رؤوس الأم����وال مرة  ال��ع��ام  ■ ه��ل خ��لال 

أخرى؟
- فكرة قيد شركات جديدة بالبورصة ليس بالأمر السهل وبالفعل 
تم التواصل مع 235 شركة للتعريف بمزايا القيد برؤوس أموال 405 
الانتهاء من إجراءات قيد وطرح 3شركات، وهناك  ملايين جنيه، تم 
شركة   46 مع  التوقيع  وج��ار  القيد  بجدية  ت��درس  أخ��رى  4ش��رك��ات 

أخرى. 
■ لكن أيضا لماذا تسير عمليات القيد بشكل بطىء؟

الملف  طبيعة  ولكن  كبير  بشكل  الملف  على  العمل  يتم  بالعكس   -
أنه يحتاج لفترات طويلة فهناك شركات لا تعلم شيئا عن البورصة، 
ونقوم بالتواصل المستمر ومد الشركات بكافة المميزات من القيد، ولا 
تنسى انه لا يوجد حاليا ميزة ضريبية تجذب الشركات للقيد ولكن 
من يرغب فى القيد يمتلك رغبة اقتصادية حقيقة فى توسيع قاعدة 

الملكية وليس لمحفز ضريبى.
■ هل هناك أكواد جديدة بالبورصة؟

المسجلين  المستثمرين  عدد  بلغ  حيث  ملحوظ  وبشكل  ارتفعت   -
حديثا 30 الفا خلال 2019، مقابل حوالى 20 الفا خلال 2018.

■ أبرز الأرقام التى ظهرت فى 2019؟
- ارتفاع عدد الشركات التى استخدمت الإفصاح الالكترونى من 

220 شركة فى 2018 إلى 228 شركة فى 2019.
ارتفاع عدد الشركات التى تفصح باللغتين العربية والإنجليزية من 

53 شركة إلى 57 شركة
708 مليارات جنيه راس المال السوقى الأسهم

965 مليار جنيه القيمة السوقية للسندات
244 شركة مقيدة

215 شركة مقيدة بالسوق الرئيس
29 شركة بمؤشر المشروعات المتوسطة والصغيرة

105 سندات مسجلة، 69سندات خزانة، 19 سندات الإسكان، 17 
سندات توريق وشركات.
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صندوق تأمين 
الاستثمارات بإفريقيا 

يدعم التعاون السياسى 
والاستثمارى مع القارة 

السمراء

هناك 
حالة كساد فى 

السوق.. ونقابة المستثمرين 
لديها حلول جذرية لمشاكل 

الصناعة بمصر

مبادرة 
الـ100 مليار 

جيدة.. وهناك صعوبة 
من الاستفادة الحقيقية 

منها

المهندس محمد جنيدى نقيب المستثمرين الصناعيين لـ»السوق العربية المشتركة«:

الخريطة الاستثمارية والصناعية لمصر
أهم إنجازات الحكومة السابقة

ــــــــى.. والاســـــتـــــثـــــمـــــار الأجــــنــــبــــى ضـــعـــيـــف بـــســـبـــب ســـــــوء الـــتـــخـــطـــيـــط ـــــــام لـــلـــشـــو الإعــــــــام ـــــــواحـــــــد« ك ـــــشـــــبـــــاك ال »ال
كبيرة  كساد  حالة  هناك  أن  جنيدى،  وكشف 
فى السوق، فى الوقت الذى أصبحت فيه معظم 
ميزانية  ذات  خاصة  هيئات  الحكومية  الجهات 
الخاصة  الرسوم  زي��ادة  فى  تسبب  مما  خاصة، 
لبعض الهيئات ل�1000% والتى أصبحت عبئا كبيرا 
فى  يتسبب  ما  الصناعى،  الاستثمار  قطاع  على 
خروج الصناعة المصرية من دائرة المنافسة نهائيًا 
نظرًا لصعوبة منافستها للصناعات الأجنبية مما 
داخل  وتنافسيتها  للتصدير  قدرتها  على  يؤثر 
الاستيراد  أم��ام  ال��ب��اب  ويفتح  المحلية،  ال��س��وق 

بصورة أكبر.
وأشاد جنيدى، بمبادرة المركزى الخاصة ب�100 
مليار لدعم الصناعة، إلا أنه أتنقد عدم الرجوع 
لأهل الخبرة فى القطاع الصناعى والأخذ بآرائهم 
قبل الإعلان عن مثل تلك المبادرتين، مما يتسبب 
ضرورة  أو  آلياتها  بسبب  بها  العمل  تعطيل  فى 
أنه  مضيفًا  المبادرات،  تلك  على  التعديل  إدخ��ال 
الاستفادة  الحقيقى  المتعثر  على  الصعب  م��ن 
إلى  بالإضافة  شروطها،  بسبب  المبادرة  تلك  من 
وجود مشكلات أخرى لدى المتعثر متلاحقة حتى 
مشكلات  ومنها  ال��لازم  التمويل  على  تحصل  لو 
أن  إل��ى  مشيرًا  وغيرها،  والكهرباء  الضرائب 
بالملايين  مديونيات  لديها  المصانع  من  العديد 
رؤساء  لدى  حل  وج��ود  دون  الحكومية،  للهيئات 

تلك الهيئات.
أداء الحكومة فيما  ف��ى  رأي��ك  م��ا  البداية  ف��ى   ■

يتعلق بمناخ الاستثمار؟
- هناك جهود كبيرة تقوم بها الحكومة خلال 
للمناخ  الثقة  لإع���ادة  الماضية  س��ن��وات  الخمس 
الاستثمارى من الصدمات التى أضرت بالعاملين 
به وبالاقتصاد المصرى، وأرى رغبة قوية من قبل 
للمشكلات  للتصدى  أجهزتها  بمختلف  الحكومة 
التى تواجه الاستثمار والمستثمرين، والعمل بجدية 
وزارة  وتقوم  تواجههم،  التى  المشكلات  حل  على 
الاستثمار والهيئة العامة للاستثمار بدور كبير فى 

علاج العقبات التى تواجه مناخ الاستثمار.
لتأمين  إن����ش����اء ص����ن����دوق  ف����ك����رة  ت�����رى  ك���ي���ف   ■

الاستثمارات بإفريقيا؟
- قطاع المستثمرين كانوا يواجهون العديد من 
المشاكل الضخمة أثناء عملية الاستثمار داخل دول 
القارة الإفريقيّة، من حيث النواحي المالية وضمان 
البنكية  التحويلات  ومشاكل  مستحقاتهم  سداد 
وغيرها، وإنشاء صندوق تأمين الاستثمارات فى 

المستثمر  إفريقيا، سيسهم فى حماية  دول 
الم��ص��رى م��ن ج��م��ي��ع الم��خ��اط��ر التى 

يتعرض إليها أثناء عملية الاستثمار 
عمليات  تيسير  إل��ى  بالإضافة 

الشراكة المصرية- الإفريقية.
فى  يعد خطوة مهمة  ه��ل   ■
الاقتصادى  ال���ت���ع���اون  ت��ن��م��ي��ة 
والاس��ت��ث��م��ارى وال��س��ي��اس��ى مع 

دول القارة السمراء؟
ه���ذا  إن����ش����اء  ب��ال��ف��ع��ل   -

ال��ص��ن��دوق ي��ع��د خ��ط��وة مهمة 
الاقتصادى  التعاون  تنمية  ف��ى 

التجارى  وال��ت��ب��ادل  والاس��ت��ث��م��ارى 
القارة  ودول  مصر  ب��ين  والسياسى 

نحو  للتوجه  المسثمر  وتحفيز  السمراء، 
مكانة  استعادة  إل��ى  بالإضافة  إفريقيا،  دول 

ال��ق��ارة الإفريقية  م��ص��ر م���رة أخ���رى ف��ى ق��ل��ب 
وت��ع��زي��ز دوره���ا ال��س��ي��اس��ى، ب��الإض��اف��ة إل��ى أن 
ثقتهم  زرع  إل��ى  ي���ؤدى  المستثمرين  ح��ق  ض��م��ان 
وتشجيعهم على الاستثمار فى إفريقيا، ومواجهة 
بالإضافة  تواجههم،  قد  عراقيل  أو  مخاطر  أى 
إلى تيسير عمل الشركات وتنشيط الاستثمارات 
المشتركة، الأمر الذى يؤدى إلى دفع عجلة العمل 
من  والاستفادة  المصرى،  الاقتصاد  تنمية  وزيادة 
الدول  فى  المتوافرة  الهائلة  الاستثمارية  الفرص 

الإفريقية.
■ كيف ترى الخريطة الاستثمارية التى أطلقتها 

وزارة الاستثمار؟
التى أصدرتها  الصناعى  الاستثمار  - خريطة 
خريطة  إل��ى  إضافة  والصناعة،  التجارة  وزارة 
وزارة  أصدرتها  التى  الشاملة  الاستثمارية  مصر 
أساسيتان  محطتان  الدولى،  والتعاون  الاستثمار 
مصر،  فى  الاستثمار  ووض��ع  شكل  فى  للتحول 
ال��ت��ى تحسب  الإنج����ازات  أه��م  أح��د  فالخريطة 
للحكومة لما لها من أهمية كبيرة فى جذب المزيد 
من الاستثمارات الجديدة وزيادة معدلات التصنيع 
محطتان  الخريطتين  أن  إلى  بالإضافة  والإنتاج، 
فالخريطة  م��س��ت��دام��ة،  تنمية  نحو  أس��اس��ي��ت��ان 
تحسب  التى  الإنج����ازات  أه��م  م��ن  الاستثمارية 
من  المزيد  ج��ذب  فى  لأهميتها  نظرًا  للحكومة، 
التصنيع  معدلات  وزي��ادة  الجديدة  الاستثمارات 
الاستثمار  العائد على  وزيادة  والتصدير  والإنتاج 
والنقد الأجنبى الذى تحتاجه الدولة المصرية فى 

فترة تأسيس البنية التحية والنهضة الصناعية.
إطلاق  على  المترتبة  الاقتصادية  العوائد  ما   ■

خريطة مصر الاستثمارية؟
الشاملة  الاستثمارية  مصر  خريطة  إطلاق   -
لقوانين  التشريعية  الإص��لاح��ات  م��ع  بالتزامن 
وبداية  نوعية،  نقلة  يعد  بها  المعمول  الاستثمار 
قوية لتحقيق خطط الدولة الرامية إلى مضاعفة 
يؤدى  ال���ذى  الم��ب��اش��رة،  الأجنبية  الاس��ت��ث��م��ارات 
العامة  الموازنة  على  العبء  تخفيف  إلى  بالتبعية 
للدولة، وتقليل فاتورة الاستيراد، وزيادة معدلات 
القرارات  أن  كما  المحلية،  والتصنيع  الإن��ت��اج 
الإصلاح  برنامج  ضمن  الحكومة  اتخذتها  التى 
النمو  م��ع��دلات  رف��ع  ف��ى  الاق��ت��ص��ادى ستساهم 

الصناعى إلى 8% بحلول 2020، ودعنى أثنى على 
التى  التشريعية  الإصلاحات  فى  الحكومة  أداء 
قامت بها، خاصة فيما يتعلق بقوانين التراخيص 
ستؤدى  التى  والإف��لاس،  والاستثمار  الصناعية 
 %8 إلى  الصناعى  نمو  معدل  رفع  إلى  تدريجيًا 
إجمالى  من  الصناعى  القطاع  مساهمة  وارتفاع 
الناتج المحلى الإجمالى إلى 21% وزيادة الصادرات 
بمعدل 10% سنويًا وتوفير 3 ملايين فرصة عمل، 
وهو ما تستهدفه الحكومة فى خططها التنموية. 
فى  الصناعية  التنمية  أول��ى  السيسى  والرئيس 
خاصًا  اهتمامًا  والأقاليم  الصعيد  محافظات 

للقضاء على البطالة والفقر.
من  ال����ص����ن����اع����ى  ال�����ق�����ط�����اع  ه������ل   ■
الخريطة  م���ن  الم��س��ت��ف��ي��دي��ن  أب�����رز 

الاستثمارية؟
فخريطة  ذك�����رت  ك��م��ا   -
إضافة  الاستثمارية،  مصر 
التشريعية،  الإصلاحات  إلى 
ستساهمان بلا شك فى رفع 
بالسوق  الاستثمار  معدلات 
المصرية، خاصة الاستثمارات 
الصناعية فى كافة المحافظات، 
خ����اص����ة م�����ع وج�������ود ق���ان���ون 
يؤدى  الذى  الصناعية،  التراخيص 
والنمو  الاستثمار  إلى تحسين معدلات 
بشكل  الصناعية  المشروعات  وزيادة  الصناعى، 

كبير خلال المرحلة المقبلة.
بالمركزى لخفض  التوجه الخاصة  ت��رى  كيف   ■

الفائدة مؤخرًا؟
- خفض الفائدة خطوة على الطريق الصحيح، 
أن معدل  نعى  أن  مرتفعة، لابد  مازالت  أنها  رغم 
الاستثمار لن ينمو إلا إذا وصلت أسعار الفائدة من 8 
إلى 11%، وأطالب بالمزيد من الانخفاض فى الفترة 
المقبلة، بجانب حل المشكلات والمعوقات الأخرى التى 
تواجه المستثمرين، مؤكدًا أن النسبة العادلة للفائدة 

للقطاع الصناعى لابد ألا تتعدى %10.
■  هل تخفيض سعر الفائدة يؤثر على القطاع 

الصناعى؟
- بلا شك خفض الفائدة مؤخرا يؤثر إيجابيا 
تحرك  إل��ى  ي��ؤدى  وق��د  الصناعى،  القطاع  على 
للقطاع  الاس��ت��ث��م��اري��ة  ال��ت��وس��ع��ات  ف��ى  طفيف 
الصناعى خلال الفترة المقبلة، ولابد من التأكيد 
أن القطاع الصناعى تضرر كثيرا من ارتفاع تكلفة 
صعود  نتيجة  الأخ��ي��رة،  السنوات  خ��لال  الإنتاج 
كبير من مكونات  ال��دولار فى ظل استيراد جزء 

وخامات الإنتاج.
القطاع  أرب���������اح  ت����أك����ل  ع���ل���ى  ذل������ك  أث������ر  ه�����ل   ■

الصناعى؟
الفائدة  لذلك  أضفنا  ما  وإذا  هذا حقيقى،   -
إلى  بحاجة  كان  الصناعى  القطاع  فإن  المرتفعة، 
التنمية  بنك  يقوم  أن  تيسير نقدى خاص، ولابد 
الصناعية بتوفير قروض للقطاع الصناعى بفائدة 
لاتزال  التى  الحالية  بالفائدة  ترتبط  لا  خاصة 
إيجاد  أج��ل  من  المصنعين،  على  نسبيا  مرتفعة 
الصناعى،  الاستثمار  لتوسعات  مناسب  مناخ 
غير  لكنه  إيجابى  أمر  الفائدة  خف  أن  وبالرغم 
لذلك  الصناعة،  ف��ى  الاستثمار  لتشجيع  ك��اف 
نحتاج الفترة المقبلة مزيدا من الاهتمام بالقطاع 
لأنه  أم��ام��ه  العقبات  ك��اف��ة  وتذليل  الصناعى، 

القاطرة الحقيقية للتنمية.
■ ما أبرز المشكلات التى لم يتم القضاء عليها 

بشكل كامل حتى الآن؟
- »البيروقراطية« التى مازالت تواجه المستثمرين 
ولاتزال ملتصقة فى بعض موظفى الجهاز الإدارى 
خاصة المحليات، إضافة إلى مشاكل مثل الحجز 
الإدارى، وأطالب الهيئة العامة للاستثمار ووزارة 
الشباك  لمنظومة  فاعلية  أكثر  ب��دور  الاستثمار 
بالمحليات،  يتعلق  فيما  خاصة  بالهيئة،  الواحد 

التى تصل فى بعض الأحيان إلى التعنت، ويجب 
أن تقوم الهيئة العامة للاستثمار بدور أكثر فاعلية 
فى  خاصة  المستثمرين  مشكلات  وح��ل  لمواجهة 
تعافى  فى  الحقيقى  النجاح  وبرأيى  المحافظات، 
مناخ الاستثمار على أرض الواقع يتمثل فى إقبال 
مستثمرين جدد من كافة الجنسيات إلى السوق 
المستثمر  أيقن  إذا  إلا  يحدث  لن  وه��ذا  المحلية، 
الأجنبى أن المستثمرين المحليين لا يعانون من أى 

مشاكل فى بلدهم.
■ كيف ترى كيفية علاج ما تبقى من المشكلات 

حاليًا؟
لاستكمال  ف����ورًا  للسعى  الح��ك��وم��ة  أدع���و   -
مناخ  لتعزيز  الاق��ت��ص��ادى  الإص���لاح  إج����راءات 
منازعات  م��ن  تبقى  م��ا  إن��ه��اء  مثل  الاس��ت��ث��م��ار، 

وإيجاد  المتعثرين  المستثمرين  بعض  م��ع 
حلول جذرية فى أسرع وقت ممكن، 

بعمل  الح��ك��وم��ة  ت��ق��وم  أن  ولاب���د 
حدوث  لتجنب  استباقية  لج��ان 
مشكلات للمستثمرين والصناع 
ع��ب��ر ت��ب��س��ي��ط الإج�������راءات 
الاستثمارى  الم��ن��اخ  وت��ه��ي��ئ��ة 
التشريعية  لتؤتى الإصلاحات 
اتخذتها  ال��ت��ى  والإج������راءات 
الدولة منذ أكثر من 4 سنوات 

المجموعة  أدع���و  كما  ث��م��اره��ا، 
الاقتصادية إلى مزيد من الحوافز 

وعلاج  ال��ص��ادرات  دع��م  لمنظومة 
موجودة  لاتزال  التى  المشكلات  بعض 

الصادرات  دعم  صرف  تأخر  ومنها  بها، 
لبعض المستثمرين خلال الفترة الأخيرة.

والخاصة  الم��ش��اك��ل  مشكلة  ع��ل��ى  تعليقك  م��ا   ■
بالمصانع المتعثرة؟

المهمة  الملفات  واحد من  المتعثرة»«  »المصانع   -
التى لا يجب التغافل عنها عند الحديث عن دعم 
الصناعة المصرية، لاسيما أن أصوات كثيرة تطالب 
منذ سنوات طويلة بالبحث عن جذور أزمات هذه 

ممكنة-  سرعة  بأقصى  والعمل–  المصانع 
على إيجاد حلول مناسبة وواقعية لها، 

ووفقا لوزارة الصناعة.
■ ك���م ع����دد الم���ص���ان���ع ال���ت���ى تم 

تح���دي���د إم��ك��ان��ي��ة ع���ودت���ه���ا مرة 
أخرى للعمل؟

مصنعا   135 تحديد  تم   -
الإنتاج  إل���ى  ل��ل��ع��ودة  ق��اب��ل��ة 
حل  بالفعل  وتم  أخ���رى  م��رة 
وبدأت  مصنعا   66 مشكلات 
ال��ع��م��ل ب��ال��ف��ع��ل، وت��ب��ق��ى 72 

لرأس  تقوم شركة »مصر  شركة 
تتولى  ال��ت��ى  الم���خ���اط���ر«–  الم����ال 

تمويلها  ب��دراس��ة  حاليا-  الملف  ه��ذا 
وتولت  أخ���رى،  م��رة  للتشغيل  وإع��ادت��ه��ا 

وزارة الصناعة إدارة ملف المصانع المتعثرة من 
خلال مركز تحديث الصناعة لفترة، حتى قررت 
 150 برأسمال  مخاطر  صندوق  إنشاء  الحكومة 
مليون جنيه، ليكون الصندوق هو الجهة الوحيدة 
المسؤولة عن الملف، ويتولى دراسة موقف كل شركة 
متعثرة، ويتحدد دور الشركة فى استعادة تشغيل 
الشركات المتعثرة لأنشطتها الصناعية من خلال 
توفير آليات تمويلية قصيرة المدى، وتفعيل قنوات 
تحديث  ومركز  المتعثرة  الشركات  بين  التواصل 
الصناعة للحصول على الدعم الفنى لها، ويعتبر 
المتعثرة  الصناعية  المشروعات  »إق��ال��ة  مشروع 
التنمية  بمحور  المشروعات  أحد  عثراتها««  من 
وزارة  تستهدفها  التى  المحاور  كأحد  الصناعية، 
للصناعة  استراتيجيتها  فى  والتجارة  الصناعة 

والتجارة 2020/2016.
يعانى منها الاستثمار  التى  المشاكل  ■ ما أهم 

الصناعى؟

باعتبارنا  وخاطبنا  وتكرارا،  م��رارا  تحدثنا   -
نقابة المستثمرين الصناعيين جميع الجهات المنوط 
لتحسين  مصر  فى  الصناعة  عن  والمسؤولة  بها 
نعانى  مازلنا  أننا  إلا  الصناعية  المناطق  وض��ع 
من عدم وجود إحصائية حقيقية لحصر المناطق 
الصناعية  المناطق  مشكلات  أن  كما  الصناعية، 
تتمثل فى أنها بعيدة عن الأسواق المستهدفة، كما 
تعانى من الإجراءات الروتينية للإدارات المحلية، 
والتمويل  والخ��دم��ات  المرافق  نقص  من  وكذلك 
ما  وهو  المدربة،  العاملة  الأي��دى  ونقص  البنكى، 
يجبر صاحب العمل على عدم دفع نسبة ال� 14 % 
للتأمين على العمالة والمقررة قانونا، كما أنه قد 
ينفق ما يعادل 20-40 ألف جنيه لتدريب العامل، 
يدفع  ال��ذى  المصنع  إلى  العامل  باتجاه  ويفاجئ 
مرتبا أكثر بعد أن يكتسب الخبرة الفنية، 
ولا  منها،  نعانى  كبيرة  مشكلة  وهى 
نج��د ل��ه��ا ح���لا، ف��ى ظ��ل قصور 
المستثمر  حماية  على  القانون 
الطرف  لحماية  يسعى  كما 
وأريد  العامل،  وهو  الأضعف 
أن أشير هنا إلى أن استمرار 
ال��ع��ق��اري��ة على  ال��ض��ري��ب��ة 
المعوقات  أهم  أحد  المصانع، 
التى يواجهها المستثمرون فى 
مع  تحدثنا  أن  وس��ب��ق  م��ص��ر، 
مرارا  الأزمة  المسؤولين عن هذه 

وتكرارا لكن دون جدوى.
■ م����ا أه�����م الم���ش���اك���ل ال���ت���ى ت��ع��ي��ق عمل 
المستثمرين ورجال الأعمال بالمناطق الصناعية؟

- ال��ع��دي��د م��ن الم��ش��اك��ل ال��ت��ى ي��ع��ان��ى منها 
الاستثمار الصناعى والعاملون فيه، والتى وصلت 
جانب  من  حلول جذرية  دون  سنة   12 من  لأكثر 
تلك  أه��م  ول��ع��ل  الاق��ت��ص��ادي��ة،  المجموعة  وزراء 
المشاكل نقص الحوافز الاستثمارية للمستثمرين، 
خاصة  الضريبية،  الإع��ف��اءات  غياب  جانب  إلى 
إذا ما أشرنا إلى أن الإعفاء الضريبى البالغ 10 
المنطقة  على  تطبيقه  تم  وال���ذى  س��ن��وات، 
وساهم  أكتوبر،   6 بمدينة  الصناعية 
فى جذب الكثير من الاستثمارات، 
المناطق  مع  يتوافر  لا  ما  وه��و 
الصناعية الأخرى التى فرض 
لمدة  الضريبى  الإعفاء  عليها 
7 س���ن���وات ف��ق��ط، ك��م��ا أن 
علاقته  من  يعانى  المستثمر 
الاحتكارية من بعض موظفى 
يراعون  لا  ال���ذي���ن  ال���دول���ة 
التى  ل��ل��ق��وان��ين  ي��ع��ت��ب��رون  ولا 
فى  أول���وي���ة  للمستثمر  تج��ع��ل 
الاقتصاد  الإجراءات لحماية  بعض 

الوطنى.
الاستثمار  تضعف  أخ��رى  مشاكل  هناك  هل   ■

الصناعى بمصر؟
الحجز  رأسها  وعلى  الكثير  هناك  بالفعل   -
من  لابد  ولذلك  البيروقراطية،  بسبب  الإدارى 
تدخل الهيئة العامة للاستثمار ووزارة الاستثمار 
الواحد،  الشباك  لمنظومة  فاعلية  أكثر  بشكل 
تصل  التى  المحليات،  بيروقراطية  على  والقضاء 
أن  يجب  لذلك  الأوق��ات،  بعض  فى  التعنت  إلى 
فاعلية  أكثر  بدور  للاستثمار  العامة  الهيئة  تقوم 
فى  خاصة  المستثمرين  مشكلات  وحل  لمواجهة 
معيار  أن  وارى  بالمحافظات،  الصناعية  المناطق 
نجاح الحكومة بتعافى مناخ الاستثمار على أرض 
الواقع ويتمثل فى إقبال مستثمرين جدد من كافة 

الجنسيات إلى السوق المحلية.
■ هل هذا يؤشر على ضعف الاستثمار الأجنبى 

بمصر؟
الأجنبية  الاستثمارات  إلى حجم  نظرنا  إذا   -
 ،%10 تتعدى  لا  أنها  الصناعية، سنجد  بالمناطق 

فى  مشكلة  هناك  أن  على  دليل  النسبة  وه��ذه 
عرض مزايا الاستثمار فى مصر خارجيا، لذلك 
لا بد أن يراعى المسؤولون المصريون تلك المشكلة 
من خلال الملحقين التجاريين الذين يجب عليهم 
بذل مجهود أكبر لنقل صورة مناخ الاستثمار فى 
وجود  مع  خاصة  للخارج  حقيقى  بشكل  مصر 
منطقة  كل  أن  توضيح  وأري��د  جديدة،  تشريعات 
صناعية لها مزايا نوعية قد تختلف عن المناطق 
الميزة  يتم استغلال  وبكل أسف لا  لكن  الأخ��رى، 
فى  بالمحافظات  الصناعية  للمناطق  النسبية 
مع  تتناسب  التى  الصناعية  المشروعات  إقامة 
التى  الاستثمارية  الخريطة  أن  كما  طبيعتها، 
للمستثمر  وتترك  ملزمة،  غير  الدولة  حددتها 

حرية اختيار المشروع وفقا لآليات السوق.
■ هل تقدمتم بطلب رسمى من النقابة للجهات 

المعنية؟
للاستثمار  الأعلى  المجلس  طالبت  بالفعل   -
بوضع استراتيجية طويلة الأمد لضمان استغلال 
الميزة النسبية لكل محافظة، وتحقيق الاستغلال 
الأمثل للموارد بكل منطقة ولكن إلى الآن لا أعلم 

مصير المقترح.
الصناعيين  للمستثمرين  كنقيب  رؤيتك  ما   ■

فى مصر لحل المشكلات المزمنة للاستثمار؟
تراعيها  أن  أتم��ن��ى  م��ط��ال��ب  ع���دة  ه��ن��اك   -
الحبس  إلغاء  من  لاب��د  أولا  المصرية،  الحكومة 
تافهة  تكون  قد  قضايا  بسبب  الأعمال  لرجال 
فى  الاستثمار  مناخ  لسمعة  تسىء  لأنها  للغاية، 
مصر وتسىء لمصر خارجيا، خاصة إذا ما وجدنا 
الأعمال  رج��ال  بعض  على  القبض  يتم  قد  أن��ه 
أو قطع شجرة  لتنفيذ غرامة بقيمة 200 جنيه، 
فى الطريق العام، ثانيا لا بد من وضع حل لتأخر 
سنوات  لعدة  تتأخر  التى  التصديرية  الحوافز 
بعد  خاصة  شىء  لا  قيمتها  تصبح  النهاية  وفى 
التعويم وانخفاض القيمة والقوة الشرائية للجنيه 
المصرى أمام معظم العملات الأخرى، ثالثا أطالب 
المتعثرة  المصانع  تشغيل  لإعادة  الجهود  بتضافر 
والتى تجاوزت أعدادها 8 آلاف مصنع منذ ثورة 
25 يناير 2011، ولا بد من فتح باب الشراكة بين 
بالتعاون  المصانع،  لتشغيل  والمؤسسات  الشركات 
القائمة  المشروعات  لتمويل  الوطنية  البنوك  مع 
الاقتصاد  سينعش  ما  وهو  تمويل،  إلى  وتحتاج 
تم  التى  العاملة  الأي��دى  تشغيل  ويعيد  المصرى، 

تسريحها أثناء تلك الأزمات.
■ هل تملتك النقابة العامة للمستثمرين 

والاقتصاد  الصناعى  للاستثمار  رؤي��ة 
المصرى الفترة المقبلة؟

توصيات على  لدينا  بالفعل   -
»قصيرة  رئيسية  محاور  ثلاث 
الأج�����ل- م��ت��وس��ط��ة الأج����ل- 
فى  تستهدف  الأج��ل«،  طويلة 
المقام الأول دفع عجلة التنمية 
وال��ن��م��و وتحقق  والاس��ت��ث��م��ار 
زمنية  ف��ت��رة  ف��ى  نتائج  أع��ل��ى 

المجالات  من  عدد  فى  قصيرة 
والمحركة  والم��ه��م��ة  ال��رئ��ي��س��ي��ة 

للاقتصاد الوطنى.
ت��ل��ك التوصيات  أب���رز م��ح��اور  ■ م��ا 
فيما يخص مجال البنوك والتمويل؟

- التوصيات التى عملت عليها النقابة خلال 
الفترة السابقة تستهدف أولًا وقف مؤقت لجميع 
قابلة  6 أشهر  لمدة  المدنية والجنائية  الإج��راءات 
للتجديد، وتشكيل لجان فض منازعات تضم فى 
عضويتها نواب من محكمة النقض يتم ترشيحهم 
اختصار  منها  والهدف  النقض  محكمة  قبل  من 
20 سنة تقاضى وذلك للمصانع الجادة، بالإضافة 
إلى تأمين رجال البنوك من الإجراءات التعسفية 
توزيع  إعادة  ضرورة  مع  بالقانون،  الإخلال  دون 
وتشغيل  المختلفة،  الأنشطة  حسب  الفائدة  سعر 
رأس  تمويل  خلال  من  المتوقفة  للمصانع  ف��ورى 
المال العامل، على أن يقوم كل رئيس بنك بوضع 
خلال  المتوقفة  المصانع  لتشغيل  عاجلة  خطة 
على  فيها  قرار  لاتخاذ  مشاكلها  عرض  أو  شهر 
الجهات السيادية من خلال تشكيل لجان تتكون 
من البنك الدائن والبنك المركزى وهيئة الاستثمار 
ونقابة المستثمرين الصناعيين وعضوية مستشار 
إلى  بالإضافة  الاستئناف،  محكمة  أو  بالنقض 
إلغاء القائمة السلبية والبيع بالتقسيط للمنتجات 
المصرية التى بها نسبة تصنيع محلى لا تقل عن 

.%60
■ هل هناك توصيات للنقابة فيما يخص دعم 

الصادرات؟
مهمة  وت��وص��ي��ات  رئيسية  م��ح��اور  ه��ن��اك   -
الدولة  تولى  والتى  الصادرات  دعم  يخص  فيما 
زيادتها  على  والصناعة  التجارة  وزارة  من خلال 
تلك  رأس  وعلى  ومستقبلًا،  الحالية  الفترة  فى 
والإجراءات  القرارات  كافة  مراجعة  التوصيات 
وفق  للدعم  الضوابط  ووض��ع  بالدعم  الخاصة 
التصنيع  »تعميق  لتشجيع  المحلى  التصنيع  نسب 
ي��دع��م ال��ص��ن��اع��ات المغذية  الم��ح��ل��ى«، وه���و م��ا 
ضرورة  مع  التشغيل،  فرص  زي��ادة  فى  وتساهم 
الصادرات  قيمة  على  التأمين  تطبيق  إلى  النظر 
القيمة  ال��ت��أم��ين وص����رف  م��ن خ���لال ش��رك��ات 
يتم  نسبة  خصم  خلال  من  بالكامل  التصديرية 

الاتفاق عليها.
■ ما أهم توصيات النقابة فيما يخص قطاعى 

الضرائب والتأمينات؟
التعامل  من  صناعيين  كمستثمرين  نعانى   -
م��ع »ال��ض��رائ��ب وال��ت��أم��ي��ن��ات«، وه��ن��اك ضرورة 
ملحة وضعنها نصب أعيننا عند وضع توصيات 

أصل  تقسيط  رأس��ه��ا  على  الج��زئ��ي��ة  تلك  ف��ى 
الحكومية  للجهات  المستحقة  المديونيات  مبالغ 
على  شهرًا   36 على  تأمينات،  أو  ضرائب  سواء 
والغرامات،  الفوائد  إلغاء  مع  فوائد،  دون  الأقل 
الإدارى،  الحجز  إج��راءات  وقف  إلى  بالإضافة 
الضريبية  السياسة  النظر فى  إعادة  مع ضرورة 
الخطة  مع  تتوافق  نوعية  شرائح  إلى  وتقسيمها 
مع  التصنيع،  لتشجيع  ل��ل��دول��ة  الاستراتيجية 
ضرورة منح إعفاء ضريبى لمدة 5 سنوات لمستثمر 
المصرى والأجنبى فى حالة شراء المصانع المتوقفة 

وإعادة تشغيلها.
■ كيف وضعت النقابة محاور لتوصيات خاصة 
ال��ت��ى يعانى  ف��ى ظ��ل الأزم���ة  وال��ت��دري��ب  بالعمالة 

منها القطاع لنقص العمالة المدربة؟
ب�»العمالة«،  الخ��اص��ة  توصينا  ف��ى  طالبنا   -
ضرورة تعديل قانون العمل بما يحقق بين حقوق 
الأعمال،  أص��ح��اب  وح��ق��وق  وواجبهم  العاملين 
العمال  لتدريب  الطمأنينة  للمصانع  يكفل  بما 
مهاراتهم  لرفع  قدراتهم  بناء  ف��ى  والاستثمار 
وتحسين أدائهم، بالإضافة إلى مراجعة مسوغات 
كشرط  الطرف«  »خلو  مستند  بإضافة  التعيين 
أساسى للتعيين، أما فيما يخص التدريب حددنا 
من  العمالة  تدريب  رأسها  وعلى  مهمة  محاور 
تحقق  لكى  التدريب  مراكز  هيكلة  إع��ادة  خلال 
الهدف المرجو منها، مع ضرورة النظر فى إسناد 
تدريب  لمراكز  المالى  والدعم  الإدارى  الإش��راف 
وغيرها  العاملة،  القوى  ل��وزارة  التابعة  العمالة 
العامة  النقابة  إلى    itcو ،tvet المراكز مثل من 
يتماشى  بم��ا  وذل���ك  الصناعيين  للمستثمرين 

وحاجة السوق ومنظمات الأعمال الأخرى.
■ هل هناك توصيات خاصة بمجال الإجراءات 

الحكومية؟
مع  التعامل  أث��ن��اء  كثيرة  م��ع��وق��ات  ه��ن��اك   -
من  عدد  وضعنا  ولذلك  الحكومية،  الإج���راءات 
المحاور لو تم العمل بها لانتهت 50% من مشاكل 
فى  طالبنا  حيث  بمصر،  الصناعى  الاستثمار 
يتعلق  فيما  للرئاسة  تقديمها  تم  التى  توصيتنا 
مشتركة  لجان  تشكيل  ض��رورة  التشغيل  برخص 
رخصة  إص��دار  ونقل  التشغيل،  رخ��ص  لمراجعة 
ربط  عدم  مع  الصناعية  التنمية  لهيئة  التشغيل 
أن  على  الج��دي��ة،  ومعيار  التشغيل  رخصة  بين 
لمدة  بالإخطار  التشغيل  رخص  استخراج  تكون 
5 سنوات مع مراجعتها كل 5 سنوات، بالإضافة 
إلى ضرورة الربط فى الإجراءات بين وزارة 
التنمية  وهيئة  والصناعة  ال��ت��ج��ارة 
الصناعية وأجهزة المدن العمرانية 
المستندات  ف��ى  ال��ت��ك��رار  لم��ن��ع 
الم��ط��ل��وب��ة، م��ع إل��غ��اء خطاب 
الضمان على أن يكون معيار 
فى  جدية  م��دى  هو  الجدية 
البناء  ب���إج���راءات  الال���ت���زام 
إلغاء  ضرورة  مع  والتشغيل، 
العمل«،  »اس��ت��ئ��ن��اف  ش��ه��ادة 
التنمية  هيئة  تطلبها  ال��ت��ى 
الشباك  تفعيل  م��ع  الصناعية، 
الصناعية  »التنمية  وأف��رع  الواحد 
الرسوم  وإل��غ��اء  والم���دن«،  بالمحافظات 
بوزارة  للعاملين  إثابة  حافز  ووض��ع  المعيارية، 
لسرعة  الصناعية  والتنمية  والصناعة  التجارة 

إنهاء الملفات مثل ما يتم العمل به بوزارة المالية.
الجمارك  بقطاع  تتعلق  توصيات  هناك  ه��ل   ■
لم��ا ل��ه م��ن ت��أث��ي��ر ق���وى ع��ل��ى الاس��ت��ث��م��ار الصناعى 

والاقتصاد المصرى؟
فى  وهامة  خاصة  توصيات  لدينا  بالفعل   -
رسوم  ف��رض  تستلزم  وال��ت��ى  الج��م��ارك،  ق��ط��اع 
ومضاعفة  الكمالية،  السلع  على   %100 جمركية 
لها  التى  السلع  على  الجمركية  ال��رس��وم  نسبة 
يغطى  أن  وب��ش��رط  الج���ودة  ب��ذات  محلى  مثيل 
الإنتاج المحلى حدم الطلب، مع تطبيق المواصفات 
القياسية بحسم شديد للسلع الواردة بما يضمن 
جودة  من  أقل  أو  مطابقة  غير  سلع  دخول  عدم 
التعريفة  ت��ع��دي��ل  م��ع ض����رورة  الم��ح��ل��ى،  الم��ن��ت��ج 
الجمركية وهو ما يكفل انطلاقة صناعية حقيقية 
وتعميق حقيق للمنتج المحلى، مع ضرورة مراقبة 
التهريب بانواعة »سعرى- كمى- نوعى«، وتشديد 
وأقاربه  للمهرب  الاستيراد  بإلغاء سجل  العقوبة 

من الدرجة الأولى.
نقابة  وض���ع���ت���ه���ا  م����ق����ت����رح����ات  ه�����ن�����اك  ه�����ل   ■
بالمنظومة  ت��ت��ع��ل��ق  ال���ص���ن���اع���ي���ين  الم���س���ت���ث���م���ري���ن 

التشريعية والقضائية؟
المنظومة  لم��راج��ع��ة  ملحة  ض����رورة  ه��ن��اك   -
والتشريعية بهدف تطويرها وتحديثها  القضائية 
سرعة  تكفل  والتى  الناجزة  العدالة  يحقق  بنا 
ال��ف��ص��ل ال��ع��ادل ف��ى ال��ق��ض��اي��ا وي��ح��ق��ق الأم���ان 
الوطنية  بالاستثمارات  زيادة  وبالتالى  للشركات 
إصدارة  سرعة  ضرورة  مع  والأجنبية،  والعربية 
القوانين الداعمة للاستثمار مثل قانون الإفلاس 
فيما  الفكرية  الملكية  قوانين  وتعديل  والتخارج 
مع  ليتوافق  الزراعية  الحاصلات  بقطاع  يتعلق 
ع��دم تحويل  ض���رورة  م��ع  ال��دول��ي��ة،  التشريعات 
المستثمر للمحاكم مباشرة قبل سؤاله فيما نسب 
به  تقدمنا  طلب  هو  سمعته،  على  للحفاظ  إليه 
إجراء  وه��و  الح��ال��ى  ال��ع��ام  النائب  إل��ى  بالفعل 

معمول به منذ 20 عاما.

محمد جنيدى يتحدث لمحررة السوق العربية                                                                         تصوير- شريف عبدربه

حوار

نجلاء النعمانى

المستثمرين  نقيب  جنيدى  محمد  المهندس  كشف 
يعانى  بمصر  الصناعى«  »الاستثمار  أن  الصناعيين، 
إدارة  مجلس  إن  جنيدى  وقال  الأخيرة،  الفترة  فى  كثيرًا 
الجمهورية  لرئيس  مذكرة  وأرسل  مؤخرًا  اجتمع  النقابة 
للسماع  معهم  بالجلوس  يطالبه  السيسى  عبدالفتاح 

إليهم.
لـ»السوق العربية المشتركة«، أن  وأكد جنيدى فى حواره 
التى  المشاكل  كافة  ويحل  منفردًا  يعمل  السيسى  الرئيس 
يعانى منها الاقتصاد الوطنى من جانب، أو الملفات الأخرى 
أننا  إلى  مشيرًا  تقليدى«،  غير  »رئيسا  جعله  ما  خارجيًا 

التى  المشاكل  العديد من  نعانى من  كمستثمرين صناعيين 
باتت تعطل عجلة التنمية فى الاستثمار الصناعى بمصر 
وقت  ــرب  أق فى  الرئيس  مع  الجلوس  هو  الوحيد  ــل  والح

ممكن.
وكشف جنيدى، أن المستثمر الصناعى يعانى مع الجهات 
الضرائب«،  البنوك-  »«التأمينات-  رأسها  وعلى  الحكومية 
يعاملون  بمصر  الصناعيين  المستثمرين  أن  إلى  بالإضافة 
المشكلات  حل  وقتهم  من   %70 ويشغل  »إذعانية«،  معاملة 
التى تواجههم مع الجهات الحكومية، بالإضافة إلى وجود 
تكلفة إضافية عالية جدًا على المستثمرين الصناعيين لا 

يمكن حسابها، وزيادة كبيرة فى تكلفة الإنتاج.
وأشار جنيدى، إلى أن الضمانات التى تطلبها البنوك 

من المستثمرين الصناعيين كبيرة جدًا، وكثير من 
الصناع غير قادر على توفير تلك الضمانات بسبب 

المشكلات المتعددة التى تواجههم بصورة يومية، 
فى ظل تراجع الخدمات المقدمة من الهيئات 

الصناعى  الاستثمار  تنمية  عن  المسؤولة 
الصناعية  التنمية  رأسها  وعلى  بمصر 

المعنية  الأخـــرى  ــزة  ــه الأج ومعظم 
بالقطاع الصناعى بمصر.

قدمنا 
توصيات

 للرئيس.. ونطلب 
الجلوس معه فى أسرع 

وقت

نـــعـــانـــى مـــشـــاكـــل مــــتــــعــــددة.. والـــســـيـــســـى »يــــعــــزف مـــنـــفـــردا«
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الأحد
إشراف: حمادة عبدالعزيز - محمود خضر 17 من  جماد أول  1441 12 يناير  2020

السنة  الثالثة عشرة- الإصدار الثانى _ العدد  349

الانتهاء من تنفيذ محور »ترعة الزمر« بالجيزة 
مطلع العام المقبل باستثمارات 4 مليارات جنيه

305 أيام لـ»الوزير« على »كرسى النقل« لغرس إنجازات تحفر على جدران الهيئات.. والسر انضباط وجولات وقرارات

  الإسكان:80% نسبة تنفيذ 26 ألف وحدة 
بمشروعى جنة وسكن مصر بالقاهرة الجديدة

المقاولون العرب للاستثمارات تطرح »توين تاورز« 
المعادى مارس المقبل باستثمارات 4 مليارات جنيه

العاصمة الإدارية تنتهى 
من تنفيذ 85 % من 

إنشاءات الحى الحكومى

ـــربـــط تحـــيـــا مـــصـــر بمـــحـــور المشير نــســتــكــمــل إعـــــــداد تــصــمــيــمــات المـــرحـــلـــتـــن الـــثـــانـــيـــة والـــثـــالـــثـــة مــــن مـــحـــور الـــفـــنـــجـــرى ل
تعمير  لمشروعات  التنفيذى  الجهاز  رئيس  الكيلانى  محمد  اللواء  قال 

القاهرة الكبرى أن الجهاز انتهى من تنفيذ 40% من القطاع الأول 
الدائرى  الزمر« الذى ينفذه الجهاز لربط الطريق  بمشروع محور »ترعة 
الذى يتم تنفيذه  المشروع  أن  بالوراق موضحًا  الدائرى  بالطريق  بالمنيب 

3 قطاعات تقوم  4 مليارات جنيه يتضمن  إلى نحو  باستثمارات تصل 
للمقاولات  السعداء  وشركة  قطاعين  بتنفيذ  العرب  المقاولون  شركة 

جزء منه.
انه الجهاز يستهدف الانتهاء  إلى  العربية«  لـ»السوق  ولفت فى حواره 
12كم إضافة على  المقبل بطول  العام  بالكامل مطلع  المشروع  من تنفيذ 

3كم سطحى وربطه  قيام الجهاز حاليًا بأخذ موافقات مد المشروع 
بمحور »تحيا مصر« بروض الفرج، موضحًا أن خطة الجهاز فى العام 
السنوات  زيادة خلال  800 مليون جنيه ستشهد  الراهن تتضمن نحو 

الجهاز. ينفذها  التى  القومية  المشروعات  مع  بالتزامن  المقبلة 
وأوضح أن الجهاز يقوم حاليًا بإعداد الدراسات الاستشارية الخاصة 

بين  للربط  الفنجرى  محور  مشروع  من  والثالثة  الثانية  بالمرحلتين 
محور تحيا مصر بروض الفرج وبين محور المشير طنطاوى من خلال 
المختلفة  المناطق  عن  للتخفيف  العرضى  المحور  ليكتمل  ونفق  كوبري 

الخانقة. المرورية  الكثافة 
الثانية  المرحلة  تنفيذ  أعمال  أن الجهاز يستكمل حاليًا  إلى  وأشار 

الثلاث  الكبرى  القاهرة  والثالثة من مشروع صرف الأمطار بمحافظات 
ويعتزم الانتهاء من المشروع بنهاية العام الجارى حيث تم الانتهاء من 

60% من المرحلة الثالثة منه.وإلى نص الحوار. نحو 
بمحافظة  »الــزمــر«  محور  مشروع  تنفيذ  نسب  بلغت  كم  البداية  فى   ■

افتتاحه؟ يتم  ومتى  الجيزة 
ودائرى  المنيب  دائرى  بين  يربط  الذى  المشروع  بتنفيذ  حاليًا  نقوم   -
الوراق، من اجل حل أزمة الكثافة المرورية الهائلة وربط الطريقين بمحور 
حر وقمنا بتقسيمه إلى 3 قطاعات، وبدأنا حاليًا بتنفيذ القطاع الرابط 

 %40 نحو  التنفيذ  نسب  وبلغت  اللبن  صفط  ومحور  المنيب  دائ��رى  بين 
بتنفيذه  للمقاولات  والسعداء  العرب  المقاولون  شركة  وتقوم  الآن  حتى 
عالية  مرورية  بكثافة  مرتبط  كونه  المشروع  فى  القطاعات  اصعب  وهو 
والعمرانية  وترسا  الدكرور  ب��ولاق  بمناطق  هائلة  مرافق  نقل  وأعمال 

الدولة. وجامعة 

■ ما أبرز معوقات القطاع المذكور؟
- المشكلة فى الكثافة السكانية المرتفعة، وكذلك أعمال نقل المرافق، 
فحجم المرافق التى تعوق مسار المشروع كبيرة للغاية ومنها مواسير المياه 

الغاز. الكهرباء وخطوط  وخطوط 
■ هل توجد نزع ملكيات فى المشروع؟

عدم  اجل  من  المشروع  مسار  فى  الملكية  نزع  أعمال  تلافى  نحاول   -
التقييم  فى  وقتًا  تأخذ  وكذلك  إضافية،  أعباء  الدولة  ميزانية  تحميل 
مع  يتماشى  المشروع بما  تصميمات  تعديل  قررنا  ولذلك  الملكيات،  ونزع 
بحلها من  قمنا  والمترو،  السكة الحديد  باستثناء مسار  ومساره  الملكيات 

خلال عمل الحارتين فى مكان واحد إحداهما فوق الأخرى.
التنفيذ؟ ■ متى بدأ الجهاز أعمال 

- أمر إسناد المشروع كان فى نهاية شهر أغسطس الماضى، فنعمل فيه 
منذ اقل من 4 شهور وبلغت نسبة التنفيذ فى القطاع الحالى نحو %40 
أعمال  تقابل  التى  المعوقات  بحجم  بالمقارنة  للغاية  مرضية  نسبة  وهى 
الحفر والإنشاءات، والمشروع يبدأ من القوس الجنوبى للطريق الدائرى 
إمبابة  بمنطقة  الدائرى  للطريق  الشمالى  القوس  وحتى  المنيب  بجوار 
مستشفى  شوارع  مع  ويتقاطع  الزمر  لترعة  المغطى  المسار  على  ويسير 
اللبن  ومحور صفط  وفيصل  والهرم  المرسلين  وخاتم  والثلاثينى  الصدر 

وجامعة الدول العربية وناهيا ومطار إمبابة ومحور 26 يوليو.
■ متى ننتهى من المشروع ككل؟

- خلال العام الجارى سننتهى من القطاع الذى تحدثنا عنه وسنقوم 
شارع  مع  للربط  الحالية  الأعمال  مع  بالتوازى  الثانى  القطاع  بطرح 
جامعة الدول العربية ولكن المشروع بالكامل من المقرر الانتهاء منه نهاية 

العام الجارى أو مطلع العام المقبل.
المشروع؟ ■ كم بلغت تكلفة 

- تكلفة المشروع بلغت نحو 4 مليارات جنيه بدون أعمال نزع الملكيات 
المنيب  دائ��رى  إلى  ال��وراق  دائ��رى  من  12كم  بطول  تلافيها  نحاول  التى 
وندرس حاليًا استكمال المحور وربطه بمحور »تحيا مصر« روض الفرج 

بطول 3كم لتبلغ المساحة الإجمالية 15 كم.
■ متى نبدأ أعمال ربطه بمحور تحيا مصر؟

- حاليًا فى مرحلة أخذ الموافقات وهى مسافة صغيرة سننتهى منها 
3 كم إضافية وربطه بمحور تحيا مصر  بجدول زمنى قصير لمد المحور 

سطحى.
■ ما أبرز المشروعات التى ينفذها الجهاز فى الوقت الراهن؟

والثالثة  الثانية  بالمرحلتين  الخاصة  الدراسات  بإعداد  حاليًا  نقوم   -
افتتاح  بعد  خاصة  تنفيذها  بدء  أجل  من  الفنجرى  محور  مشروع  من 

المرحلة الأولى من المحور مطلع 2018.
■ ما الأعمال المقررة بهما؟

من  المشروع  من  الحالية  الأولى  المرحلة  يربط  محور  بعمل  سنقوم   -
محور تحيا مصر من خلال محور عرضى يساهم فى حل أزمة الكثافة 
القبة  وحدائق  الحمراء  كالزاوية  المناطق  بعض  فى  الخانقة  المرورية 
وكذلك تنفيذ نفق يربط محور الفنجرى الحالى بمحور المشير طنطاوى 
طريق  بين  لنربط  تنفيذها  تم  التى  المشروعات  جدية  سيظهر  ما  وهو 

مصر إسكندرية الصحراوى وبين شرق القاهرة.
■ كم بلغت ميزانية الجهاز فى العام الجارى؟

ونأمل  جنيه  مليون   800 نحو  بلغت  الج��ارى  العام  الجهاز  خطة   -
التى  القومية  المشروعات  بحجم  بالمقارنة  زيادتها  المقبل  المالى  العام 

بتنفيذها. نقوم 
نسب  بلغت  كمل  الكبرى  بالقاهرة  الأمطار  صرف  لمشروع  وبالنسبة   ■

التنفيذ؟
بالكامل  الأولى  المرحلة  تنفيذ  من  انتهينا  الأمطار  صرف  مشروع   -
من   %60 نحو  تنفيذ  من  انتهينا  وكذلك  موقع   800 من  أكثر  وكذلك 
العام  نهاية  منها  سننتهى  المقرر  الزمنى  الجدول  ووفق  الثالثة  المرحلة 

والقليوبية. والجيزة  القاهرة  الثلاثة  بالمحافظات  الجارى 
محمد الكيلانى يتحدث لمحرر السوق العربية

حوار

محمود خضر

اللواء محمد الكيلانى رئيس الجهاز التنفيذى لتعمير القاهرة الكبرى لـ»السوق العربية«:

 كتب-حمادة عبد العزيز
 صرح الدكتور عاصم الجزار، وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات 
بمشروع  ع��م��ارة(   365( وح��دة   8760 تنفيذ  ج��ارٍ  بأنه  العمرانية، 
تنفيذ   وج���ارٍ   ،%85 إنج���از  بنسبة  ال��ف��اخ��ر  ل��إس��ك��ان   "JANNA"
إنجاز  بنسبة  مصر"،  بمشروع"سكن  عمارة(   721( 17304وح���دات 
75%، بمدينة القاهرة الجديدة، حيث تبلغ تكلفُة المشروعات السكنية 

9 مليارات جنيه. بالمدينة حوالى 
القاهرة  مدينة  تنمية  جهاز  رئيس  النجار،  عادل  المهندس   وقال 
الجديدة، تم خلال 2019 افتتاح أول جامعة حكومية بالمدينة )جامعة 
للربط  داخلى  نقل  منظومة  وإنشاء  التكنولوجية(،  الجديدة  القاهرة 
مجموعة  جديدتين ضمن  مدرستين  وافتتاح  بالمدينة،  التجمعات  بين 

إدارى  مقر  تنفيذ  وج��ارٍ  الدولية،  النيل  م��دارس 
وذلك  الج��دي��دة،  ال��ق��اه��رة  مدينة  لج��ه��از  مجمع 
التقسيم  بتفعيل  ال��وزارى  القرار  تنفيذ  ضوء  فى 
إدارى  مقر  وإنشاء  الخمسة،  للتجمعات  الإدارى 
إنهاء الخطة  المواطنين، كما تم  لكل تجمع لخدمة 

المالية المعتمدة بقيمة )11 مليارا( خلال 2019.
وجارً  أنه تم  إلى  النجار  عادل  المهندس   وأشار 
الانتهاء من تطوير بعض المحاور والطرق الرئيسية 
اليوتيرنات  )ضبط  الأعمال  بالمدينة، حيث شملت 
والجنوبى،  الشمالى  التسعين  بمحورى  وتعديلها( 
تطوير  من  والانتهاء  عرضية،  محاور   9 وتطوير 
شملت  حيث  الخامس،  بالتجمع  الداخلية  المحاور 
وجارٍ  المحاور،  تلك  كفاءة  ورف��ع  توسعة  الأعمال 
الأول  بالتجمعين  الأح��ي��اء  ك��ف��اءة  ورف���ع  ت��ط��وي��ر 
والخامس، كما تم وجارٍ تطوير عدة ميادين وجزر 

بالمدينة.
بالنسبة  أن��ه  ال��ن��ج��ار،  ع���ادل  الم��ه��ن��دس   وذك���ر 
مرافق  استكمال  شملت  فقد  المرافق،  لمشروعات 
بيت  بمنطقة  تميزاً  والأكثر  الوطن  بيت  أراض��ى 
الصرف  لمحطات  العاجلة  الحلول  وتنفيذ  الوطن، 

الصحى لمنطقة الامتداد، وتشمل )محطة رقم 7 – 
الصرف  محطة  ربط  أعمال  تنفيذ  وكذا   ،)16 محطة   –  14 محطة 
الصحى رقم )1( بالمدينة مع محطة البنفسج، وتنفيذ مرافق مشروع 
خط  تنفيذ  وكذا   ،)JANNA( مشروع  مرافق  وتنفيذ  مصر،  سكن 
الطرد للصرف الصحى قطر 1200مم من محطة مركز المدينة وحتى 
قطر  الطرد  خط  وتنفيذ  4200م،  بطول  المستثمرين  جنوب  محطة 
محطة  وحتى  المستثمرين  جنوب  محطة  من  الصرف  لمياه  1200م 
لروافع  الثانية  المرحلة  وتنفيذ  5000م،  بطول  المستثمرين  امتداد 
 - المستثمرين  جنوب  ومحطات  المدينة،  بمركز  الصحى  الصرف 
قطر  الطرد  خط  وتنفيذ  المستثمرين،  امتداد   - الأكاديمية  جنوب 
محطة  وحتى  المستثمرين  امتداد  محطة  من  الصرف  لمياه  1500مم 
المعالجة الرئيسية )أورسكواليا( بطول 15000م، وتنفيذ خط انحدار 

برافع  تصب  التى  الإنحدار  خطوط  لتدعيم  1000مم  قطر  صرف 
منطقة الشويفات، وإنشاء عدد 800 بلاعة صرف لمياه الأمطار على 
العدد  ليصل  بالمدينة  المختلفة  الانحدارات  بأماكن  العمومية  الشبكة 
روافع  لبعض  والصيانة  التشغيل  عقود  وتجديد  بلاعة،   1300 إلى 

الصحى. الصرف 
 وأضاف رئيس الجهاز أنه تم تطوير منظومة المياه بالمدينة، حيث 
تم تطوير ورفع كفاءة )الروافع والشبكات(، والتأكد من كفاءة الأصول 
الخطوط  كفاءة  رفع  تم  كما  ذل��ك(،  وغير  )مولدات  من  بها  الفنية 
أنواعها  وسيارات بمختلف  معدات  وتوفير  لبعضها،  إزدواجية  وعمل 
وإصلاح  س��ي��ول(،   - ن��اف��ورى   – مدمجة   – كباشات   – )شفاطات 
وعمل صيانة  كفاءتها،  ورفع  الروافع  الكهرباء لجميع  توليد  وحدات 
الروافع،  لجميع  الكهرباء  تغذية  لمصادر  شاملة 
التجهيزات  بجميع  كامل  عمل  فريق  وتخصيص 
ل��ت��ل��ق��ى شكاوى  م��ع��دات وع��م��ال��ة  م��ن  ال���لازم���ة 
وتأمين  حلها،  وسرعة  بالمياه  الخاصة  المواطنين 

والمولدات. والروافع  المحطات 
 وأشار رئيس الجهاز إلى أنه تم تشغيل وصيانة 
كما  بالمدينة،  منطقة  ب�26  إنارة  شبكات  وحراسة 
شركات  ل���4  أخ��رى  م��واق��ع   5 وتسليم  إس��ن��اد  تم 
والحراسة،  والصيانة  التشغيل  بأعمال  للقيام 
وحراسة  وصيانة  تشغيل  عملية   12 طرح  تم  كما 
المعاينة،  لإج���راء  أخ��رى  بمناطق  إن���ارة  شبكات 
كهرباء  شبكات  أعمال  تنفيذ  يجرى  أنه  موضحاً 
مشروعاً   13 ط��رح  وج��ارٍ  مشروعاً،   )23( بعدد 
وجارٍ  أخ���رى،  م��ح��اور  وتطوير  كهرباء  لشبكات 
بمنطقة  وال��ف��رع��ي��ة  الرئيسية  الشبكات  تنفيذ 
)القرنفل–  بمنطقتى  مصر  ودار  ال��وط��ن  بيت 

الأندلس(.
 وق���ال رئ��ي��س الج���ه���از: ج���ارٍ ال��ع��م��ل ب��ع��دد 4 
وطنية  )محطة  وتشمل  بالمدينة  كهرباء  محطات 
 220 قدرة  النرجس  220 ك. ف – محطة  قدرة 
66 ك.  قدرة  الصناعية  المنطقة  – محطة  ك. ف 
القرارات  تنفيذ  تم  كما  ف(،  ك.   66 قدرة  الجمعيات  محطة   – ف 
تيار  )إزالة إشغالات– غلق وتشميع – قطع  الصادرة بشأن  الإدارية 
واسترداد  بسحب  المختصة  السلطة  قرارات  تنفيذ  وكذا  الكهرباء(، 

المتعدى عليها. بالمدينة وقطع الأراضى  المخالفة  الوحدات 
قام  المدينة  أمناء  مجلس  أن  إلى  النجار  ع��ادل  المهندس   وأشار 
موتوسيكلا  و30  س��ي��ارات   10 بعدد  الشرطية  الخ��دم��ات  بتدعيم 
ال� 100  لتنفيذ جولات أمنية بالمدينة، وتدعيم ورفع كفاءة مستشفى 
وكذا  جنيه،  مليون   21 من  يقرب  بما  الأجهزة  ببعض  ومدها  سرير 
بالمدينة  السيارات  مرور  تراخيص  مبنى  وتجهيز  تنفيذ  من  الانتهاء 
 7 يقرب من  الشباب بما  وتدعيم مراكز  الأمناء،  من حساب مجلس 

جنيه. ملايين 

شهدت وزارة النقل، إنجازات متعددة خلال عام 2019 فى قطاعاتها 
المختلفة، وبالتحديد خلال ال�305 أيام الماضية، وهى عمر منصب المهندس 
الدستورية  اليمين  أدائه  النقل، وذلك منذ  وزارة  الوزير، بحقيبة  كامل 
وزيرًا للنقل، بعد أن شهدت محطة مصر حادثا مؤلما راح ضحيته 21 
شخصا وأصيب 52 آخرون، استقال على أثرها الدكتور هشام عرفات، 
وتولى المهمة الفريق كامل الوزير، وبحكمته حوّل وزارة النقل إلى شعلة 
نشاط، حيث اتخذ فيها العديد من القرارات المهمة، لم يجلس يومًا فى 
مكتبه، كان الشهر الأول له بداية صارمة لفرض الانضباط على مجال 
النقل، رافعًا شعار "العمل- الالتزام- الكفاءة"، تنقل من محطة مصر إلى 
الموانئ المختلفة، استمع لشكاوى العمال والركاب، يوجه القيادات ويرشد 
الموظفين ويبوخ المتقاعسين، ليعلن الحرب على كوارث القطارات، من أجل 

تطوير قطاعات وزارة النقل وتقديم خدمة ممتازة للمواطنين.
كما شهدت الوزارة، افتتاح محطات جديدة للمترو، وزيادة سعر تذكرة 
العاصمة  ومونوريل  الكهربائى،  القطار  مشروع  وإنشاء  الثالث،  الخط 
الطرق   أكتوبر، وإنج��ازات مشروعات  والسادس من  الإداري��ة الجديدة 
والكبارى، وأتوبيسات "سوبر جيت"، وأيضًا النقل البحرى، والنقل النهرى، 
إضافة إلى توقيع صفقات مهمة لتطوير السكة الحديد، لذا تعد حقبة 
النقل من الحقب الهامة المليئة بالمشاق والمشاكل المتراكمة؛ والمتكدسة 
منذ الأعوام الماضية، وتحتاج لجهد وسعى جاد لمعالجتها من جذورها، 
لذلك يعمل وزير النقل الفريق كامل الوزير على قدم وساق لتكون وزارة 
النقل شعلة نشاط مضيئة، لتحفر على جدران جميع هيئاتها، ولم تكن 
السابقة الأولى الذى يسعى فيها المهندس كامل الوزير، وزير النقل، لتطوير 
قطاع النقل فمنذ أن تولى الحقبة الوزارية، وقد شهدت جميع القطاعات 
تحقيق  فى  مستكملًا  واض��ح��ة،  خطة  واض��عً��ا  كبيرة،  طفرة  بأكملها 

الإنجازات لتتواكب مع تحقيق التنمية المستدامة 2030.
وتقدم "السوق العربية" حصادا لأبرز الأحدث فى وزارة النقل خلال 

عام 2019، فى كافة هيئاتها وقطاعاتها المختلفة كالآتى:
- الهيئة القومية لسكك حديد مصر:

 ،GE شهد عام 2019 وصول 10 جرارات مع شركة جنرال إلكتريك
ضمن صفقة ال�100 جرار، كما تم توقيع التمويل الخاص بشراء عدد 100 
جرار EBRD بتمويل من البنك الأوروبى لإعادة الإعمار والتنمية، إضافة 
إلى توقيع التمويل الخاص بشراء 1300 عربة سكك حديد بتمويل من 

بنك التنمية الصادرات والواردات المجرى.
كما تم توقيع عقد توريد 50 جرارا من شركة PRL وتحديث 50 جرار 
هنشل وعمرة 41 جرارا طراز EMD بالإضافة إلى عقد صيانة لمدة 15 
سنة ل�141 جرارا، وكذا التعاقد على توريد 150 الف فلنكة خرسانية 

جديدة من مصنع سيجوارت.
وخلال عام 2019، انتهت الوزارة من تطوير نظم التحكم والتشغيل 
ل�85 مزلقانا ليصبح إجمالى المنفذ 415 مزلقا، إضافة إلى التطوير المدنى 

ل�52 مزلقانا ليصبح إجمالى المنفذ 644 مزلقانا.
وجددت الهيئة، سككًا بإجمالى طول 64 كم وتجديد مفاتيح سكة 
ب�176 مفتاحا والصيانة الميكانيكية للسكك بطول 3100كم، إضافة إلى 
شحن وحدات الدفعة الثالثة من مهمات صفقة توريد 40 عربة قوى ومن 
المقرر تسليم أول 10 عربات قوى يناير 2020، وكذا استلام 75 عربة، 

ضمن التعاقد المبرم مع مصنع سيماف لتوريد 140 عربة بضائع.
وأعلنت الوزارة، الانتهاء من تطوير 84 عربة ركاب، مع مصنع سيماف، 
وتحسين 33 محطة خلال سنة 2019 من إجمالى 133 محطة، وتطوير 5 

محطات خلال عام 2019 من إجمالى 48 محطة.
وأضافت الوزارة منافذ بيع جديدة فى المحطات الرئيسية والمتوسطة 
مما يساهم فى حصول الراكب على التذكرة بسهولة، وزيادة عدد الركاب 

حوالى 40 مليون راكب، إضافة إلى تشغيل 18 رحلة جديدة.

كما شهد العام، بدء الدراسة بالمعهد الفنى الفوق المتوسط لتكنولوجيا 
السكة الحديد.

- الهيئة القومية للأنفاق:
- افتتاح 4 محطات نفقية )ه��ارون- الألف مسكن- نادى الشمس 

-محطة هليوبوليس( من المرحلة الرابعة بالخط الثالث للمترو.
- ازدواج السكة بين محطتى المرج والمرج الجديدة، وتركيب شبكة 
هوائية لاستيعاب التشغيل حتى المرج الجديدة وتركيب أجهزة الإشارات 
والتحكم على طول السكة وربطها مع أجهزة التحكم المركزى للخط، تنفيذ 
غرفة معدات كهربائية لتقوية الطاقة لاستيعاب القطارات بعد الازدواج، 

وإعادة تشغيل محطة المرج الجديدة عقب الانتهاء من أعمال تطويرها.
القطار المكهرب:

كما أبرمت الهيئة العديد من الاتفاقيات، أبرزها إنشاء مشروع قطار 
الكهربائى، بقرض من الحكومة الصينية بقيمة 1.2 مليار دولار مقسمة 
إلى قرض ميسر بقيمة 739 مليون دولار وقرض تفضيلى بقيمة 461 
مليون دولار، إضافة إلى توقيع عقد الصيانة مع اتحاد الشركات الصينية 
)سنتين مجانيتين+ 10 سنوات مدفوعة(  عام  لمدة 12  )أفيك/كريك( 

بقيمة 110 ملايين دولار. 
مونوريل العاصمة الإدارية الجديدة- السادس من أكتوبر:

تم توقيع عقود التنفيذ والصيانة لمدة 30 عام بتاريخ 2019/8/5 مع 
تحالف )بومبارديه- أوراسكوم- المقاولون العرب( حيث تبلغ تكلفة التنفيذ 
2695.6 مليون يورو وتكلفة أعمال الصيانة 1567 مليون يورو ومخطط 
نهو مونوريل العاصمة الإدارية فى فبراير 2023 ومونوريل السادس من 

أكتوبر فى مايو 2023.
المرحلة الأولى من الخط الرابع للمترو:

ترسية الأعمال الكهروميكانيكية والإشارات والاتصالات والسكة على 
اتحاد شركات ميتسوبيشى- أوراسكوم، والتعاقد مع شركة هيونداى روتيم 
الكورية على توريد 6 قطارات مكيفة للخط الثانى للمترو )شبرا- المنيب( 
بتكلفة قدرها 131.12 مليون دولار بالإضافة إلى أعمال الصيانة لمدة 8 

سنوات بقيمة 63.118 مليون دولار )بما يعادل 2210.9 مليون جنيه(.
التعاقد مع شركة سوكوفير الفرنسية بتاريخ 2019/8/6 على توريد 2 
جرار للخط الثانى للمترو )شبرا- المنيب( بتكلفة قدرها 3.6 مليون يورو 
بالإضافة إلى أعمال الصيانة لمدة 8 سنوات بقيمة 926 ألف يورو )بما 

يعادل82.6 مليون جنيه(.
الهيئة العامة للطرق والكبارى والنقل البرى:

- صيانة ورفع كفاءة طريق ادفو/ مرسى علم من كم 15 حتى كم 30 
)مرحلة ثانية( بطول 15 كم بتكلفة 33.2 مليون جنيه.

- تقوية وتغطية طريق كفر الدوار/ أبوالمطامير )مرحلة اولى( من كفر 
الدوار إلى كوبرى كفر العبد بطول 16كم بتكلفة 25.6 مليون جنيه.

- تقوية وتغطية طريق كفر الدوار/ أبوالمطامير )مرحلة ثانية( من 
كوبرى العبد حتى أبوالمطامير بطول 20 كم وبتكلفة 26.2 مليون جنيه.

- إصلاح آثار السيول ورفع كفاءة طريق رأس غارب/ الشيخ فضل 
)مرحلة أولى( بطول 60 كم وبتكلفة 230.5 مليون جنيه.

- ازدواج طريق التوفيقية/ الخطاطبة من التوفيقية حتى قناطر كفر 
بولين بطول 15 كم وبتكلفة 103.6 مليون جنيه.

- استكمال رصف شوارع مدينة سفاجا بتكلفة 63.5 مليون جنيه.
- إنشاء الطريق الدائرى حول مدينة القصير بطول 21 كم بتكلفة 

109 مليون جنيه.
- تطوير طريق برج العرب فى المسافة من الهوارية حتى برج العرب 

بطول 10 كم بتكلفة 137.9 مليون جنيه.
- إنشاء طريق برج العرب فى المسافة من الهوارية حتى برج العرب 

بطول 10 كم بتكلفة 88.14 مليون جنيه.

- تطوير وانشاء طريق برج العرب من الكافورى/ سيدى كرير بطول 
18.5 كم بتكلفة 329.37 مليون جنيه.

بتكلفة  بطول 18.5  المطار  كرير/  سيدى  طريق  وتغطية  تقوية   -
136.9 مليون جنيه.

- تقوية وتغطية طريق السويس/ السخنة بطول 28 كم وبتكلفة قدرها 
87.5 مليون جنيه.

- رفع كفاءة طريق مسطرد/ عزبة باتا وبعض الأعمال المتفرقة فى 
نطاق المنطقة المركزية بطول 22 كم وبتكلفة قدرها 137.2 مليون جنيه.

الطاقة  مجمع  أمام  الغربى  الصحراوى  الطريق  ازدواج  مشروع   -
الشمسية ببنبان من كم42 حتى كم51 من أسوان بطول 9 كم وبتكلفة 

59.9 مليون جنيه.
- إع��ادة رصف الطريق الشريانى لمدينة مرسى علم بطول 22 كم 

وبتكلفة 89.9 مليون جنيه.
- رفع كفاءة طريق كفر الشيخ/ دسوق بطول 32 كم وبتكلفة 44.7 

مليون جنيه.
- رفع كفاءة طريق المحلة/ نمرة البصل/ كفر الشيخ )مرحلة ثانية( 

بطول 10 وبتكلفة 22 مليون جنيه.
- تقوية ورصف طريق المحلة الكبرى/ محلة محسن/ دمرو بطول 12 

كم وبتكلفة 41.8 مليون جنيه.
- استكمال ازدواج الطريق الصحراوى الغربى أسيوط/ سوهاج بطول 
30 كم )من كم 50 إلى كم 80 جنوبا( بطول 30 كم بتكلفة 66.6 مليون 

جنيه.
- رفع كفاءة طريق سوهاج/ أبوشوشة )مرحلة ثالثة( بطول 15 كم 

بتكلفة 15.4 مليون جنيه.
- رفع كفاءة طريق كوبرى بنها/ الزقازيق من كوم حلين إلى الجديدة 

بطول 12 كم بتكلفة 37.7 مليون جنيه.
- ازدواج الطريق الزراعى بنى سويف/ المنيا فى المسافة من مطاى 

حتى المنيا بطول 33 كم بتكلفة 140.4 مليون جنيه.
- رفع كفاءة طريق الغردقة/ رأس غارب من كم 60 إلى كم 100 بطول 

40 كم بتكلفة 38.7 مليون جنيه.
- إعادة رصف ورفع كفاءة شوارع مدن محافظة الأقصر بتكلفة 47.3 

مليون جنيه.
- الصيانة العاجلة لطريق سوهاج/ قنا الصحراوى ووصلاته بتكلفة 

9.9 مليون جنيه.

- رفع كفاءة وإعادة رصف طريق برنيس/ الشلاتين )مرحلة أولى( 
من راس بناس حتى كم 37 جنوب برنيس بطول 55 كم بتكلفة 88.2 

مليون جنيه.
مشروعات الكبارى:

محور عدلى منصور على النيل بتكلفة 1147 مليون جنيه.
كوبرى كفر شكر بتكلفة 225مليون جنيه.

كوبرى صهرجت بتكلفة 240.6 مليون جنيه.
كوبرى بشلا بتكلفة 200 مليون جنيه.

كوبرى طنامل بتكلفة 225 مليون جنيه.
كوبرى كم 109 على طريق القاهرة/ السويس الصحراوى بتكلفة 200 

مليون جنيه.
كوبرى وادى حجول على طريق القاهرة/ السويس الصحراوى بتكلفة 

200 مليون جنيه.
الهيئة العامة للنقل النهرى:

ازالة  ال��ن��وب��اري��ة...تم  ترعة  البحيرى/  ال��ري��اح  الملاحى  الطريق   -
الاختناقات الملاحية بترعة النوبارية من ك صفر حتى ك 120 )ميناء 

الإسكندرية(.
الاختناقات.  ازال��ة  اس��وان تم  القاهرة/  الملاحى  الطريق  تطوير   -

الملاحية بنهر النيل من ك 8 حتى ك169 -ومن ك 256 حتى ك 359.
- مشروع انشاء شبكة مراقبة وتحكم مركزى تم الإنتهاء من اعداد 

.RIS وتجهيز غرفة تشغيل
القاهرة/ الإسماعيلية ويشمل تحويل 2  - تطوير المجرى الملاحى 

كوبرى فوق ترعة الاسماعيلية من كبارى ثابتة إلى كبارى متحركة.
الهيئة العامة للموانى البرية والجافة:

• توريد وتركيب أعمال التكييف المركزى لصالات السفر والوصول 
بالمبنى الرئيسى وشبكات الالكتروميكانيك وشبكة الحريق بميناء طابا 

البرى بتكلفة 16.6 مليون جنيه.
• مشروع الأعمال المدنية لميناء طابا البرى بتكلفة 32 مليون جنيه.

• إنشاء سور لميناء السلوم البرى بتكلفة 16 مليون جنيه.
• إنشاء رامب لميناء أرقين البرى بتكلفة 1.8 مليون جنيه.
• حفر بئر بميناء قسطل البرى بتكلفة 1.1 مليون جنيه.

• طرح مشروع الميناء الجاف بالسادس من أكتوبر على المستثمرين 
المحليين والدوليين وتأهل ثلاثة تحالفات دولية لتقديم العطاءات الفنية 
والمالية للمشروع وتم تأهل ثلاثة تحالفات للمشروع تقدم اثنان منها فقط 
بعروضهما وتم تسلم العروض فى 2019/8/21 وتجرى حاليًا عملية 

تقييم العروض.
• التعاقد مع شركة الحلول المتكاملة للموانئ بتكلفة قدرها 20 مليون 

جنيه على ميكنة منظومة التحصيل بموانئ )طابا- قسطل- أرقين(.
• التعاقد على تنفيذ مشروع شبكة حريق ميناء قسطل البرى بقيمة 

25.5 مليون جنيه.
شركة الاتحاد العربى للنقل البرى "السوبر جيت":

البرى )السوبر  للنقل  العربى  البرى شركة الاتح��اد  النقل  تعاقدات 
بتكلفة 97  العالمية  الماركات  أتوبيسا جديدا من أشهر  جيت( على 21 
مليون جنيه تم استلام 11 منهم خلال عام 2011 ليصل عدد الأتوبيسات 
الخاصة بالشركة إلى 210 اتوبيسات ستزيد خلال عام 2020 إلى 220 

أتوبيسا بعد استلام ال�10 اتوبيسات المتبقية من ال�21 اتوبيسا.
قطاع النقل البحرى:

أب��رز الأح��داث خلال عام 2019، فوز مصر بعضوية المجلس  كان 
التنفيذى للمنظمة البحرية الدولية IMO، إضافة إلى مشروع تطوير 
البنية المعلوماتية لقطاع النقل البحرى بتكلفة 18 مليون جنيه، ومشروع 
إنشاء المقر الجديد لقطاع النقل البحرى فى سموحة بتكلفة 12 مليون 

جنيه.
الهيئة العامة لميناء الإسكندرية:

- توريد القاطرة إسكندرية 5 قوة شد 60طنا بتكلفة قدرها 69 مليون 
جنيه.

- توريد القاطرة إسكندرية 8 قوة شد 50طنا بتكلفة قدرها 76.7 
مليون جنيه.

- توريد وتركيب تطبيقات تعريف الشبكات بالبرمجة بتكلفة قدرها 
5 ملايين جنيه.

- مشروع تدعيم حاجز الأم��واج الرئيسى )المرحلة الثالثة( بتكلفة 
قدرها 27مليون جنيه.

- إنشاء وصلة حرة لربط ميناء الدخيلة بالطريق الساحلى الدولى 
بتكلفة قدرها 824 مليون جنيه.

- إنشاء 2 مخزن بميناء الدخيلة بتكلفة قدرها 45 مليون جنيه.
- توريد القاطرة إسكندرية 9 قوة شد 50 طنا بتكلفة قدرها 76.7 

مليون جنيه.
- توريد القاطرة دخيلة 9 قوة شد 40 طنا بتكلفة قدرها 68.5 مليون 

جنيه.
الهيئة العامة لميناء دمياط:

- إنشاء محطة متعددة الأغ��راض بطول 680م وساحة خلفية 70 
مزودة  جنيه  مليار  قدرها 1.365  بتكلفة  وعمق 17م  مربع  متر  ألف 
بكافة الخدمات والمرافق وإنشاء مخزن على مساحة 5000 متر وارتفاع 

12مترا.
- بناء لنش مكافحة التلوث مصنوع من سبيكة الألومنيوم بسرعة 
12 عقدة ولنش إرشاد مصنوع من سبيكة الألومنيوم بسرعة 20 عقدة 

بمعرفة جهاز الصناعات بالقوات المسلحة.
 Onshore البر  من  بالكهرباء  السفن  إم��داد  منظومة  تطوير   -
Power Supply )OPS( بعدد )2( محول متحرك قدرة 500 كيلوفولت 
أمبير لإمداد السفن المتراكية على أرصفة الميناء لخفض الانبعاثات داخل 
الميناء وتطبيق مفهوم الميناء الأخضر وتحقيق أهداف التنمية المستدامة.

قاعة  متضمن  الجديدة  دمياط  استثمارى بمدينة  مجمع  إنشاء   -
اجتماعات ومؤتمرات دولية.

- تركيب )2( محطة توليد كهرباء تعمل بالطاقة الشمسية لمبانى الهيئة 
الإدارية قدرة 50 كيلوفولت أمبير كمرحلة أولى.

- تطوير وتدعيم أرصفة محطة الحاويات الأولى للوصول إلى عمق 
17 مترا.

- تدعيم إن��ارة ساحات الطرق الرئيسية بالميناء من هاى ماستات 
وكابلات وكشافات ليد وأعمدة إنارة تعمل بالطاقة الشمسية لتطبيق 

مفهوم الميناء الأخضر.
بهدف   )JIT( Just In Time الآن��ى  التراكى  منظومة  تطبيق   -
المخطاف  انتظار )صفر( فى  إلى زمن  والوصول  الأداء  زيادة معدلات 

الخارجى.
- قامت الهيئة بتفعيل منظومة الفاتورة الموحدة للسفن والتى يتم 
تحصيلها من العملاء مقابل الخدمات التى تؤدى للسفن بميناء دمياط 
من خلال نظام إلكترونى تتم خلاله عملية حساب الفواتير للعملاء دون 

تدخل العنصر البشرى.
تراكتورز قوة شد 60 طنا  وتوريد 4 قاطرات  بناء  التعاقد على   -
للواحدة بتكلفة قدرها )40 مليون ي��ورو+80 مليون جنيه مصرى( بما 

يعادل 832 مليون جنيه مصرى.
- منح ترخيص باستغلال رصيفى 5، 6 والساحات الخلفية لهما 
بمساحة 77.5 الف م2 لشركة دمياط لتداول الحاويات والبضائع لمدة 

15 عام بداية من 2019/11/20.

- تفعيل مذكرة التفاهم الموقعة مع المشغل العالمى يوروجت لتشغيل 
محطة الحاويات الثانية لزيادة الطاقة الاستيعابية لميناء دمياط من خلال 

تطوير البنية التحتية وإضافة أرصفة ومحطات جديدة.
- البدء فى تنفيذ الشباك الواحد بالتعاون مع وزارة المالية لتعزيز دور 
هيئة ميناء دمياط فى الاعتمادية الكاملة على النظم الآلية فى التشغيل.

- جار تركيب )2( محطة توليد كهرباء بالطاقة الشمسية أعلى المبانى 
الإدارية قدرة 100 فولت أمبير كمرحلة ثانية للتوافق مع معايير الاستدامة 

العالمية.
الهيئة العامة لموانئ البحر الأحمر:

- رفع كفاءة الوحدات العائمة بموانئ الهيئة.
- تم الانتهاء من بناء وتوريد 2 قاطرة بحرية قوة شد 70 طن بتكلفة 

210 ملايين جنيه.
- مكافحة التلوث البحرى وحماية البيئة البحرية.

- تم الانتهاء من بناء وتوريد 2 مجموعة مكافحة تلوث بتكلفة 53مليون 
جنيه.

متعددة  إطفاء  سيارة   2 توريد  من  الانتهاء  تم  المدنية  الحماية   -
الأغراض لرفع كفاءة منظومة الحماية المدنية وتأمين الموانئ ضد خطر 

الحريق بتكلفة 14.4 مليون جنيه.
ميناء الغردقة:

التعاقد على إحلال وتجديد الاستراحة الخارجية لميناء الغردقة وجار 
البدء فى التنفيذ.

ميناء السويس:
وتأهيل  والحركة  الارش��اد  برج  إح��لال وتجديد  اعمال  إسناد  جار 
منطقة التربتك بميناء السويس والتى تشمل: إزالة العشوائيات+ انشاء 
المصلى+ إحلال وتجديد شبكة  العمومية+  المياه  دورة  مبنى خدمات+ 

المياه+ إنارة الرصيف خلف الشمالى+ رصف الميناء بعد إنهاء الاعمال.
ميناء سفاجا:

إنشاء مخزن بمنطقة المشون بمساحة 5900م2تنفيذ شركة الوادى 
بعد ان تم قصر الاعمال على انشاء مخزن المشون، والإجراءات العاجلة 

التى تم اتخاذها للتطوير.
- جار تكليف احدى الشركات المتخصصة لتنفيذ استكمال رصيف 

الفحم بطول 60م وغاطس 10م.
- انشاء مخزن على مسطح 1800م اعمال الحفر والتسوية والدمج 

على لمسطح 40 الف م وانشاء سور سلك طراز مطارات.
انتظار  المتخصصة لإنشاء منطقة  الشركات  اح��دى  تكليف  - جار 

خارجية للشاحنات الثقيلة بميناء سفاجا بمساحة 48584 م.
ميناء نويبع:

- جار البدء فى إنهاء إجراءات التعاقد الخاصة برفع كفاءة الأرصفة 
والطرق  الام��ت��داد  منطقة  ح��ول  والسور  الخلفية  والساحات  البحرية 

الداخلية للميناء.
- تم تدشين القاطرة الأولى تحيا مصر3 فى نوفمبر2019 ضمن 

صفقة بناء وتوريد 2 قاطرة بحرية قوة شد 55 طنا.

كتب- محمود خضر
قال المهندس اشرف يونان نائب رئيس 
الجديدة  الإدارية  العاصمة  مدينة  جهاز 
تطوير  خ��ط��ة  ف��ى  مستمر  الج��ه��از  أن 
المخطط  الزمنى  البرنامج  وفق  المدينة 
حتى  ان��ه  إل��ى  مشيراً  الأول��ى،  للمرحلة 
من   85% نحو  تنفيذ  من  الانتهاء  الآن 
على  بالمدينة  الحكومى  الحى  إنشاءات 

مساحة 550 فدانا.
وأشار إلى أن الجهاز يقوم خلال العام 
إسكان  أع��م��ال  بتنفيذ  الج���ارى  الم��ال��ى 
نحو  إل��ى  يصل  أع��م��ال  بحجم  وم��راف��ق 
حتى  تم  ان��ه  موضحاً  جنيه  مليار   17
الآن الانتهاء من تنفيذ ما يزيد على 25 
التى   R5وR3 بحيى  سكنية  وحدة  ألف 
أن  على  الجهاز  تنفيذهما  على  يشرف 
 24 نحو  لتنفيذ  خطته  الجهاز  يستكمل 
 R3 السكنى  بالحى  سكنية  وحدة  ألف 
المخطط  وف��ق  المقبل  يونيو  شهر  نهاية 

لها. الزمنى 
النهر  مشروع  تنفيذ  تأخر  أن  وق��ال 
الأخضر على مساحة 100 فدان يرجع 
إلى الأعمال التى يتم تنفيذها فى ارض 
الزراعات  ت��دش��ين  ب���دء  ق��ب��ل  الم��ش��روع 
الجهاز  انتهاء  أن  إلى  لافتاً  به  الخاصة 
يونيو  شهر  نهاية  الم��ش��روع  تنفيذ  م��ن 

المدينة. افتتاح  بالتزامن مع  المقبل 
ويستعد جهاز مدينة العاصمة الإدارية 
المقبل  اب���ري���ل  ش��ه��ر  م��ط��ل��ع  الج���دي���دة 
 R3 السكنى  الحى  تنفيذ  من  للانتهاء 

المقبل. يونيو  نهاية  لافتتاحه  تمهيداً 

كتب- محمود خضر
والمبيعات  التسويق  ادارة  مدير  الخولانى  محمد  المهندس  قال 
تستهدف  الشركة  إن   aci للاستثمارات  العرب  المقاولون  بشركة 
خلال العام الجارى تحقيق حجم مبيعات تعاقدية يصل إلى نحو 
وتوين  ب�3 مشروعات هى جرين هيلز وفيفينز  500 مليون جنيه 
بلغت  تعاقدية  مبيعات  الماضى  العام  أن حققت خلال  بعد  تاورز 

نحو 300 مليون جنيه.
وأشار إلى أن الشركة تقوم حالياً بتنفيذ حجم أعمال باستثمارات 

محفظة  تتضمن  جنيه  مليارات   10 نحو  إلى  تصل 
بادارتها  تقوم  عقارية  ومحفظة  بها  عقارية خاصة 

لصالح الشركة الأم المقاولون العرب.
وقال أن الشركة تقوم حالياً بإنهاء أعمال المرحلة 
النصر  بطريق  هيلز  جرين  مشروعها  من  الأول��ى 
وتمثل  المقبل  لتسليمها مطلع شهر سبتمبر  تمهيداً 
20% من المشروع الذى يضم نحو 760 وحدة سكنية 

وعدد محدود من الوحدات التجارية والإدارية.
ولفت إلى أن المشروع عبارة عن كمبوند عمارات 
الشركة  تقوم  الأم  العرب  المقاولين  لشركة  مملوك 
بإدارته تم البدء فيه منذ عامين ومن المقرر الانتهاء 
أن  مضيفاً   2023 ع��ام  نهاية  بالكامل  تنفيذه  من 
انتهت حتى الآن من تسويق نحو 60% من  الشركة 

المشروع حتى الآن.
إل��ى وج��ود م��ذك��رات تفاهم م��ع ع��دد من  ولفت 
البنوك لتمويل عملاء المشروع متوقعاً زيادتها خلال 

لإسكان  الم��رك��زى  البنك  م��ب��ادرة  بعد  المقبلة  الفترة 
متوسطى الدخل بنحو 50 مليار جنيه خاصة أن أسعار الوحدات 

بالمشروع لا تتخطى 2 مليون جنيه.
من  الثانية  المرحلة  لطرح  حاليا  تستعد  الشركة  أن  وكشف 
فى  وستبدأ  الشروق  بمدينة  الرابع  بالحى   "vivens" مشروعها 
تنفيذ اعمال الانشاءات مطلع شهر فبراير المقبل مشيراً إلى انه 
يقام على مساحة 35 فدانا ويضم عدد 217 فيلا وناديا اجتماعيا 

ومولا تجاريا وبحيرات مائية ومساحات خضراء.
تتراوح  المشروع يتضمن فيلات مستقلة بمساحات  ان  واضاف 

من 360م2 إلى 426م2 وتوين هاوس بمساحات من 247م2 إلى 
282م2 وتاون هاوس بمساحات 221م2 إلى 222م2 تم الانتهاء من 
تسويق 90% من المرحلة الاولى من المشروع وتعتزم طرح المرحلة 

الثانية خلال الايام القليلة المقبلة.
وأضاف مدير إدارة التسويق والمبيعات بالشركة أن الشركة تقوم 
العقارية  المحفظة  وكذلك  تمتلكها  التى  العقارية  المحفظة  بتنمية 
التى تمتلكها شركة المقاولون العرب الأم وتعتزم مطلع شهر مارس 
المقبل بدء أعمال تنفيذ مشروعها "توين تاورز" المقام على مساحة 
5600 متر بكورنيش المعادى بحجم استثمارات يصل 

الى نحو 4 مليارات جنيه.
وقال إن المشروع يضم 700 وحدة سكنية فندقية 
وتقوم حاليا بالتفاوض مع بعض العلامات الفندقية 
فور  عنها  الشركة  وستعلن  المشروع  لإدارة  العالمية 

توقيعها.
ولفت إلى أن المشروع يتم تنفيذه على غرار أبراج 
ماليزيا يضم طابقين جراج سيارات وطابقين مول 
تجارى ووبرجين سكنيين بارتفاع 30 دورا تستهدف 
من  سنوات   3 خ��لال  تنفيذه  من  الانتهاء  الشركة 

الآن.
لفكرة  الأمثل  النموذج  يعتبر  المشروع  أن  وأوضح 
خليجى  أو  اجنبى  لعميل  س���واء  ال��ع��ق��ار  تصدير 
شقق  البرجين  احد  تنفيذ  حالياً  الشركة  وت��درس 
فندقية يتم تسويقها واستثمارها بنظام "التايم شير" 
والآخر فندق سياحى موضحاً أن الشركة تستهدف 
المشاركة فى معارض خارجية لتسويقه خلال الفترة 

المقبلة.
الخاصة  التصميمات  بوضع  ايضاً  تقوم  الشركة  أن  وأوض��ح 
بمشروع ادارى بكورنيش المعادى على مساحة 5400 متر بمساحة 
بيعية تصل إلى نحو 36 ألف متر على 13 طابقا تستهدف الشركة 
تدرس  الشركة  أن  وكشف  العالمية.  التجارية  للعلامات  تسويقه 
ال��ذى تم  للشركة  المملوك  م��ول"  نايل   " مول  تشغيل  إع��ادة  حالياً 
إغلاقه مع أحداث يناير 2011 وتدرس الشركة إعادة تشغيله من 

خلال طرحه للشراكة أو للبيع لأحد المستثمرين.

تقرير

سارة عبدالسميع- محمود عبدالرحمن

محمدالجزار
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الجامعة تقدم الدعم الفنى والتمويلى لجميع القطاعات بالمحافظة 
تح���دي���د م��ت��ط��ل��ب��ات وتح�����دي�����ات الم���ص���ان���ع وال����ش����رك����ات ب���ال���ت���ع���اون م����ع مم��ث��ل��ى ال���ب���ن���وك م����ن ن���اح���ي���ة آل����ي����ات ال���ت���م���وي���ل وال���ت���ط���وي���ر لخ���دم���ة أب����ن����اء الم���ح���اف���ظ���ة ول����دع����م ق���ط���اع���ات ال���ص���ن���اع���ة ب��ش��ك��ل ع���ام 

تطوير مشروع "ثمار 2" الذى يهدف لدعم 20 شركة ومصنعا مختلفا فى قطاعات 
الصناعة والزراعة والغذاء بالتعاون مع أكاديمية البحث العلمى .. وإقامة وإنشاء 

مستشفى جامعية على مساحة 6200 متر مربع بمقر الجامعة للارتقاء بمستوى 
الخدمة العلاجية ولخدمة المحافظة وتنفيذا للقرارات الرئاسية التى تهدف لخدمة 

المواطن ورعاية أبناء الوطن .. ونظرا لاهتمام الدولة والقيادة السياسية لنماذج 
المحاكاة للوزارات والهيئات المختلفة سيتم عمل محاكاة مجلس الجامعة كل شهرين 

لثقل مهارات العاملين وأعضاء هيئة التدريس لممارسة أعمالهم بما يتناسب مع 
التطور العالمى.. والى نص الحوار:

■ بداية ما الرؤية الاستراتيجية المتطورة لتحديث المشروعات التنموية بجامعة 
سوهاج؟

- اولا نرحب بكم وبجريدة السوق العربية معنا رؤية الجامعة والعمداء بتطوير 
والاستمرارية  العمل  للسوق  الفعلى  للتأهيل  للطلاب  فرص  وخلق  والتعليم  العلم 
المتطورة بالتعليم والخدمات تعمل على التعاون الفعلى لتقديم كل الخدمات لطلبة 
واهالى سوهاج والمحافظات المجاورة وحريصين عل عقد جلسات حوارية عن الدعم 
الفنى والتمويلى لأنشطة الزراعة والتصنيع الزراعى والغذائى المستدام والصناعات 
الرئيسى من الجلسة هو مناقشة أنشطة الدعم  المرتبطة بها بالمحافظة والهدف 
المختلفة التى يقدمها عدد من الجهات للكيانات الصناعية والشركات العاملة فى 

محافظة سوهاج بالقطاعات بالمجالات الغذائية والصناعية والزراعية. 
■ كيف يتم تحديد أوجه القصوروالتحديات التى تواجه هذه المجالات؟

- تحديد أوجه التميز والقصور عن طريق تحديد المتطلبات والخدمات اللازمة 
التى تسبب عائقا لكل شركة أو مصنع والتى تواجه المصانع والشركات خاصة من 
ناحية آليات التمويل والدعم ويتم عرض رؤية الجامعة ودورها لدعم قطاع الصناعة 
بشكل عام كما سيقوم ممثلو القطاع البنكى ايضًا بعرض الخدمات التمويلية المقدمة 

لهذه الشركات.
■ ماذا عن المشروعات الخدمية بالمحافظة؟

- تقدم الجامعة كثيرا من الخدمات منها برنامج مشروع ثمار٢ بالتعاون مع الوكالة 
الالمانية للتعاون الدولى GIZ الذى يهدف إلى تقديم الدعم لعدد٢٠ شركة ومصنعا 
من العاملين فى انشطة الزراعة والتصنيع الزراعى والغذائى المستدام والصناعات 

المرتبطة بها وذلك بالتعاون مع القطاع البنكى والجامعة
■ م����اذا ع��ن الخ���دم���ات ال��ط��ب��ي��ة الم��ق��دم��ة لم��واط��ن��ى الم��ح��اف��ظ��ة وه���ل ي��وج��د توسعة 

للمستشفى الجامعى؟
االجديدة  الجامعى  المستشفى  لإنشاء  الطرح  مستندات  جارٍ تجهيز  بالفعل   -
لخدمة ابناء محافظة سوهاج والمحافظات المجاورة والتى سيتم إقامتها على مساحة 
6٢٠٠ متر مربع بمقر الجامعة القديم بمدينة سوهاج والذى سيتم تصميمه ليضم 
1٠ طوابق مكونة من بدروم ودور أرضى و9 أدوار علوية متكررة بطاقة استيعابية 6٠٠ 
سرير وسيضم المستشفى عددا من الأقسام الطبية تشمل: زراعة الكلى والقوقعة- 
والقلب والصدر- وتشوهات الوجه والرقبة- كما سيضم قسما خاصا بالجراحات 
الميكروسكوبية- وجراحات قلب الأطفال وأكد رئيس جامعة سوهاج أن الجامعة تسعى 
إلى التوسع فى إنشاءات المستشفيات الجامعية- نظرًا لتزايد أعداد المرضى المترددين 
سواء من أهالى سوهاج أو محافظات جنوب الصعيد- موضحًا أن الهدف من تنفيذ 
المشروع هو الإرتقاء بمستوى الخدمة العلاجية- وتقديمها بصورة نموذجية- وبأحدث 
الأجهزة والمعدات الطبية على أيدى طاقم طبى متكامل وذو كفاءة عالية، وهى تتبع 

كلية الطب بالجامعة بإجمالى تكاليف تصل إلى مليار جنيه.
■ كيف يتم التغلب على الازدح���ام بالتسجيل للطلبة وهل تقدم الجامعة دورات 

تأهيلية للطلاب؟
- حقيقة عندما توليت رئاسة جامعة سوهاج كان من اولى اهتماماتى هو بناء 
قدرات العاملين من خلال ثقل مهاراتهم من خلال الدورات التدريبية التى تؤهلهم 
ان يكونوا وعلى درجة عالية من المهارة تم تنفيذ العديد من الدورات التدريبية فى 
البرامج المختلفة من خلال الجهاز المركزى للتنظيم والإدارة، وقد اسفرت تلك الدورات 
وحصول  للجامعة  المتميزة  الاداري��ة  القيادات،  من  مجموعة  اف��راز  على  التدريبية 
الجامعه عل شهادة الايزو 9٠٠1 فى الادارة وجار تعميم تلك المسابقة على باقى 
الإدارات بكل كليات الجامعة لاختيار افضل ادارة على مستوى الجامعة تم تدريب 
443 متدربا من العاملين بالجهاز الإدارى لعام٢٠18/٢٠19 وبالنسبة لأعضاء هيئة 
التدريس قامت الجامعة بتنفيذ العديد من الدورات استفاد منها 1754 عضو هيئة 
تدريس وتقدم الجامعة عددا كبيرا من الدورات التدريبية التى تؤهل الطلبة لسوق 

العمل وترشيح الكثير من الطلبة لعدد من الشركات الخاصة. 
■ ما أهم الانشطه الطلابية المقترحة للعام الدراسى الجديد؟

- اولا هناك انشطة تقليدية وتقوم بها الادارة المركزية ورعاية الشباب بجميع 
الكليات وتتنوع الانشطة منها الثقافى والاجتماعى والرياضى والرحلات ولكن هذا 
يختلف عن سابقة فمقترح ميادرات عديدة هذا العام حيث اختارات الجامعة برنامجا 
للانشطة الطلابية الإبداعية على تكون تلك المبادره بعنوان )عام الوعى- مينفعش 
حد يشوف لك( وتشمل تلك المبادرة مجموعة من الانشطة مثل النظافة- ثقافة- 
شجرة لكل طالب– استخدام الدراجات للتنقل داخل الجامعة– تطوير العشوئيات 
وشعرا  وتشمل مسرحا  الناعمة،  القوة  استخدام  بالجامعة-  المحيطة  الاماكن  فى 
وغناء، وذلك لتحفيز الطلاب على إطلاق طاقتهم وإبداعتهم برنامج محاكاة مجلس 
حامعة سوهاج وسيقوم به الطلاب وذلك نظرا لاهتمام الدوله والقيادة السياسية 
للوزارات والهيئات المختلفة. وسيتم عمل محاكاة مجلس الجامعة  لنماذج المحاكاة 
كل شهرين تبذل الجامعة قصارى جهدها فى ثقل مهارات العاملين وأعضاء هيئة 
التدريس لممارسة اعمالهم بما يتناسب مع التطور العالمى ماهى الدورات التدريبية 

التى تنفذها الجامعه 
■ ما الدور الحيوى الذى تقوم به الجامعة لثقل مهارات الطلاب؟

- تولى الجامعة اهتمام كلير لثقل مهارات الطلاب وتنمية مهاراتهم لمواجهة سوق 
العمل حيث قامت الجامعة باانشاء 7 مراكز للتدريب وتنمية مهارات الطلاب وهم 
1- وحدة نقل التكنولوجيا ٢- مركز الحرف اليدوية التراثية 3- وحدة تنمية الاعمال 
التكنولوجيا الإنتاجية 4- ريادة الأعمال 5- مركز التطوير المهنى بالتعاون مع الجامعه 
الأمريكية 6-مركز تنمية مهارات مهارات التوظيف 7-مركز اللغة حيث بلغ اعداد 

المتدربين من الطلاب العام الماضى 6883متدربا 
■ الشكاوى المتكررة من المواطنين من سوء التعامل فى مستشفى سوهاج الجامعى 

خاصة من افراد الامن واطباء الاستقبال والطوارئ.. ما تعليقكم؟
- مستشفى سوهاج الجامعى يقوم بتقديم خدمة صحية لأكثر من سبعين فى المائة 
من مرضى محافظة سوهاح والمحافظات المجاورة، حيث بلغت اعداد المترددين على 
المستشفى ٢77 ألف مريض سنويا وهذا الرقم يعادل 8 أضعاف اعداد المترددين على 
مستشفيات وزارة الصحة يقوم المستشفى الجامعى بإجراء 71 ألف عملية منها ٢3 
ألف عملية ذات مهارة فائقة أعداد المترددين على العيادات الخارجية 151 ألف حالة 
سنويا. المترددين على قسم الاستقبال والطوارئ 9٠ ألف حالة سنويا وتلك الارقام 
تؤكد أن المستشفى عليه عبء ومع ذلك حجم المتطلبات للعلاج والخدمة الصحية 

لتلك الاعداد تفوق بكثير من الميزانية المحددة للمستشفى ومع ذلك يستقبل المستشفى 
الجامعى جميع الحالات البسيطة منها والخطرة ونعمل على مدار ٢4 ساعة وللعلم 
نحيطكم علما بأن الهدف الرئيسى الذى أنشئ من اجله المستشفيات الجامعية على 
مستوى الجمهورية هو فى المقام الاول هو تعليم الاطياء حديثى التخرج وكذلك التعامل 
مع الحالات شديدة الخطورة التى تحناج إلى مهارة عاليه ولكن ما يحدث عكس ذلك 
تماما فتقوم المستشفيات العامة والمركزية بسوهاج بتحويل الحالات البسيطة إلى 
مستشفى الجامعة وانا بصفتى رئيسا لجامعة سوهاج اقترح ان يتم التعاون مع مديرية 
الصحة بسوهاج لتفعيل نظام الإحالة على تستقبل مستشفى الجامعة الحالات المعقدة 
والخطرة التى تحتاج إلى مهارة عالية والتى لا تتوافر بالمستشفيات التابعة لوزارة 
الصحة وكذلك الاستفادة من العد الهائل من طاقم التمريض المتاح للمستشفيات 

العامة والمركزية، وذلك لسد العجز الصارخ. 
■ يشكو الطلاب من صعوبة المواصلات للوصول إلى مقر الجامعة الجديد بالكوامل 

فماذا أعددتم حلول لتلك المشكلة القائمة؟
- حقيقة منذ ان توليت رئاسة جامعة سوهاج ومشكلة المواصلات قائمة ولكن 
تم التواصل مع الجهات المعنية بالمحافظة لدعم شبكة مواصلات من القرى والمراكز 
إلى المقر الجديد والعودة والحقيقة هناك تحسن ملحوظ وسيتم هذا العام توفير 6 
سيارات تابعة للجامعة وتقوم بنقل العاملين وأعضاء هيئة التدريس والطلاب من المقر 
القديم إلى المقر الجديد وتكون بمقابل شهرى 6 سيارات تعاقد مع شركة نقل جماعى 
لنقل العاملين وأعضاء هيئة التدريس منها ٢ للمراكز البعيده طما- طهطا-المراغه 
وخط اخر ب�٢ سيارة من سوهاج إلى مقر الجامعة الجديد و٢ سيارة لخط جرجا 
والبلينا وكذلك ٢ سيارة نقل داخلى لنقل الطلاب بين الكليات بالاضافة إلى تشغيل ٢ 

طفطف بعد عمل صيانة لهم سيدخلون الخدمة هذا العام. 
■ ما استعدادات جامعة سوهاج لاستقبال العام الدراسى الجديد؟

- حقيقة استعدت جامعة سوهاج لاستقبال العام الدراسى الجديد فى تفسيم قوة 
العمل إلى ثلاثة محاور المحور الاول مراجعة وصيانة المنشآت فى الجامعة ومعاملها 
تم تجهيز وصيانة جميع المعامل وجارى حاليا صيانة جميع المدرجات بكل الكليات 
وقبل بدء الدراسة ستكون جميع المدرجات جاهزة لاستقبال الطلاب والطالبات وتم 
ايضا صيانة مبانى المدن الجامعية وتكون جاهزة لتسكين الطلاب والطالبات مع بدء 
العام الدراسى الجديد المحور الثانى تم التنبيه بتجهيز الجداول الدراسية والانتهاء 
من تحديد التخصصات المطلوب انتدابها للعام الدراسى الجديد وكذلك التاكيد على 
استقرار العملية التعليمية وذلك يتمثل فى تعيين المناصب الشاغرة من رؤساء الافسام 

مثل منشآت الجامعة  العامة  النظافة  الاهتمام  الثالث هو  المحور  الكليات  ووك��لاء 
وتجميل مداخل الكليات وزيادة المساحة الخضراء لكى تظهر الجامعة بشكل حضارى 
لاستقبال الطلاب والطالبات تم بحمد الله زراعة مزرعة ليمون على مساحة خمسة 
افدنه وجار حاليا زراعة مزرعة جوافة وبرتقال على مساحة ثلاث افدنة بمدخل 
الجامعة وتم الانتهاء من تشجير سور الجامعة الداخلى باشجار الكايا وتم التوجيه 

بالاهتمام بتشجير مداخل الكليات. 
■ ماذا عن التسكين بالمدن الجامعية وهل هناك مبانٍ جدد ستدخل الخدمة هذا 

العام؟
- نعم سيدخل الخدمة ثلاثة مبانٍ جدد بعد الانتهاء من اعمال الصيانة اللازمة 
لها مبنى رقم "ب" للطالبات ومبنى العارف ومبنى ناصر ومبنى رقم 54 تجهيز غرف 
لاعداد الطعام لتلك المبانى لتكون للتسليم فى العام الدراسى الجديد، ومن المتوقع 
استقبال 5٠٠٠ طالب بالمدن الجامعية وسيتم وقف استقبال الطلاب بالمبنى رقم 
المدن  مبانى  اسماء  تغيير  الشاملة، وسيتم  الصيانة  اعمال  فى  لدخوله  وذلك  )و( 
الجامعية باسماء الشهداء سواء بالشرطة أو الجيش أو القضاء تم التعاقد مع احدى 
الشركات لتوفير متطلبات التغذية للمدن الجامعية وأيضا تم صيانة المطعم المركزى 
وإضافة أطقم خدمة جديدة داخل المطعم ويوجد طاقم طبى لمعاينة اللحوم والدواجن 
واستلامها من الموردين وتكون مطابقة للمواصفات الصحية وجار التعاقد مع احدى 
شركات النظافة لخدمة المدن الجامعية لسد العجز الموجود بالجامعة وتم الالتزام 
باسعار العام الماضى وعدم زيادتها على أن تكون 35٠ جنيها لكل طالب يسكن تلك 

المبانى ومبلغ 75٠ للجناح الفندقى.
■ ما أوجه الدعم الذى تقدمه الجامعة لابنائها الطلاب؟

- حقيقة تقوم بحزمة من الخدمات ومنها العلاج الطبى وتقوم به الإدارة الطبية 
بالجامعة ومتوسط ما نقوم به من مصروفات على العلاج مبلغ ٢ مليون جنيه فى 
أيضا  الجامعة  وتقوم  تعويضية،  أجهزة  وص��رف  جراحية  وعمليات  أدوي��ه  ص��ورة 
بالصرف من صندوق التكافل للطلاب غير القادرين على دفع المصروفات الجامعية 
والإقامة بالمدن الجامعية وما يتم صرفه مبلغ ٢ مليون ومائتى الف جنيه وايضا هناك 

دعم للكتاب الجامعى ويقدر بميلغ مليون جنيه سنويا.
■ هل يتم عمل صيانة دورية لمبانى الجامعة وتطوير المدينة الجامعية والمنتزهات 

والترفيهات؟ 
والفنية  والثقافية  الرياضية  الأنشطة  فى  المسابقات  من  العديد  إقامة  يتم   -
الكليات  وأكد عزيز أن الجامعة قامت بضخ مبلغ 36 مليون جنيه لصيانة مبانى 
أعمال  كافة  من  الانتهاء  والمدرجات، حيث تم  الفصول  الجامعية وتجهيزا  والم��دن 
الصيانة وتجهيز المدرجات وقاعات الدروس والمكتبات والمعامل والورش التدريبية، 
وترميم بعض مبانى المدن الجامعية وتوفير كافة وسائل التهوية ومستلزمات العملية 
التعليمية بمختلف الكليات والتى بلغت تكلفتها 36 مليون جنيه والجامعة قامت بشراء 
وصيانة أتوبيس لنقل الطلاب بتكلفه بلغت 8 ملايين جنيه وذلك للقضاء على مشكلة 
المواصلات ونقل الطلاب لمقر الجامعة الجديدة من خلال قيامها بشراء 7 أوتوبيسات 
جديدة وصيانة 9 أتوبيسات أخرى، بتكلفة إجمالية ما يقرب من 8 ملايين جنيه، 
بالإضافة إلى التواصل مع إدارة المرور لزيادة عدد سيارات السرفيس التى تخدم 
المناطق المجاورة داخل المحافظة وأن المدن استعدت  طلاب الجامعة الجديدة من 
بكامل طاقتها لاستيعاب 5٠٠٠ طالب وطالبة هذا العام، حيث بدأت مرحلة التسكين 
للطلاب القدامى، كما تم زيادة الأماكن المخصصة للسكن المميز )بنين وبنات(، إلى 
جانب التأكد من توفير كل ما يضمن الاستقرار والطمأنينة للطلاب المغتربين أثناء 

فترة إقامتهم دراستهم بالجامعة.
■ ماذا عن الخدمات الصحية؟ 

- الخدمات الصحية فقد تم العمل على محور الصحة الطلابية فى أكثر من 
اتجاه منها طبع دليل طلابى لخدمات الإدارة الطبية للتعرف على الخدمات الصحية 
والطبية التى تقدمها الجامعة لطلابها وتم تخصيص عيادة صحية بمقرى الجامعة 
القديم والجديد مع تواجد عربة الإسعافات بصفة مستمرة لتقديم الرعاية الصحية 
الأولية العلاجية والوقائية لمنتسبى الجامعة وذويهم وتمت متابعة الحالات المرضية 
المزمنة وتحويل الحالات التى تحتاج إلى رعاية ثانوية إلى المستشفيات وتوقيع الكشف 
الطبى لطلاب المدن الجامعية الجدد والقدامى، وطلاب الكليات، والتى تشمل إجراء 

 B C تحاليل المخدرات والكشف على فيروسات الكبد الوبائى
■ ماذا عن القوافل الطبية التى تقدمها الجامعة؟

- يتم التركيز على زيادة عدد القوافل للقرى الأكثر احتياجا بالمحافظة ولا تقتصر 

على الطلاب فقط ومواصلة الحفاظ على مخرجات تطوير المنطقة العشوائية التى 
وقع اختيار الجامعة عليها وزيادة عدد البرامج التعليمية الجديدة التى تخدم المجتمع 
المحيط واستمرار تفعيل مركز رصد المشكلات المجتمعية وإيجاد حلول لها وتنفيذ 
برامج محو الأمية وتعليم الكبار من خلال طلاب كلية التربية والبرامج التدريبية 
المبادرة  التدريبية خاصة  المراكز  التى تقدمها الجامعة من خلال مختلف  المتعددة 
الرئاسية "صنايعية مصر" تنفيذ عددٍ من الخطط والبرامج فى كافة قطاعات وإدارات 

الجامعة المختلفة لخلق البيئة الأكاديمية المناسبة لتحصيل الطلاب وتهيئتهم للتفوق 
■ كيف تؤهل الجامعة طلابها لسوق العمل؟

- نحن نهتم بالارتقاء بمهارات الطلاب من خلال المراكز التدريبية لتأهيلهم لسوق 
العمل وتوفير فرص عمل وتخريج طالب قادر على المنافسة فى سوق العمل الذى 

أصبح أكثر انفتاحا مقارنة بالسنوات الماضية. 
■ ما احتياجات الجامعة فى الوقت الحالى؟ 

- عندنا نقص فى الموارد الذاتية وخلال الفترة المقبلة نحاول نحسن هذا الأمر 
بالإضافة للحصول على تبرعات من جهات مختلفة لدعم متطلبات الجامعة خصوصا 
المستشفى الجامعى. كذلك نسعى لتحسين مواردنا لتنفيذ كل الآليات التى ترفع من 

شأن الجامعة. 
■ كيف تواجهون السرقات العلمية فى الأبحاث؟

- عندنا مكتبة رقمية تدرس وتراجع الرسائل العلمية والتركيز على الاقتباس 
ونرفض أى بحث درجة الاقتباس فيه تتخطى 3٠%، والمراجعة لهذه الأبحاث لضمان 
عدم وجود سرقات علمية وهناك لجنة لتقييم الرسائل سواء ماجستير أو دكتوراه. 
هناك بعض النماذج لم تحترم شفافية البحث العلمى وتم التعامل معهم بشكل قاسٍ.

■ ما الرسالة التى توجهها لعمداء الكليات؟
- أحب توجيه الشكر لعمداء الكليات لتبنيهم فكر رئيس الجامعة فى التواصل 
مع عموم الطلاب وهناك عدوى طيبة فى الجامعة للتعامل الجيد مع الطلاب لحل 
مشاكلهم، وأنا أؤكد أن التفاعل مع الطلاب يحد من وجود أى مشاكل كذلك بطلب 
منهم الاستمرار على هذا النهج لأن الطالب يحتاج لمن يحتويه ولمن يستمع إليه وبطلب 
منهم توسيع دائرة الأنشطة الطلابية، كما أطلب من الطلاب الاشتراك فى الأنشطة 
الطلابية لتكوين شخصية قادرة على إيجاد فرصة فى سوق العمل وتنمية المهارات 

الشخصية بما يتناسب مع المهارات المطروحة فى سوق العمل. 
■ ما تفاصيل مسابقة الدكتور سيد طنطاوى للتسامح؟

- الجائزة تم الإعلان عنها وسيتم غلق باب التقدم بالأبحاث للمسابقة نهاية 
نجيب  المهندس  بها  تبرع  جنيه  ألف   1٠٠ فيها  الجائزة  قيمة  وتبلغ  يناير  شهر 
ساويرس. المسابقة هدفها نشر التسامح الدينى فى مصر واستقبلنا 14 بحثا حتى 
الآن تم اختيار اسم الدكتور سيد طنطاوى لأنه نموذج للتسامح الدينى على مستوى 

الجمهورية. 
للمواطنين  المتاحة  الخ��دم��ات  لتوفير  الصحة  م��ع مديرية  التعاون  ع��ن  كلمنا   ■

بالمحافظة مع توفير الخدمات بالمستشفى الجامعى؟ 
- المستشفى الجامعى تستقبل جميع الحالات البسيطة والخطرة ونعمل على مدار 
٢4 ساعة والهدف الرئيسى الذى انشئت من أجله المستشفيات الجامعية على مستوى 
الجمهورية هو فى المقام الأول هو تعليم الأطباء حديثى التخرج وكذلك التعامل مع 
الحالات شديدة الخطورة التى تحتاج إلى مهارة عالية ولكن ما يحدث عكس ذلك 
تماما فتقوم المستشفيات العامة والمركزية بسوهاج بتحويل الحالات البسيطة إلى 
مستشفى الجامعة وانا بصفتى رئيسا لجامعة سوهاج اقترح ان يتم التعاون مع مديرية 
الصحة بسوهاج لتفعيل نظام الإحالة على تستقبل مستشفى الجامعة الحالات المعقدة 
والخطرة التى تحتاج إلى مهارة عالية والتى لا تتوافر بالمستشفيات التابعة لوزارة 
الصحة وكذلك الاستفادة من العدد الهائل من طاقم التمريض المتاح للمستشفيات 

العامة والمركزية. 

أحمد عزيز  يتحدث لمحرر السوق العربية                                تصوير- محمد الحلفاوى

مجدى ملك  يتحدث لمحرر السوق العربية

محمد فريد  يتحدث لمحرر السوق العربية                            تصوير- محمد الحلفاوى

حوار

كمال ثابت

النائب مجدى ملك وكيل لجنة الزراعة والرى بمجلس النواب لجريدة »السوق العربية المشتركة«:

الفلاح ضحية سوء السياسات الزراعية على مدار 30 عاما.. ومصر خسرت 7 مليارات جنيه بسبب أراضى طرح النهر

لدينا مراكز شباب خارج نطاق الخدمة.. ونعمل على معالجتها خلال عام 2020
الدكتور محمد فريد الهوارى وكيل وزارة الشباب والرياضة بسوهاج لـ»السوق العربية«:

فى حواره معنا، المهندس مجدى ملك عضو مجلس النواب ووكيل 
لجنة الزراعة والرى والأمن الغذائى بالمجلس، يزيح الستار عن الأسباب 

الحقيقية التى أدت إلى تدهور حال الفلاح المصرى، كما يكشف قصور 
الجهاز الإدارى بوزارة الزراعة ويؤكد أن الفلاح ضحية سوء السياسات 
الزراعية على مدار 30 عاما، وان مصر خسرت 7 مليارات جنيه بسبب 

أراضى طرح النهر، وأن البرلمان يحمل هموم الفلاح المصرى المظلوم، وأن 
تفعيل قانون الزراعات التعاقدية طوق النجاة للفلاح، وأن الجهاز الإدارى 

فى وزارة الزراعة عقيم ويحتاج لإعادة هيكلة، ونقابة الفلاحين هى 
وسيلة لتوحيد صوت الفلاح. ويؤكد إحساس القيادة السياسية بمشكلات 

الزراعة والفلاح والدليل أنها عينت 5 وزراء زراعة خلال 5 سنوات فقط.. 
السطور التالية تروى المزيد من خلال حوارنا معه:

القمح  حقائق  تقصى  لجنة  تقارير  على  ترتبت  التى  النتائج  م��ا   ■
التى شكلت برئاستك، لبحث فساد تخزين القمح، وشغلت ال��رأى العام 

عدة شهور؟
منظومة  فساد  الحقائق حول  تقصى  برئاسة لجنة  لقد شرفت   -
صوامع القمح والخبز، واكتشفنا ان الخسائر التى لحقت بالدولة بسبب 
فساد هذه المنظومة بلغت نحو 15 مليار جنيه بسبب التلاعب، وكتبنا 
تقريرا رفع إلى رئيس مجلس النواب الذى أحاله بدوره للجلسة العامة، 
والتى وافقت على تحويل التقرير إلى النائب العام وجهاز الكسب غير 
المشروع وعدد من الأجهزة الرقابية، لمحاسبة المقصرين ومن تسببوا فى 

وقوع أضرار جسيمة مست أموال الدولة.
فى  الفلاح  وتدهور مستوى معيشة  لتدنى  الأسباب الحقيقية  ما   ■

مصر، وما الحلول المقترحة لتحسين أحواله؟
الزراعية على مدار 3٠  السياسات  الفلاح المصرى ضحية سوء   -
عاما، والمخرج الأول لحل مشكلات قطاع الزراعة هو التركيز على البحث 
العلمى وزيادة مخصصات مراكز البحوث الزراعية وتطوير منظومة الرى 

لتعظيم الاستفادة من الثروة المائية.
الماضية، نظرا  ال���3٠ عاما  الزراعة خلال  تراجع فى قطاع  فهناك 
لإدارة هذا الملف بعيدا عن الرؤية العلمية وغياب التخطيط الجيد لكيفية 
استغلال الموارد المتاحة، بالإضافة إلى الزيادة الكبيرة فى أعداد السكان، 
والتى أدت إلى عدم إحساس الموطنين بأى نمو فى هذا القطاع، خاصة 
الفقر  الزراعية، ودخ��ول مصر مرحلة  الرقعة  ثبات  أو  فى ظل تراجع 

المائى منذ الثمانينيات.
■ ما أبرز المشكلات التى يعانى منها القطاع الزراعى فى مصر؟

- من أبرز المشكلات التى يعانى منها القطاع الزراعى، انه لا توجد 
خريطة زراعية منضبطة ووزارة الزراعة لا تمتلك قاعدة بيانات حقيقية 
زراعته  يمكن  ما  حول  بيانات  ولا  مصر،  فى  الموجودة  المساحات  عن 
ويضمن  للفلاح،  مجز  ربح  هامش  ويحقق  المواطن  استهلاك  ويناسب 

استقرار الأسعار بالنسبة للمستهلك.

■ القيادة السياسية غيرت 5 وزراء زراعة خلال 5 سنوات فقط، ما سبب 
ذلك؟

وزير  بتغيير  لمطالبنا  استجابت  التى  السياسية  القيادة  نشكر   -
نر جديدا  لم  لكن  السابقين،  الزراعة  وزراء  مع  فقد تحدثنا  الزراعة، 
منهم، والقيادة السياسية غيرت 5 وزراء زراعة خلال 5 سنوات فقط، ما 
يؤكد إحساسها بمشكلات القطاع والفلاح، التى لم يستطع أحد التعامل 

معها بشكل قوى.
دور  وتراجع  الإنتاج  مستلزمات  توفير  فى  ال��وزارة  دور  تراجع  لقد 
المغشوشة  المبيدات  ت��داول  مثل  مشكلات  نواجه  وأصبحنا  الإرش���اد، 
تلك  ح��ول  ال��زراع��ى  الإرش���اد  غياب  نتيجة  لها  الخاطئ  والاستخدام 

المبيدات وأضرارها على صحة الإنسان وعلى المحاصيل الزراعية.
■ هل البرلمان يشعر بهموم ومتاعب ومعاناة الفلاح المصرى؟

- إن البرلمان يحمل هموم الفلاح المصرى المظلوم على مدار سنوات، 
وكذلك يحمل هموم كيفية حماية الصناعة المصرية الوطنية، فى ظل 
ارتفاع أسعار تكاليف الإنتاج وانخفاض أسعار المحاصيل، مطالبًا بتحقيق 

مصلحة الفلاح.
إن نواب المجلس بصفة عامة وأعضاء لجنة الزراعة والرى بصفة 
خاصة متعاطفين مع الفلاح المصرى، ونطالب بوجود رؤية بمنتهى الأمانة 
والشفافية، تتضمن حلول قابلة للتنفيذ على أرض الواقع، لملفات أسعار 

المحاصيل ومنها قصب السكر والبنجر بما لا يضر بالفلاح.
■ ك��ي��ف ت���رى لج��ن��ة ال���زراع���ة وال����رى بمجلس ال���ن���واب الح���ل لمشكلات 

منظومة الزراعة؟
- آليات حل مشكلات منظومة الزراعة تتمثل فى التركيز على البحث 
التحديات،  إلى مواجهة  ترقى  أن مخصصاته لا  المشكلة  لكن  العلمى، 
ثابتة وكفاءات  الزراعة أصولا  الدولة وقطاع  الرغم من امتلاك  وعلى 
وخبرات، ومراكز بحوث زراعية تعد ضمن أول 5 دول على مستوى العالم 
تمتلك المقومات التى تؤدى إلى النجاح، من حيث عددها وخبرائها، ورغم 
ذلك القطاع لم يستفد من الخبرات حتى الآن، التى تتمثل فيما يزيد على 
13 ألف باحث حاصلين على درجة الدكتوراه، وما يزيد على 5٠ ألف 
عامل فى الجهاز الإدارى بمراكز البحوث التى تكلف الدولة ما يزيد على 
٢ مليار جنيه أجور، حيث نجد أن المخصصات متدنية للغاية لا تتجاوز 

165 مليون جنيه كل عام.
ونحن فى إطار التنسيق مع المسؤولين بوزارة الزراعة لعقد مؤتمر 
كبير، لمناقشة وضع استراتيجية للزراعة فى مصر، بحضور عدد من 
لها،  حقيقية  حلولا  ويضعون  المشكلات  يحددون  المختصين،  الخبراء 

بالتعاون بين اللجنة والمسؤولين فى الجهاز التنفيذى.
■ عدم توفير مستلزمات الإنتاج بالجمعيات الزراعية جعل الفلاح يقع 
فريسة لجشع التجار فى السوق، فهل هناك رؤية لعودة مستلزمات الإنتاج 

للتوزيع بالجمعيات الزراعية؟

الجمعيات  قبل  من  الفلاح  على  ت��وزع  كانت  الإنتاج  مستلزمات   -
الزراعية بالتنسيق مع البنك الزراعى، وكنا نضمن وصول منتج سليم 
موثوق فى مصدره للفلاح، لكن الآن أصبح الفلاح فريسة للسوق والجشع 
والحلقات الوسيطة التى ضاعفت أسعار المبيدات، حيث تصل إلى الفلاح 
بسعر يفوق تكلفة إنتاجها 3 أضعاف، وتصل إلى الفلاح الصغير بتكلفة 
تزيد 1٠٠% عن سعرها المحدد من المصانع وتجار الجملة، وسبب ذلك 

غياب توفير المستلزمات الزراعية.
الزراعى المصرى، وتحدثنا مع رئيس  البنك  وقد عقدنا جلسة مع 
مجلس الإدارة عن إعادة هيكلة الشركة الزراعية التابعة لبنك الزراعة، 
وأكد أنه يجرى إعادة دراسة هذه الشركة من متخصصين، لكى تكون 

شريكا أساسيا فى توفير الأسمدة والمبيدات.
■ قانون الزراعات التعاقدية صدر عام 2015 وأق��ره البرلمان فى 2016 

لكنه لم ير النور حتى الآن، ما السبب؟
لتطبيقه،  الزراعة  وزارة  مسؤولى  من  حقيقية  إرادة  وجود  لعدم   -

كان  التشريعى  الفراغ  ظل  فى  القانون  الرئيس  السيد  أصدر  وحينما 
الخاصة  القطاع  ومشكلات  هموم  ترى  الرئاسة  مؤسسة  لأن  تأكيدا 

بالإنتاج والتسويق.
بجميع  له  مراكز  وإنشاء  وسليم  علمى  بشكل  القانون  تطبيق  إن 
المحافظات والإدارات سيكون هو طوق النجاة للفلاح، حيث يضمن له 
تسويق حاصلاته بهامش ربح مجز ويمنع وجود حلقات وسيطة، ويضمن 

وصول السلعة بسعر مناسب للمستهلك.
■ ما سر عدم اكتراث المسؤولين بالحضور فى جلسات اللجان خاصة 

لجنة الزراعة والرى بالمجلس؟
- يرجع ذلك إلى أن معظم المسؤولين فى بعض ال��وزارات لم يكن 
لديهم حلول قاطعة للكثير من المشكلات، لذلك دائما ما كانوا يتهربون 
وطلبات  المشكلات  مع  للتعامل  القطاعات  رؤس���اء  بعض  وي��ص��درون 
الإحاطة والأسئلة، لكن أصبح من غير المقبول امتناع أى مسؤول عن 
الحضور أمام ممثلى الشعب فى المرحلة المقبلة، من أجل الصالح العام 

وحل مشكلات الدولة والمواطن.
■ كيف ترى الدولة ملف تقنين وضع اليد؟

اليد،  تقنين وضع  ملف  مع  التعامل  فى  الدولة  من  - هناك جدية 
أنها ستجد طريقها  تأكد  إرادة سياسية حقيقية  هناك  تكون  وعندما 
الصحيح للخروج من الأزمة، وفى عهد الرئيس السيسى وجدنا جدية 

فى هذا الملف.
عدد  ف��ى  البناء  لاش��ت��راط��ات  المخالفة  السكنية  الأب���راج  وانتشار 
الرقابى  ال��دور  غياب  نتيجة  الجمهورية،  مستوى  على  المحافظات  من 
والتصدى  فيها  البت  سرعة  تستوجب  ظاهرة  وأصبحت  والتنفيذى، 
لها، لأن هذه الأبراج المخالفة لاشتراطات البناء تمثل خطورة حقيقية 
على أرواح المواطنين، بالإضافة إلى أنها تؤثر سلبا على قدرة المرافق 
والخدمات العامة بهذه المناطق، نتيجة عدم القدرة على تغطية الأحمال، 
الكتلة  وه��ذه  المرافق  لتلك  الموضوعة  الخطة  عن  الزائد  والاستهلاك 

العقارية
■ ما الهدف من إنشاء نقابة للفلاحين والمنتجين الزراعيين وهناك 

نقابات نوعية كثيرة لهم؟
- مشروع قانون إنشاء نقابة الفلاحين والمنتجين الزراعيين، يهدف 
لتوحيد كافة النقابات الموجودة حاليا وما يتبعها من أشخاص اعتبارية 
فى كيان واحد قانونى ويضع ضوابط وإجراءات لممارسات العمل النقابى 
وقضايا  بالفلاح  والنهوض  العمل،  تنظيم  إط��ار  فى  وذل��ك  الصحيح، 
الزراعة، وملف الزراعة بشكل عام، وأن يكون الفلاح صاحب قرار فى 
هذا الأمر ويضمن له المشاركة القانونية فى أى أمر يخص المزارع سواء 
مستلزمات  من  احتياجات  طلب  أو  قانونيا  تعديل  أو  تشريعات  كانت 

الإنتاج على شكل كبير.
النقابة هى وسيلة لتوحيد صوت الفلاح ليكون هناك نقابة شرعية 

منضبطة للفلاحين ويصبح هناك تمثيل حقيقى للفلاح المصرى.
بعد أن انتشرت فى الآونة الأخيرة عدد من النقابات النوعية التى 

يتحدث كل منها باسم الفلاح.
■ م��ا ال��ف��ائ��دة التى تعود على ال��ف��لاح م��ن ال��ك��ارت ال��ذك��ى، ومتى يتم 

الانتهاء منه وكم يتكلف؟
لكل  الذكى  ال��ك��ارت  من  الانتهاء  مواعيد  الآن  حتى  يحدد  لم   -
هذا  على  الآن  حتى  صرفها  تم  التى  بالتكاليف  بيان  أو  الفلاحين، 
مستوى  على  تطبيقه  م��ن  للانتهاء  زمنى  ج��دول  وتح��دي��د  الم��ش��روع 
الجمهورية، لكن بصفة عامة يهدف الكارت الذكى لميكنة بطاقة الحيازة 
الزراعية، وانه سيتم تقديم خدمات تمويلية على الكارت، وكارت الفلاح 
على  حيازاته  كافة  يشمل  مجانى  وهو  تكاليف  أى  الفلاح  يحُمل  لن 

مستوى الجمهورية، ويصرف الأسمدة والمستلزمات وفقا له.
■ ذك��رت فى تصريح سابق ان أراض��ى ط��رح النهر تعرضت للانتهاك 
الدولة 7 مليار جنيه، كيف تم  الماضية وخسرت بسببها  السنوات  خلال 

ذلك؟
الماضية  السنوات  خلال  للانتهاك  تعرضت  النهر  طرح  أراض��ى   -
لأن  جنيها،  مليارات   7 على  يزيد  ما  الدولة  بسببها  خسرت  وبالفعل 
أراضى طرح النهر منتشرة فى 16 محافظة على مستوى الجمهورية من 
التى يمر بها مجرى النيل وهى تعد الأراضى الأغلى ثمنًا والأعلى جودة 

خصوصا فى محافظات القاهرة والمنيا وأسيوط وبنى سويف.
لهيئة  تابعة  كانت  انتهكت على مدار سنوات لأنها  الأراض��ى  وهذه 
التعمير والتنمية الزراعية وهذه الهيئة هيئة مركزية ولا يوجد لها إدارات 
شرعية بتلك المحافظات فنتج عن ذلك التعديات الكثيرة وكان من الصعب 
تحصيل حقوق الانتفاع منها للدرجة انه أصبح لدينا متأخرات تزيد على 

7 مليارات جنيه وقانون الموارد المائية الجديد يعالج هذه السلبيات.
■ م��ا تقييمك ل��ل��م��ش��روع��ات ال��زراع��ي��ة ال��ت��ى ن��ف��ذه��ا ج��ه��از الخدمة 

الوطنية؟
- رأينا بارقة أمل فى جهاز الخدمة الوطنية من خلال المشروعات 
التى يقيمها الجهاز، ونجاحه فى العمل على أرض الواقع كشف سوء أداء 
مسؤولى وزارة الزراعة، جهاز الخدمة الوطنية استخدم الطرق الحديثة 
إنتاجية  تبلغ  التى  الزراعية  الزراعة من خلال مشروعات الصوب  فى 
والأسمدة،  المياه،  توفير  بجانب  العادى،  الفدان  بها 3 أضعاف  الفدان 
وضبط المعاملات البيئية وفقا للمعايير العلمية، وهذا هو العلم الذى كان 

من المفترض التوجه له منذ 3٠ عاما مضت.
■ ما سر عزوف الفلاحيين عن زراعة بعض المحاصيل الزراعية ومنها 

القطن؟
القطن  ومنها  المحاصيل  بعض  زراع��ة  عن  الفلاحين  ع��زوف   -
يرجع لمنظومة التسويق فى مصر التى تحتاج إلى إعادة دراسة وقد 
الذى  التعاقدية  الزراعات  بقانون  الحل  السيسى  الرئيس  لها  أوجد 
لكن  النواب فى ٢٠16،  الرئيس فى ٢٠15 ووافق عليه مجلس  أقره 
التنفيذية  اللائحة  من  الانتهاء  فى  الزراعة  وزارة  تنجح  لم  للأسف 
الفلاح  مشاكل  لكل  مخرج  إيجاد  على  سيعمل  لأن��ه  القانون  لهذا 
المصرى من حيث ضمانة التسويق وأيضا للمستهلك المصرى من حيث 
وجود الحاصلات المختلفة بأسعار مناسبة تضمن هامش ربح للفلاح 

وتحقق التوازن فى السوق وفقًا لمتطلباته.

أكد الدكتور محمد فريد الهوارى وكيل وزارة الشباب والرياضة 
بسوهاج، أن مديرية الشباب والرياضة فى سوهاج هى المسؤولة عن 

تنفيذ كل ما يتعلق بالشباب والرياضة فى سوهاج سواء كانت أنشطة 
أو ندوات، وكما نرى أن اهتمامات الوزارة فى الفترة الماضية الاهتمام 

بقطاع الشباب أكثر من الرياضة من خلال توفير بعض الأنشطة 
الشبابية ويوجد فى سوهاج عدد كبير من مراكز الشباب، وأيضا عدد 

من الملاعب النجيل الصناعى وكان للمديرية الحصول على مراكز 
ومستويات ممتازة على مستوى الجمهورية فى بعض الألعاب.

وقال وكيل وزارة الشباب والرياضة بسوهاج خلال حواره ل�"السوق 
العربية"، إن المديرية تعمل جاهدة لمواجهة تعاطى وإدمان المواد 

المخدرة، حيث يكون ذلك من خلال كل خطة نشاط لدينا خطط 
دينية وثقافية، وأيضا الندوات التى تحث على ذلك بالتعاون مع 
الأوقاف والأزهر ويوجد بروتوكولات بيننا وبين الجهات السالفة 

الذكر ونعمل خطة عمل داخل مراكز الشباب ونؤكد فيها أن ممارسة 
الرياضة والأنشطة الشبابية عن طريق شيوخ من الأزهر والأوقاف 

داخل مراكز الشباب هى التى تحافظ على الشباب من إدمانهم 
للمخدرات وكل الأنشطة تقيهم بجانب الدور التوعوى خلال 

لقاءاتنا مع المشايخ وبجانب البروتوكول الموقع مع وزارة الأوقاف 
نقوم بعمل حملات توعوية داخل مراكز الشباب بجانب أفكار أخرى 
وليس وقاية من المخدرات فقط كذلك الأفكار الهدامة.. وإلى نص 

الحوار.
■ فى البداية.. مديرية الشباب والرياضة بسوهاج شهدت بعض 

الإنجازات حدثنا عنها؟
- الحمد لله منذ شهر تم تكليفى للعمل مديرًا لمديرية الشباب 
منذ  للشباب  المديرية  وكيل  كنت  سابقا  عملى  ولكن  والرياضة 
نرى  وكما  للمديرية  مديرًا  العمل  استلام  تاريخ  عام ٢٠16 حتى 
اهتمامات وزارة الشباب والرياضة خلال الفترة السابقة بالاهتمام 
بقطاع الشباب أكثر من قطاع الرياضة لأنه كان فكر الوزارة أن كل 
الشباب لهم ميول أو هوايات رياضية وبالتالى حاولت توفر بعض 
الأنشطة الشبابية داخل مراكز الشباب سواء كانت ثقافية أو فنية 
أو سياسية حتى يكون بوسعها أن تعمل وسيلة جذب داخل مراكز 
الشباب للشباب الذين ليس لهم أى هوايات رياضية والفترة الماضية 
الحمد لله فى مجال الملاعب الرياضية داخل مراكز الشباب لدينا 
175 مركز شباب وصلت بدعم الوزارة مع الوزير اشرف صبحى 
الملاعب داخل  بدأ موضوع  المهندس خالد عبدالعزيز  قبله  وكان 
مراكز الشباب واستكمله الدكتور أشرف صبحى لدينا 135 ملعبا 
داخل محافظة سوهاج ملعب نجيل صناعى من إجمالى 175 مركز 

شباب وبالتالى النسبة ممتازة جدًا ومن اعلى النسب على مستوى 
الجمهورية أن يكون لدينا هذا العدد من الملاعب وحاولنا خلال 
الفترة الماضية أن نقوم بعمل أكاديميات داخل تلك الملاعب المشار 
إليها حتى نستطيع نفعل دورها فى مراكز الشباب والقرى ويكون 
أجر قيمة تشغيل الملعب داخل القرى بأجر رمزى يتناسب مع البيئة 
والكثافة السكانية ومع الحالة الاقتصادية التى تمر بها البلد وقمنا 
بالاهتمام بالورش وأن ال��وزارة قامت بعمل ورش خلال السنوات 
الماضية ومديرية الشباب والرياضة حصلت على المستوى الرابع 
على مستوى الجمهورية وفازت بلقب احسن مديرية وتم تكريمنا 
المشاريع الأخرى توجد  الوزير اشرف صبحى وعلى مستوى  من 
إدارة التعليم المدنى بالمديرية وحصلنا على مركز الثالث على مستوى 
تكريمنا  وتم  إب��داع  ومهرجان  بعض  "بنكمل  ومشروع  الجمهورية 
خلال أسبوعبن فى مسرح جامعة القاهرة عن طريق السيد الوزير 
مع عدد من المشاركين فى الشعر والزجل والقصة والمسرح النادى 
الثقافى يقدم الأنشطة الثقافية والاجتماعية داخل النادى الثقافى 
لبعض الشباب والفتيات ومثلنا المديرية بمركز متقدم وأيضا مركز 
الفنون مثلنا المحافظة على مستوى الجمهورية وأخذنا مستويات 
جديدة فى الشعر والغناء والكورال والفنون الشعبية ونحاول أن نقوم 
بعملية إشباع لكافة الهوايات داخل مراكز الشباب بجانب المشاريع 
لدينا  للرياضة  العامة  الإدارة  خاصة  المراكز  تلك  داخل  القومية 
المشروع القومى للجودو وأيضا تنس الطاولة وألعاب القوى وترعى 
عدد من الأفراد بالتنسيق مع الوزارة وحصلنا على مراكز جديدة 
ومنها الأول على الجودو والثانى على ألعاب القوى وتم تكريمهم من 
زير الشباب والرياضة فى المركز الأولمبى بالمعادى ونحاول نوصل 
رسالتنا لجميع العاملين بالمراكز الشبابية أن دور تلك المراكز لا يقل 
دوره عن دور المعلم ودور الأب والأم داخل الأسرة لأن الولد داخل 
البيت فى أوقات الفراغ يذهب إلى مراكز الشباب فى إجازة نصف 
العام والمصيف وحتى أثناء الدراسة وبالتالى نقول إن الرعاية نابعة 
من داخلنا لو اقتنعنا برسالتنا ونحاول نشتغل على بناء العقل وأننا 
نعرف أن بعض من الناس ومعظم الموظفين آخذين تلك الوظيفة 
كعدد ساعات عمل ولكن نحاول نوصل لفكره وعقله أن العمل داخل 
مراكز الشباب رسالة مهمة جدًا وبناء الطفل الطبيعى قبل الشباب 
الشباب  مراكز  إلى  الأطفال  التى تجذب  الأنشطة  توفير  نحاول 
وتوجد لدينا 3٢ شعبة طلائع داخل المحافظة موزعة على مراكز 
الشباب وهذه مشاريع قومية وتخصصية من ضمن وزارة الشباب 
والرياضة تابعة للإدارة المركزية للطلائع ويكون لها مدرب وإدارى 
وعدد أيام معينة داخل مراكز الشباب وهذه وسيلة جذب جيدة 
ووسيلة تدريب تكشف منها مواهب ومن خلالها وفى بعض الألعاب 

وضمهن للأندية وبعض المنتخبات القومية.
■ فى محافظة سوهاج توجد مراكز شباب خارج نطاق الخدمة فما 

ردكم على ذلك؟
- بالفعل.. هناك بعض مراكز الشباب لا تقوم بالدور كما يجب 
والسبب يرجع إلى قلة العمالة فى بعض مراكز الشباب مثل مركز 
شباب دار السلام ومركز جهينة وساقلته فمثلا مركز شباب دار 
بإرسال زميل  نقوم  بإجازة  يقوم  واحد وحين  فيه موظف  السلام 
له من الإدارة للقيام بعمله وأيضا عندما يأخذ الراحة الأسبوعية 
وبعض العاملين بمراكز الشباب لديهم فكر لن يتغير ومجلس الإدارة 
والعاملين بمراكز الشباب إذا كان لديهم الفكر والقناعة والرسالة 
والكشف  الشباب  بالسلب بمراكز  سيؤثر  المديرية  بها  تقوم  التى 
عن أنشطتنا داخل المراكز وخاصة فى القرى الأكثر فقرا ونقوم 
بنشر النشاط ونهتم بتنفيذ الأنشطة سواء قومية أو محلية داخل 
مراكز الشباب اللى هى غير متفاعلة بالشكل القوى وخلال الفترة 
القادمة سنجد أننا نقوم بتنفيذ مشروعات داخل مراكز الشباب 
ونحن كمديرية لم ننفذها من قبل بدينات وكان فكر بعض الزملاء 
السابقين اللى هو عاوز ينفذ النشاط فى مكان جاهز لديه إمكانيات 

ومجلس إدارة متعاون ومن ناحيتى أن يتم تنفيذ داخل تلك المراكز 
المشار إليها حتى يتم اجتذاب عضوية وتنفذ أنشطة وفى أى لقاء 
بقول للشباب أن لو كان لديهم أفكار أو اقتراحات لتطوير خطة 
النشاط يتم إرسال المقترح ونجلس كلنا ومعنا مدير المركز ومجلس 
الإدارة ونعمل الخطة أو النشاط ليتناسب مع البلد وعلى حسب 
إمكانياتهم ولو وجد فيه تقصير قمنا بعمل صفحات على مواقع 
لو  وك��ان  أنشأت صفحة  مركزية  إدارة  وكل  الاجتماعى  التواصل 
وجدت سلبية يتم إرسالها من خلال تلك الصفحات حتى نصل إلى 

حل تلك المشاكل وكلنا شركاء فى المجتمع.
■ هل لذوى الاحتياجات الخاصة دور مهم على أجندتكم؟

- نعم. لهم دور ومن عدة أيام قمنا بعمل احتفالية لذوى القدرات 
والهموم وهو احتفال نقوم فيه بتجميع أصحاب القدرات والهمم 
بمختلف الفئات داخل استاد سوهاج الرياضى وكانت تضم حوالى 
5٠٠ معاق على مختلف إعاقتهم وفئاتهم وجاءتنى الفكرة من خلالها 
عن طريق مراكز الشباب وأكدت أن أى نشاط فى مراكز الشباب 
لازم يضم من بينه ذوى القدرات والهمم بمعنى أن فيه ندوة داخل 
مراكز الشباب وتكون فيه نسبة من ذوى القدرات حتى يتم الدمج 

وبدأنا فعلًا أن الفترة القادمة تكون أغلب الأنشطة فى مراكز الشباب 
تتناسب مع نوع الإعاقة ويشارك فيها أصحاب القدرات والهمم، 
وبجانب أن يكون داخل خطة عمل المركز نشاط لأصحاب القدرات 
وهذه توجيهات الدولة أننا نضع فى خطة مراكز الشباب أنشطة 
أريد  لا  وأيضا  موجودة  وبالتالى هى  الاحتياجات الخاصة  لذوى 

حصر تلك الأنشطة وكل ما تريده هو دمجهم فى كل الأنشطة.
■ ما دور المديرية التوعوى فى وقاية الشباب من المخدرات؟

- يكون فى كل خطة نشاط لدينا خطط دينية وثقافية وأيضا 
الندوات التى تحث على ذلك بالتعاون مع الأوقاف والأزهر ويوجد 
بروتوكولات بيننا وبين الجهات السالفة الذكر ونعمل خطة عمل 
داخل مراكز الشباب ونؤكد فيها أن ممارسة الرياضة والأنشطة 
الشبابية عن طريق شيوخ من الأزهر والأوقاف داخل مراكز الشباب 
هى التى تحافظ على الشباب من إدمانهم للمخدرات وكل الأنشطة 
وبجانب  المشايخ  مع  لقاءتنا  التوعوى خلال  ال��دور  بجانب  تقيهم 
البروتوكول الموقع مع وزارة الأوقاف نقوم بعمل حملات توعوية داخل 
مراكز الشباب بجانب أفكار أخرى وليس وقاية من المخدرات فقط 
كذلك الأفكار الهدامة والإرهاب تجعل لديه دافع أنه يجب أن يحب 
بلده ونشر الدعوات على حب بلده والانتماء وأيضا ورش العمل وننفذ 

تلك الورش والندوات فى القرى.
■ كيف تتحول مراكز الشباب بسوهاج من الهواية إلى الاحتراف؟

- مراكز الشباب دورها فى اللائحة رعاية الشىء والموهوبين 
يذهب  صغير  وه��و  الشىء  يراعى  ال��ذى  الشباب  مركز  وبالتالى 
قطاع  هو  الشباب  مراكز  ميزانية  لأن  الأندية  داخ��ل  للاحتراف 
ممارسة وليس بطولة وهناك بعض مراكز الشباب عندها إمكانيات 
طبقًا للائحة 36 مراكزا الشباب تقول أن لو مركز الشباب حابب 
يدخل فى قطاع البطولة مع أى اتحاد رياضى ولديه الإمكانيات 
مفيش أى موانع من ذلك ولكن الأساس انها قطاع ممارسة، لكنها 
تمارس البطولة على القطاع المحلى توجد فرق فى مراكز الشباب 
تلعب فى دورى المنطقة لكرة القدم أو السلة أو الطائرة أو فيها بطولة 

وهذه البطولة المحلية وليست القومية.
■ ما اهم المعوقات التى تواجهكم بالمديرية.. وما الحلول؟

- كانت الإمكانيات المادية من زمان جزء من المعوقات أصبحت 
أو ملعب وليس  م��ورد رزق  بها  الشباب ليس  قليلة وبعض مراكز 
بها إي��رادات أو صالة لياقة بدنية بتعانى من ذلك، لكن أصبحت 
الإمكانيات المادية حاليا متوافرة إلى حد ما لأن أصبح فى معظم 
النجيل  "الملعب  مشروع  وه��و  استثمارى  مشروع  الشباب  مراكز 
الصناعى" لكن الإمكانيات البشرية هى التى تواجهنا خاصة العمالة 
بجانب نقص الخبرات التى تتواكب مع العصر بمعنى أنه لدينا كل 

شىء يسجل إلكترونيا وبعض مراكز الشباب بها بعض العاملين غير 
متدربين على تلك القصة والعمر يكبر وليس لديه القدرة على إنزال 
الاجتماعى  التواصل  المواقع  على صفحات  النشاط  تلك  وعرض 
الخاصة بهم بجانب عدم قناعة بعض العاملين ومجالس الإدارات 
بالدور الأساسى لمراكز الشباب لكن لو مقتنع بدور مراكز الشباب 

سيؤدى إلى الأفضل.
■ مع بداية 2020.. ما الخطة الموضوعة لديكم للارتقاء بمراكز 

الشباب؟
- بدأنا فى أول مشروع لذوى القدرات والهمم الذى كان يوم 
٢٠19/1٢/٢8 وهو الربط بين الشباب والرياضة أن يكون هناك 
مشروعات قومية سواء كانت تخص الشباب أو الرياضة وسيكون بها 
مشاركة من القطاعين وأيضا ربط بين الزملاء وربط كل الأنشطة 
ونستعين بالخبرات الموجودة فى القطاعين لأى نشاط يخص واحدا 
منهم والاهتمام بذوى القدرات والهمم ويتم تنفيذها داخل مراكز 
الشباب ولو كانوا مشاركين بنسبة داخل كل نشاط وتزويد المتابعة 
والمراقبة على مراكز الشباب لكى يقوم كل مركز بالدور الواجب عليه 
حتى لا نعطى الفرصة لأحد يهمل الدور تجاه أولادن��ا فى القرى 
المتطرفة والأكثر فقرا وأخيرًا إعادة هيكلة الاستفادة من طاقات 
الشباب وأننى أخذت بعض القرارات أنه لو وجد موظف تم تعيينه 
أماكن  توظيفهم فى  وأعيد  الشباب  استغل طاقة  بعيد  فى مكان 
تتناسب مع قدراتهم وإمكانياتهم ودائما روح الفريق فى العمل افضل 
من العمل الفردى بأن أى شخص لديه فكرة لتطوير أداء داخل العمل 
سواء إدارته أيا كانت يرسل لنا أفكاره ونعمل على دراستها وان يتم 

تطبيقها وباسمه وبالتالى يكون كله فى صالح العمل.
■ فى النهاية الرئيس السيسى فى كل خطاباته يقول ويركز بشدة 

على أن الرياضة أمن قومى.. رأيك فى هذا؟
- توجيهات الرئيس عبدالفتاح السيسى والقيادة السياسية هى 
أن الرياضة أمن قومى وهى أن عندما أقوم ببناء جسم أو عقل ولو 
أهملنا فى بناء الجسم سيؤثر على الفكر والتصرفات فلابد من أن 
كل فرد يقتنع برسالته وأفكاره وحب عمله نحافظ فى هذه الحالة 

على أمننا القومى.

حوار

رضا عزت

حوار

محمود مهران

د.أحمد عزيز رئيس جامعة سوهاج فى حوار خاص لـ»السوق العربية المشتركة«: 
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نبيل بدوى مستشار شئون الصناعات وريادة الأعمال بالغرفة التجارية بالإسكندرية لـ»السوق العربية«:

باحث مركز خطوط مكتبة الإسكندرية.. لـ»السوق العربية«:

زيادة أعداد ملف الـ225 الذى أعددته إلى 1500 فكرة مشروع استثمارى جاهزة للتنفيذ

اتباع مدارس الخط العربى لـ»التعليم الابتدائى«.. »يسىء لها«.. وإمكانية تطويرها »معدومة«

 ضاحى خلفان: »نتطلع إلى تعاون معرفى وتعليمى يتوّج العلاقات الإماراتية-المصرية المتأصلة والوطيدة«
جامعة الإسكندرية توقع مذكرة تفاهم مشتركة مع جامعة »حمدان بن محمد الذكية« لتطوير منظومة التعليم الذكى وإثراء المعرفة فى العالم العربى

د. عصام الكردى مع الفريق ضاحى خلفان ود. منصور العور أثناء توقيع مذكرة التفاهم

 كتب - محمد عبد الغنى 
فى قفزة نوعية باتجاه تطوير النتاج 
وقع  والم��ع��رف��ى،  وال��ف��ك��رى  التعليمى 
جامعة  رئيس  الكردى  عصام  الدكتور 
العور،  منصور  والدكتور  الإسكندرية، 
رئ��ي��س "ج��ام��ع��ة ح���م���دان ب���ن محمد 
المشتركة،  التفاهم  م��ذك��رة  ال��ذك��ي��ة"، 
العلاقات  استكمال  إط���ار  ف��ى  وذل���ك 
المتينة والروابط التاريخية بين الإمارات 
على  الجانبين  تأكيد  ووس��ط  وم��ص��ر، 
والمعرفية،  العلمية  الشراكة  أطر  تعزيز 
خلفان  الفريق ضاحى  معالى  وبحضور 
تميم، نائب رئيس الشرطة والأمن العام 

بدبى رئيس مجلس أمناء الجامعة. 
 ج����اء ذل����ك خ����لال زي�����ارة ق����ام بها 
"جامعة  رئيس  الكردى،  عصام  الدكتور 
العربية  الإم���ارات  لدولة  الإسكندرية" 
المتحدة لاستشراف آفاق التعاون الثنائى 
فى تطوير منظومة التعليم الذكى، وخلق 
وإث���راء  ون��ش��ر  لنقل  مشتركة  ق��ن��وات 

وتوطين المعرفة فى العالم العربى.
ال��ف��ري��ق ضاحى  م��ع��ال��ى  وأوض�����ح 
والتعليمى  المعرفى  التعاون  بأنّ  خلفان 
تتويجاً  يمثل  الإسكندرية"  "جامعة  مع 
المتأصلة  المصرية  الإماراتية-  للعلاقات 
فى  الخطوة  أهمية  م��ؤكّ��داً  والوطيدة، 
فتح آفاق رحبة للنهوض بالتعليم العالى 
التكنولوجى  الابتكار  ركائز  إلى  استناداً 
عن  فضلًا  العلمى،  والبحث  والتميز 
سيدى  عنها  ق��ال  التى  المعرفة  إغ��ن��اء 

صاحب السمو الشيخ محمد بن راشد 
رئيس  ال��دول��ة  رئيس  نائب  مكتوم،  آل 
ال��وزراء حاكم دبى "رع��اه الله"،  مجلس 
للبشرية".  الحقيقى  الم��ال  "رأس  بأنّها 
فى  ال��دخ��ول  "يسرّنا  معاليه:  وأض��اف 
عريقة  جامعة  مع  استراتيجية  شراكة 
أثرْت  التى  الإسكندرية"  "جامعة  مثل 
العلمية والأدبية والمعرفية على  الميادين 
مجدّدين  عقود،  سبعة  من  أكثر  م��دى 
التزام "جامعة حمدان بن محمد الذكية" 
ثقافة  إرساء  فى  الرائدة  بنقل تجربتها 
التعليم الذكى، وتعميم خبرتها السبّاقة 
فى  المتقدمة  التكنولوجيا  تطويع  ف��ى 
أجيال  لتخريج  العالى  بالتعليم  الارتقاء 
ال����رواد وال��ق��ادة المؤهلين  ج��دي��دة م��ن 

لتشكيل وصنع المستقبل."
كما أكد "الكردى" عقب توقيع مذكرة 
التفاهم حرص جامعة الإسكندرية على 
مؤكدًا  المرموقة،  الجامعات  مع  التعاون 
مكانة جامعة حمدان بن محمد الذكية 
فى  متخصصة  أكاديمية  مؤسسة  كأول 
إدارة  تعليمية فى مجال  توفير خدمات 
الجودة الشاملة عبر التعليم الذكى فى 
كما  الأوس��ط،  والشرق  العربى  الوطن 
التعليم  نظام  إل��ى  الاتج��اه  أهمية  أك��د 
التعليم  مستقبل  باعتباره  الالكترونى 
الح��ص��ول على  ل��ل��دارس��ين  يتيح  ال���ذى 
الدرجات العلمية المختلفة وفق ضوابط 
محددة، كما تتيح فرص التعليم المستمر 
وفقًا لمتطلبات الجودة الشاملة، وأوضح 

أهمية  تكتسب  الشراكة  ه��ذه  ال��ك��ردى 
لتعزيز  أس��اس��ي��ة  دع��ام��ة  كونها  بالغة 
التعليم  منظومة  تطوير  ف��ى  ال��ت��ع��اون 
لنقل  مشتركة  ق��ن��وات  وخ��ل��ق  ال��ذك��ى 
الخبرات  وتبادل  المعرفة  وتوطين  ونشر 
الإنتاج  إغ��ن��اء  ع��ن  فضلًا  والمعلومات، 
للشراكة  شامل  إط��ار  ووض��ع  الفكرى 
المشترك،  الاهتمام  ذات  المجالات  فى 
موضحاً  المتبادلة،  المنفعة  يحقق  بم��ا 
أن مجالات التعاون تشتمل على تطوير 
وتوفير برامج مشتركة باستخدام تقنيات 
التعليم الذكى لدى "جامعة الإسكندرية"، 
التسجيل  بفرصة  أيضاً  ستحظى  التى 
المجانى فى "شهادة الهيئة التدريسية فى 
والتى ستمنحها "جامعة  الذكى"،  التعلم 
حمدان بن محمد الذكية" لأعضاء هيئة 
التدريس من جامعة الإسكندرية والذين 
عبر  الم��ق��ررات  تدريس  مهام  يباشرون 
الإنترنت فى البرامج المشتركة وتسهيل 
والباحثين،  الأكاديميين  تبادل  إجراءات 
فضلًا عن إتاحة الفرصة لأعضاء هيئة 
بتدريس  الطرفين  كلا  ل��دى  التدريس 

بعض المقررات من خلال الإنترنت.
 من جهته، لفت الدكتور منصور العور 
إلى أنّ التعاون النوعى مع جامعة مرموقة 
الثقة  يؤكد  بحجم "جامعة الإسكندرية" 
العالية التى توليها الأوساط الأكاديمية 
بن  ل�"جامعة حمدان  العربى  العالم  فى 
الأولى  النواة  باعتبارها  الذكية"  محمد 
باستخدام  التعليم  ه��ن��دس��ة  لإع����ادة 

على  قائمة  وأكاديمية  تعليمية  أساليب 
الذكية،  والتكنولوجيا  والابتكار  الإبداع 
بما يدعم مسيرة استشراف وصنع غدٍ 
أنّ  إلى  لافتاً  القادمة،  للأجيال  مشرق 
هامة  إضافة  تمثل  الج��دي��دة  الشراكة 
الإم����ارات  دول���ة  ب��ين  المتينة  ل��ل��رواب��ط 
مجال  ف��ى  العربية  مصر  وج��م��ه��وري��ة 
بما  والمعرفى  التعليمى  المحتوى  تطوير 
يتواءم وأعلى مستويات الجودة والتميّز 
التعليم  إلى نهج  العالمية، وذلك استناداً 
الذكى والتعلم مدى الحياة، والذى يعتبر 
دعامة أساسية لتحديد مستقبل التنمية 
وأضاف  والاق��ت��ص��ادي��ة."،  الإجتماعية 
العور: "تنبثق الخطوة من رؤيتنا المتمثلة 
فى قيادة وتوجيه دفة المعرفة والابتكار 
عملًا  وعالمياً،  عربياً  الذكى  والتعليم 
سمو  لسيدى  ال��س��دي��دة  بالتوجيهات 
آل  راشد  بن  محمد  بن  حمدان  الشيخ 
الأعلى  الرئيس  دبى  عهد  ولى  مكتوم، 
فى  الاستثمار  مضاعفة  فى  للجامعة، 
باعتبارها  والمعرفة  والتكنولوجيا  العلوم 
أس���اس ت��ق��دّم وب��ق��اء ال��ش��ع��وب وحجر 
شعلة  يحملون  شباب  لتأهيل  الأس��اس 
عاتقنا  ونضع على  النهضة الحضارية. 
الذكية"  محمد  بن  حمدان  "جامعة  فى 
الأكاديمية  الصروح  مشاركة  مسؤولية 
تجارب  م��ن  إل��ي��ه  توصلنا  م��ا  العريقة 
متطورة  منظومة  تطوير  ف��ى  ناجحة 
وتواكب  التقليدى  التعليم  تتجاوز حدود 
فى  المعرفة،  اقتصاد  عصر  متطلبات 

التعليم  فى  نوعية  نقلة  إح��داث  سبيل 
على مستوى المنطقة لبناء أجيال جديدة 
التكنولوجيا  ث��ورة  مواكبة  على  ق���ادرة 
الدكتور  زي��ارة  وأسعدتنا  والات��ص��الات. 
عصام الكردى، والتى أتاحت لنا فرصة 
لتوطيد  المثُلى  السبل  لمناقشة  ه��ام��ة 
ال���رواب���ط الم��ع��رف��ي��ة والأك���اديم���ي���ة بين 
الإم���ارات وم��ص��ر، وف��ق رؤي��ة مشتركة 
كمنارة  العربى  العالم  ري���ادة  لترسيخ 
للإبداع العلمى والمعرفى على الخارطة 

العالمية."
تبادل  على  أي��ض��اً  الج��ان��ب��ان  وات��ف��ق 
والمؤتمرات  الندوات  لحضور  الدعوات 
العلمية التى تنظم من قبلهما، بالإضافة 
والفعاليات  البرامج  من  أى  تنفيذ  إلى 

بالاتفاق المسبّق بينهما. 
الكردى  عصام  الدكتور  استهلّ  وقد 
محمد  بن  حمدان  "جامعة  إلى  زيارته 
الدكتور  م��ع  ترحيبى  ب��ل��ق��اء  ال��ذك��ي��ة" 
استعراض  ج��رى  حيث  العور،  منصور 
المتطورة  و التكنولوجية  التحتية  البنية 
باقتدار  ت��واص��ل  ال��ت��ى  الج��ام��ع��ة  ل��دى 
التعليم  مستقبل  تشكيل  م��س��ؤول��ي��ة 
وأدوات  ح��دي��ث��ة  اس��ت��رات��ي��ج��ي��ة  وف���ق 
الابتكارات  أحدث  على  تعتمد  عصرية 
لقاء مع معالى  التكنولوجية. وتلا ذلك 
الفريق ضاحى خلفان لتوقيع الاتفاقية 
تعريفى  ع���رض  ث���مّ  وم���ن  الم��ش��ت��رك��ة، 
ح��ول ب��رام��ج الج��ام��ع��ة لأع��ض��اء هيئة 

التدريس.

رصدت السوق العربية حصريًا عبر صفحاتها، العديد 
المشروعات  وأف��ك��ار  والمقترحات  التدريبية  البرامج  من 
الجاهزة للتنفيذ، التى تقدم بها نبيل بدوى مستشار شؤون 
الصناعات وريادة الأعمال بالغرفة التجارية بالإسكندرية، 
لذا كان حوارنا معه للتعرف على كل جديد يخص الغرفة، 

وتطورات الملفات التى قام بعرضها.
■ فى البداية ما جديد الغرفة التجارية فى تلك الفترة؟

- تنظم الغرفة التجارية بالإسكندرية، بالتعاون مع هيئة 
تنمية الصادرات والمجالس التصديرية وهيئة الرقابة على 
الصادرات والواردات، البرنامج التدريبى المجانى »المصدرين 

الجدد«، وذلك يوم الأربعاء 22 يناير، بمقر الغرفة.
التجارى  الامتياز  ومعرض  ملتقى  الغرفة  تنظم  كما 
»الفرنشايز« يومى 8 و9 إبريل، ويسبقه البرنامج التدريبى 
يناير  و30   29 ي��وم��ى  الفرنشايز«  »صناعة  التمهيدى 

الحالى.
■ ما هدف الغرفة من خلال تلك البرامج؟

- تقوم فكرة برنامج »المصدرين الجدد« على الدمج ما 
بين نظام التدريب العملى والنظرى، وفق توجيهات منظمة 
الصادرات  على  للرقابة  العامة  والهيئة  العالمية،  التجارة 
وال��واردات، وما نصت عليه الاتفاقيات الدولية فى مجال 

الاستيراد والتصدير.
ويهدف البرنامج إلى تمكين المتدرب من كافة المعلومات 
والخبرات العلمية والعملية المتعلقة بالاستيراد والتصدير، 
وأيضا التعامل مع أسواق الإنترنت، وبصفة عامة ميادين 
التفاوض  فن  وكذلك  المشاريع،  وإدارة  الدولية  التجارة 

التجارى.
التقدم  بمواكبة  يهتم  لمن  موجه  البرنامج  هذا  ويعتبر 
خلال  م��ن  والتصدير  الاس��ت��ي��راد  لعمليات  التكنولوجى 
والم��ص��ان��ع والمعارض  ال��ش��رك��ات  الإن��ت��رن��ت، ولأص��ح��اب 
الجمركيين  والمستخلصين  والتصدير  الاستيراد  ومكاتب 
وشركات الشحن والنقل الدولى من أعضاء ومنتسبى غرفة 
والتصدير  بالاستيراد  للمهتمين  بالإضافة  الإسكندرية، 
الآمن، ومن يريد احتراف البيع والشراء من خلال شبكة 

الإنترنت.
■ هل هناك اتجاه جديد نحو نوعية معينة من الدورات 

تهتم بها الغرفة فى الوقت الحالى؟
- بالفعل تحاول الغرفة من خلال تلك الدورات تنشيط 
الاقتصاد والتجارة الإلكترونية، فلا يعُقل بأن دولة كبيرة 
يتجاوز حجم  مثل مصر بضخامة أعدادها ومواردها، لا 
صادراتها 22 مليار دولار، لذا نهتم بقطاع التصدير؛ نظرًا 
لتغير الأدوات وانتهاء عمليات التصدير بالطريقة التقليدية، 
فتقوم الغرفة بتعريف كيفية التصدير وفق الأصول المتعارف 

عليها، وتوعية المصُدرين لتحقيق نسبة أكبر.
■ م���اذا تم ب��ش��أن ت��ول��ى ال��غ��رف��ة م��ل��ف 225 ف��ك��رة مشروع 

استثمارى؟
بإعداد  قمت  فقد  المشروعات،  أفكار  ع��دد  تنامى   -
1500 فكرة مشروعات جاهزة بدراسات الجدوى والتقييم 
والمعدات ومصادرها والطاقات الإنتاجية، وذلك متاح فقط 
لمن يملك سجل تجارى وبطاقة ضريبية وقام بسداد آخر 

اشتراك.
■ ق��ي��ام ال��ب��ن��ك الم���رك���زى ب��ت��ع��دي��ل ت��ع��ري��ف ح��ج��م أعمال 
الشركات المتوسطة إلى 200 مليون كيف أثر ذلك على تلك 

المشروعات؟
لمصُدر  احترامى  وم��ع  الشخصية  نظرى  وجهة  من   -
القرار، أن الرقم كبير جدًا، وهو ترُجم من الدولار للجنيه 
 10 عن  تقل  بالخارج  الصغيرة  المشروعات  أن  على  بناءً 
مليون دولار، ولكن إمكانيات دولة مثل أمريكا تختلف عن 
إمكانيات مصر، فلابد من خفض الرقم بما يتناسب مع 

حجم المشروعات الصغيرة والمتوسطة هنا.
■ ما النتائج التى توصلت لها الغرفة من خلال سعيها 

لتسهيل أعمال المشروعات الصغيرة والمتوسطة؟
- ما توصلنا له هو أن دور البنوك قاصر على تمويل 
الجديدة،  المشروعات  وليس  بالفعل،  القائمة  المشروعات 
فلا توجد جهة تقوم بتمويل المشروعات الجديدة، ونتيجة 
ذلك ضياع شريحة كبيرة من الشباب الذين يمتلكون فكرًا 
جيدًا ودراسة جدوى ولكن بدون تمويل، نتيجة رفض كافة 

أن  بحجة  تمويلهم،  الصغيرة  المشروعات  وجهاز  البنوك 
البنوك، وهذه نقطة فى  الأم��وال خاصة بالمودعين وليس 

غاية الخطورة.
■ س��ب��ق وتح���دث���ت ب���ش���أن ض������رورة خ��ف��ض س��ع��ر الأرض 

المرفقة.. فما جهود الغرفة نحو ذلك؟
- لات��زال هذه المشكلة قائمة، وهى أن مصر من أكثر 
البلاد ارتفاعًا فى سعر المتر الصناعى المرفق؛ مما يسبب 
عزوف المستثمرين، ففى الصين يساوى المتر المرفق صفر 
يوان وفى أمريكا يساوى سنتات، وقد أرسلنا لوزارة التجارة 
والصناعة قبل تغيير الوزارة بشأن ذلك، وكان على وشك 
صدور قرار بمراعاة سعر الأرض المرفقة، ونرجو استكمال 

ذلك.

■ ما ثمار مبادرة مشروع »خلف جدران المنازل«؟
- توجد مفاجأة وهى تقديم رجال أعمال مثل أحمد 
الغرفة،  نائب رئيس  الغرفة وأحمد حسن  الوكيل رئيس 
للمساعدة  الغرفة،  إدارة  المناويشى عضو مجلس  وياسر 
نقوم  وحاليًا  ف��وائ��د،  ب��دون  ومنح  حسن  ق��رض  بتقديم 
بتجميع الحالات لفرزها، واستلام التمويل كقرض حسن.

■ ماذا تم بشأن مشروع مصانع الأجيال؟
- هو مشروع ضخم جدًا، وسبق أن أشرت إلى أننى قد 
تقدمت به حينما كنت أعمل بالمملكة العربية السعودية، وقد 
تم تنفيذه عن طريق هيئة المدن الصناعية ومناطق التقنية، 

وقائم على تسليم المصانع الجاهزة.
وقد أرسلت المشروع لوزارة التجارة والصناعة، وبالتتبع 

نلاحظ إعلانات تسليم المصانع الجاهزة مثل إنشاء 4100 
لأنه  مراحل،  على  حتى  تنفيذه  واتمنى  بالصعيد،  مصنع 

سيساهم فى رفع القيمة المضُافة للاقتصاد المصرى.
■ ماذا عن إنشاء مصانع أجيال بالإسكندرية؟

- توجد بالإسكندرية مشكلة عدم توافر أرض صناعية، 
مدينة  المشكلة لإنشاء  على هذه  التغلب  الممكن  من  ولكن 
صناعية، وهو ما سأقوم بإرساله لرئيس الغرفة لإرساله 
المطور  لتنفيذه ع��ن ط��ري��ق  وال��ص��ن��اع��ة؛  ال��ت��ج��ارة  ل��وزي��ر 
الصحراوى  بالظهير  ولتكن  أرض  قطعة  على  الصناعى، 

لمنطقة برج العرب.
■ اقترحت إضافة دبلوم صناعى متخصص فى ماكينات 

CNC بالمدارس الفنية، ما تطورات المقترح؟
بالوزارة  التعليم  مسؤولى  أح��د  مع  تحدثت  بالفعل   -
ورحب بالاقتراح، ولكن بعد ذلك لم يتم الرد بشأن تفعيل 

ذلك المقترح. 
■ ه��ل تم تفعيل مقترحات ملف إح��لال ال����واردات الذى 

تقدمت به؟
تُحدث  أن  كن  يمٌم ال���واردات  إح��لال  ملف  مقترحات   -
نهضة، لذا أرسلنا المقترح لوزارة التجارة والصناعة، كما 
أرسلنا لهيئة تنمية الصادرات كيفية استيراد فسيلة نخيل 

الزيت، ولكن لم يأتنا الرد بعد.
■ هل لمست ثمار ناتجة عن تقديمكم برنامج »الاستثمار 

الآمن مع الصين«؟
- مبدئيًا من حضر البرنامج له استشارات مجانية لمدة 
عام، وقد تقدم أكثر من 30 شابا ممن حضروا البرنامج 
للحصول على خطوط إنتاج من الصين، وقام منفذ الدورة 
المصرى-  الأع��م��ال  مجلس  عضو  طلحة  هيثم  الخبير 

الصينى، بمساعدتهم كما وعد مجانًا.

السكندرى والوحدة والوطنية 
لا مؤامرة ولا طائفية

إحنا بيوتنا بيوت مصرية
رافعين راية الحرية 

فى الإسلام أو فى المسيحية 
بنعبد رب واحد وشعبنا واحد 

مش راح نبقى فى يوم اتنين 
ومش راح يقدر إنسان جاحد 

يقسم مصر فى يوم شعبين
كلمات الشاعر: وليد الوصيف

الوحدة  لتحقيق  عملية  ه��ى  ال��وط��ن��ي��ة  ال��وح��دة 
بين الناس من الديانات المختلفة لخلق هوية واحدة 
إن��ه��ا ط��ري��ق��ة واحدة  ب��اس��م »وح����دة ال��ش��ع��ب«.  للهند 
الاجتماعية  والقضايا  الم��س��اواة  ع��دم  وح��ي��دة لإزال���ة 
الأخرى مثل الاختلافات والتمييز العنصرى وغيرها 
فى المجتمع بالإضافة إلى تعزيز التضامن والوحدة. 
حيث  اللغات  ومتعدد  الطبقات  متعدد  بلد  ومصر 
ويتحدثون  الطبقات  مختلف  من  أشخاص  يعيش 
لغات مختلفة. يتبعون عاداتهم وتقاليدهم الخاصة 

وفقًا للدين الذى ينتمون إليه.
إلى  الوطنية  الوحدة  أو  الوطنى  الاندماج  يشير 
ال��ش��ع��ور ب��ال��وح��دة ب��ين م��واط��ن��ى ال��ب��ل��د. إن��ه اعتراف 
ب��ك��ون��ك واح�����دًا ع��ل��ى ال��رغ��م م��ن اخ��ت��لاف الطائفة 

والعقيدة واللون والدين.
على  للحفاظ  للغاية  ض��رورى  الوطنى  التكامل 

السلام والازدهار فى أى بلد.
إن ال��ب��ل��د ال����ذى ي��ع��ي��ش ف��ي��ه ال��ن��اس ف��ى وئ����ام مع 
بعضهم البعض يتمتع بفرص أفضل للنمو والتنمية 

مقارنة بالبلد الذى يفتقر فيه الناس للوحدة.
م��ب��ادرات لاستدعاء  ات��خ��اذ  الح��ك��وم��ة  يجب على 

وتعزيز الشعور بالوحدة بين المواطنين.
واضحة  دول��ة  أى  فى  الوطنى  التكامل  أهمية  إن 
الديمقراطية  استقرار  على  تساعد  لأنها  منازع  بلا 
وزي��ادة النمو الاقتصادى وتنمية الأمة ومنح الناس 

جميع الحقوق والواجبات الحيوية.
لو أمعن الحمقى النظر فى احتفالاتنا المسيحية 
ب���الأع���ي���اد ل���ع���رف���وا أن ال���وط���ن أب���ق���ى أل����ف م����رة مما 
خضعوا له من غسل أدمغة وطمس أذهان على مدار 
نصف قرن. ولو أمعن هؤلاء فيما يحدث حولهم فى 
وغازى  ونفطى  سياسى  صفيح  على  قابعة  منطقة 
واستعمارى ساخن، لعرفوا أن بنى وطنهم وعاداتهم 
مرة  مائة  أبقى  وجغرافيتهم  وتاريخهم  وتقاليدهم 
من آخرين يكيلون لهم العداء والكراهية، ولو تمكنوا 

من رقابهم لأطبقوا عليها. إنها الطقوس نفسها. 
الكعك هو نفسه، واللحوم والفتة والموائد العامرة 
بأشهى الأكلات المصرية الأصيلة متطابقة. والتضرع 
إلى الله واحد، وشكره لا يختلف عليه اثنان. وما عدا 
النفوس  ذل��ك من اختلاف، فهو لا يهدد إلا ضعاف 

وأولئك المتزعزع إيمانهم من الأصل. 
ف��م��ن ي��ش��ع��ر ب����أن م���ن ي��خ��ت��ل��ف ع��ن��ه ف���ى محتوى 
عبادته يهدد دينه ويمثل خطرًا على عقيدته لمجرد 
أن���ه م��خ��ت��ل��ف، ف��ه��و ح��ت��مً��ا ي��ع��ان��ى ض��ع��ف ال��ث��ق��ة فى 

إيمانه. 
ومن يشعر أن دينه لن يستوى، وإيمانه لن يكتمل 
عنه،  المختلفة  الإيمانية  المظاهر  على  بالقضاء  إلا 
وطمس معالم الاختلاف من أمام عينيه فهو أحمق 
هذا  نقل  وم��ن  حقيقية.  نقص  عقد  ويعانى  وأرع��ن 
أن يفكر مرتين  وأذع��ن لهذه الخزعبلات دون  العوار 
ف��ى ج���دوى م��ا يفعل أو ف��ى ق���درة الخ��ال��ق ع��ز وجل 
وموضوعًا،  ش��ك��لًا  مختلفين  ال��ن��اس  لخ��ل��ق  وإرادت�����ه 
فعليه أن ي��راج��ع إيم��ان��ه بحثًا ع��ن درج���ة أع��م��ق من 
الإيم��ان، أو طبيبه النفسى أملًا فى علاج شاف مما 

يعانى.
مضى  ق��رن  نصف  م��دار  على  الكثير  عانت  مصر 
من التجهيل باسم الدين، والفتنة تحت راية نصرة 
المتدينين، والعنف والانغلاق والظلام على أنها أدوات 

المتدين لحماية دينه. 
وما جرى هو العكس تمامًا! فقد تحول الكثيرون 
والمعاملات  النفوس والسلوكيات  مظهريًا، وتدهورت 

كليًا. 
ومن يدعى أن هذا لا علاقة له بذاك، نقول له بل 

إن بينهما كل العلاقة.
لقد تم تغييب قطاعات عريضة من المسلمين عن 
دنياهم عبر أسلحة التفسير المتشدد المحتكر لمنصة 
شرح القرآن الكريم بتوجهات دنيوية محددة سلفًا، 
دينية  تبدو  وترسخ مفاهيم  تخدم مصالح سياسية 
لكن باطنها هيمنة وسيطرة من أجل تحريك الناس 

على خشبة مسرح الماريونت. 
واح��دة على  أرادوا، وتكفى نظرة  وك��ان لهم ما 
اليوم، ومصر قبل 50 و60 و70 عامًا مضت  مصر 
والنظافة وقيمة  والسلوكيات  من حيث الأخ��لاق 
العمل وتواؤم مكونات الشعب مع بعضها البعض، 
وأثرى  تنوعًا  أكثر  ك��ان  الم��ص��رى  المجتمع  أن  رغ��م 

اختلافًا.
ويونانيون  وي����ه����ود،  وم��س��ي��ح��ي��ون  م���ص���ري���ون 
وأت��راك وغيرهم. هؤلاء اندمجوا فى  وإيطاليون 
نسيج واحد دون أن يفقد كل منهم هويته، ودون 
أن يتعرض أحدهم لتهديد »الأغلبية«. لماذا؟ لأن 
فى  ثقة  وأكثر  إيمانًا  أعمق  كانت  وقتها  الأغلبية 

نفسها، لذا لم تشعر بالتهديد من الاختلاف.
الذى  وال��ي��وم، وف��ى محبة الاخ��ت��لاف الجميل 
يزيدنا ثراء وجمالًا، كل عام ونحن بخير وتنوير 
وأك���ث���ر ق����درة ع��ل��ى إزال�����ة »الج���ل���خ« ال���راب���ض على 

العقول.

نبـــــض الســــوق

حوار
سميرة سالم

 بقلم : سوزان جعفر 

 الإفراج عن سيارات ومعدات وقطع غيار بجمارك الإسكندرية
 كتب - ايهاب سعيد

 أفرجت الإدارة العامة لجمارك السيارات بالإسكندرية، برئاسة أشرف 
عبدالعزيز، مدير عام جمارك السيارات بالإسكندرية،

 خلال شهر ديسمبر 2019 عن 10950 سيارة ركوب »ملاكى« مناشئ 
وموديلات وسعات مختلفة بقيمة بلغت 3 مليارات و254 مليونا و630 ألف 
السيارات  تلك  عن  المحصلة  الجمركية  والرسوم  الضرائب  جنيه.  وبلغت 
121 مليونا و645 ألف جنيه كما بلغت ضريبة القيمة المضافة المحصلة عن 
هذه السيارات نحو 631 مليونا و741 ألف جنيه وبلغ رسم التنمية المحصل 
عنها 143 مليونا و157 ألف جنيه وبذلك يكون إجمالى الرسوم والضرائب 

المحصلة عن هذه السيارات نحو 896 مليونا و545 ألف جنيه.
 كما بلغت الرسوم الجمركية المعفاة عن هذه السيارات بموجب اتفاقيات 

الشراكة الأوروبية والتركية وأغادير مليارا و757 مليونا و539 ألف جنيه.
لجمارك  العامة  الإدارة  أفرجت  أيضا   2019 ديسمبر  شهر   وخلال 
وموتوسيكل  وميكروباص  نقل  سيارة   2317 عن  بالإسكندرية  السيارات 

وجرار بقيمة بلغت مليارا و171 مليونا و640 ألف جنيه.
 وبلغت الضرائب والرسوم الجمركية المحصلة عنها 132 مليونا و251 
ألف  و597  مليونا   182 عنها  المضافة  القيمة  ضريبة  وبلغت  جنيه  ألف 
 314 حوالى  السيارات  هذه  عن  محصلة  ورسوم  بإجمالى ضرائب  جنيه 
مليونا و849 ألف جنيه.  كما بلغت الرسوم الجمركية المعفاة عنها بموجب 
اتفاقيات الشراكة الأوروبية والتركية وأغادير 70 مليونا و541 ألف جنيه.

 فى جانب آخر أفرجت الإدارة العامة لجمارك السيارات بالإسكندرية 
عن 895 رسالة قطع غيار سيارات خلال شهر ديسمبر 2019 بقيمة بلغت 
958 مليونا و978 ألف جنيه.  وبلغت الضرائب والرسوم الجمركية المحصلة 
عنها 23 مليونا و874 ألف جنيه وتم تحصيل ضريبة القيمة المضافة لهذه 
ورسوم  ضرائب  بإجمالى  جنيه  ألف  و986  مليونا   89 بحوالى  الرسائل 
محصلة عنها 113 مليونا و860 ألف جنيه.  كما بلغت الضرائب والرسوم 
وأغادير  والتركية  الأوروبية  الشراكة  اتفاقيات  بموجب  المعفاة  الجمركية 
عن هذه الرسائل 24 مليونا و340 ألف جنيه وبذلك يكون إجمالى قيمة 
الإسكندرية  بجمارك  عنها  المفرج  الغيار  وقطع  والنقل  الملاكى  السيارات 
و249  مليونا  و385  مليارات   5 حوالى   2019 لعام  ديسمبر  شهر  خلال 
عنها  المحصلة  الجمركية  والرسوم  الضرائب  إجمالى  جنيه.  ويبلغ  ألف 
277 مليونا و772 ألف جنيه ويبلغ إجمالى الضرائب على القيمة المضافة 
مليونا   143 التنمية  ورسم  جنيه  ألف  و325  ملايين   904 الرسائل  لهذه 
و157 ألف جنيه والرسوم والغرامات الأخرى 461 مليونا و864 ألف جنيه 
ويكون إجمالى الضرائب والرسوم الجمركية وضريبة القيمة المضافة ورسم 
بالإسكندرية خلال شهر  السيارات  بجمارك  المحصلة  والغرامات  التنمية 

ديسمبر 2019 حوالى مليار و787 مليونا و119 ألف جنيه
 كما يبلغ إجمالى الضرائب والرسوم الجمركية المعفاة بموجب اتفاقيات 
الشراكة الأوروبية والشراكة التركية واتفاقية أغادير خلال شهر ديسمبر 

2019 حوالى مليار و757 مليونا و539 ألف جنيه..

نبيل بدوى يتحدث لمحررة السوق العربية

كتبت - ريهام يونس
تراجع الاهتمام بالخط العربى فى مصر مع تراجع مكانة الكتاتيب 
لا  روتينيًا  شيئًا  العربى  الخط  فأصبح  العربى،  الخط  مدارس  وإغلاق 
يسلط عليه الضوء خاصة من جانب الوزارات المعنية مثل وزارة التربية 
والتعليم والثقافة والإعلام فغاب الاهتمام بقضية الخط العربى رغم أن 
اللغة  بدون  الخط  أو  بدون خط  اللغة  تصلح  فلا  توأمان  والخط  اللغة 
فأصبح استخدام الخط العربى مقتصرًا اليوم على الأعمال الفنية فى 

عصر الكمبيوتر القادر على الطبع ألف خط وخط.
وفى فترة ما قبل انتشار التكنولوجيا كما هى اليوم، كان الخط العربى 
فنًا يحترمه العرب ويقدمون عليه فى زخرفة الحوائط أو الترويج لشيء 
ما أو الإعلان على الحائط، أو فى المراسلات البريدية، وقد كان مريحًا 
للعين ولافتًا للنظر، بسيطًا فى الكتابة والتكلفة. ولم يقتصر الخط كفن 
فحسب، بل كان اهتمام أى شخص بتحسين خطه جزءا من هذا الفن 

الذى شمل اهتمام الكبير والصغير.
وعن وضع مدارس الخط العربى، قال الدكتور محمد حسن، باحث 
أول بمركز دراسات الخطوط بالقطاع الأكاديمى فى مكتبة الإسكندرية، 
فى حوار خاص ل�»السوق العربية«، أنها مدارس رسمية فنية متخصصة، 
تأسيس نشاطات الخط  القدرة على  ولديها  بدورها بشكل جيد  وتقوم 
درجات  يوجد  لا  طالماً  بسيط  بشكل  بها  الاهتمام  يظل  ولكن  العربى، 
بحثية جيدة تقدم فيها، مشيرًا إلى أن اتباع مدارس الخط العربى لوزارة 
التربية والتعليم شىء مسىء لها، خاصة عندما نرجع بالتاريخ نجد أنه 
فى عهد الملك فؤاد كانت تابعة لهيئة الأوقاف الملكية ويتم الصرف عليها 
من الخاصة الملكية، ولكن اتباعها لوزارة التربية والتعليم بعد ذلك جعلها 

عقيمة وقابلة التطوير بها ضعيفة إن لم تكن معدومة.
وأضاف باحث مركز الخطوط، أنه لو لم تتحول الهوية والثقافة لمورد 
محدد وواضح لجنى المال والاستثمار الثقافى على أرض الواقع فلن تكون 
أن  موضحًا  إليها،  الناس  تسعى  أن  بالضرورة  ليس  مثاليات  مجرد  إلا 
الثقافة موردًا لجنى المال والتركيز عليها سيكون لها تبعات مهمة جدًا، 

وإن لم تتحول الثقافة لجنى ربح المال سيأتى عليها يوم وتندثر.
عام،  بوجه  بالفن  اهتمام  يوجد  لا  أن��ه  أوض���ح،  آخ��ر،  سياق  وف��ى 
لذلك، سواء  نتيجة  كانت  حاليًا  نشاهدها  التى  القبح  مساحة  وبالتالى 
كان المسرح أو الفنون الأدائية بجميع اشكالها مثل: »إلقاء الشعر، وكتابة 
القصص القصيرة، والروايات« وغيرها، فأصبح الإبداع يقل نتيجة لعدم 
وجود الدعم والقبول المجتمعى نتيجة لاختلاف الظاهرة الفنية مقارنة 
بالماضى، فنحن الآن فى عصر المهرجانات الشعبية، لذلك نحن فى حاجة 

شديدة لتغير الثقافة السائدة حاليًا وابتكار طريقة تعليم جديدة.
وعن دور مكتبة الإسكندرية فى محاولة منها للنهوض بوضع الخط 
العربى الحالى، قال الدكتور محمد حسن، تسعى المكتبة جاهدة متمثلة 
فى مركز دراسات الخطوط، لإعادة الاهتمام بالخط العربى عن طريق 
إقامة الفعاليات المختلفة كورش العمل والمسابقات والمؤتمرات المختلفة، 
ولكن  للتطور..  قابل  العربى  »الخ��ط  وه��و  معينا  اتجاها  لنؤكد  وذل��ك 
مدى قابلية المجتمع لهذا التطور« هذه هى القضية، لذلك تقوم مكتبة 

المناهج  صياغة  إع��ادة  طريق  عن  الج��زء  بهذا  بالاهتمام  الإسكندرية 
جديد  هو  ما  كل  لتقديم  الجامعات  أو  الم��دارس  لطلبة  سواء  التعليمية 

بعيدًا عن المناهج القديمة والعقيمة.
المهمة  الأح���داث  من  واح���دًا  م��ؤخ��رًا  الخطوط  مركز  »نظم  وت��اب��ع: 
الطباعية«  الاستخدامات  ف��ى  العربى  الح��رف  تصميم  »كيفية  وه��ى 
فنوط  تكوين  فى  »التيبوجرافى«  الخطوط  مصممين  لمساعدة  وذل��ك 
التصميم، كما تم تنظيم أكثر  الكمبيوتر المختلفة لتساعدهم فى مجال 
من 4 مؤتمرات دولية بالإضافة إلى الندوات الثقافية المختلفة والغرض 
الأساسى منها هو رفع العين المتذوقة للخط وإلقاء الضوء على الفنون 

الحديثة وكذلك الاهتمام بالمناهج التعليمية«
الخط  فى تحسين  كبيرا  دورا  أيضا  المكتبة  تلعب  »حسن«،  وأضاف 
العربى للطلاب عن طريق إقامة المسابقات المختلفة، حيث يعتبر الخط 
القيم الأخلاقية والتراث  العلم بعض  لتعليم طلاب  العربى مجالًا مهمًا 
لديهم  وتعزز  المهارات  من  العديد  الطلاب  فيها  يكتسب  والتى  العربى، 

مشاعر الاعتزاز والفخر بالقيم العربية العريقة.
وأشار قائلًا: »نظم مركز دراسات الخطوط على مدار عشر سنوات 
بإدارات  الم��دارس  طلاب  مستوى  على  العربى  بالخط  خاصة  مسابقة 
محافظة الإسكندرية المختلفة، وذلك بالتعاون مع مديرية التربية والتعليم 
بالإسكندرية، وتدور الفكرة الأساسية للمسابقة على المنافسة بين طلاب 
والثانوية«  والإعدادية  »الابتدائية  الثلاث  الإسكندرية بمراحلها  مدارس 
الفنى، رغبة فى خلق  والإدراك  والتجويد الخطى،  التصميم  فى مجال 

أجيال واعية ملتزمة بقواعد الخط العربى والفنون الإسلامية.
وأكد باحث مركز الخطوط، أن هذه المسابقة استطاعت أن تكتشف 

قدرات الطلاب الموهوبين فى الخط العربى بالمدارس المختلفة، وتوجيههم 
إلى هذا الفن الراقى، وصقل الموهبة بخبرات عملية مختلفة، بشراكة مع 
مدرسة محمد إبراهيم للخط العربى، والتى تشرف على أعمال التحكيم 
ورعاية تلك المواهب فيما بعد، مضيفًا، أنه أظهر الطلاب الذين تقدموا 
هذا العام تنوعًا كبيرًا فى استخدامات الخط العربى والزخرفة العربية 
بأنواعها، وعلى الرغم من صغر سن الكثير من الطلاب إلا أن حضور 
المستقبل  فى  رائعة  فنية  بطاقات  ويبشر  للأنظار،  لافتًا  كان  الموهبة 

القريب.
رسالته  لنشر  جاهدًا  الخطوط  دراس��ات  مركز  سعى  »لقد  وتابع: 
والتعليم  التربية  مديرية  مع  بالتعاون  وذل��ك  العربى،  للخط  الداعمة 
بالإسكندرية من أجل تنظيم عدد من ورش العمل للطلاب فى مدارسهم، 

خاصة مدارس المناطق النائية«.
محدودة  الواقع  أرض  على  الموجودة  الإمكانيات  رغم  أنه  وأوض��ح، 
المقبلة على توسيع دائرة  الفترة  المكتبة تعمل خلال  أن  بشكل كبير، إلا 
مسابقة اللغة العربية لتصبح على مستوى الجمهورية، مضيفًا، أن المكتبة 
فاتحة أبوابها أمام أى جهة فى حاجة لأى مساعدة فى الخط العربى، 
على  وكذلك  الأخ��رى،  المحافظات  أو  المحافظة  داخ��ل  من  كانت  س��واء 
وفى  العربى  بالخط  يهتم  طالب  أو  مدرس  كان  سواء  الفردى  المستوى 

حاجة للتعلم.
من جانب آخر، قال باحث مركز الخطوط، شهدت مدينة الإسكندرية 
افتتاح أول متحف للخط العربى داخل جمهورية مصر العربية، ولم يكن 
تأسيس متحف الخط العربى مصادفة، فمصر تمتلك رصيدًا هائلًا من 
القطع الخطية رائعة الجمال تشهد لمصر طوال تاريخها بالتفرد، سواء 

فى الفترة الفاطمية والأيوبية والمملوكية والعثمانية ونهاية بمدرسة الخط 
العربى بالقاهرة التى تأسست فى عهد الملك فؤاد فى سبتمبر 1922م.

وأوضح »حسن«، أنه تم تأسيس المتحف داخل مُجمع فنى مقام منذ 
ومكتبة  الجميلة،  للفنون  متحف  الأصل  فى  المجُمع  يضم  1949م،  عام 
بتصميمه،  عبدالمجيد  ف��ؤاد  المهندس  تكليف  وتم  الإسكندرية،  بلدية 
تأسيس  ضمن  ومن  1954م،  عام  الثورة  قيادة  مجلس  رسميًا  وافتتحه 
ومكتبة  المتحف  لموظفى  إدارى  مبنى  بناء  تم  الجميلة  الفنون  متحف 

البلدية.
وأضاف، أن هذا المبنى الإدارى هو ما تم تحويله ليكون أول متحف 
للخط العربى بمصر فى مشروع أعلن عنه رسميًا عام 2009م. وهو أمر 
مساحة  »فضيق«  للمتحف؛  العام  الشكل  على  جيدة  غير  بضلال  القى 
المبنى الإدارى وكونه غير مصممًا فى الأصل ليكون متحفًا قد تسبب فى 
العربى فى  للخط  بأول متحف  يليق  »صعوبة« فى عمل عرض متحفى 

مصر، ويليق بمجموعة لوحات تمثل قمة الجمال الخطى وتميزه.
كان  دوري��ن،  من  »لمتحف«  الذى تحول  الإدارى  المبنى  »يتكون  وتابع: 
 -1909( إبراهيم  محمد  السكندرى  الفنان  لمجموعة  منه  الأول  ال��دور 
1970م(، مؤسس أول أهلية لتعليم الخط العربى بمصر، والذى ربطته 
أمثال  الخطية،  الفنية  الأعمال  ومقتنى  المهتمين  أهم  مع  قوية  علاقات 
الأمير محمد على بن توفيق ولى عهد مصر، مؤسس قصر المنيل، وكثير 
من كبار فنانى الخط العربى فى عصره ومجموعة المتحف من لوحات 
سنة1970م،  أقامه  فنيًا  معرضًا  تمثل  كانت  ومقتنياته  إبراهيم  محمد 
من  ومعروضاته  لوحاته  يسترجع  ولم  وتوفى  قليلة،  بشهور  وفاته  قبل 
عرضها  أن تم  إلى  المتحف  مخازن  فى  وظلت  الجميلة،  الفنون  متحف 

الدكتور  من  بجهود  العربى،  الخ��ط  ترينالى  فى  2003م،  سنة  رسميًا 
حينئذ. وصاحب  الجميلة  الفنون  متحف  مدير  الوهاب،  عبد  مصطفى 
فكرة تأسيس متحف للخط العربى، وعمومًا فمجموعة محمد إبراهيم 
تضم مجموعة قطع خطية مميزة ونادرة، إلى جانب لوحاته الشخصية 

المختلفة بأحجامها وأفكارها المتعددة كما سيأتى تفاصيله«.
أما عن المجموعة الثانية المكونة لمتحف الخط العربى بالإسكندرية، 
مصادفة  اكتشفها  التى  الغورى«  »خبيئة  مجموعة  هى  »حسن«:  فقال 
كان  أن  الغورى عام 1993م، وقت  وكالة  داخل  الدين نجيب  الفنان عز 
وكالة  بمبنى  مكتبه  مقر  وك��ان  التقليدية،  الح��رف  لمراكز  عامًا  مديرًا 
الخبيئة  لهذه  الفنية  الأهمية  من  الرغم  وعلى  القاهرة،  بقلب  الغورى 
بها  علموا  والذين  العربية  الدول  بجامعة  المسؤولين  انتباه  وأنها جذبت 
عبر مركز التوثيق العربى هناك– والكلام حسب رواية الفنان عزالدين 
نجيب- وقاموا بإعادة فحص الخبيئة وتقييمها كاملة وتصويرها بشكل 

محترف، وتم اعتبرها تراثًا عربيًا نادرًا. 
وأوضح قائلًا: »إنه لم ينُشر دليل علمى عن تلك المجموعة وأهميتها، 
الخطية.  المجموعة  ه��ذه  وت��ف��رد  جماليات  عصرى  بأسلوب  وي��ع��رض 
عُرضت »الخبيئة« للمرة الأولى بمتحف الفن المصرى الحديث بالأوبرا 
ثانية عام 2000م، بمتحف الفن الحديث  عام 1996م، ثم عرضت مرة 

أيضا، ثم عرضت عام 2001م، بمتحف الجزيرة«.
وأكد باحث الخطوط، أن »خبيئة الغورى« تعد كنزًا هامًا وواحدة 
من أندر لوحات الخط العربى وترسم بجلاء كامل لتاريخ »الخطاطة 
العربية« فى مصر خلال منتصف القرن السادس عشر وبالتحديد 
عام 1558م– وهو تاريخ أقدم قطعها، خلال العصر العثمانى حتى 
القرن العشرين- مضيفًا، أنه تنوعت هذه المجموعة من أشهر وأبرع 
نوع خط،   من  لأكثر  نم��اذج  وتمثل  والمصريين  الأت��راك  الخطاطين 
وتتنوع ما بين آيات قرآنية وأحاديث نبوية وأبيات من الشعر وحكم 

وأمثال، إلى جانب القطع الخطية عالية القيمة . 
وتابع: »بغض النظر عن العدد الفعلى لخبيئة الغورى سواء 80 
لوحة أو 83، فهى فى مجملها مع مجموعة- محمد إبراهيم- تعطى 
من  لجيل  وتؤسس  محترمة،  »كاليجرافية«  لدراسة  قويًا  أساسًا 
»أصولًا«  مرة  ولأول  أعينهم  ترى  الفن  وهواة  والخطاطين  الفنانين 
لكبار  حقيقية  خطية  أص��ول  والأس��ود،  الأبيض  الكتب  عن  بعيدًا 
الخطاطين لمحمد شوقى، أو زهدى، شفيق، لوحات لخطاطين كبار 

كانوا يسمعون عنهم كأنهم أساطير.
وأوضح »حسن«، أن المتحف وتأسيسه خطوة فى مجملها جيدة ومهمة 
يكون  أن  متمنيًا،  مصر،  فى  الجميلة  الفنون  وهواة  والباحثين  للفنانين 
البداية للاهتمام الرسمى المنظم بهذا الفن فهو يمثل خطوة متفائلة فى 
وطن منهك بعد أزمات عدة مرت عليه فى السنوات الأخيرة راجيًا من 
الله ألا يكون هذا هو المتحف الأول فى مصر، وألا يكون الخط العربى 

هو الفن الأخير فى دوائر اهتمام الدولة.
بالقطاع  دراسات الخطوط  أول بمركز  باحث  الدكتور محمد حسن 

الأكاديمى فى مكتبة الإسكندرية.

د. علاء رمضان نائب رئيس جامعة الإسكندرية لـ»السوق العربية«:

 كتب - محمد عبد الغنى 
البيئة  لشئون  الجامعة  رئيس  نائب  رم��ض��ان،  ع��لاء  الدكتور   قال 

المشتركة"،  العربية  "للسوق  المجتمع  وخدمة 
انه تم تدريب 46 طالبا من طلاب جامعة 
الهندسة  برامج  على  بالسودان  المستقبل 
أكدان  حيث  الإسكندرية،  بجامعة  الطبية 
للأبحاث  ال��ط��ب��ي��ة  ال��ت��ك��ن��ول��وج��ي��ا  م��رك��ز 
الطبية،  البحوث  لمعهد  التابع  والخدمات 
قام بتدريبهم على عدة برامج متخصصة 
فى مجال الهندسة الطبية ومنها الهندسة 
وتصميم  الأن��س��ج��ة  وه��ن��دس��ة  ال��وراث��ي��ة 
الأنف  وجهاز  الطبية،  الأج��ه��زة  وابتكار 
 ،DEXAهشاشة وج��ه��از  الال��ك��ت��رون��ى، 
الطبية،  الهندسة  الذكاء الإصطناعى فى 
بالتنسيق مع كلية  الإتصال الطبى، وذلك 
حيث  الإسكندرية،  جامعة  الأس��ن��ان  ط��ب 

استغرقت الدورة التدريبية 11 يوما فى الفترة من 26/12/2019 وحتى 
تلك  بإتمام  نائب رئيس الجامعة عن سعادته  6/1/2020، كما أعرب 
الدورة فى وقت قياسى، واكد ان علاقة مصر بشقيقتها السودان هى 
علاقة وطيدة حيث انهما يمتلكان تاريخ واحد ويربطهما مصير مشترك، 

واشار ان ذلك التعاون يأتى فى إطار توجيهات الحكومة المصرية فى 
التعاون مع دول افؤيقيا ودول الجوار، مؤكدا ان جامعة  تعزيز اواصر 
الإسكندرية لديها رؤية استراتيجية لتحقيق رؤية مصر2030 وهى تعميق 
كافة اوجه التعاون مع دول افريقيا مجددا، 
وتمنى رمضان ان تؤتى الدورة ثمارها على 
منها  المرجو  الهدف  تحقق  وان  الطلاب 
فى تزويد مهاراتهم العلمية وان تلاحقها 
التخصصات،  مختلف  فى  اخرى  دورات 
ولفت رمضان ان نجاح الدورة فاق المتوقع 
منها لاسيما انها اضافت للطلاب الكثير 
فى مجال الهندسة الطبية التى تعد احد 
أهم المجالات فى الاونة الاخيرة، ولفت انه 

يتمنى ان تستمر الدورة بصفة سنوية.
الجامعة  رئيس  نائب  ق��ام  وق��د   هذا 
لهم  الشهادات  وتسليم  الطلاب  بتكريم 
كما  ال��ت��ذك��اري��ة معهم،  ال��ص��ور  وال��ت��ق��اط 
حضر مراسم الاحتفال الدكتورة امال غانم عميد معهد البحوث الطبية، 
المجتمع،  خدمة  البيئة  لشئون  المعهد  وكيل  فرحات،  ام��ال  والدكتورة 
الطبية  التكنولوجيا  لمركز  التنفيذى  المدير  خليل،  جيهان  والدكتورة 

للأبحاث والخدمات ولفيف من اعضاء هيئة التدريس بالمعهد.

 تدريب 46 طالبا من طلاب جامعة المستقبل بالسودان 
على برامج الهندسة الطبية بجامعة الإسكندرية

محمد حسن

رمضان
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المهندس قاسم حسن:

40% الحصة السوقية لسامسونج فى السوق المصرية
وقال المهندس قاسم حسن، رئيس قطاع 
إلكترونيكس  سامسونج  شركة  التلفزيونفى 
إليكترونيكس  سامسونج  ق��درات  أن  مصر 
على التصنيع فى مصر، مكنتها من تقديم 
الذى  المتميز  إنتاجها  على  عروض ضخمة 
يخرج من مصانع الشركة الكورية بمحافظة 
للعالم  تصديره  يتم  وال���ذى  س��وي��ف،  بنى 
مختومًا بعلامة "صنع فى مصروهو ما قفز 
لتبلغ  مصر  فى  للشركة  السوقية  بالحصة 

%40 من إجمالى السوق المحلية. 
إطلاق  عن  أعلنت  سامسونج  ان  اضاف 
على  إل��ى25%  تصل  وتخفيضات  عروض 
العديد من منتجاتها من شاشات التلفزيون 
إلى   32 من  تبدأ  والتى  أحجامها  بجميع 
إحتفالات  مع  بالتزامن  وذل��ك  بوصة،   82
هذه  أن  موضحا  الجديد  بالعام  المصريين 
سامسونج  اهتمام  ضمن  ت��أت��ى  ال��ع��روض 
بتقديم أفضل العروض والخدمات لعملائها، 

ومشاركتهم فى جميع الأعياد والإحتفالات، 
تمامًا  تتفق  الجديدة  العروض  أن  وأوض��ح 
وتتسق  المصرى،  المستهلك  إحتياجات  مع 
سامسونج  تبذل  التى  الشرائية  قدراته  مع 
بوضوح  ومعرفتها  لدراستها،  كبيرًا  جهدًا 
حتى تتمكن من تلبيتها، لتتفوق على جميع 
المنتجات المماثلة بالسوق المصرية فيما يتعلق 
والصورة  الصوت،  تقنيات  أفضل  بتوفير 

للمستهلك المصري
إليكترونيكس  سامسونج  تستمر  اوضح 
 QLED ت��ط��وي��ر ش���اش���ات ف���ى  م��ص��ر 
بالجودة  للإرتقاء  المتميزة   8K بتقنيات 
البصرية ودقة الرؤيةللوصول إلى مستوى 
ال��ش��اش��ات مزودة  وت��أت��ى  ك��ل��يً��ا،  ج��دي��د 
 Quantum Processor ب��الم��ع��ال��ج 
HDR سامسونج،وتقنية  ط��ورت��ه  ال��ذى 

أي���ض���ا، مم���ا يم��ن��ح أق���ص���ى درج����ة من 
فى  المشاهد  وظروف  السطوع لإعدادات 

المعززة  المشاهد  تظهر  وبذلك  الغرفة، 
ديناميكية،  أكثر   Quantum HDR ب� 
الآلة،  تعلم  تجربة  تخلق  كما  وطبيعية. 
وس��ي��ل��ة جديدة  الاص��ط��ن��اع��ى،  وال��ذك��اء 
تكنولوجياAI Upscalingالقادرة  من 
الدقة  ذو  البصرى  المحتوى  تحويل  على 
إلى  الواضحة  غير  والتفاصيل  المنخفضة 
تفاصيل  على  للحصول  المذهلة   8K دقة 
محسنة وأكثر وضوحًا. وعلاوة على ذلك 
سامسونج  م��ن   QLED ش��اش��ات  تتميز 
 Smart عن أى شاشات أخرى بخاصية
توصيل  للمستخدم  تتيح  والتى   ،View
خطوة  فى  بالتلفزيون  المحمول  الهاتف 
واح�����دة، وال��ت��ع��رف ع��ل��ى أى ج��ه��از تم 
 Auto توصيله بالشاشة تلقائيا بخاصية
Detect، كما تمكن المستخدممن التحكم 
فى جميع الأجهزة بريموت كنترول واحد 

.One Remote بخاصية

قاسم حسن

"اورنچ مصر" الشبكة الأسرع 
فى تحميل بيانات الإنترنت 

جوميا جذبت أكثر من 100 
مليون زيارة خلال البلاك فرايداى

شركات  جميع  على  متفوقة  م��ص��رال��ص��دارة  "اورن����چ  ح��ص��دت 
حيث  من  الشركات  كأفضل  مصر  فى  العاملة  الأخرى  الاتصالات 
سرعة تحميل البيانات على الإنترنت وفقا لأحدث التقارير الصادرة 

عن الجهاز القومى لتنظيم الاتصالات.
ووفقا لتقرير الجهاز القومى لتنظيم الاتصالات عن جودة خدمات 
شبكات  جميع  على  مصر"  "اورن��چ  تفوقت  نوفمبر،  لشهر  المحمول 
المحمول الأخرى فى سرعة تحميل البيانات بجميع مناطق القاهره 
الكبرى والتى تشمل محافظات القاهره والجيزه وكذلك ما تتضمنه 
من التجمعات العمرانيه الجديده بمنطقة شرق القاهرة التى تضم 

القاهرة الجديدة والرحاب، والعبور، والشروق.
الاتصالات  لتنظيم  القومى  الجهاز  من  المتوالية  التقارير  وتثبت 
التفوق الكاسح لاورنچ مصر على منافسيها من حيث جودة الخدمات 
المقدمة للعملاء، حيث تستثمر الشركة بشكل دائم من أجل تطوير 
وتحديث شبكاتها وبينتها التحتية ويعد تقرير الجهاز القومى لتنظيم 
الاتصالات، أهم التقارير الصادرة عن جودة خدمة شبكات المحمول 
التى تصدر من الجهات المصرية، حيث يعتمد على آلاف الاختبارات 
تم  وال��ذى  لع  التابع  الخ��دم��ات  ج��ودة  مراقبة  مركز  يجريها  التى 

تأسيسه للتخصص فى رصد جودة خدمات شركات المحمول.

البلاك  فترة  قياسى فى  لرقم  بتحقيقها  قالت مجموعة جوميا، 
فرايداى لعام 2019، جاذبة أكثر من 100 مليون مستخدم لمنصات 
بعد  الإفريقية.  القاره  مستوى  على  المختلفة  وتطبيقاتها  جوميا 
الإحصاءات  أوضحت  بأسبوعين،  ف��راي��داى  البلاك  حملة  انتهاء 
للموقع طوال الحملة  مليار مشاهدة  أكثر من  حصول جوميا على 
مرة،  ولأول  شهر.  لمدة  للمتسوقين  المنتجات  مختلف  وف��رت  التى 
تصدرت فئة البقالة المركز الأول كالفئة الأكثر مبيعا، ومع حصول 
فئة أجهزة الرياضة واللياقة البدينة على المركز الثانى، ويليها الأزياء 
بالمركز  والفيديو  الصوت  وأجهزة  التليفزيونات  ثم  والإكسسوارات، 

الرابع، وأخيرا، احتلت فئة الأجهزة المنزلية المركز الخامس.

موازنات الأمن التقنى تقلّ عن المعدل بـ%45 
فى الشركات الصغيرة و50% فى الكبيرة

راية لتكنولوجيا المعلومات توظف حلول"Genesys"المتكاملة 

"إيمرسون" تحصل على جائزة أفضل شركة لإنترنت الأشياء الصناعية
لإنترنت  شركة  "أف��ض��ل  "إيم��رس��ون"ك���  اختيرت 
بريك  ت��ى.  أو.  "آى.  قبل  م��ن  الصناعية  الأش��ي��اء 
منح  وتم  التوالى  على  الثالثة  للسنة  )وذل��ك  ث��رو" 
"إيمرسون" هذه الجائزة تقديراً لالتزامها بمساعدة 
الكيماويات  مثل  الصناعية  القطاعات  فى  العملاء 
تحديد  على  والغاز  والنفط  والطاقة  الحياة  وعلوم 

الرقمى. للتحول  وناجح  وتنفيذ مسار عملى 
لقسم  المجموعة  رئيس  هاريس،  ستوارت  وق��ال 

مجال  "إن  "إيم����رس����ون":  ف���ى  ال��رق��م��ى  ال��ت��ح��ول 
مجال  هو  الصناعية  الأش��ي��اء  إنترنت  تكنولوجيا 
مزدحم، ويمكن أن يكون مربكاً. ولذلك فإن هدفنا 
ملموس  تحسن  تحقيق  على  العملاء  مساعدة  هو 
وتبنى  مركزة  استراتيجية  خلال  من  أعمالهم  فى 

الصلة. ذات  التقنيات 
تى.  أو.  "آى.  عام  مدير  جونسون،  جيمس  وقال 
الصناعية  الأشياء  إنترنت  سوق  "إن  ث��رو":  بريك 

والذى  المربكة،  وال��وع��ود  المعقدة  بالقضايا  مليء 
تتطلع فيه الشركات إلى تبنى الابتكار والتكنولوجيا 
القائمة. استثماراتها  من  الاستفادة  مع  الجديدة 
السوق  هذا  دخ��ول  على  "إيمرسون"  شركة  وتعمل 
خلال  م��ن  الصناعية  الأتم��ت��ة  مجال  ف��ى  الم��زدح��م 
عملائها،  م��ع  ال��ش��راك��ة  ع��ل��ى  الم��س��ت��م��ر  ال��ت��رك��ي��ز 
ومساعدتهم على تحديد وتنفيذ مسار عملى ناجح 

الرقمى. للتحول 

مساهمه قطاع الهواتف المحموله فى الشرق الاوسط وافريقيا سيصل إلى 220 مليار دولار بحلول 2023

توحيد الباقات الأساسية للتليفون الأرضى المنزلى فى باقة 20 جنيه
المصرية للاتصالات: 

أعلنت الشركة المصرية للاتصالات عن توحيد 
الباقات الأساسية للتليفون الأرضى المنزلى فى 
تتضمن 120  والتى  أرضى 20 جنيه،   WEباقة
دقيقة محلية وخدمة إظهار رقم الطالب، وذلك 
بدءًا من فاتورة يناير 2020. وبهذا تكون الشركة 
الباقات  لتبدأ  السابقة  باقة 15 جنيه  ألغت  قد 
من الباقة الأساسية WE 20، كما تتيح الشركة 
لعملائها خيارات أخرى من الباقات الأكبر التى 
تتناسبمع رغبات العملاء واحتياجاتهم المختلفة 

وهى باقة WE أرضى 35، وWE أرضى 65.
وكانت الشركة المصرية للاتصالات قد أعلنت 

فى وقت سابق عن خطة طموحةلتطوير البنية 
التحتية ورفع مستوى الخدمات المقدمة لعملائها، 
وهو ما انعكس بشكل واضح فى النقلة النوعية 
التى حققتها الشركة فى مجال خدمات الإنترنت 
 WE" باقات  إط��لاق  عبر  السرعة  فائق  الثابت 
SPACE" منتصف العام الماضى وحصول العملاء 
على سرعات غير مسبوقة، ومن المتوقع أن تستمر 
الشركة فى خطتها لتطوير البنية التحتية خلال 
الفايبر  كابلات  مد  مواصلة  عبر  المقبلة  الفترة 
للمنازل بما يضمن رفع مستوى الخدمات المقدمة 

للعملاء لتصل إلى مستويات عالمية.

اعلنت شركة Vivo عن نجاحها وتوسعها 
المتواصل فى أسواق إفريقيا والشرق الأوسط 
بعد مرور 6 أشهر فقط من دخولها للمنطقة 
الشركة  تمكنت  حيث  فيها  أعمالها  وإط��لاق 
بالمنطقة بما فى  جديداً  دخ��ول14 سوقاً  من 
إفريقيا  وجنوب  والمغرب  مصر  أس��واق  ذل��ك 
والسعودية والإمارات وفى عام 2020، تواصل 
البيعية  منافذها  زي���ادة  ف��ى  Vivoج��ه��وده��ا 

ومراكز خدمات ما بعد البيع فى مصر، 
شركة Vivoلإفريقيا  زو-رئيس  جيت  قال 
دراستها   Vivo ت��واص��ل الأوس���ط:  وال��ش��رق 
للأسواق التى تعمل بها للتعرف على الاحتياجات 
منتجاتنا  وتحديد  بها  للمستهلكين  المتنوعة 
وخدماتنا التى توفر أفضل الخصائص والمعايير 

تقديمها  أجل  من  والاب���داع،  للابتكار  العالمية 
استثمارات  ان  موضحا  المنطقة.  لمستهلكى 
Vivo الكبيرة ودخولها لأسواق الشرق الأوسط 
فطبقاً  الصدفة.  قبيل  من  يكن  لم  وإفريقيا 
لإحصائيات الجمعية الدولية لشبكات الهاتف 
قطاع  مساهمة  ستصل   ،)GSMA( المحمول 
الهواتف المحمولة فى إفريقيا والشرق الأوسط 

لأكثر من  220 مليار دولاربحلول عام 2023، 
أضاف ديفيد كي-الرئيس التنفيذى لشركة 
بأهمية  المصرى  السوق  "يتمتع  Vivo مصر: 
فى  لنا  رئيسياً  سوقاً  باعتباره  استراتيجية 
المنطقة. ولهذا نحن على ثقة من قدرتنا على 
وترسيخ  مصر،  فى  وتوسعنا  تواجدنا  زي��ادة 

مكانتنا خلال 2020 

لتكنولوجيا  راي����ة  ش��رك��ة  ح��ص��ل��ت 
الأنظمة"  "تكامل  لقب  على  المعلومات 
من قِبل شركة "Genesys جينيسيس" 
المنطقة  فى  الشركات  راي��ة  وستساعد 
متخصصة  خ����دم����ات  ت���ق���ديم  ع���ل���ى 
 Genesysلعملائها باستخدام خدمات

.""PureEngage و""PureCloud
الإقليمى  المدير  عفيفى  محمد  ق��ال 
نتطلع  جينيسيس   "Genesys لشركة 
لتكنولوجيا  ش��رك��ةراي��ة  م��ع  العمل  إل��ى 
الجيدة  الم��ك��ان��ة  تمتلك  المعلوماتالتى 
النمو من خلال  لمساعدة عملائنا على 
حتى  جينيسيس"   Genesys  " حلول 
أفضلالخدمات  ت��ق��ديم  م��ن  يتمكنوا 

بشكل أسرع".
الرئيس  ال��رس��ول  عبد  هشام  وق��ال 
لتكنولوجيا  ل��ش��رك��ةراي��ة  ال��ت��ن��ف��ي��ذى 
المعلومات، إن توقيع اتفاقية التعاون مع 

يساعد  Genesysجينيسيس"   " شركة 
الشركات فى المنطقة على تحسين أداء 
تجارب العملاء لديهم، كما أننا نجحنا 
فى  عميل   500 من  أكثر  مساعدة  فى 
المنطقة على تطبيق تقنيات جديدة مثل 

"PureCloud" لتقديم الحلول الذكية
Genesysنبذة عن شركة

من  أكثر  تدعم   "Genesys" شركة 
العملاء  تج��ارب  أفضل  من  ملياراً   25
بخدمتها 11  ويثق  ع��ام،  كل  العالم  فى 
أل��ف ش��رك��ة ف��ى أك��ث��ر م��ن 100 دولة، 
أفضل  ب��ين  الج��م��ع  ف��ى  ح��ي��ث نجحنا 
البشرى،  والإب���داع  التكنولوجيا  فى  ما 
التواصل  تعكس  حلول  بناء  خ��لال  من 
الطبيعى وتعمل بالطريقة التى تفكر بها، 
المجال  هذا  فى  الرائدة  حلولنا  فتعمل 
على تعزيز المشاركة الحقيقية فى جميع 
المجالات بشكل جيد.لمزيد من المعلومات 

يرجى زيارة موقع:Genesys.comعلى 
 Twitter، Facebook، YouTube،

.LinkedIn، Genesys blog
نبذة عن شركة راية

إحدى  المعلوماتهى  لتكنولوجيا  راي��ة 
العاملة  القابضة,  راي�����ة  ش���رك���ات 
والحلول  تكاملالنظم  م��ج��الات  ف��ى 
لتكنولوجيا  راية  تأسست  التكنولوجية، 
المعلوماتفى عام 1998برؤية سباقةلقيادة 
المعلومات  ت��ك��ن��ول��وج��ي��ا  ص���ن���اع���ة 
خلالتقديمأحدث  م��ن  والات���ص���الات 
الحلول التقنية لمختلف قطاعات السوق 
المصرى بهدف تيسير أعمالها التجارية 
وتحسين  اليومية  إنتاجيتها  وزي����ادة 
فعال.هذا  ب��ش��ك��ل  ع��م��ل��ي��ات��ه��ا  إدارة 
بالإضافة إلى خبرات الشركةفى تقديم 
التقنية  الحلول  من  متنوعة  مجموعة 
المتطلبات  لتلبية  والمصممة  المتكاملة 
المتخصصة لمختلف الشركات.لمزيد من 

المعلوماتيرجى زيارة:
 http://raya-it.net،Facebook،

.LinkedIn،YouTubeTwitter

حاسبة كاسبرسكى: 

توقيع عقد إنشاء مركز البيانات ومنصات 
الحوسبة السحابية بالعاصمة الإدارية

إطلاق هاتف نوفا 5t فى مصر
المتطور  هاتفها  المستهلك  لأجهزة  هواوى  مجموعة  طرحت 
5T Nova فى السوق المصرى، حيث تقدم هواوى مزايا ثورية 
ومتطورة فى هاتفها الجديد الذى طرحته بسعر تنافسى تقدم 
بأداء   5T  Nova هاتفها  فى  رائ��دة  استخدام  تجربة  ه��واوى 
 980 Kirin فائق وكفاءة منقطعة النظير بفضل رقاقة معالج
من هواوى، والمصُنع بتقنية 7 نانومتر والمزود بوحدتى معالجة 
الصور  على  التعرف  من  يمكنه  ما   )Dual NPU( عصبية 

أكبر. بسرعة 
قال "بيك ين"، نائب رئيس هواوى مصر،تستند هواوى دائماً 
على عامل الابتكار فى تصميم منتجاتها الذكية وهو ما يتطلع 
بجانب  المتطورة  التنقية  عن  يبحثون  الذين  المستخدمين  اليه 
تصميم  فى  ه��واوى  عليه  اعتمدت  ما  وه��ذا  المناسب.  السعر 
يشهدها  لم  ثورية  بتقنيات  المزود   5T  Nova الجديد  هاتفها 
 Kirin المستخدم الا فى فئة الهواتف الرائدة مثل رقاقة معالج
بتجربة  ترتقى  كبيرة  بإمكانات  تتمتع  التى  ه��واوى  من   980

الاستخدام الى مستويات متقدمة من الذكاء الاصطناعى."
فى  ه��واوى  تقدمها  التى  الاستثنائية  الأداء  تجربة  بجانب 
تصوير  يقدم تجربة  الجديد  الهاتف  فإن   ،5T  Nova هاتفها 
أسفل  مدمجة  أمامية  بكاميرا  يأتى  أنه  حيث  للغاية،  متطورة 
 2.0/f قياس  عدسة  وبفتحة  بكسل  ميجا   32 بدقة  الشاشة 
يمكن  مما  البؤرى  التقريب  تدعم  التى   Aperture لخاصية 

رائعة.  التقاط صور سيلفى  المستخدمين من 

 Mi NoteبإطلاقMi Note أعلنت شاومى عن عودة سلسلة
10 حيث تم الإعلان عنه كأول هاتف فى العالم يأتى بإعداد 

ميجابكسل،   108 ب��دق��ة  خماسية  بالإضافة ك��ام��ي��را 
 5260 سعتها  تبلغ  التى  الضخمة  بطاريته 

مللى أمبير.
بخمس   10  Mi Note ه��ات��ف  ي��أت��ى 
عدسات مختلفة تشتمل علىعدسة واسعة 
بدقة 108 ميجاكسل وعدستين  الزاوية 
ميجاكسل   5 بدقة  إحداهما  للتقريب 
والأخرى بدقة 12 ميجابكسل وعدسة 
 20 بدقة  الاتساع  زاوية شديدة  ذات 
ماكرو  عدسة  وأخ��ي��رًا  ميجابكسل 

للتصويرعن قرب. 
بدقة  الرئيسية  الكاميرا  تعد 
108 ميجابكسل الأولى من نوعها 
الفوتوغرافى  التصوير  فى مجال 
المحمولة،  الهواتف  باستخدام 
ك��ب��ي��رة فى  نقلة  أح��دث��ت  وق���د 
 Mi ه��ات��ف  ويتميز  الم��ج��ال. 
Note 10 بأعلى جودة تصوير 
الذكية  ال��ه��وات��ف  س���وق  ف��ى 
حيث   ،)9024  x  12032(

 ISOCELL يأتى مدعومًا بمستشعر
Bright HMX من سامسنوج بدقة 108 ميجابكسل. 

ولأول مرة على الإطلاق، يمكن للكاميرا 108 ميجابكسل إنتاج 

مطبوعات بحجم اللوحة الإعلانية يصل ارتفاعها إلى 4.24 
متر.ويأتى الجهاز مع مستشعر صور كبير1.33/1بوصة يدعم 
تقنية دمج أربعة بكسلات فى بكسل واحد لالتقاط المزيد من 

التفاصيل فى ظروف الإضاءة المنخفضة
بشاشة   10  Mi Noteه���ات���ف ي��ت��م��ي��ز 
ثلاثية  منحنية   AMOLED
بوصة.  الأبعاد بحجم 6.47 
تأتى الشاشة الكاملة بحواف 
مثيل،  لها  يسبق  ل��م  أن��ح��ف 
على  للحصول  الفرصة  فتتيح 
تج��رب��ة غ��ام��رة ك��ل��يً��ا، ف��ى حين 
 400,000:1 التباين  نسبة  توفر 
لونًا أسود أكثر تشبعًا ودقة لونية 
 10  Mi Note وي��ق��دم  أع��ل��ى. 
فى  مدمج  بصرى  بصمة  مستشعر 
الشاشة أرق بنسبة 88% مع منطقة 
بنسبة  أك��ب��ر  ع��ل��ىال��ب��ص��م��ة  ت��ع��رف 
القوية  الإضاءة  تستجيب تحت   ،%10

والظروف الباردة والأصابع الجافة. 
 10  Mi Note يأتى  الخلف،  على 
الأبعاد  ث��لاث��ى  منحنى  ب��زج��اج  مُغطى 
يوفر قبضة وشعور ممتازين عند إمساك 
المستخدم للهاتف. ويأتى على الهاتف من 
 Corning حماية  طبقة  والخلف  الأم��ام 

Gorilla Glass5

للتنمية  الإدارية  العاصمة  وقعت شركة 
"اورنچ  شركة  مع  اتفاقية  عقد  العمرانية 
مركز  وإدارة  وت��ش��غ��ي��ل  لإن��ش��اء  م��ص��ر" 
السحابية  الح��وس��ب��ة  وم��ن��ص��ات  ب��ي��ان��ات 
بالعاصمة  الذكية  ب��الخ��دم��ات  الخ��اص��ة 
الاتفاقية  بتوقيع  ق��ام  الإداري��ةالج��دي��دة 
مدير  اللطيف  مهندس محمد عبد  اللواء 
للتنمية  الاداري����ة  العاصمة  ش��رك��ة  ع��ام 
الرئيس  نائب  مهران  وهشام  العمرانية 
التسويق  لقطاع  اورن��چ  لشركة  التنفيذى 
وذلك  عملاءالشركات  لكبرى  والمبيعات 
فى حضوراللواء احمد زكى عابدين رئيس 
لشركة  المنتدب  والعضو  الإدارة  مجلس 
الفرنسى  والسفير  الاداري����ة  العاصمة 
الاقتصادى  والم��ل��ح��ق  روم��ات��ي��ه  ستيفان 

باكونين جيروم  الفرنسى 
اورنچ  ستوفر  الات��ف��اق  ه��ذا  وبم��وج��ب 
مركز  وإدارة  لإن��ش��اء  الاس��اس��ي��ة  البنية 
ستمكن  ال��ت��ى  ال��ذك��ي��ة  للمدن  ال��ب��ي��ان��ات 
استغلال  م����ن  الاداري���������ة  ال���ع���اص���م���ة 
من  مجموعة  لتقديم  الذكية  التكنولوجيا 
وليس  المثال  سبيل  على  ومنها  الخدمات 
الأشياء  إن��ت��رن��ت  ح��ل��ول  ت��ق��ديم  الح��ص��ر 
الاصطناعى،  ال��ذك��اء  وم��ن��ص��ات   ،IoT
 TRIPLE وال����  ال��س��ح��اب��ي��ة  والح��وس��ب��ة 
تليفزيون(   – تليفون   – )انترنت   PLAY

فائقة الجودة والسرعة وادارة المرافق.
الرئيس  شاكر  ياسر  المهندس  أع��رب 
اورنچ  لشركة  المنتدب  والعضو  التنفيذى 
شركة  م��ع  بالتعاون  سعادته  ع��ن  مصر 
المشروع  ه���ذا  ف��ى  الاداري�����ة  ال��ع��اص��م��ة 

العلامات  أب��رز  أح��د  يعد  ال��ذى  الضخم 
الدولة المصرية الحديثة. المضيئة فى 

بأن  اللطيف  عبد  محمد  ال��ل��واء  ق��ال 
ي��أت��ى ف��ى إط����ار س��ع��ى شركة  الات���ف���اق 
إلى  العمرانية  للتنمية  الإدارية  العاصمة 
التكنولوجيا  وادوات  اسباب  بكل  الاخ��ذ 
الحديثة اللازمة لجعل العاصمة الادارية 
الذى  وال��ن��م��وذج  مستدامة  ذكية  مدينة 
مصر  فى  ذكية  مدينة  ك��أول  به  يحتذى 
الذكاء  ت��ك��ن��ول��وج��ي��ا  خ����لال  م���ن  ت��ع��م��ل 

الاصطناعى 
عابدين  ذك����ى  أح���م���د  ال���ل���واء  أش����اد 
بالاتفاقية الموقعة انه قد تم اختيار شركة 
البيانات  م��رك��ز  وتشغيل  لتنفيذ  اورن���چ 
تتمتع  لما  العالمية  المستويات  وفقا لأحدث 
تقديم خدمات  به من خبرات سابقة فى 

المتكاملة  الاتصالات 

الأمن  حاسبة  أوردت��ه��ا  لأرق��ام  وفقًا 
 Kaspersky كاسبرسكى  من  الرقمى 
فإن   ،IT Security Calculator
تقنية  لأم����ن  الم��خ��ص��ص��ة  الم����وازن����ات 
معدل  45%ع��ن  بنسبة  تقلّ  المعلومات 
موازنات أمن تقنية المعلومات فى السوق 
والمتوسطة.  الصغيرة  الشركات  ل��دى 
الم��خ��ص��ص��ات تقلّ  وُج����دأن ه���ذه  ك��م��ا 
الشركات  ف��ى  الم��ع��دل  50%ع���ن  بنسبة 
الشركات  إنفاق  معدل  ويبلغ  الكبيرة. 
أمن  على  سنويًا  والمتوسطة  الصغيرة 
فى  دولار  آلاف   205 المعلومات  تقنية 
 8 الكبيرة  ال��ش��رك��ات  ل��دى  يبلغ  ح��ين 
المعلومات  ه��ذه  وت��أت��ى  دولار.  ملايين 

الأمن  على  الإنفاق  أن  من  الرغم  على 
فى  تقريبًا   %9 بم��ع��دل  ينمو  ال��رق��م��ى 
لتقرير  وفقًا  2019 على أساس سنوى، 

صادر عن "غارتنر" للأبحاث.
المعلومات  تقنية  أمن  موازنات  وتظُهر 
حيوية  تغيّرات  العالمى  المستوى  على 
تقارير  م��ن  ع���دد  يُ��ظ��ه��ر  إي��ج��اب��ي��ة؛إذ 
على  ال��ن��م��و  ف��ى  تستمر  المحللينأنها 
أساس سنوى، وهو اتجاه تؤكده دراسة 
خمسة  نحو  شملت  التى  كاسبرسكى 
آلاف شركة حول العالم، وذكر 70% من 
ارتفاع  يتوقعون  أنهم  فيها  المشاركين 
موازنتهم الخاصة بأمن تقنية المعلومات 

المقبلة. الثلاث  السنوات  فى 

 محمد عبد اللطيف

شاومى تطلق هاتف Mi Note 10 بأول 
كاميرا خماسية فى العالم بدقة 108 ميجابكسل

هشام عبد الرسول  جيت زو 
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»كابوس« هيمنة الدولة العثمانية

السياسات  ه��ذه  رغ��م  أن��ه  إل��ى  ال��ن��واب  واستند 
العدائية التى يتبعها أردوغان تجاه الدولة المصرية، 
إلا أن المنتجات التركية مازال يتم تداولها فى السوق 
تركيا،  إلى  السياحية  الرحلات  بجانب  المصرية، 
اقتصاديًا  والتحرك  التدخل  ض��رورة  يستدعى  ما 
التبادل  حجم  أن  خاصة  المنتجات،  هذه  ومقاطعة 
مليار   1.68 نحو  سجل  وتركيا  مصر  بين  التجارى 
دولار، منها 1.24 مليار دولار واردات، مقابل 448.3 
مليون دولار صادرات خلال العام المالى 2019-2018، 
العامة  للتعبئة  المركزى  الجهاز  إحصائيات  حسب 

والإحصاء.
لا شك أن تطبيق هذا المقترح سيعود بالسلب على 
الأخيرة  السنوات  فى  »المنهك«  التركى  الاقتصاد 

أردوغان  يتبعها  التى  الأخيرة  السياسات  كشفت 
لتحقيق  منه  محاولة  فى  المنطقة  فى  مطامعه  عن 
بعد  الجديدة،  العثمانية  الدولة  هيمنة  »كابوس« 
سياسة  واتباع  لها  بالعصبية  خطاباته  فى  ظهر  ما 
الاستعمار  إنتاج  وإعادة  الإقليمى  والتوسع  الهيمنة 

العثمانى فى الشرق الأوسط.
هذه الأطماع أصبحت واضحة للعلن بعدما انكشفت 
نواياه الخفية فى تكوين هذه الإمبراطورية البائدة، 
التى بدأت بالتدخل فى شؤون دول الجوار فى انتهاك 
على  معتمدًا  ال���دول،  ه��ذه  لسيادة  وصريح  واض��ح 
الدغم  تلقى  ومتطرفة  إرهابية  وجماعات  تيارات 
منه،  مباشرة  بأوامر  والإعلامى  والعسكرى  الم��ادى 
العراق  من  أج��زاء  باحتلال  التدخلات  هذه  انتهت 

وسوريا بحجة محاربة الأكراد.
كانت محطته الأخيرة فى هذا التوسع الاستعمارى 
وقع  أي��ض��ا  واه��ي��ة  فبحجج  ليبيا،  ه��ى  الم���رة  ه��ذه 
التى  ال��وف��اق  حكومة  م��ع  مشبوهتين  اتفاقيتين 
تحتضن الجماعات الإرهابية والمسلحة، الأولى تمكن 
أنقرة من التدخل العسكرى فى ليبيا، والثانية تسعى 
إلى هيمنة أنقرة على ثروات الشعب الليبى من الغاز.

هذه التدخلات السافرة من قبل الحكومة التركية 
فى المنطقة، ومحاولاتها نهب ثروات الشرق الأوسط، 
ونشر الفوضى وزعزعة الاستقرار فى المنطقة، دفعت 
عددا من نواب البرلمان للتقدم بطلبات إبداء اقتراح 
برغبة لمقاطعة المنتجات التركية بمختلف أنواعها، 
ردًا على ممارسات النطام التركى الإرهابى ممثلا فى 
أردوغان ضد ليبيا ودول الجوار، وتحديدًا بعد ظهور 
الأخيرة  الفترة  فى  المصرية  للمصالح  تركيا  معاداة 
والاقتصادية،  السياسية  المستويات  جميع  على 
للمصالح  التركية  الدولة  معاداة  على  أدلة  ووج��ود 
على  الإره���اب  ونشر  استقرارها  وتهديد  المصرية 

حدودها.

والتى  أردوغ���ان  اتخذها  التى  السياسات  بسبب 
على  انعكس  للاقتصاد  كبير  تدهور  فى  تسببت 
حياة المواطنين الأتراك بشكل ملحوظ، جعل تركيا 
الصناعة  حساب  على  الاقتصادية  جراحها  تداوى 
المصرية  السوق  أغرقت  بعدما  المصرية،  الوطنية 
بمختلف المنتجات فى شتى القطاعات دون جمارك، 
أنقرة  مع  الموقعة  التجارية  الاتفاقية  على  فضلًا 
دون  مصر  إلى  التركية  ال���واردات  بدخول  وتقضى 

جمارك.
وحال تطبيق هذا المقترح، ستعمق جراح الاقتصاد 
التركى الذى شهد تعثرًا كبيرًا خلال الفترة الماضية 
أردوغان،  غرور  بسبب   2019 سبتمبر  فى  وتحديدًا 
خلفية  على  أمريكا  أم��ام  ال��وق��وف  ح��اول  عندما 
الأمريكى  القس  عن  بالإفراج  واشنطن  طلب  رفضه 
عليه  وفرضت  أنقرة  تحتجزه  الذى  برانسون  أندرو 
الإقامة الجبرية، وتهديد واشنطن بالرد بالمثل حال 
فرض عقوبات على مسؤولين أتراك بسبب احتجاز 
الليرة  دمر  الذى  الأمريكى  الرد  جاء  حتى  القس، 
التركية وفقدت 40% من قيمتها أمام الدولار، بعدما 
أعلن الرئيس الأمريكى دونالد ترامب عبر »تويتر«، 
فرض رسوم جمركية على الواردات التركية بنسبة 
ساخرا:  وكتب  للحديد،  و%50  للألومنيوم   %20
الجمركية  التعريفة  بمضاعفة  للتو  سمحت  »لقد 
بتركيا،  يتعلق  فيما  والأل��وم��ن��ي��وم  الصلب  على 
نحو  سريعا  التركية،  الليرة  عملتهم،  تنزلق  بينما 
الانخفاض مقابل الدولار القوى جدا«، حتى كتبت 
الاقتصاد  انهيار  من  جديدة  مرحلة  التغريدة  هذه 

التركى.
المنتجات  مقاطعة  إن  القول  يمكن  النهاية  وف��ى 
التركية، أمر يقع على عاتق جميع المصريين للوقوف 
بجانب بلادهم ضد المحاولات الخارجية التى تسعى 

إلى النيل من أمن وطننا واستقراره.

رؤيتى

بقلم:
ياسر هاشم

كتب- معتز الشربيني
التى  ليفربول،  أس��ط��ورة  ص��اح،  محمد  أث��ار 
ب�»قلب  تلقبه  الإنج��ل��ي��زي��ة  الجماهير  أصبحت 
الاسد«، الكثير من الجدل واللغط، عقب تغيبه عن 

حضور حفل الأفضل إفريقيا.
خاصة  تصريحات  ف��ى  أبوالعا  محمد  وق��ال 
فى  حر  ص��اح  إن  المشتركة«  العربية  ل�»السوق 
اختياراته حيث يملك من العقلية والتفكير ما يجعله 
يعرف مصلحته، لكن فى نفس الوقت كان عليه أن 
وراء  من  إلى مصلحة مصر، حيث سيكون  ينظر 
الحفل مكاسب كثيرة، على رأسها تنشيط السياحة، 

وإيصال رسالة للعالم بأن مصر آمنة تمامًا.
وأضاف نجم الزمالك السابق، أنه لن يستطيع 
الاعب،  الشرسة ضد  المهاجمة  تيار  فى  السير 
خاصة أنه يعتبر سفيرًا لمصر فى المحافل الدولية، 
يتعلم  أن  يجب  ولكن  انتهى  قد  الح��دث  أن  كما 
صاح من أخطائه، فعندما تحتاجه باده فى أى 

وقت وفى أى شكل يجب أن يكون متواجدًا.
وانتقد خالد بيومى، المحلل الفنى، غياب صاح 
الكبيرة من عدم  معربا عن صدمته  الحفل،  عن 

زميله  الجائزة  على  الحاصل  أن  خاصة  حضوره 
فى الفريق السنغالى ساديو مانى، كان قد حضر 
إلى الحفل فى الذى فاز فيه العام الماضى، واحتفل 

معه بدون أى مشاكل.
الحفل،  عن  لغيابه  مبررا  »بيومى«  يجد  ول��م 
أول  أن  خاصة  الم��اض��ى،  »ال��ث��اث��اء«  أقيم  ال��ذى 
وتساءل:  »السبت«،  كانت  ليفربول  لفريقه  مباراة 
هل ليفربول الذى سمح لمانى بالتواجد فى الحفل 
كان سيمانع حضور صاح، الذى تستضيف باده 

الحفل؟
إلى ضرورة تقديم محمد  الفنى  المحلل  وأشار 
صاح اعتذارًا للشعب المصرى وللدولة، والخروج 
على العلن والكشف عن الأسباب التى دفعته لعدم 
حضور الحفل، منتقدًا هجومه على اتحاد الكرة 
بالرغم من الأخطاء الكارثية للأخير التى تسببت 

فى تراجع الكرة المصرية.
نادى  رئيس  دروي��ش،  كمال  الدكتور  أكد  فيما 
حملة  وراء  مبررا  ي��رى  لا  أن��ه  الأسبق،  الزمالك 
أنه  مؤكدا  ص��اح  لها  يتعرض  التى  الان��ت��ق��ادات 

يتعامل بعقلية احترافية بحتة.

»قلب الأسد« يثير الجدل بين 
»الخبراء« حول غيابه عن »حفل كاف«

رسالة الرئيس
المباركة حاله  يعيش المصريون هذه الأي��ام 
التهانى  والفرح يتبادلون فيها  السعادة  من 
الم��ص��ري��ة  ب���ين ج��ن��اح��ى الأم����ة  وال��ت��ب��اري��ك 
فالمسلمون يهنئون إخوتهم المسيحيين كما 
المسيح عليه  السيد  أنفسهم بميلاد  يهنئون 

السلام. 
العالم أجمع والمصريون خاصة  كما يترقب 
ي��ق��وم به  وم���ا  الليبية  ال��ت��رك��ي��ة  الأح����داث 
ل��ف��رض سيطرته  م���ح���اولات  م���ن  أردوغ������ان 
ال��ل��ي��ب��ي��ة وخ��ط��ط��ه لتكوين  ع��ل��ى الأراض�����ى 
المتطرفين وتكون  للمقاتلين  ارت��ك��از  ق��اع��دة 
الشرق  القاعدة مصدر تهديد لمنطقة  ه��ذه 
إل��ى  ي��ه��دف  وأي��ض��ا  الأوس����ط، خ��اص��ة م��ص��ر، 
المتوسط بالإضافة  البحر  السيطرة على غاز 

الليبى. النفط  إلى احتياطى 
ف��ى م��ص��ر تعى  ال��س��ي��اس��ي��ة  ال��ق��ي��ادة  ولأن 
خ��ط��ورة ه��ذه الأح���داث فقد ق��ام��ت بإعلان 
سيطرتها وتفوقها بطريقة عملية من خلال 
البحرية بتنفيذ تدريبات عملية  القوات  قيام 
المروحيات  برمائية كاملة شاركت فيها حاملة 
القتالية  ج��م��ال عبدالناصر ومجموعتها 
ال��ط��راز وع���دد من  ألم��ان��ي��ة حديثة  وغ��واص��ة 
البحرية، كل ذلك بالإضافة  القوات الخاصة 
ال��ق��وات الج��وي��ة ومجموعات  اش��ت��راك  إل��ى 
قتالية من ق��وات المظلات والصاعقة وقوات 
التدريب  الشمالية، ليبهر  المنطقة  خاصة من 
لما تميز به من  العالم  جميع الج��ن��رالات فى 
القتال واس��ت��خ��دام جميع  ف��ى أساليب  تنوع 
البرمائية والتخطيط الجيد  العملية  عناصر 
الرئيسية  المتقن لجميع الأف���رع  والتنفيذ 
وال��ق��وات الخاصة ما  التعبوية  والتشكيلات 
المسلحة  للقوات  العامة  القيادة  أظهر تفوق 
وال��ق��ي��ادة والسيطرة على هذا  ف��ى الإش���راف 
المعقدة على  التدريبية  العمليات  النوع من 
والتكتيكى،  والتعبوى  المستوى الاستراتيجى 
أنها رسالة مصرية توضح  العالم كله  واعتبر 
القتالى للجيش المصرى وقدرته على  الوضع 
البلاد لتضع  المصالح المصرية وح��دود  تأمين 
ان يأخذ ق��رارا  أى معتدٍ قبل  نهاية لأح��لام 

انتحار له ولقواته. يكون بمثابة 
السيسى فى كنيسة ميلاد  الرئيس  ويأتى 
المسيح بالعاصمة الإداري����ة ليقدم  السيد 
بابا  الثانى  البابا تواضروس  التهانى لقداسة 
المرقسية  ال��ك��رازة  وب��ط��ري��رك  الإس��ك��ن��دري��ة 
الميلاد المجيد ويبعث برسالة  بمناسبة عيد 
الشعب المصرى بكلمات  تطمن جميع فئات 
الثقة فى  مختصرة تبعث فى نفوس المصريين 
السياسية وضرورة  والقيادة  الدولة  مؤسسات 
الوطنى وتماسك الأمة المصرية،  الاصطفاف 

القيامة. إلى يوم  فهم فى رباط 

بورصة
المعادن

ألومنيوم

الذهبالبلاتين

البلاديوم

الفضة

النحاسالزنك

رصاص

قصدير

نيكل 938.851284.30

1012.176821.00

2511.75

19397.50

12372.00

2105.50

16.98

3179.50

إعداد- أحمد إسماعيل

يترقب العالم 
أجمع والمصريون 
خاصة الأحداث 
التركية الليبية 

وما يقوم به 
أردوغان من 

محاولات لفرض 
سيطرته على 

الأراضى الليبية 
وخططه 

لتكوين قاعدة 
ارتكاز للمقاتلين 

المتطرفين 
وتكون هذه 

القاعدة مصدر 
تهديد لمنطقة 
الشرق الأوسط

بقلـــــــــم: أمانــــــى المـــــــوجى
اقتصادية
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محمد أبوالعلا

»الرسائل الثلاث« الخفية فى سخرية نجم ليفربول من مجلس الجبلاية السابق
كتب- أحمد إسماعيل 

أبوريدة«  ل�»هانى  الإلكترونى«  »الذباب  أشعل 
رئيس اتحاد الكرة السابق ورفاقه، نيران الفتنة 
ليفربول  نادى  العالمى محمد صاح، نجم  ضد 
الإنجليزى، على مواقع »السوشيال ميديا«، بعد 
»أبوريدة«  مجلس  ف��وز  من  »ص��اح«  سخر  أن 

بجائزة أفضل اتحاد كرة فى 2019.
وحملت سخرية »صاح« عدة رسائل خفية، 
أبرزها أن هناك مجامات صارخة فى جوائز 
مجلس  يفوز  فكيف  »كاف«،  الإفريقى  الاتحاد 
»أب���وري���دة»« ص��اح��ب الخ���روج الم��ه��ن لمنتخب 
النقاط  العالم 2018 وحصيلة  مصر من كأس 
فماذا   ،2018 عام  فى  هذا  كان  ولو  »صفر«، 
إياما  الأكثر  المنتخب  وخروج   2019 عام  عن 
بطولة  ال�»16« فى  دور  المصرية من  للجماهير 
أرضه، وهو  تقام على  كانت  التى  إفريقيا  أمم 
البطولات  ع��دد  فى  القياسى  الرقم  صاحب 

الأممية؟!
بينما الرسالة الخفية الثانية، أن هذه السخرية 
تبدو وكأنها تعزيز ل�»روايات الفساد« التى كانت 
تحكى عن »أبوريدة ورفاقه«، فمن يتعمق فى علم 
النفس، يدرك أن النجاح الخرافى الذى حققه 
يحقد  أن  الصعب  من  يجعله  عالميا،  »ص��اح« 
الكرة  على رف  »المركون  على مجلس الجباية 
المصرية«، ولكن ما يدفع »صاح« للسخرية هو 
»أبوريدة«  عهد  فى  الفساد  أمور  ببواطن  علمه 

وغير المتاح للعامة.
بينما الرسالة الثالثة فى سخرية »صاح«، أن 

سبب عدم حضوره ليس فوز السنغالى »ساديو 
مانى« بجائزة أفضل لاعب، الذى حاول البعض 
تبرير عدم حضوره بسبب »الغيرة«، لكن هناك 
اعتراضه  لتسجيل  أولا  حضوره؛  لعدم  سببن 
على المجاملة الصارخة لمجلس »أبوريدة«، فضا 
عن أزمات الرعاية، بينما السبب الثانى، وربما 
لم يلتفت إليه أحد، أن »صاح« أصبح ذا فكر 
عالمى متطور، ويحسب حساب الثانية، فالوقت 
أن  يفضل  صاخبة،  احتفالية  فى  يهدره  ال��ذى 
يقضيه فى التدريب أو »الجيم«، للبقاء على قيد 

الأفضلية فى الكرة العالمية.
إلى  المصرى  ليفربول  نجم  يسافر  أن  وقبل 

أفضل  بلقب  للتتويج  الم��اض��ى؛  العام  السنغال 
له  طلب  أول  ك��ان  السمراء،  ال��ق��ارة  فى  لاع��ب 
قبل  صباحا،  فيه  للتدريب  ل��ه  »ج��ي��م«  تجهيز 
تكمن  وهنا  للتتويج،  منصة  إلى  مساء  الصعود 
يعانق سماء  ال��ذى  »ص��اح«  ل��دى  الوقت  قيمة 

المجد.
ل�»أبوريدة«  الإل��ك��ت��رون��ى«  »ال��ذب��اب  وأج���رى 
م��ح��اولات س��اذج��ة لإق��ن��اع ال����رأى ال��ع��ام عبر 
»السوشيال ميديا« بأن غياب »صاح« فيه نوع 
عنها  يتحدث  وطنية  فأى  الوطنية،  افتقاد  من 
من سعوا فى أرض الكرة المصرية فسادا، وفقا 

لاتهامات والباغات التى تاحقهم.

حوار- أحمد الجيوشى 
أكد فاروق جعفر، نجم الزمالك الأسبق، وأحد أهم 

المحللين على خارطة الكرة المصرية والعربية أن الزمالك 
مهما تعرض لأزمات وكبوات، سيبقى قطبا كرويا مصريا 

وإفريقيا وعربيا، وقال »جعفر« خلال حواره مع »السوق 
العربية المشتركة«: »شرف لأى لاعب ارتداء فانلة الفريق 

الأبيض، ولابد أن يكون حبهم وولاؤهم للنادى أولا وليس 
ثانيا«، وإلى نص الحوار:

■ ما أسباب تراجع الزمالك من وجهة نظرك؟ 
التراجع،  أسباب  أهم  أحد  الفنى  الاستقرار  - غياب 
كل  الفريق فى  وق��وام  تشكيل  اللعب فى  منطقيا  فليس 

مباراة، وكثرة التغييرات، وعدم حفظ وقراءة المنافسن.
 ■ماذا عن »كارتيرون« المدير الفنى؟

- لا نستطيع الحكم عليه الآن، وتحميله فوق طاقته، 
فلدينا متسع من الوقت والمباريات لنستطيع تقييمه بشكل 
سليم، ونصحيتى ل�»كارتيرون« أن يتعمق فى أروقة الفريق 
لمعرفة كل كبيرة وصغيرة للوقوف على متطلبات الفريق من 
مراكز لاعبن فى المرحلة المقبلة، وينبغى على إدارة النادى 

منحه »حرية مطلقة«.
■ هل الدورى مازال فى الملعب؟ 

- بالطبع مازال فى الملعب، فلم يمر من عمر المسابقة 
سوى )12 أسبوعا( ومتبق )24 أسبوعا(، ومع نهاية المسابقة 

نستطيع تحديد هوية بطل الدورى.
■ ما تعليقك على تراجع مستوى فرجانى ساسى صانع 

الألعاب بالزمالك؟
- »ساسى« تركيزه مشتت وغير متفرغ للكرة بشكل كبير، 
وتراجع مستواه كان له تأثير سلبى على الأداء الجماعى 
للفريق بشكل كبير، و»بن شرقى« يستطيع القيام بمهام 
»ساسى« ويمتاز عنه بالأداء الفردى، ولكن يظل »ساسى« 
هو الأجدر ببناء وتنظيم هجمات الفريق والانتشار الجيد 
ومهارة التسليم والتسلم داخل الملعب عندما يكون بحالته 

وبكامل لياقته البدنية.
■ ما نصيحتك لمجلس الزمالك فى هذه المرحلة؟

- أقترح على إدارة النادى تصفية كافة الخافات مع 
الاعبن القدامى من أجل مصلحة النادى، وتشكيل لجنة 
أمثال حسن شحاتة  البيضاء«  »القلعة  خبراء  من  للكرة 

وحازم إمام وأيمن يونس.
■ هل تطمح فى أى منصب فى »القلعة البيضاء«؟

- بالطبع لا أسعى لأى منصب فى النادى، لكن تهمنى 
مصلحة بيتى نادى الزمالك.

■ ماذا عن التحكيم وأزماته المتكررة فى الدورى؟
- هناك انفات قانونى وأخاقى من الاعبن تجاه 
الحكام الذين يرتجفون خوفا من إشهار الكروت الحمراء 

فى وجههم، فأصبح الأمر عجيبا ومرعبا للغاية، ولابد من 
.»Var« ،تطبيق تقنية الفيديو

الفنية  القيادة  ال��ب��درى  حسام  تولى  فى  رأي��ك  ما   ■
للفراعنة؟ 

»البدرى« مدرب كبير وقدير ونجح مع الأهلى فى   -
السابق ويملك مقومات النجاح مع المنتخب، ولابد من دعمه 

إعاميا فى المرحلة المقبلة.
■ ما رأيك فى المنتخب الأولمبى المتأهل لطوكيو؟ 

- »«الأولمبى« العامة المضيئة الوحيدة للكرة المصرية 
فى 2019، فهؤلاء الاعبون الصغار فى السن نالوا الإشادة 
من الجميع بجهدهم وعرقهم وكفاحهم، أصلحوا ما أفسده 

الكبار، وننتظر منهم ميدالية فى أولمبياد طوكيو 2020.

الذباب الإلكترونى لـ»أبوريدة« يشعل نيران الفتنة ضد محمد صلاح 

»ساسى« مشتت.. المدرب الفرنسى ينقصه الوقت.. ونبذ الخلافات »ضرورة قصوى«
فاروق جعفر يقتحم »حصون أسرار« الزمالك فى حواره مع »السوق العربية«:

جعفر

صلاح

أبوريدة

فاروق جعفر يتحدث لمحرر السوق العربية
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 القوات المسلحة تهنئ الإخوة المسيحيين 
بمناسبـة الاحتفال بعيد الميلاد المجيد

 القوات المسلحة تنظم الندوة التثقيفية 
الثانية بمشيخة الأزهر الشريف

وزيـر  المسلحـة  للقـوات  العـام  القائـد  زكى  محمد  أول  الفريق   بعث 
الدفـاع والإنتـاج الحربـى ببرقيـة تهنئـة لقداسة البابا تواضروس الثانى 
بابا الإسكندرية وبطريرك الكرازة المرقسية بمناسبـة عيد الميلاد المجيد 

جاء فيها: 
الكرازة  وبطريرك  الإسكندرية  بابا  الثانى  تواضروس  البابا   قداسة 
للسيد  المجيد  الميلاد  بذكرى  قداستكم  أهنئ  أن  يسعدنى  المرقسية 
المسيح عليه السلام داعين الله أن يعيدها على قداستكم وعلى الأقباط 

من أبناء الوطن بالصحة والخير والبركات.
 وأود أن أعرب لكم عن اعتزازى واعتزاز القوات المسلحة بمواقفكم 
واحد  نسيج  وأقباطه  بمسلميه  مصر  شعب  أن  أكــدت  التى  الوطنية 
الزاهر  وتاريخها  مصر  بناء  فى  واحــدة  وآمــالًا  واحــد  وطــن  يجمعهم 

المجيد. 
القوات  رجــال  وتضحيات  بعطاء  المناسبة  هذه  فى  أشيد  أننى   كما 

المسلحة من الأقباط ووفائهم بالمهام والمسئوليات التى يحملون أمانتها 
والحصن  للوطن  الحامى  القوى  الدرع  برجالها  المسلحة  القوات  لتظل 

المنيع للشعب.
 بارككم الله ورعاكم؛

 وكل عام وقداستكم بخير،،،
المسلحة  القوات  حرب  أركــان  رئيس  فريد  محمد  الفريق  بعث   كما 

ببرقية تهنئة لقداسة البابا تواضروس الثانى بنفس المناسبة.
 هذا وقد أصدر الفريق أول محمد زكى القائـد العـام للقـوات المسلحـة 
ا لتهنئة القادة والضباط وضباط  وزيـر الدفـاع والإنتـاج الحربـى توجيهًا
بشمال  المسلحة  القوات  ورجــال  والجنود  العسكريين  والصناع  الصف 
ووسط سيناء والعاملين المدنيين بالقوات المسلحة من الأقباط بمناسبـة 
عيد الميلاد المجيد؛ كما أصدر الفريق محمد فريد رئيس أركان حرب 
القوات المسلحة توجيهاًا مماثلاًا لرجال القوات المسلحة  بنفس المناسبة. 

المجتمع  فئات  جميع  وعى  لزيادة  المسلحة  القوات  جهود  إطار   فى 
للقضاء على الإرهاب ودورها فى  للقوات المسلحة  البطولية  بالأعمال 
تحقيق التنمية الشاملة، نظمت قيادة قوات الدفاع الشعبى والعسكرى 

الندوة التثقيفية الثانية والتى عقدت بمشيخة الأزهر الشريف.
 بدأت الندوة بآيات من الذكر الحكيم أعقبها عرض فيلم تسجيلى عن 
دور الأزهر الشريف فى دعم الأمن والسلم المحلى والعالمى، وتم عرض 
فيلم  وكذا  والنتماء  الولء  روح  تنمية  إستراتيجية  عن  تسجيلى  فيلم 

وثائقى عن الأعمال البطولية للقوات المسلحة للقضاء على الإرهاب.
 وتم عقد محاضرة عن مساهمة القوات المسلحة فى تنفيذ المشروعات 
أجل  من  المدنى  المجتمع  لقطاعات  الدعم  وتقديم  والتنموية  القومية 
توفير الحياة الكريمة للمواطن المصرى والتى يتم تنفيذها تحت إشراف 

الهيئة الهندسية للقوات المسلحة.
 كما تم عرض فيلم تسجيلى بعنوان "إعصار" من إنتاج إدارة الشئون 
الرابع"  الجيل  "حروب  بعنوان  محاضرة  ثم  المسلحة،  للقوات  المعنوية 
تحت إشراف إدرة نظم المعلومات بالقوات المسلحة، كما تم تنفيذ فقرة 
فنية لكورال مشيخة الأزهر الشريف، وفى نهاية الندوة تم تكريم أسر 
على  والقائمين  الشريف  الأزهــر  من  والمتفوقين  والمصابين  الشهداء 

تنظيم الندوة.
 حضر الندوة قائد قوات الدفاع الشعبى والعسكرى وفضيلة الشيخ 
صالح عباس وكيل الأزهر الشريف وعدد من قيادات الأزهر الشريف 
والقيادات التعليمية بمحافظتى القاهرة والجيزة وقيادات الهيئة العامة 

لتعليم الكبار وأسر الشهداء والمصابين.

الستاذ  بالمعادى  المسلحة  للقوات  الطبى  المجمع   يستضيف 
الدكتور مدحت عثمان رئيس قسم الطب النووى بجامعة سانت 
لويس ميزورى بالوليات المتحدة المريكية فى الفترة من 15 
وحتى 23 يناير الحالى يقوم خلال تلك الفترة بمناظرة حالت 

المسح الذرى البوزيترونى.
خبيرة  تازورلى  كريستينا  الدكتورة  الستاذة  يستضيف  كما 

امراض المخ والعصاب وعلاج الصداع وألآم الرأس المختلفة 
يناير   30 حتى   25 مــن  الفترة  فــى  بايطاليا  بافيا  بجامعة 

الحالى.
 وتستقبل اللجان التحضيرية حاليًاا الحالت التى ترغب فى 
والجمعة  الخميس  يومى  عدا  يوميا  الخبيرين  على  العرض 

والعطلات الرسمية.

القوات المسلحة تنظم بطولة كأس العالم 
العسكرية الثالثة لكرة القدم )مصر 2021(

وقع جهاز الرياضة للقوات المسلحة والمجلس 
الدولى للرياضة العسكرية عقد تنظيم بطولة 
كأس العالم العسكرية الثالثة لكرة القدم )مصر 
عالم  كــأس  بطولة  أول  تعتبر  والتى   )2021
بالقارة  تقام  الجديدة  نسختها  فى  عسكرية 
الإفريقية ويشارك بها 16 منتخبا على مستوى 
العالم "4 فرق من أوروبا، و4 فرق من إفريقيا، 
 " الأمريكتين  من  فرق  و4  آسيا،  من  فرق  و4 
وتقام على استادات" القاهرة والكلية الحربية 
وجهاز  وبتروسبورت  والسلام  الجوى  والدفاع 

الرياضة للقوات المسلحة".
فيها  أكد  كلمة  الدفاع  وزير  مساعد  وألقى 
البدنية  والتربية  الرياضية  المنافسة  تعزيز  أن 
دول  مختلف  فى  المسلحة  القوات  أفــراد  بين 
الجيوش،  كافة  إليه  تسعى  نبيل  العالم هدف 
ممثلة  المصرية  المسلحة  القوات  أن  موضحاًا 
فى جهاز الرياضة العسكرى تعد بتنظيم رائع 
ومتميز للبطولة التى تقام لأول مرة فى قارة 
إفريقيا فى نسختها الجديدة كأفضل ما يكون 
وبالتعاون مع وزارة الشباب والرياضة واللجنة 
لكرة  المصرى  والإتحـــاد  المصرية  الوليمبية 

القدم.
وألقى السيد هيرفى روبيرت رئيس المجلس 
فيها  أعرب  كلمه  العسكرية  للرياضة  الدولى 
عن سعادته بتنظيم مصر لبطولة كأس العالم 
البطولة  تنظيم  أن  وثقته  الثالثة  العسكرية 
أن  موضحاًا  يــكــون،  مــا  أفــضــل  على  سيكون 

الشعب المصرى من الشعوب المحبة لكرة القدم 
البطولة،  على  وسينعكس  الوطنى  ولجيشهم 
الحكومية  الجهات  جميع  إلى  الشكر  موجهاًا 
للرياضة  ــى  ــدول ال المــجــلــس  ســتــشــارك  الــتــى 

العسكرية فى تنظيم البطولة.
الدولى  المجلس  من  الفنية  اللجنة  وكانت   
للرياضة العسكرية قد قامت بالمرور على مدى 
العربية  مصر  جمهورية  واستعداد  جاهزية 
وفنادق  اســتــادات  مــن  البطولة  للاستضافة 
ومواصلات،  تأمين  وعناصر  ومستشفيات 
البطولة  تنظيم  شــرف  على  مصر  وحصلت 
فعاليات  خــلال  الترشيح  ملف  تقديم  عقب 

للرياضة  الدولى  للمجلس  العمومية  الجمعية 
العسكرية والتى أقيمت بفيتنام عام 2019.

كل  تتعاون  أن  على  التنظيم  عقد  وينص 
العسكرى  العالم  لكأس  التنسيقية  اللجنة  من 
للرياضة  الدولى  للإتحاد  التابعة  القدم  لكرة 
مطبقين  المحلية،  المنظمة  واللجنة  العسكرية 
أفضل معايير التعاون لضمان التنظيم والتنفيذ 

الملائمين لكأس العالم العسكرى لكرة القدم.
أشرف  الدكتور  العقد  توقيع  مراسم  حضر 
صبحى وزير الشباب والرياضة وعدد من قادة 
القوات المسلحة ولفيف من الشخصيات العامة 

والرياضية بمصر وإفريقيا.

 الفريق أول محمد زكى القائد العام للقوات المسلحة يهنئ 
البابا تواضروس الثانى بمناسبة عيد الميلاد المجيد

العام  القائد  زكــى  محمد  أول  الفريق   قام 
الحربى  والإنتاج  الدفاع  وزير  المسلحة  للقوات 
أركان  رئــيــس  فــريــد  محمد  الــفــريــق  يــرافــقــه 
الرئيسية  الأفرع  وقادة  المسلحة  القوات  حرب 
بتقديم  المــســلــحــة  الـــقـــوات  قــــادة  مــن  وعــــدد 
الثانى  تــواضــروس  الــبــابــا  لــقــداســة  التهنئة 
المرقسية  الــكــرازة  بطريرك  الإسكندرية  بابا 
ــلاد المــجــيــد وذلـــك بمقر  ــي بمــنــاســبــة عــيــد الم

بالعباسية. المرقسية  الكاتدرائية 
قوية  ستظل  مصر  أن  الــعــام  القائد   وأكد 
فى  الوطنى  نسيجهم  ووحــدة  أبنائها  بعطاء 
مواجهة كافة التهديدات والتحديات التى تهدد 
التجاهات  جميع  على  المصرى  القومى  الأمن 
القوات  رجــال  أن  إلــى  وأشــار  الستراتيجية، 
أراضيها  وقدسية  مصر  أمن  يضعون  المسلحة 
والعطاء  للتضحية  مستعدين  اعتبار  كل  فوق 
حرمتها  التى  والتخريب  الهدم  دعاة  لمواجهة 

إلى  النتباه  يجب  وأنه  السماوية،  الكتب  كافة 
ما يحاك من مؤامرات لبعض القوى الإقليمية 
وقواتها  مــصــر  مــن  الــنــيــل  إلـــى  تــهــدف  الــتــى 
اعتزاز  عــن  الــعــام  القائد  وأعـــرب  المسلحة، 
لقداسة  الوطنية  بالمواقف  المسلحة  الــقــوات 
وجل  عز  الله  داعياًا  الثانى،  تواضروس  البابا 
والمصريين  مصر  على  المناسبة  هذه  يعيد  أن 

والستقرار. بالأمن 
تواضروس  الــبــابــا  قــداســة  ــد  أك جانبه   من 
بجميع  المصريين  جميع  وقــوف  على  الثانى 
طوائفهم إلى جوار جيشهم العظيم فى مواجهة 
كافة العدائيات والتحديات التى تواجه الوطن 
واحد  رجــل  قلب  على  المــصــريــين  جميع  وأن 
لخدمة الوطن وحماية أمنه واستقراره، مقدماًا 
القوات المسلحة  الشكر والتقدير لجهود رجال 
المشاركين فى تأمين الحتفالت بأعياد الميلاد 

المحافظات. بجميع 

 المنطقة الغربية العسكرية تنظم عددا من القوافل الطبية وتفتح مستشفياتها 
للمواطنين فى نطاق المسئولية على الاتجاه الاستراتيجى الغربى

المدنى  المجتمع  دعــم  فى  المسلحة  القوات  لجهود   استمراراًا 
وتنفيذاًا لتوجيهات القيادة العامة للقوات المسلحة لتقديم الدعم 

النائية. المناطق  فى  للمواطنيين خاصة  الطبى 
مستشفياتها  أبــواب  بفتح  العسكرية  الغربية  المنطقة   قامت 
التجاه  على  المسئولية  نطاق  فــى  المــواطــنــين  ــام  أم العسكرية 
الستراتيجى الغربى فى كل من سيوة والسلوم ومطروح وبرانى، 
المدنية  الطبية  المؤسسات  من  عدد  مع  وبالتنسيق  حرصت  كما 
تواجدهم  أماكن  فى  القبلية  للتجمعات  الوصول  على  المختلفة 

وتقديم الخدمة الطبية بالمجان لأكثر من )11086( حالة مرضية 
المختلفة. الطبية  التخصصات  فى عدد من 

من  ا  إنطلاقًا المسلحة  القوات  تبذلها  التى  الجهود  تلك   تأتى 
وصول  على  منها  ا  وحرصًا والجتماعية  الإنسانية  مسئوليتها 
كافة الخدمات لأبناء الشعب المصرى وتخفيف العبء عن كاهل 
الأكثر  والمناطق  والمنعزلة  النائية  المناطق  فى  خاصة  المواطنيين 
الميدانية  الجيوش  مسئولية  بنطاق  الواقعة  بالمحافظات  ا  إحتياجًا

العسكرية. والمناطق 

 خبيران عالميان فى الطب النووى وأمراض المخ 
والأعصاب بمستشفى المعادى العسكرى
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وجهة نظر
الأصوات  تعالت  علينا   2020 عام  حلول  مع 
متضاربة حول أسعار السيارات بالسوق المصرية، 
خاصة مع البدء فى تطبيق "تخفيض الشريحة 
لتلحق  التركية"  السيارات  جمارك  من  الأخيرة 
التى  الأوروب��ي��ة  السيارات  جمارك  )بصفرية( 
تم تفعيلها بشكل نهائى مع مطلع العام الماضى 
2019، فبعض الأصوات )المشككة( بدأت تتعالى 
ينبغى  أعلى مما  مازالت  السيارات  أسعار  بأن 
وأن الوكلاء والمستوردين لا يزالون على عهدهم 
بأسعار )غير عادلة(،  بعرض سياراتهم  القديم 
فيما تأتى أصوات أخرى لتؤكد أن الأسعار قد 
أصبحت فعليًا أكثر منطقية عما سبق، خاصة 
مع العديد من التنزيلات التى شهدتها الأسعار 
العام  بداية  ثم  ومن  السابق،  العام  م��دار  على 
الأمر  المنشأ..  التركية  السيارات  على  الحالى 
الذى خلق لغطًا غير مفهوم بالسوق ونحن نفتتح 
أن  جميعًا  معه  نأمل  ال��ذى  الجديد  العام  هذا 
يكون أحسن حالًا من العام الماضى الذى عانى 

كثيرًا.
أن  علينا  الواجب  من  كان  المنطلق  هذا  ومن 
نشير إلى بعض الملاحظات التى شهدناها خلال 

الأيام الماضية فى هذا الشأن:
■ نعم هناك العديد من التخفيضات الملموسة 
التى تمت على الكثير من الطرازات، ليس فقط 
السيارات  بعض  وأي��ض��ا  ب��ل  الم��ن��ش��أ..  تركية 
رأسها  )وعلى  الآسيوية  وحتى  المنشأ  أوروبية 

سيارات صينية(، لكن يجب أن يلاحظ المستهلك 
على  التخفيضات– خاصة  تلك  من  "بعض"  أن 
إلى  تستند  لا  المنشأ–  تركية  غير  السيارات 
تخفيضات حقيقية على طرازات كانت معروضة 
بتجهيزات  السيارات  بعض  عرض  شأن  فعليًا، 
أقل مما كانت عليه مما أثر على سعرها النهائى، 
أو منح بعض السيارات سنوات ضمان أقل مما 
هو متبع عالميًا.. لتأتى المحصلة بأن ما تم من 
تخفيضات فعلية قد كان )غير حقيقى(.. ولكن 
المهم.. ما وراء تلك التخفيضات من أسباب أو 

وسائل.
من  يعانون  المشترين  من  العديد  ي��زال  لا   ■
)جهل( عملية الشراء، فهم يعتمدون على بعض 
المقارنات غير المنطقية أو المصادر غير المحترفة 
لإرشادهم فى توجهات شراءهم بخلاف الأصوات 
التى ترعبهم من المغالاة بالأسعار، وهو  العالية 
ما ينتج عنه بالنهاية القيام بعمليات شراء غير 
صحيحة.. سواء على المستوى السعرى أو على 

مستوى الطراز الذى تم شراؤه.
■ لا شك أن السيارات الصينية– وهى غير 
بعد  خاصة  جمركية-  تخفيضات  لأية  خاضعة 
وكذلك  ع���ام،  بشكل  جودتها  مستوى  ارت��ف��اع 
أسعار  ارت��ف��اع  بسبب  عالميًا  أسعارها  ارت��ف��اع 
بالسابق،  معهودًا  ك��ان  عما  الصينية  العمالة 
قد انعكس على ارتفاع سعرها النسبى.. الأمر 
الذى جعل من تنافسيتها أكثر صعوبة مع العديد 

بعد  المنشأ  والتركية  الأوروب��ي��ة  ال��ط��رازات  من 
عامى  بين  جمركية  تخفيضات  من  أصابها  ما 
فى  انطباعًا  أعطى  م��ا  وه��و  و2020،   2019
ومستورديها  وكلاءها  بأن  البعض  لدى  النهاية 
الأمر  حقيقة  أن  إلا  أس��ع��اره��ا..  ف��ى  يغالون 
)خاصة بدءًا من عام 2019 الماضى( أن بعض 
بعض  تجميع  فى  ش��رع  قد  الكبار–  ال��وك��لاء– 
الشرسة  منافستها  من  ليحد  السيارات  تلك 
المنشأ، فيما شرع  الأوروبية  السيارات  من قبل 
البعض الآخر فى الحصول على أسعار أفضل 
بالاتفاق مع الشركات الأم الصينية وفى صورة 
التجهيزات  من  بعدد  تخفيض  أو  سعرى  دعم 
والكمالية لتحقيق التنافسية السعرية.. أما من 
لم يستطيعوا تحقيق أى من هذين الخيارين فقد 

"خرجوا" قصرًا من سوق السيارات المصرى. 
خلاصة القول عن هذا اللغط الدائر بالسوق، 
الخبراء  اس��ت��ش��ارة  عليه  يجب  المستهلك  أن 
العالية  الأص��وات  أصحاب  وليس  والمحترفين، 
شاشات  على  بتصريحاتهم  أزع��ج��ون��ا  ال��ذي��ن 
الاجتماعى  التواصل  شبكات  على  أو  التلفاز 
طوال عام 2019 المنصرم، وكانوا من أهم أدوات 
نفسه  بالوقت  ال��س��وق.  ه��ذا  ونم��و  تقدم  ه��دم 
يجب على وسائل الإعلام المختلفة أن تكون أكثر 
للزبائن  وتوجيهاتها  تحليلاتها  فى  موضوعية 
للبناء  الإيجابى  سعينا  منطلق  من  والمستهلكين 

وليس الهدم.

احتفالية (الأفضل/ Car of the Year – Egypt) 2020 عام 2020.. والسعى لإعادة بناء سوق السيارات المصرى
تستعد للانطلاق مع السادس عشر من مارس المقبل

لاحتفالية  التنظيمية  اللجنة  أعلنت 
 Car of the Year – )الأف��ض��ل/ 
سبارك  شركة  من  المكونة   -)Egypt
أوتوموبيل  وم��ج��ل��ة  ل���لاس���ت���ش���ارات 
لتنظيم  استعداداتها  بدء  عن  )مصر(- 
مع   2020 الج���ارى  ال��ع��ام  احتفالية 
المقبل،  مارس  شهر  من  عشر  السادس 
ال�����ذى س��ي��ش��ه��د ف���ن���دق "ت���ري���وم���ف– 
امتدادًا  اس��ت��ض��اف��ت��ه��ا..  ال��ق��ط��ام��ي��ة" 
بدورة  تحقيقه  تم  الذى  الكبير  للنجاح 
العام الماضى التى تم استضافتها خلال 

الفندق.  شهر مارس بنفس 
التنظيمية  اللجنة  علقت  وق��د  ه��ذا 
من  العام  هذا  لدورة  على تحضيراتهم 
الجارى  ال��ع��ام  دورة  ب��أن  الاحتفالية، 
عدد  ورع��اي��ة  م��ش��ارك��ة  تشهد  س���وف 
أكبر من الشركات المتخصصة بالقطاع 
الصحفية  المؤسسات  دعم  على  علاوة 
من  ع���ددا  ستشهد  كما  والإع��لام��ي��ة، 

المتوقعة. غير  المفاجآت 
"صحيفة  ستشارك  وب��دوره��ا  ه��ذا، 
بصفتها  ال��ع��ام  ه��ذا  العربية"  ال��س��وق 
الرئيسيين  الإع��لام��ي��ين  ال��رع��اة  أح��د 

للاحتفالية.

أوتوميكانيكا – شنغهاى 2019 يرفع شعار

»تحطيم جميع الأرقام القياسية«

شنغهاى – أشرف كاره
م���ع���ارض  أرض  ش����ه����دت 
مدينة شنغهاى أحداث الدورة 
معرض  من  ال���15  الاحتفالية 
شنغهاى(  )أوت��وم��ي��ك��ان��ي��ك��ا 
جاءت  التى  السنوى..  العالمى 
ال��ت��وق��ع��ات، سواء  ف��وق ك��اف��ة 
على مستوى مساحات العرض 
المشاركة  الشركات  لعدد  أو 
الأمر  ال���زوار..  ع��دد  أو حتى 
حققها  التى  المكانة  أكد  الذى 
الم��ع��رض ع��الم��يً��ا س����واء على 
تنوع  أو  الم��ش��ارك��ات  مستوى 
جنسيات الزوار من باقى دول 

العالم.
فعاليات  ان��ط��ل��ق��ت  وق����د 
الممتدة  الفترة  خلال  المعرض 
الجارى  ديسمبر   6  –3 م��ن 
ب���ت���ق���ديم أض���خ���م ال���ع���روض 
الغيار  قطع  بم��ج��ال  العالمية 
للسيارات  المغذية  والصناعات 
التقنيات  وك��ذا  وال��ش��اح��ن��ات 
المستقبلية  ال��ت��ك��ن��ول��وج��ي��ة 
وم����ع����دات ال������ورش وم���راك���ز 
كماليات  على  علاوة  الخدمة، 
وقد  السيارات،  وإكسسوارات 
الحالى  ال��ع��ام  ب���دورة  ش���ارك 
 6.590 م����ن  أك���ث���ر   2019
قدرها  ب��زي��ادة  عالمية  شركة 
وذلك  السابقة  دورته  عن   %5
46 دول�����ة، وق���د ج���اءت  م���ن 
مساحة  على  المشاركات  هذه 
متر   360.000 بلغت  إجمالية 
يزيد  ع��دد  بين  توزعت  مربع 
على 14 قاعة– بزيادة قدرها 
3% عن دورة المعرض السابقة- 
لأكثر  الزوار  عدد  تخطى  كما 
من 159.728 زائرا مما يزيد 

العالم  ح��ول  دول��ة   149 على 
بزيادة قدرها 6% من المعرض 
المشترين  برنامج  أما  السابق، 
من  أكثر  شمل  فقد  الدوليين 
متخصصا  أعمال  رج��ل   165
العالم،  24 دولة من حول  من 
الأجنحة  أع���داد  بلغت  فيما 
الوطنية التى تمثل تجمع لعدد 
واحدة  دول��ة  من  الشركة  من 

ما يبلغ 19 جناحا وطنيا.
ن���ش���اط غ��ي��ر م��س��ب��وق 
العمل  ورش  م��ج��ال  ف���ى 

التعليمية: والندوات 
مميزات  أه��م  من  يكون  قد 
)أوتوميكانيكا–  م���ع���رض 
من  يقدمه  م��ا  ه��و  شنغهاى( 
عمل  وورش  تدريبية  دورات 
أث���ن���اء ف��ت��رة الم���ع���رض س���واء 
أو  للمتدربين  أو  للمتخصصين 
بقطاع  الدارسين  للطلبة  حتى 
السيارات، وبخلاف »أكاديمية 
تقوم  ال��ت��ى  أوت��وم��ي��ك��ان��ي��ك��ا« 
الندوات  من  العديد  بتنظيم 
الم���ع���رض، فقد  أي����ام  خ����لال 
ورش  م��ن  ال��ع��دي��د  تنظيم  تم 
التدريبية  وال����دورات  العمل 
بمجالات  وخ��اص��ة  ال��ع��م��ل��ي��ة 
والتقنيات  والدهان  الإصلاح 
تخطى  وال��ت��ى  الإل��ك��ت��رون��ي��ة، 
وندوة  محاضرة   65 ع��دده��ا 

وتعليمية. تعريفية 
 Connected« م��ؤتم��ر 

:»Mobility
المعرض  ف��ع��ال��ي��ات  ض��م��ن 
تحت  دول��ى  مؤتمر  تنظيم  تم 
 Connected« ع����ن����وان 
hمتدت  وال��ذى   »Mobility
من  يومين  مدار  على  جلساته 

خلالها  ناقش  المعرض..  أيام 
الرؤية  أه��م��ه��ا  م��ح��اور  ع���دة 
السيارات  لصناعة  المستقبلية 
ومدى  الركاب  نقل  ومركبات 
بعضها  مع  إلكترونيًا  تواصلها 
بشرى  ت��دخ��ل  دون  ال��ب��ع��ض 
م���ن خ����لال ب���رام���ج ال���ذك���اء 
تيسير  وب��رام��ج  الاصطناعى 
سائق  دون  م���ن  الم���رك���ب���ات 
علاوة   ،)Autonomous(
على الرؤية المستقبلة لشركات 
مع  خاصة  السيارات  تصنيع 
التحول السريع نحو السيارات 
جانب  إلى  وذلك  الكهربائية، 
فى  الصناعية  التكتلات  دور 
صناعة السيارات بالمستقبل.. 
بشكل  العالمية  بالأسواق  سواء 
الصينية  ب��ال��س��وق  أو  ع���ام 

بشكل خاص.
نتائج  أه���م  م���ن  ك���ان  وق���د 
استعراضها  تم  التى  الأبحاث 
خ������لال ج���ل���س���ات الم����ؤتم����ر، 
العملاء  اه��ت��م��ام��ات  تح����ول 
)سواء  السيارات  رك��وب  نحو 
عامة(  رك��اب  نقل  أو  خاصة 
حيث  ام����ت����لاك����ه����ا،  ول����ي����س 
الشباب–  اهتمامات  تزايدت 
بالوسائل  خ���اص���ة–  ب��ص��ف��ة 
بمقابل  الحديثة  التكنولوجية 
بامتلاك  اهتمامهم  انخفاض 
س��ي��ارة خ��اص��ة.. خ��اص��ة مع 
الركاب  ن��ق��ل  وس��ائ��ل  ت��ط��ور 
إمكانية  حتى  أو  ب��أن��واع��ه��ا، 
رك������وب س����ي����ارات ال���رك���وب 
التأجير  ب��أن��ظ��م��ة  الخ��اص��ة 
المختلفة أو بأنظمة الاستخدام 
مسبقًا  المدفوعة  بالبطاقات 
)حيث  أخ��رى  إل��ى  نقطة  م��ن 
الأخيرة  ب��ال��س��ن��وات  نشطت 
م���ج���م���وع���ة م����ن ال���ش���رك���ات 
سيارات  تقدم  التى  العالمية 
خاصة  ال��ك��ت��رون��ي��ة  ب��ب��رام��ج 
عضويتها  بطاقة  حامل  تمكن 
م��ن اس��ت��خ��دام س��ي��ارات��ه��ا من 
أو  الركن  نقاط  من  نقطة  أى 
والتنقل  المخصصة  الم��واق��ف 
لأقرب  ليعيدها  يشاء  كما  بها 
نقطة من وجهته ويقوم بركنها 
راكب  ليتمكن  م��ج��ددًا  ب��دوره 
آخر وعضو بهذا البرنامج من 

دون  السيارة  نفس  استخدام 
لامتلاكها(. الحاجة 

لقطات سريعة من داخل 
المعرض:

■ زاد الاهتمام مع هذه الدورة 
وضوحًا  أك��ث��ر  ش��ك��ل  ب��وض��ع 
من  الم��ع��روض��ات  لتخصصية 
قطاعات  أو  ق��اع��ات  خ���لال 
البطاريات،  ش��أن  متجانسة 
العجلات والإطارات، الأنظمة 

والزيوت. الإلكترونية 
كماليات  ق���ط���اع  ش��ه��د   ■
خصصت  ال��ت��ى  ال��س��ي��ارات- 
 )H5.2( رق����م  ق���اع���ة  ل��ه��م 
 6.2( قاعة  من  جزء  بخلاف 
السمعيات  أجهزة  شأن   -)H
الكماليات  ب��ع��ض  وك���ذل���ك 
الإضافات  ش���أن  الخ��ارج��ي��ة 
الزجاج  وأف��لام  البلاستيكية 
الملونة.. شهد مشاركة متميزة 
من  السابقة  بالدورة  مقارنة 

المعرض.
■ خصص قطاع كامل بقاعة 
السيارات  لزيوت   )H  4.1(
على  تدخل  التى  والإضافات 
بخلاف  السيارات–  محركات 
وتنظيف  ال��ع��ن��اي��ة  م��ن��ت��ج��ات 
شهدت  ح��ي��ث  ال���س���ي���ارات– 
الأسماء  من  العديد  مشاركة 
الم��ع��روف��ة ف��ى هذا  ال��ع��الم��ي��ة 
 LIQUI( زيوت  شأن  القطاع 
التى قدمت جناحًا   )MOLY
منتجات  أح��دث  ضم  ضخمًا 
 )FUCHS(و ال����ش����رك����ة 
و)ب���ي���زول( الألم��ان��ي��ت��ين.. فى 
فيه  غ���اب���ت  ال������ذى  ال����وق����ت 
شأن  الشهيرة  الأسماء  بعض 

و)شل(.  )موبيل( 
الخدمة  م��راك��ز  ق��ط��اع   ■
شكل  ال��������ورش  وم�����ع�����دات 
الدورة  بهذه  واض��ح  حضور 
خ���اص���ة مع  الم����ع����رض  م����ن 
أج�����ه�����زة ق����ي����اس الات�������زان 
الأعطال  تشخيص  وأج��ه��زة 
الروافع  أنواع  وكافة  المتنوعة 
على  وكان  العجلات،  وضبط 
 )Hunter( م��ن  ك��ل  رأس��ه��ا 
 )CORGHI(و الأم��ري��ك��ي��ة 

لية. الإيطا
س����اح����ة  ت������خ������لُ  ل�������م   ■

لبعض  ع���رض  م���ن  الم���ع���رض 
خاصة  الرياضية،  السيارات 
الم��ع��دة ل��س��ب��اق��ات الإج����راف 
لسباقات  وكذا   )Drifting(
بالإضافة  ه����ذا  ال���س���رع���ة، 
بطولة  س��ي��ارات  م��ن  للعديد 
وللسيارات  للراليات  العالم 
من  وغ���ي���ره���ا  ال���س���ي���اح���ي���ة 
السباق  وف�����رق  ال���س���ي���ارات 

المتميزة.  الرياضية 
الوطنى  الج���ن���اح  ج����اء   ■
أجنحة  أضخم  كأحد  الألمانى 
المعرض الأجنبية لما شمله من 
لقطع  سواء  مختلفة  قطاعات 
الإلكترونية،  الأج��زاء  الغيار، 
الأعطال  ت��ش��خ��ي��ص  أج���ه���زة 
على  ع��لاوة  ال��ورش،  ومعدات 
التكنولوجية  والحلول  البرامج 

السيارات. الحديثة بمجال 
من  م���ت���م���ي���ز  ح����ض����ور   ■
وممثلى  الأع����م����ال  رج������ال 
الم��ت��خ��ص��ص��ة من  ال��ش��رك��ات 
أحدث  على  ل��لاط��لاع  مصر 
والتكنولوجيات  الم��ن��ت��ج��ات 
مع  خاصة  بالمعرض،  المقدمة 
مع  التعامل  مستويات  اتساع 
السوق الصينية فى مصر من 
تطور  من  لمسناه  وما  جانب، 
المنتجات  ج�����ودة  بم��س��ت��وى 

آخر.  جانب  من  الصينية 
)رايفن – REIFEN( يؤكد 
ح��ض��وره ال��ق��وى م��ع ه��ذه 

لأوتوميكانيكا: الدورة 
الأخيرة  لم��ش��ارك��ة  ام��ت��دادًا 
 )REIFEN )رايفن –  لمعرض 
وهو  »أوت��وم��ي��ك��ان��ي��ك��ا«  م���ع 
صناعة  بقطاع  عالميًا  الأشهر 
المعدنية  والعجلات  الإطارات 
صيانتها  ون��ظ��م  وخ��دم��ات��ه��ا 
وإعادة تدويرها، جاء العرض 
بقاعة العرض رقم )7( بأرض 
م��ع��ارض ش��ن��غ��ه��اى، ح��ي��ث تم 
تقنيات صناعة  عرض أحدث 
وكذا  وخ��دم��ات��ه��ا  الإط����ارات 
بهذا  العالمية  الأسماء  أحدث 
علاوة  الهام،  العالمى  السوق 
مصنعى  م���ن  ال��ع��دي��د  ع��ل��ى 
والذين  المعدنية..  العجلات 
التصاميم  أح����دث  ق���دم���وا 

المجال.  بهذا  المتطورة 

 أحدث التكنولوجيات قدمتها آيشن الزميل - أشرف كاره ، من مركز معارض شنغهاى بمعرض أوتوميكانيكا

حضور قوى لشركات التعديل الأمريكية

 أحدث أنظمة الكبح من بيريمبو العالمية

 شركة والد للتعديل قامت بتعديل سوزوكى جيمنى إلى مرسيدس جى كلاس

 أحدث أنظمة معدات الرفع المخصصة لمراكز الخدمة

 شاحنات خدمات الطوارئ السريعة

 رؤية مستقبلية لشاحنات الخدمة المتنقلة المتكاملة

 زيوت موتول الراعى الأشهر لسباقات الدراجات البخارية من دوكاتى

 نشاط ملحوظ لشركات تحويل السيارات إلى عاملة بمحركات كهربائية

أنظمة الرفع للشاحنات المتطورة

السيدة فيونا شيوى إلى جانب السيد أولاف ديسهوف

خلال جلسات مؤتمر تواصل المركبات برامج عملية للإصلاح من بليشتاين المتخصصة بأنظمة التعليق المتطورة

له  ال��دع��وة  تم  ال��ذى  الموسع  اللقاء  هامش  على 
فيونا  م��ع  لنا  ك��ان  للمعرض،  الإع��لام��ى  ب��الم��رك��ز 
معارض  هيئة  ل��ف��رع  ال��ع��ام  الم��دي��ر  ن��ائ��ب  ش��ي��و– 
 messe الأق��ص��ى–  بالشرق  فرانكفورت  مدينة 
موسهوف–  أولاف  وك��ذا   -  )Frankfurt )HK
مدير عام معرض أوتوميكانيكا فرانكفورت، اللذين 
رؤيتهما  حول  سريعة  أسئلة  ثلاثة  معهما  لنا  كان 

التنظيمية للمعرض:
المعرض  دورة  خ��ال  تحقق  م��ا  أه��م  م��ا   ■

الحالية؟
دورة  ج��اءت  »لقد  قائلة:  شيو  فيونا  أف���ادت   -
معرضنا هذا العام استثنائية مع الاحتفال بالدورة 
نتائج  بنمو  فخرنا  م��دى  يؤكد  ال��ذى  منه،  ال����15 
المعرض الإيجابية على مدار هذه السنوات، خاصة 
بلغ  وال��ذى  إليه  وصلنا  ال��ذى  الضخم  الحجم  مع 
360 ألف متر مربع موزعة على مستوى 14 قاعة 
م��ن 6600 ش��رك��ة عارضة،  ي��ق��رب  م��ا  وبم��ش��ارك��ة 
العالم  معارض  أكبر  مصاف  فى  يضعنا  ما  وه��و 

المتخصصة فى هذا المجال«.
■ ماذا عن توقعاتكم لنمو الدورات المقبلة؟

- أضافت شيو قائلة: »على مدار سنوات معرضنا 
)السنوى( التى بلغت هذا العام 15 دورة، لمسنا نموًا 
السوق  وص��ول  مع  خاصة  المعرض  بحجم  مطردًا 
وصناعاتها  ال��س��ي��ارات  صناعة  بم��ج��ال  الصينى 
ينعكس  ال��ذى  الأم��ر  وه��و  عالميًا،   1 لرقم  المغذية 
أن  كما  ه��ذا،  معرضنا  حجم  على  ع��ام  بعد  عامًا 
مدينة  معارض  مركز  لنا  يوفرها  التى  الإمكانيات 
من جانب،  من مساحات ضخمة  الجديد  شنغهاى 
بقوة  آخ��ر... يشجعنا  متطورة من جانب  وخدمات 
شركات  واستقطاب  الم��ع��رض  مساحة  زي���ادة  ف��ى 

محلية وعالمية بشكل أكبر كل عام«.
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لسلسة  أخ��رى  معارض  إضافة  عن  م��اذا   ■
معرضًا   16 بلغت  التى  أوتوميكانيكا  معارض 

بعدد 15 دولة حول العالم؟
»نحن  ق��ائ��لًا:  م��وس��ه��وف  أولاف  هنا  أوض���ح   -
فرانكفورت  مدينة  معارض  هيئة  فى  بقوة  نسعى 
الألمانية )Messe Frankfurt( للبحث عن فرص 
هذا  أن  إلا  لمعرضنا،  جديدة  أس��واق  لفتح  جديدة 
الأمر لا يحدث عشوائيًا. نعم لقد بلغ عدد معارض 
أوتوميكانيكا حول العالم 16 معرضًا– منها ما يتم 
تنظيمه سنويًا وآخر كل عامين– إلا أننا حريصون 
لمعرضنا  ج��دي��دة  لأس����واق  إض��اف��ة  أي  أن  دائ��مً��ا 
للحدث،  المستضيفة  الدولة  على  إيجابيًا  ستنعكس 
لدينا  أنه  نعتقد  ونحن  بها،  المحيطة  للدول  وك��ذا 
لتوسيع  القريب  بالمستقبل  المتاحة  الفرص  بعض 

خريطة معرض أوتوميكانيكا عالميًا.


